
¿ALGUIEN sabe quién es la secretaria de Educación
Pública? La pregunta es pertinente porque Delfina
Gómez está con que se va, que se va... ¡y no se ha ido!
Y Leticia Ramírez ya tiene el nombramiento,
pero nomás no ocupa el cargo.

SI FUERA por un asunto de que están planchando
la transición en la SEP, a lo mejor se podría entender
la tardanza. La realidad, sin embargo, es que la maestra
Gómez sigue acaparando reflectores y encabezando
actos... pese a que ya es precandidata de Morena.
Es decir, cada peso que gasta la dependencia en
promover sus actividades, es un peso que se gasta
ilegalmente en promoción electoral.

CUANDO Arturo Herrera dejó la Secretaría de
Hacienda, ahí sí, el anuncio se hizo desde junio
y se concretó en julio del año pasado. Pero, en realidad,
los relevos han sido inmediatos, como sucedió con
Irma Eréndira Sandoval en la Función Pública,
que fue sustituida de inmediato por Roberto Salcedo.
ASÍ QUE mientras Leticia Ramírez sigue buscando
dónde está su oficina en la SEP, Delfina Gómez sigue
dando cátedra de cómo darle la vuelta a la ley electoral.

LO QUE iba a ser la pasarela de lucimiento de los
presidenciales de Morena quedó en un desangelado
encuentro de las y los diputados de ese partido.
Y ES QÚE la plenaria de la bancadá que encabeza
Ignacio Mier tuvo muy poco de análisis legislativo
y mucho de rollo político. Tal vez se deba a que los
legisladores morenistas no funcionan como cuerpo
legislativo, sino como oficialía de partes para cumplir
las órdenes que llegan desde Palacio Nacional.

TANTO Adán Augusto López, que fue el orador
inaugural, como Claudia Sheinbaum se llevaron
sus respectivos aplausos; pero apenas unos cuantos
gritos de "Presidente" y "Presidenta". A ver cómo le va
hoy al canciller Marcelo Ebrard en el aplausómetro
guinda. Hubiera sido bueno que invitaran a Ricardo
Monreal para medir fuerzas, pero a Nacho Mier
le dio frío en pleno verano.

HABRÁ que tomar muy en serio la advertencia del
titular de Gobernación, Adán Augusto López, de
que si la Suprema Corte elimina la prisión preventiva,
la estrategia de seguridad de la 4T ¡fracasará! Sin duda
lo que decidan los ministros en los próximos días será
más dañino que la liberación de narcos, la política de
"abrazos, no balazos", la improvisación de la Guardia
Nacional, las ocurrencias mañaneras y la eterna
campaña electoral de quienes deberían estar
atendiendo los temas de seguridad.

AYER se hizo el esperado sorteo de la Champions
y, tal y como se esperaba, al Real Madrid le tocó
un grupo facilito y el avión presidencial mexicano
siguió sin salir en la rifa.
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SAT sin citas
"La complejidad de los impuestos

es en sí un impuesto".

Max Baucus

CANCÚN Hace unos días un
radioescucha envió un mensa
je desesperado al programa de

radio que conduzco con Lupita Juárez:
"Mi nombre es Humberto Mondragón
Sánchez. Estamos constituyendo una
empresa familiar. Se hizo el trámite
de constitución ante notario público.
Tenemos ya la escritura de constitu
ción de la empresa. Al querer dar de
alta ante el SAT nos topamos con que
no hay cita para inscripción de perso
nas morales y nos dicen que casi tiene
casi cuatro meses ese problema. O sea,
la 4T no quiere la creación de nuevas
empresas privadas. ¡Qué mal...!".

La verdad es que el problema tiene
bastante más que cuatro meses. A mí
me tocó sufrirlo en 2020. Entonces se
justificaba por la pandemia; pero, aun
que se nos ha dicho varias veces que
sería superado, la pesadilla continúa.
No solo afecta a las empresas, a las lla
madas "personas morales", sino tam
bién a las personas físicas que quieren
tener actividades productivas. Recibí
cientos de comentarios sobre el tema
cuando difundí el caso en Twitter: "En
mi caso, meses esperando registrar una
empresa. Mi idea, mi ilusión de tener
un negocio, postergado", comentó JM
Gaytán (@jmgbiker). Josué Mosqueda
(@JosueMosiba) añadió: "Yo he pa

gado hasta 3,000 pesos por una cita, y
por amigos en el medio me he ente
rado que las llegaron a vender hasta
en $10,000".

No tendría por qué ser así. Uno de
los compromisos de Andrés Manuel
López Obrador como candidato fue
llevar a cabo una simplificación radical
del sistema fiscal. El 4 de septiembre
de 2018, cuando era Presidente electo,
afirmó en Monterrey que impulsa
ría una "reforma fiscal que desde mi
punto de vista tendrá como elemento
básico la simplificación, confiar en el
ciudadano, el contribuyente, no verlo
como un delincuente en potencia, sino
como un ciudadano responsable". Sí, el
nuevo sistema se basaría en la confian
za en los contribuyentes. Las revisio
nes se harían de manera aleatoria. Pa
gar impuestos sería un proceso sencillo
que cualquiera pudiera realizar.

Al SAT hay que reconocerle una
gran eficiencia en la recaudación. A pe
sar de la baja del IVA en las fronteras,
y de los problemas económicos de los
últimos años, ha logrado aumentar los
ingresos. La informatización ha avan
zado de manera muy importante. Hoy
la autoridad sabe minuto a minuto cuál
es la situación fiscal de cada contribu
yente. Los asalariados con un solo em
pleo pueden recibir de manera elec
trónica su declaración anual ya hecha
y cubrirla de manera rápida y sencilla

El problema es la obligación del
contribuyente de presentarse física
mente en una oficina del SAT para

registrar sus datos biométricos. Ahí se
ha colapsado el sistema, especialmente
desde el inicio de la pandemia. El re
sultado ha sido convertir lo que debe
ría ser un simple trámite en un obstá
culo enorme a la creación de nuevas
empresas y a la actividad productiva
de las personas. Parecería que el ob
jetivo es castigar el pago de impues
tos, promover la economía informal
y favorecer la corrupción

Los empleados del SAT hacen un
trabajo eficiente y la institución ha
mantenido su profesionalismo en este
sexenio. Peraes importante modificar
las reglas. Si el SAT no tiene capacidad
para dar citas suficientes, debe elimi
narse o posponerse el requisito de la
inscripción presencial. Esto no debe
ría ser un problema. El contribuyente
puede operar de manera provisional
hasta que el SAT tenga capacidad de
atenderlo. Después de todo, el propio
Presidente prometió que su gobierno
confiaría en los contribuyentes.

• PROPÓSITOS
El presidente López Obrador justifi
có ayer haber firmado la carta de res
paldo a la vicepresidenta argentina
Cristina Fernández, pese a la filoso
fía de no intervención en asuntos de
otros países, porque "no se debe usar
la impartición de justicia con propósi
tos políticos". Curioso, porque eso es
lo que está ocurriendo cada vez más
en nuestro país.
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Este amigo mío es un escéptico. Sostiene:
No hay que creer en nada.
Y añade:

Tampoco en eso hay que creer.

Su escepticismo se vuelve radical en lo
relativo a dos temas. Afirma, terminante:

Se necesita mucha fe para creer en Dios,
y más aún para creer en las mujeres.

Luego dice:

A Dios no lo conozco, y a las mujeres
es imposible conocerlas.

Yo compadezco a ese amigo mío. No se
puede ir por el mundo sin creer en nada.
Es necesario tener fe, si no para mover
montañas sí para moverte tú. Si no tuvieras
fe en el prójimo no subirías al elevador ni te
comerías lo que te sirven en el restorán.
Mi especialidad es creer en cosas
increíbles. A veces creo incluso

en mí mismo. Le digo a mi amigo:

Hay que creer en algo.

Responde:
No te creo.

Hasta mañana!...
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Primer acierto
el sapiente meteorólogo, la historieta
es aplicable al presidente López: para
estar en la razón basta sostener lo con
trario de lo que él afirma; colocarse en
la postura opuesta a la que él toma Aun
así, hoy expreso mi acuerdo con una
decisión anunciada por López Obra
dor: la de eliminar el horario de vera
no. No tengo datos duros sobre el tema,
y ni siquiera blandos, pero entiendo
que el tal horario se implantó princi
palmente para beneficiar a las indus
trias, y me consta que jode en muchas
maneras a la gente común Mis nietos,
por ejemplo, van a la escuela cuando
aún es de noche. A mí el dicho horario
me provoca siempre una especie de jet
lag del cual tardo días en recuperarme,
sólo para experimentar otro cuando el
horario vuelve a cambiar. Ojalá el ho
rario de verano desaparezca Seria un
acierto de la 4T. El primero quizá en lo
que va del sexenio... "Mi esposa es un
objeto sexual". Un tipo le hizo a otro
esa inusual declaración "¡Cómo!" se
asombró el oyente. "Sí confirmó el
tipo. Cada vez que le pido sexo, obje
ta"... En una fiesta, un vanidoso y en
fadoso invitado le dijo sin qué ni para
qué a una linda chica "Soy de la Socie
dad Protectora de Animales". Preguntó
ella "¿Protector o protegido?"... El nue

En una ciudad del norte mexicano
había un meteorólogo que jamás
acertaba en los pronósticos que

hacía por la radio en el noticiero de la
noche. Si anunciaba lluvia para el si
guiente día no caía ni gota; si predecía
cielo despejado, la bóveda celeste se lle
naba de nubes tormentosas y se abatía
un tremendo chaparrón De ese señor
se comentaba que el único acierto que
tuvo en su vida profesional fue cuando
declaró: "Ayer cayó una nevada". Una
vez oyó decir que en cierta ciudad fron
teriza americana, cercana de la suya,
había un pronosticador del clima cuyos
vaticinios no fallaban nunca Hizo via
je especial a fin de conocerlo, y cuando
se vio ante él le suplicó que compartie
ra con él su sabiduría de meteorólogo
infalible. ¿Cómo hacía para no errar
nunca en sus pronósticos? El hombre
accedió a revelarle su secreto, previo
juramento de guardarlo sólo para sí. Le
dijo: "Por la noche oigo en el radio los
pronósticos que hace un pendejo en
tal ciudad, y lo único que hago es pre
decir lo contrario de lo que él vaticina
Si anuncia lluvia yo digo que el día será
seco; si pronostica cielo claro yo auguro
nublados. De esa manera nunca fallo"...
Cambiando lo que haya que cambiar, y
quitando el sonoro adjetivo usado por

vo paciente le informó al doctor Duerf,
siquiatra "Acostumbro hablar conmi
go mismo". "Eso no es problema le
indicó el analista. Recuerde usted lo
que dice el otro Machado en su poe
ma 'Retrato': 'Converso con el hombre
que siempre va conmigo / quien ha
bla solo espera hablar a Dios un día, /
mi soliloquio es plática con ese buen
amigo / que me enseñó el secreto de la
filantropía'. Dicho sea de paso, yo ten
go para mí que en los dos últimos ver
sos de esta enigmática cuarteta el poeta
alude a Cristo y a su doctrina de amor al
prójimo. Pero vuelvo a lo nuestro. No es
anormal que hable usted consigo mis
mo". Preguntó el consultante: "¿Por te
léfono?"... Doña Panoplia de Altopedo,
dama de buena sociedad, fue a visitar a
su amiga Gules en la finca rural a donde
iba a pasar la temporada cálida Como
de costumbre, la propietaria envió a su
cochero en un carrito tirado por caballo
para recoger a la visitante en la estación
del tren y llevarla a la finca En el tra
yecto, doña Panoplia observó con dis
gusto que el cochero golpeaba con su
látigo al jamelgo. Le preguntó, irritada
"¿Tiene que pegarle así al caballo en las
ancas?". Respondió el auriga: "También
le pego en los éstos, pero eso lo dejo
para las subidas"... FIN.
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JAQUE MATE

SAT sin citas

SERGIO SARMIENTO

EiSAT fia mantenido su profesrorTafismo
este sexenio, pero es imponíante modificar
las reglas si no hay capacidad para dar
citas suficientes
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desde eJ inick» Je la pandemia. El re
¦íuIqhííj ki sido comvnir b que delv.1
ria ser tiíS K.ini[jk" trániití en wñ ulistin
etilo [¦LiLrfücie a la oneación <k nueM»
enunfwfltí j' a k íkiivklíKt pArxiocti^a
de las persisnas. Paiieeeria (jae el iili
jelivt; es eastii^ir el pau;':' i.le impucs
tns. prctmavvr la ecíincBitia inkinna]
>¦ ünmtiCr laeomipekin

Uis empicados del SAT haccn un
traínajn elickiite v ta ¡ri*tiludúil ha
HícartwikK) sts pn)ftskiníl«siw>eJH1se
sonáis Imponatiie im>Jitkar
Los ivjdas. ffi d SAT ib tiene ca|»cid¡ J
paja dar ¿itas sufie^rUes, de lie elimi
narse o posponerse el pequLsihj de 1.1
iusí'i ipeión presencial. Eíshi uii debq
riaserun prabkma Elcantribu\Tnte
puede t^ierar de nsuítera. p^n i\|s;>.>iinl
llasUi que el SAT tenga Capacidíld tle
alerKiefki IX^UC^ ife1 IttJn, el pi ip* •
Presidente pi^nctio que su ts»bten>o
ífrtiíuna L'ii Ilkt <"i é¡ ¡ iSÍ^i i\ s iUl .

 PROPÓSITOS
El presidente Lt»pez Obrador jnstifi
eó :m.T haher firmado la earta de n>
]]akiit n la vicejiresidenta argentina
Cristiilu Feniiuxle^. pese a lo RlnSo
fia de HO intervyiu.'ión en :LSiuros de

|UL^s, ixiivjLie "no mi detie lc^ii
ta inipqrricinn lI^í jstswia pmi pit5|xki
tis imlitienfi". t,!urif!(i¿t [wwque es
lo que está iieiiTTiendti cada \vr. más
en ntierfivii puis.
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El alto mando militar acude
al llamado de Morena
::::: Ld próxima semana, en el marco de la
reunión plcnaria de Morena en el Senado, nos
comentan que se tendrá un encuentro inédito
con los secretarios de la Defensa, el general
Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, el al
mirante José Hafael Ojeda. Nos hacen ver

que será la primera vez en
la historia reciente que los
altos mandos de las Fuerzas
Amadas asistan a la reunión

del grupo parlamentario de
un partido. El encuentro,
nos dicen, se llevará a cabo
en la antigua «ede del Sena
do, en la calle de Xicoténca

Sandoval y ti, en el Centro Histórico de
Ojeda la CDMX. Nos hacen notar

que la reunión con la ban
cada del partido en el gobierno se da sn un
contexto complicado para las Fuerzas Arma
das, primero, por el rechazo de la oposición a
que la Guardia Nacional se integre a la Secre
taría Nacional. Y, después, porque han sido
giradas órdenes de aprehensión contra man
dos militares y soldados por el tema Ayotzi
napa. Quizá la reunión seria más útil para los
altos mandos si se hiciera con la oposición,
que no está convencida de que ía Guardia
Nacional sea parte de las Fuerzas Armadas,

¿Quien pompó maletitas,
quien pompó?
::::: Ayer no solo dos corcholatas presidencia
les llamaron la atención en la Cámara de Di

putados. También lo hizo la diputada de Mo
rena Ivonne Cisneros, pues se observo a va
rias personas portando una maleta, con una
tarjeta que decía "Con los atentos saludos de
su diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján".
No se sabe si se trató de un regalo desintere
sado o si la legisladora veracruzana también
quiere destaparse para algún cargo en esa en
tidad, donde habrá comicios en 2024. Y ade
más surgen dos preguntas obligadas: ¿Y la po
breza franciscana? ¿Quién pompó?
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La enamorada maestra Delfina
Ahora sí. por tin, parece que la maestra

Delfina Gómez dejará definitivamente el
mando de la Secretaría de Educación Públi
ca a su relevo, la profesora Leticia Ramí
rez. Nos dicen que con el ciclo escolar ini
ciado, es previsible que esta semana doña
Leticia ya tenga el control de la SFP y que
doña Delfina se pueda dedicar de tiempo
completo a buscar la gubernatura del Estado
de México. Ayer, en una reunión, ambas
maestras se desvivieron en elogios mutuos.
En su mensaje, que olió a despedida, la
maestra Delfina expresó que de todos los
cargos que ha ocupado, el de la SEP "la ha
bía enamorado". Así que se va la enamorada
profesora, aunque algunos hacen notar que
deja muchos pendientes.

Los espectaculares
de Ignacio Mier
::::: Nos comentan que previo al informe le
gislativo del coordinador de los diputados de
Morena, Ignacio Mier, aparecieron, como por
arte de magia, ..spectaculares promocionando
la imagen de don Ignacio, quien busca ser el
candidato morenista al gobierno de! estado.
Los espectaculares fueron colocados en la au
topista MéxicoPuebla En lo*: grandes anun
cios se puede leer "Nacho Mier, el brazo fuerte
de la gente". El poblano dará su iniorme de
actividades legislativas este sábado en su esta
do natal, y por la manera en que se está pu
blicitando, muchos piensan que esta listo para
pelear con el gobernador del estado, el more
nista Miguel Barbosa, quien no simpatiza
mucho con el diputado. Ya se verá quién tiene
más canicas para quedarse con la candidatura.
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::::: Algo esta pasando en el transporte público
de la Ciudad de México que las autoridades
capitalinas, *>obre todo en la Secretaría de Mo
vilidad, encabezada por Andrés Lajous, de
ben voltear a mirar. En las últimas semanas

se han presentado acciden
tes, ya sea por invasión del
carril del Metrobús o el de

ayer donde una unidad de
RTP se quedo sin frenos y
provocó la muerte de dos
personas. Además, también
en Xochimilco, un microbús
se fue a un canal de aguas
negras con todo y pasajeros.
Si bien, como le hemos con
tado en este diario, la Semo

vi ha tomado decisiones como extinguir rutas
para crear corredores y generar mejores con
diciones, lo cierto es que ya sea transporte
público o privado, los accidentes parece que
están a la orden del día en la capital y sería
necesario revisar medidas adicionales o meter
mano dura, nos comentan.
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Pí se amarra a Morena
en el Eúomex
::::: Nos platican que la dirigencia del Partido
del Trabajo en el Estado de México refrendó
su apoyo a la virtual candidata para la guber
natura mexiquense por Morena, Delflna Gó
mez. Norberto Morales Poblete líder petis

ta estatal, reitero que irán
en alianza con el partido
guinda para la elección de
2023, y dicha postura fue
respetada por Óscar Gon
zález Yáñez, exaspirante a
la gubernaturá mexiquense
por el PT en 2017, quien al
final en ese año declinó por
la maestra. Nos afirman que
el PT no quiere perder el re
gistro, saben que viajar solos

e« tomar un asienta a la extinción, así que se
suman de nueva cuenta a Morena. Estos ani
mosos peristas dijeron que la alianza asegura
que ganarán la elección en 2023, pues doña
Delfina no tendrá de qué preocuparse con
Lanto voto perista. ¿Es en serio?

Nadie cede en lomo a¡
mei immriü
::::: Le platicamos que, en diferentes escena
rios, morenistas y panistas advirtieron que se
guirá la guerra por el denominado Cártel In
mobiliario, por la investigación que realiza la
fiscalía capitalina sobre desarrollos inmobilia

rios irregulares y su relación
con exfuncionarios de la al
caldía Benito Juárez. Prime

ro, en su plenaria, el líder de
los diputados federales del
PAN y exalcalde, Jorge Ro
mero, aseguró que ni con
sus amenazas y amedrenta
mientos lo moverán de su

postura como oposición y
que si le apuestan a eso, no
conocen a los aguerridos

azules. Ayer, en la plenaria de los legisladores
locales de Morena afirmaron que usarán toda
su tuerza para que haya una comisión que in
vestigue el caso. Así, la guerra está declarada.
¿Pero se llegará al fondo del asunto?
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Culpa diputada a madres
de niños enfermos
::::: En el Congreso de Jalisco, nos dicen, a los
diputados no les bastó con negarse a discutir
sin un motivo real la reforma a la ley que re
gularía la donación de órganos en el estado,

sino que algunos legislado
res de plano exhibieron su
ignorancia en el tema y, so
bre todo, su falta de empa
tía. Tal es el caso, nos ase
guran, de la pevermsta Éri
ka Ramírez, quien ante la
presencia en el Congreso de
padres y madres de niños

Erika que desde hace tiempo es
Ramírez peran la donación de un ór

gano para salvar sus vidas, y
quienes la encararon por ser una de las que
se negaron a avalar la reforma en beneficio de
cientos de pacienten, de plano les respondió
que suponía que los ninos se enferman por
que sus mamas no los cuidan... ¡Así o más
desconsiderada y desintormada!

Propaganda, egosy costos
::::: Nos cuentan que en Veracruz, la guerra de
espectaculares esta a todo lo que da y las
principales ciudades, avenidas y carreteras del
estado están tapizadas con enormes anuncios,

que lo mismo promocionan
la imagen de la secretaria
de Energía federal, Rocío
Nalile, como del presidente
de la Mesa Directiva de la

Cámara de diputados, Ser
gio Gutiérrez Luna quie
nes son considerados los
gallos de Morena en las

Rocío elecciones de 2024, sitúa
Nahie ción que ha hecho que sus

malquerientes ya no sólo
cuestionen que ambos morenistas se adelan
ten a la sucesión a la gubematura, sino que,
al recordar al filósofo de Palacio Nacional,
Chico Che, ya se preguntan ¿quién pompó?,
¿quién pompó propaganda?, ¿quién pompó?
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Espectaculares y fiebre electoral
::::: Desde Puebla nos comentan que el coor
dinador del grupo legislativo de Morena en la
Cámara de Diputados, Ignacio Mier, abrió
un nuevo frente político en sus aspiraciones a
la gubematura y ahora no sólo se mantiene

en disputa contra el gober
nador de su propio partido,
Luis Miguel Barbosa, sino
que st echó a la bolsa al al
calde panista de la capital,
Eduardo Rivera, también
aspeante en 2024. La razón,
nos explican, es que en los
últimos días don Ignacio
mandó a colocar decenas deIgnacio

Mier espectaculares en el centro
histórico de la capital para

promocionar su informe de labores, aun a sa
biendas de que estaba prohibido colocarlos en
el primer cuadro. No cabe duaa que sí hay
quienes no temen al éxito, también hay quie
nes no temen a las multas.

La herencia de El Bronco
::::: Quien llamó la atención de Nuevo León,
nos crmientan, fue el exgobernador indepen
diente Jaime Rodríguez Calderón, rl Bron
co, quien recientemente fue sometido a una
operación para una re conexión del intestino,
de la cual saliu bien. No obstante, nos plati
can sus cercanos, el exmandatario, quien se
encuentra en prisión domiciliaria, tenia temor
de que podría terminar sus días en el quirófa
no, por lo cual en las semanas previas decidió
arreglar todos sus pendientes, entre ellos los
relacionados con la repartición de sus bienes,
lo que, a quienes vieron la acción con simpa
tía, les hizo preguntarse quién será el herede
ro ae su característico buen humor, que preso
o no, lo mantiene vigente en sus redes socia
les como el tío Bronco,
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Fuerzas Armadas: entre
verdades mentirosas
o mentiras verdaderas

La manipulación de la
información y la di
vulgación de datos in

fundados mediante declara
ciones de actores en la bur
buja del poder constituye
una grave maniobra de ter
giversación que está siendo
utilizada como herramienta
principal para manipular al
rebaño moreno y a la opinión
pública. La meta de López
Obrador para intentar lograr
el respaldo para su "iniciati
va preferente" en materia de
Guardia Nacional y Seguri
dad Pública, atrepellando la
Constitución, pinta una cla
ra ruta de colisión. Sin im

portar consensos, y bajo el
relato de polarización, el Pre

sidente busca seguir la esca
lada de militarización en di
versas esferas.
Sorprende en la actual

coyuntura que los expertos
que merodean el pasillo na
cional no se percaten de la
carga política, económica,
militar y moral que llevará
la susodicha acción. Las
mentiras alrededor del te

ma no son gratuitas, sino
parecen llenar las insufi
ciencias y tropiezos de una
fracasada transformación

en el rubro de seguridad.
La construcción de la na

rrativa de los abrazos y ahora
de lo fundamental de que el
cuerpo amorfo de la Guardia
Nacional pase a ser parte de

la Sedeña, se topará con el re
greso a la realidad; una enor
me insatisfacción colectiva y
la promesa de un cúmulo de
quejas por violaciones a los
derechos humanos, tortura y
uso excesivo de la fuerza.
Por muy cercana o le j ana

que sea la relación presi
dencial con la realidad, lle
gará el tiempo —ese que
pasa rápidamente—en que
se ha de poner en práctica
una recreación legítima de
los hechos reales. No sólo

en el protocolo de actua
ción de la Guardia Nacional
frente al complejo escena
rio de descomposición so
cial y la escalada de violen
cia, sino en sus entrañas ad
ministiativas y jurídicas.
Hay fronteras imprecisas

entre el universo real cas
trense y el ficticio civil cua
troté. La discursiva etique
tada por el subsecretario
Alejandro Encinas como
"crimen de Estado", en la
desaparición de los estu
diantes de Ayotzinapa invo
lucran irremediablemente

al alto mando militar y al ex
presidente priista y no hay
maroma gimnástica presi
dencial que alcance para
(di)simular que nuestras
fuerzas armadas no serán

llevadas al paredón.
La distracción para apar

tar la mirada colectiva de la

preocupante crisis econó
mica que está teniendo con
secuencias en todas las es
feras sociales es momentá
nea y el anuncio de las ór
denes de aprehensión gira
das en contra de 20 mandos

militares, por lo acaecido
aquella noche en Iguala, ha
calado hondo en la línea de
flotación verde olivo.
La realidad creada por Ló

pez Obrador es una paralela
producida en parte por el
ramplón creador de los "otros
datos", pero también por su
profundo desprecio por la
verdad transformada en su
propaganda mañanera.
Y en ese escenario danzan

nuestras fuerzas armada^

con algunos manaos marea
dos por ei poder, la corrup
ción y los excesos. Esos que
hoy conoce, y muy bien, el
Ejecutivo, pero que no exhi
birá hasta que la situación lo
amerite o las circunstancias
con características propias y
el contexto políticomilitar
meta más presión a este con
flicto latente civilmilitar.
Nadie en su sano juicio

debería pasar por alto el tu
fo de molestia que flota en
el ambiente.
Subestimarlo con la cono

cida arrogancia es la nega
ción de que se requiere una
cuidadosa toma de decisio
nes y que toda decisión im
plica un riesgo, Justo cuando
se entra al túnel del quinte
añojle gobierno... •
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Prisión preventiva
oficiosa: no se confundan
El 5de septiembre, la

Suprema Corte de
.Justicia de la Nación

(SC JN) votará sobre dos pro
yectos que podrían poner
fin a una de las mas vergon
zosas prácticas de nuestro
sistema de justicia: la prisión
preventiva oficiosa.
Ese desenlace no es del

atirado del presidente An
drés Manuel López Obrador.
En la marianera del pasado
miércoles, afirmó sobre el
tema que "la esencia [de la
posible decisión] es que se
busca impunidad."
Esa misma tarde, el secre

tario de Gobernación, Adán
Augusto López, y la conse
jera jurídica del Ejecutivo
Federal, María Estela Ríos
González, emitieron un co
municado para explicar el
rechazo del gobierno a la po
sible eliminación de ta pri
sión preventiva oficiosa.
La mayor parte del docu

mento está dedicado a de
fender la prisión preventi
va a secas. Sobre eso, no
hay mucho que decir: en
efecto, hay circunstancias
en laque es necesario man
tener en reclusión a una

persona durante su proce
so para "evitar... que eva
dan la acción de la justicia;
que, en represalia por su
detención, atenten contra
la integridad de las vícti
mas o amenacen o atenten

contra testigos, o que sigan
cometiendo delitos".
Pero eso no es lo que va a

discutir la SCJN. Pase lo que
pase el 5 de septiembre, va a
ser posible solicitar la prisi ón
preventiva a una persona

acusada de cometer cual

quier delito. Pero, si se
aprueban los proyectos a
discusión, esta dejana de ser
automática (como lo es hoy
para una veintena de delitos)
y se tendría que justificar ca
so por caso ante un juez.
según el comunicado,

eso resultaría indeseable
porque "dejar en manos de
los jueces la decisión de
aplicar prisión preventiva
oficiosa [sic], generaría
una presión adicional so
bre los impartidores de jus
ticia, exponiéndolos a la
corrupción y a la violencia
por el tipo de delitos que
implica esta figura".
Ese argumento no pare

ce muy convincente. Si al
guien puede intimidar n co
rromper a jueces para que
no dicten prisión preventi
va, ¿por que no intimidar
los o corromperlos para que
no dicten una vinculación a

proceso? Al fin y al cabo, si
alguien no está vinculado a
proceso, no hay prisión pre
ventiva. Punto.

Además, la prisión pre
ventiva justificada ya es casi
automática. Vergonzosa
mente, se aplica como regla
y no como excepción. Según
un amplio trabajo de inves
tigación publicado el año pa
sado por Anim<il Político e

Interfecta, los jueces conce
den 90% de las peticiones de
prisión preventiva justifiba
da que reciben de parte del
Ministerio Público (htt
ps://biLly/3E13qol).
Además, no es ocioso re

cordar que la prisión preven
tiva oficiosa no tiene ningún
efecto en la incidencia delic
tiva: desde hace décadas, las
personas acusadas de homi
cidio doloso han sido envia

das a prisión preventiva en
automático. A juzgar por
nuestro nivel de violencia le

tal, eso no parece toner mu
cho efecto disuasivo.
¿Y entonces qué reclama

el gobierno? ¿Por qué les im
porta tanto este tema?
Desde la perspectiva del

control político, la prisión
preventiva oficiosa ofrece
grandes ventajas. Basta con
una imputación, por impro
bada que sea (pero del tipo
penal adecuado), para en
carcelar a alguien durante
años. Las oportunidades de
extorsión que ofrece ese me
canismo son enormes.
Estas no desaparecerían

con la eliminación de la
prisión preventiva oficio
sa. Los jueces no son par
ticularmente exigentes
con el Ministerio Público a
la hora de imponer medi
das cautelares. Pero al me
nos la parte acusadora ten
dría que argumentar las ra
zones para mantener a al
guien en prisión durante
su proceso. Y eso, además
de desnudar la incompe
tencia de las fiscalías, aca
baría revelando ios resor
tes de la coacción.
Puesto de otra manera, el

gobierno reclama el derecho
inalienable a la ineptitud y el
chantaje. •

"Mnrirlrnhooeírhriiitlnokroir
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Rayuela
Sólo para el despacho del
consejero presidente con
35 colaboradores a su
servicio fueron

solicitados 61 millones de
pesos para 2023.

Un botón de muestra de
lo que ocurre en el INE.
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MEXICO SA
CARLOS FERNANDEZVEGA

INE: despropósito presupuestáis AlitoCórdova,
desvergonzados fl ABC: 13 años de impunidad

SE SABE QUE Alito apoyará hasta la
ignominia a su brother Lorenzo Cór
dova (y viceversa), siempre y cuando
se garantice el intercambio de favores,
por lo que se puede adelantar que la

bancada tricolor en San Lázaro votará favorable,
aunque infructuosamente para que en 2023 el
Instituto Nacional electoral (INE) se embolse
alrededor de 24 mil millones de pesos, que es el
presupuesto solicitado por el nefasto personaje
que el próximo año concluirá su periodo como
presidente del citado organismo.
SE TRATA DE una catarata de dinero de los
mexicanos, claro está que, en caso de ser apro
bada la petición del INE por la Cámara de Dipu
tados, se traduciría en un voraz consumo diario
sábados, domingos y días festivos incluidos de
casi 65 millones 800 mil pesos, o si se prefiere 2
millones 740 mil pesos por hora, un monto bes
tial que incluye el financiamiento público (6 mil
millones, más o menos) a partidos políticos (al
gunos de ellos declarados en "moratoria legisla
tiva", por lo cual no participarían en la revisión,
modificación y/o aprobación del presupuesto
2023) y 4 mil millones adicionales ("presupues
to precautorio", le llama) por si llegado el caso
se realiza una consulta popular (caso contrario,
dice el citado instituto, reintegrará el recurso).
LO MEJOR DEL caso es que en 2023 sólo se
realizarán dos elecciones estatales, especial
mente en el caso del titular del Ejecutivo local:
Coahuila (gobernador más diputados) y estado

de México (sólo gobernador), pero lo verdadera
mente importante es que el que viene será el úl
timo año del actual consejero presidente Loren
zo Córdova, y éste pretende retirarse forrado,
que para eso es la "democracia", según él.

COMO BIEN LO advirtió el presidente López
Obrador, "es una burla que se destinen 24 mil
millones de pesos para organizar elecciones y
para los partidos políticos. No voy a limitar el
presupuesto (no es función del Ejecutivo, sólo
de la Cámara de Diputados). Lo que voy a seguir
haciendo, y lo tenemos que hacer, considero,
todos los mexicanos, es cuestionar, criticar los
excesos". Dicho monto "es como el gasto de
publicidad en los gobiernos anteriores, pero ese
gasto se ajustó 70 por ciento. Bueno, en el INE
hay que hacer algo parecido. Por eso la reforma
electoral, porque significa que ya no haya dipu
tados plurinominales, que sólo exista para que
se pueda mantener en forma permanente un ór
gano electoral nacional que organice las eleccio
nes locales y federales, porque no sólo es el INE
o el Tribunal Electoral Federal, en cada estado
es lo mismo, se reproduce ¿y cada cuánto tiempo
hay una elección? cada tres años, cada seis años,
¿y qué hace ese aparato o esos aparatos? Enton
ces, si hay un instituto nacional, pues que orga
nice todas las elecciones y ya no se necesitarían
estos organismos estatales y ese dinero, aunque
no les guste a mis adversarios, pero además por
eso lo digo, porque no les gusta, que lo destinen
los estados a tapar baches, tantas necesidades
que hay".
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BIEN, PARA DAR una idea qué implica el es
tratosférico monto presupuestario exigido por
el INE, vale mencionar que esos 24 mil millones
de pesos resultan equivalentes a 126 por ciento
de los recursos públicos recibidos en 2022 por
el Instituto Politécnico Nacional (IPN), 82 por
ciento de los canalizados al Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología y 53 por ciento de los
asignados a la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM, en la que anualmente son
rechazados 90 por ciento de quienes aspiran
continuar su educación en la máxima casa de
estudios).
EN EL INE se niegan a recortar gastos (comen
zando con los sueldos y prebendas de los propios
consejeros que viven a cuerpo de rey). En el caso
concreto de Lorenzo Córdova no hay que olvidar
que acumula 11 años pegado a la teta presupues
tal (primero como parte del IFE y después del

INE) y ya se acostumbró. Pero no debe preocu
parse, porque su brother Alito está con él hasta
el último intercambio de favores, aunque es un
hecho que el tricolor es partido minoritario en
San Lázaro. Entonces, por ese lado el consejero
presidente no logrará su objetivo, pero qué es
eso comparado con el cariño, la tanda de abra
zos y el azúcar que ambos personajes detesta
bles intercambian por medio de WhatsApp.

Las rebanadas del pastel
NUNCA TIENE PRISA el supuesto aparato

de "procuración de justicia": los culpables de la
tragedia en la guardería ABC de Hermosillo, So
nora (junio de 2009) gozan de cabal impunidad.
Mientras, frente a la Suprema Corte de Justicia
de la Nación permanecen 49 cruces blancas.

cfvmexico_sa@hotmail. corrí
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ASTILLERO

El periodismo y sus falsos salvadores Cómplices
del pasado, denuncian ff Guardia Nacional: va
iniciativa//La Constitución prohibe, ¿ley, no?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO HAY ATENUANTES: los ata
ques mortales contra periodistas
se han multiplicado en los años
recientes en México, sin que sea
proporcional la eficacia institu

cional para frenar tales asesinatos (que no son
las únicas agresiones físicas al gremio), menos
para prevenirlos.

TALES ATAQUES TIENEN relevancia es
pecial en cuanto las víctimas pertenecen a un
oficio de alto interés público, el de reportar y
analizar hechos importantes de la sociedad.
Pero tales historias de dolor forman parte de la
gran tragedia nacional: en el país entero suce
den cotidianamente actos delictivos similares.
No es una coartada, sino un lamento: los perio
distas asesinados sólo son una parte ínfima del
número de muertes violentas, regularmente
hundidas en la impunidad.

EL CONTEXTO EN que se desarrolla el pe
riodismo en México no es, técnicamente, el de
una guerra civil, pero sí el de una nación cuyos
problemas acumulados estallan por la vía de la
violencia y la supremacía del más fuerte, o me
jor armado, o más habilitado para no recibir
castigo.

SIN EMBARGO, 'VALE apuntar que el pe
riodismo mexicano de a pie, que es en el que
se concentran los asesinatos, suele vivir en
situaciones laborales precarias, explotado por
empresarios que lo utilizan como moneda de
cambio para sus negocios realmente reditua
bles, tocado también ese periodismo moneta
riamente desvalido, ha de decirse, por los ten
táculos tan extendidos del crimen organizado y
sus vertientes políticas o gubernamentales.

PLANTEADO LO ANTERIOR, es importante
diferenciar las protestas y denuncias del perio
dismo de a pie, del que sufre la realidad de un
sistema injusto, del oportunismo de persona
jes, medios, empresas y organizaciones de la
élite periodística que en México y en el extran
jero pretenden beneficiarse políticamente de
la desgracia que ellos han propiciado mediante
sus alianzas, silencios y complicidades.

SÍ: HAY QUE elevar la voz en demanda de
justicia en los casos de periodistas de a pie
caídos, el más reciente en Chilpancingo, Gue
rrero, Fredid Román. Pero hay que rechazar y
denunciar la cínica quejumbre lucrativa de las
voces que desde las élites, desde los poderes,
vigentes o desplazados, sumieron a la nación
en la crisis actual y ahora intentan disfrazarse
de críticos dolidos, de voceros compungidos,
de salvadores y héroes de un periodismo al
que no han honrado ni han defendido nunca
de verdad.

ENTRE COROS DE "¡presidente, presiden
te!", el secretario de Gobernación y precandi
dato a la máxima postulación de 2024 anunció
ayer a diputados de Morena que al abrir su
periodo de sesiones San Lázaro, el próximo
l9 de septiembre, se presentará la iniciativa
presidencial que busca consolidar lo que de
facto ya se vive, la militarización de la Guardia
Nacional.

TAL INICIATIVA RECIBIRÁ trato preferen
cia!, conforme a las atribuciones presidencia
les, para ser analizada y votada en 30 días. De
ser aprobada, pues Morena y sus aliados tienen
la mayoría simple de votos (la mitad más uno
de los sufragios de los legisladores presentes),
pasaría al Senado, donde igualmente tendría
un lapso de 30 días para su procesamiento.

LA CONSTITUCIÓN VIGENTE, en su ar
tículo 21, menciona en dos ocasiones que la
Guardia Nacional tiene "un carácter civil". Es
decir, no tan sólo que a la cabeza formal de ella
esté un civil (así sea, forzando la justificación,
el hecho de que el Presidente de la República
lo sea), sino que tal Guardia tenga una plena
identidad civil.

HABRÁ DE VERSE la manera en que la
Presidencia de la República buscará intentar
la modificación de una ley para militarizar la
Guardia Nacional cuando la Constitución lo
prohibe. Morena y sus aliados tienen la ma
yoría simple, como se ha dicho, para aprobar
tales reformas legales, que no constitucionales,
pero probablemente tales reformas serán
sometidas a la resolución final de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. ¡Hasta el próxi
mo lunes!
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"¡Kapitalismo o muerte,
venceremos!"
Mi Tatanld ta Córdovay su fiel escudero Ciro

Murayamasamíhacen una admirable la
bor al acallar las voces críticas al INE que,
como bien sabemos, es impoluto, nunca
disoluto, siempre astuto, nunca bruto, y

que tristemente se distribuyen en las redes sociales que
deberían de estar sí y solo sí a disposición de las voces que
con un poquito de oído y rencor abominan, como debe

ser, de la Cuarta transformeichon que no puede ser más
de cuarta Con un notable sentido democrático y profun
da sensibilidad política esta dupla maravillosa que com
pite en humanismo con Peña y Chayo, García Luna Pro
ductions y el expresichente Jelipillo, limpian el territorio
cibernético de los changoleones que tienen afinidades con
López. ¡Héroes!
Que se vayan personajes como Andrea Chávez y Jun

cal Solano, que nada más estorban al patriótico plan de
regresar al viejo testamento salinistaporfirista. Aca
bar con las voces chafas que se quejan solo porque la
Nueva vieja banda TimbirINE quiere con toda justicia
tener más y más presupuesto (esa vida de pachás no se
va a pagar sola, papá) en lugar de vivir en la austeridad
franciscana que está muy sobrevalorada. Y en cambio
hacen muy bien en escoltar a voces sensatas como la de
Pedro Ferriz, que solo ve dos posibilidades para acabar
con el presente gobierno comunista venezolanizado y
cubanizante: las manifestaciones callejeras o la guerra
civil. Nada intermedio como la democracia participa
tiva que también está muy demodé. "IKapitalismo o

muerte, venceremos!, gritan los Paleros de Alazraki pi
nocheteando la noticia.
Digo, qué maravillosa la forma con la que, sin remor

dimientos de concienciay nada de esas cosas aburridas,
pueden obviar los audios de Aiititititíto Moreno, su caso
ta, su verba floridota, su bañototote y sus cochesotes que
maneja al ritmo de "Un kilo de McLaren no es McLaren".
¡Québonitafamilia, qué bonitafarnilia! Mi Lorenzoy el lí
der del PRIcámbrico temprano en sus chats, como en la
vida, son más cotorros que Brozo y Loret.

Quiero agradecer al programa El PRIvilegio de mandar
de ViXy Televisa por el muy sentido homenaje que le rin
dieron a Operación Mamut(esa emisión dominical en el
Canal Once donde através del humor, la comedia, el caba
ret, se ausculta el devenir de lapolíticanacional), al tomar
prestado un sketch para su propio provecho. Si necesitan
más apoyo moral y si requieren de alguna asesoría enma
teriade comedia, guionismo o actuación, no duden en lla
marnos. Estamos para servirlos,
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Que al medir fuerzas en la
pasarela de corcholatas presi
denciales organizada por el gru
po de Morena en la Cámara de
Diputados, la jefa de Gobierno
de Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, se impuso a ojo de
buen cubero en el aplausómetro
al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, a juzgar
por la asistencia de legisladores
a cada una de las presentacio
nes, por las veces y la cantidad
de diputados que les gritaron
"¡presidenta!" o "¡presidente!",

así como por la cantidad de sel
fis que una y otro concedieron a
los presentes para compartir en
redes sociales.

Que mientras sigue sin
abordarse el fondo del asunto
en la controversia constitucio
nal que el INAI promovió endi
ciembre ante la Suprema Cor
te, para combatir el acuerdo del
gobierno federal de considerar
todas las obras como de segu
ridad nacional, desde ese ins

tituto la comisionada Julieta
del Río ha alzado la voz cada vez
más insistentemente para aler
tar del incremento en la canti
dad de solicitudes de informa

ción que dependencias federa
les batean con ese argumento.
"México padece de opacidad",
lamentó ayer.

Que la delegación de con
gresistas de Estados Unidos
que visitó el Senado, encabeza
da por Christopher Murphy, se

comprometió a hacer mejor su
trabajo para detener que las ar
mas lleguen a México, pero pi
dieron a cambio, por supuesto,
que acá se detenga el tráfico de
droga hacia el norte. "Con to
do respeto", claro está, Ricardo
Monreal expresó la inconfor
midad contra las alertas de via
je emitidas por el Departamen
to de Estado.

Que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción alista declarar la próxima
semana el triunfo definitivo del

priista Esteban Alejandro Vi
llegas Villarreal como gober
nador de Durango al descartar
todas las quejas de Morena co
mo violencia generalizada, su
puesta compra de votos, desa
parición forzada de personas el
día de la elección, intimidación
y represión a votantes. Será la
primera de las seis gubernatu
ras que comenzarán a validar
se por la Sala Superior en los
próximos días.^_
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La fascinación
por la cárcel y
la demagogia

Recorrer el país, hacer tres
campañas nacionales, cons
truir un movimiento/par

tido le ha permitido a Andrés Manuel
López Obrador algunas cosas del pensa
miento —ojo,digoelpensamientoqueno
el comportamiento—de los mexicanos.
Pongo un ejemplo. ¿Cuántas veces

hemos escuchado al Presidente con el
rollo de que los mexicanos y la familia,
como nadie en el mundo, y que eso nos
hace un gran paísybla,bla,bla.Todoslos
datos dicen que eso no es cierto. La vio

cárcel, qué chingados. Este es un asun
to en que lo que hace el Presidente es lo
mismo que otros presidentes porque lo
teníanmuy claro. Es políticamente ren
table meter gentealacárcel lo merezcan
o no. PorqueenMéxico nuncaha habido
justicia,entoncestienequehabercastigo.
Y entre más castigo, mejor. No somos los
queelPresidentediceque somos,aunque
lamayoríacree que somos los que el Pre
sidente dice que somos. Deahí su éxito.

Hago una pausa. El
lunes 12 de septiem
bre regreso a plantear
otras dudas que, espe
ro, sean razonables;
por lo pronto los dejo
con una frase que des

de que la escribió por ahí de 2014 las gran
ElianeBrumme persigue: "Llorarporlos
inocentes es fácil. Lo que nos define co
mo individuosycomo sociedad es nues
tra capacidad de exigir dignidady legali
dad en el tratamiento de los culpables. El
compromiso con el proceso civilizatorio
esarduoyexigelo mejorde nosotros: res
petar la vida de los asesinos. Todo lo que
no seaeso esdemagogia". Pues sí.^m

lenciaintrafamiliar, los crímenes sexua
les al interior de la familia, el porcentaje
de casas soportadas por una mujer que
fue violentadao abandonada, enfín, hay
muchos datos... pero en algo tiene razón
el Presidente: los mexicanos siguen cre
yendo queesto no pasa, que es uno délos
'Valores" de los mexicanos. Cadavez que
lo dice, el Presidente gana puntos conlos
quecreenlo mismo, que sonmuchos.
Creo que algo similar sucede con el

asunto de la prisión
preventiva oficiosa.
Es un asunto en que el
Presidente interpreta
bien un sentimiento
bastante extendido
entre los mexicanos:
el castigo y entre más ojete, mejor.
Eso de los derechos humanos, sea

mos honestos, no ha prendido demasia
do entre losmexicanos deapie. Poreso el
Presidentey su partido siguen ganando
elecciones, con todo y los Salgados Ma
cedonios,ydespreeiando las causas de las
mujeresypor eso no hainsinuado que lo
del aborto se "consulte"... en fin. Y, pues
sí, si alguien parece delincuente pues ala
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El testigo que
cantaba boleros

En su decimoctava acep
ción en el Diccionario de
la Lengua Española, "can

tar" significa "descubrir o confesar
algo, generalmente bajo presión", pe
ro en su definición primera es "pro
ducir con la voz sonidos melodiosos,
formando palabras o sin formarlas".
La Fiscalía General de la República
se armó con un testigo clave en el ca
so Ayotzinapa, Bernardo Cano Mu
ñozcano, que ha mostrado habilida

lo menos como "un traidor" por su
condición de testigo protegido, des
de la cual ha lanzado la especie de un
cónclave, en el que identificó a su ex
protector Zerón, a Jesús Murillo Ka
ram, a Ángel Aguirre Rivero y a Ornar
García Harfuch como algunos de los
conspiradores que diseñaron la ver
dad histórica sobre la desaparición de
los 43 normalistas.
A falta de Zerón, quien continúa

oculto en Israel y donde, por cierto,
ayer estaba una comitiva de la FGR re
  visando el avance de

la solicitud de entrega
del policía, los fiscales
recurrieron a su hom
bre más cercano en
los últimos años pa
ra delinear la versión

"alterna" de "crimen de Estado", pese
a que la narrativa de la noche de Igua
la es sustancialmente la misma que la
"histórica" y añade ahora la eventual
conspiraciónque ha cantado Cano.
Una confesión, por cierto, que el pro

pio Presidentedescalificó al díasiguien
te: "No, van a salir muchos nombres y
eso no responsabiliza a nadie".»

des para cantar las rancheras y cantar
como delator.
Protegido, asesor, secretario y

hombre que cargaba el maletín del
jefe, Cano trabajó más de una década
a la sombra de Tomás Zerón, desde
los días de éste en la Procuraduría de
Justicia del Estado de México hasta la
titularidad en la Agencia de Investi
gación Criminal en el sexenio de En
rique Peña Nieto, donde agarró a am
bos el caso Ayotzinapa, en 2014.
Sin embargo, años atrás, desde sus

épocas de estudian
te de derecho afinales de los 90. Cano
cultivaba el gusto
por la cantada y de
hecho llegó a grabar
un disco, Vivir sin ti,
fuera de los catálogos de Apple Music
y Spotify ahora, pero del que existe
constancia física como CD y en la pla
taforma MySpace. Sus otrora compa
ñeros en los pasillos policiacos lo re
cuerdan amenizando las reuniones

de sus jefes con boleros y rancheras,
"puros cóvers".
Hoy sus ex compañeros lo ven por
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El decreto como
modo de gobierno

Ignoran que el ser humano es
el único que viaja en el tiempo.

Floresta n

El jueves 3 de mayo de 2018, siendo
Andrés Manuel López Obrador can
didato presidencial de la coalición

Juntos Haremos Historia, asistió al programa
Tercer Grado de Televisa.
Ami tumo le recordé que como jefe de Gobier

no del entonces Distrito Federal (200005) había
recurrido a los bandos y que si eso, el bando, y la
consulta popular, serían su herramienta de go
bierno de ganar laPresidencia,
Y respondió aceptando que sí, que gobernó a

través de bandos porque hacía falta poner orden
y no tenía mayoría en el Congreso local, y que por
eso estaba llamando a votar en línea para tener
la en el Congreso de laUnióny no recurrir a esos
atajos ej ecutivos. Y también confirmó la consul
ta popular para resolver problemas y que sería a
los tres años, no cada dos como habíadicho, la de
revocaciónde mandato.
El resto de lahistoriaes conocido. Arrasó enlas

elecciones de julio de aquel año con mayoría en el
Legislativo y siendo presidente electo usó la con
sulta para cancelar el aeropuerto de Texcoco, que
luego sustituiría por el Felipe Angeles, la planta
cervecera de Tijuana, lahidroeléctrica de Cuaut
laylamismarevocaciónde mandato. Ganó todo.
Cuando enlaselecciones federales de 2021per

dió la mayoría calificada en la Cámara de Diputa
dos, nuncala tuvo en el Senado, recurrió alos de
cretos, como ladeclaratoriade seguridadnacional

atodas sus obras, ahora la de la GuardiaNacional,
que presentará como iniciativa preferente.
No hay, pues, sorpresa alguna
Lo adelantó entonces, lo cumple hoy: el decre

to como unmétodo de gobierno parareformar lo
que tenga que reformar, aunque sea la Constitu
ción, que prometió guardar y hacer guardar.

RETALES

1. PREFERENTE. Adán Augusto López Her
nández reveló ayer en la plenaria de los diputa
dos de Morena que el Presidente enviará como
iniciativa preferente, el uno de septiembre, el
traspaso administrativo de la Guardia Nacional
a la Sedeña. Es decir, que para diciembre la ten
drán que aprobar o desechar, no archivar. Y es de
mayoría simple;
2. CUMPLE. Qué error de la secretariadel Tra
bajo, LuisaMaría Alcalde Luján, quien el miérco
les cumplió años y no se le ocurrió otra cosa que
celebrarlo en sus redes con globos yrisas, cuando
en los 22 días del colapso de la mina de Sabinas,
Coahuila, no se ha parado por ahí y diez mineros
permanecen desde entonces atrapados. Es lafal
ta de sensibilidad, de empatia, en los tiempos es
telares déla 4T;
3. PREVIO. Pues el presidente López Obrador
ya le quitó presión a su mensaje del 16 de sep
tiembre al confirmar que México no se saldrá del
TMEC, que se podía adelantar, pero él ya lo dejó
claro. Esto siguió a una declaración del embaja
dor KenSalazar, la víspera, en el sentido de que el
debate energético en el TMEC frena la inversión
estadunidense en México,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Áyotzinapa huele
a Edomex

I adié se equivoca mucho si
^Hl lee las decisiones del go

_L ^ bierno en los tiempos que
corren con una lógica electoral.
A la prisión de Murillo como res

ponsable de un "crimen de Estado"
le falta una pieza obvia: la del jefe de
Estado.
Su ausencia en la acusación es tan

clara que termina siendo una presen
cia o, si se quiere, un mensaje a Peña.

Como decirle: ya está preso tu pro
curador, y no hay que subirle más que
una rayita para llegar a la responsabi
lidad del presidente.
No se equivocan mucho, creo yo,

quienes leen toda esta arbitrariedad
judicial, toda esta politización de la
justicia, en clave de estrategia rumbo
a las elecciones porvenir.
Desde luego la elección de Estado

de México en 2023, que podría ser,
ahora sí, más que un
laboratorio una ca
rretera abierta al
triunfo en 24.0 al re
vés, un gran obstácu
lo rumbo al 24, si las
pierde Morena.
El Presidente necesita que los je

fes priistas de la política mexiquense
entreguen el estado, como lo hicieron
Claudia Pavlovich en Sonora, Quirino
Ordaz en Sinaloa, Alej andró Murat en
Oaxaca, Ornar Fayad en Hidalgo...
Si los líderes del priismo local de

fienden la plaza, como un solo hom
bre, empezando con el gobernador
Del Mazo, el ex presidente Peña y los

ex gobernadores mexiquenses, po
drían ganar la elección, liderando la
alianza con PAN y PRD, pese a la in
oportunay torpe candidatura adelan
tada del PAN.
Peña Nieto es una pieza clave en el

ablandamiento de los priistas mexi
quenses. El presidente López Obrador
lleva meses ablandándolo, impután
dole delitos financieros que incluyen a
su familiay absolviéndolo tantas veces

en la mañanera que la
absolución ya parece
una advertencia
Ahora el Presiden

te tiene a Peña Nieto
otra vez contra el pa
redón de Ayotzina

pa, listo para repetirle la dosis del año
2014, cuando Peña pagó los platos ro
tos. Y hasta ahora.
Dice un inspirado amigo que el Pre

sidente es como una ballena orea que
da vueltas en círculos alrededor de su
presa Peña Nieto.
LaprisiónpolíticadeMurilloestreeha

el cerco de la orea, camino a Edomex en
23 y ala Presidencia en 24.
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El Informe
que viene

El Presidente ha grabado al
gunas piezas de propagan
da para preparar su cuarto

Informe de gobierno, aunque todos sa
bemos que López Obrador dainformes
a diestray siniestray cuando se le da la
gana. Sí, hemos regresado a los viejos
informes presidenciales, ceremonias
de la obsecuencia, ritos de paso, pulpa
presidencialista.
Muestro mis credenciales. El infor

me más antiguo de que guardo memoria
salió de la cabeza cuadrada de los aseso
res de Díaz Ordaz. Hablamos del año de

1966.Puedoasegurarquenuncaaprendí
nada de lainflamada prosa presidencial,
no recuerdo ningún dato interesante, no
extrajedetodaesapalabreríaalgo que no
olvidaraunahoradespuésdeterrninado
el mensaje. Acumuléencambiohorasde
aburrimiento, frases incomprensiblesy
algunosnombres que no sécómo quitar
me de encima Algunas veces, por ejem
plo, me viene a la mente el nombre de
LuisH.Ducoingyesome perturba
Mi cultura del informe presidencial

se desprende de los tiempos en que to
do se ordenaba bajo
la mano de hierro del o vPresidente y se difu
mina en la época de la
gritería democrática
de la Cámara.
Volver al futuro: un

Presidente enojado siempre, indigna
do con sus críticos, conlos empresarios,
conlos EstadosUnidos, contodosaque
llos que no encienden copalyrespiranel
aromaintenso de su palabra
Aseguro que el texto de los informes

siempre ha sido tedioso hasta el desma
yo y quizáhan expuesto en sus páginas
exageraciones, falsedades, deformacio

nes incontables de la realidadmexicana.
Tal vez padezco el síndrome de defi

cienciadeatención Soy refractario alas ci
fras, lasolvido apenas lasoigo. Aver, quién
me dice cuántos bañiles produce diaria
mente Petróleos Mexicanos. Si usted lo
sabealboteprontoyno trabaja al menos
enPemex, usted estáloco o es un ocioso
monumental, o pertenece al sindicato.
Desde hace años los informes son

una verdadera antigualla, como si nos
vendieran un coche modelo 79 dicién
donos que acaba de salir de la fábrica.
  Así ocurrirá con el

cuarto Informe de es

te gobierno.
Puedo suponerque

el Presidente pronun
ciará frases ampulosas
en defensa de su pro

yecto, si alguno,incluso gritará, sieso fue
raneeesario,así eslaoratoria
Por malas y buenas razones aquel

formato del informe presidencial había
desaparecido. Conla novedad de que si
usted ve los anunciosdel Presidente con

unos viejitos en un salón de Palacio Na
cional, quedará persuadido de que todo
el priismo rancio ha regresado.
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Esquizoide
política carcelaria

Lainsistenciadel gobierno federal en que
prevalezca la cavernaria prisión preven
tiva oficiosa contrasta con la decisión

presidencial de que la titular de Seguridad Pública,
Rosa Icela Rodríguez, en cuanto la Guardia Nacio
nal sea endosada al Ejército, acelere la liberación de
gente injusta o excesivamente encarcelada.
El pasado 8 de agosto, Andrés Manuel López

Obrador lamentó la lentitud con que se desarrolla
su plausible idea.
"Quiero algo especial", dijo, porque "llevo tiempo

expidiendo indultos, amnistías (sic), dando instruc
ciones de libertad y no avanzamos...".
Y es que las cárceles están atestadas, pero más

porque se añadieron en su gestión (2019) 14 a las
seis causales que había para enchiquerar acusados
con la fórmula prisión preventiva oñciosa.
En gran medida, lo que era el arbitrario arraigo

domiciliario exhibe la ineficiencia del Ministerio

Público paraintegrar sólidas acusaciones.
Sidesapareeieraeste castigo anticipado (seejeeuta

sinconcluir ni empezar eljuicio) amujeresy hombres
que pudieran sortear su proceso en libertad y hasta
quedar exonerados, la tarea que desempeñará Rosa
IcelaRodríguez resultaríamucho menoscomplicada,
sobretodo si seconsideraque son casi las perso
nas quej amás debieron estar tras las rejas.

Fecha: 26/08/2022

Página: 7

Area cm2: 119

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 15,906

Página 25 de 189



Aunque son más los acusados que no tienen re
nombre, el caso de Rosario
Roblesilustraelcaráctermarrano de la prjs¡ón preven_
i«* oficiosa: ia señora pasó
tres años en prisión sin que
algún tribunal haya resuelto
sicometióonoalgúndelitoni
si, de ser culpable, la condenale permitiría salir bajo fianza.
Similar castigo anticipadosi

ve ya el ex procurador Jesús Murillo Karam, a pe
sar de que sujuez de control, Marco Antonio Fuerte
(como en su oportunidad el de Rosario Robles, Je
sús Delgadillo Padiema), desde la primera audien
cia dejó ver los calzones de que sigue instrucciones
de la FiscalíaGeneral de la República.
Me desagrada ejemplificar lo perversa que es la

prisión preventiva ofíciosa con gente famosa pero,
como dice el ministro Luis María Aguilar en el pro
yecto que discutirá el pleno de la Suprema Corte el
5 de septiembre, lamedidaes inconstitucionalpor
que "implica la privación de la libertad durante el
desarrollo de un procedimiento penal, por lo que
constituye una restricción a los derechos de liber
tad personal yala presunción de inocencia". Es una
condena "anticipada", que solo debiera utilizarse
"como medida excepcional".
En suescrito ala Corte, átono conlo dicho por su

jefe AMLO, el secretario de Gobernacióny la conse
jerajurídicadel Poder Ejecutivo arguyen:

"Dejar en manos de los jueces la decisión (...) ge
neraría una presión adicional sobre los impartido
res de justicia, exponiéndolos ala corrupción ya
laviolencia..,".
Ignoran por lo visto que eso es, exactamente, lo

que ocurre desde antes del apestado "neoliberalis
mo" y en plena cuarta transformación que, por lo
visto, prefiere cárceles atiborradas.
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IP en la capital:
el futuro hoy

Oportunidades históricas y políticas
se entrelazaría partir de una visión
de ciudad con potencia para mode

lar un nuevo diálogo nacional con fundamento en
la innovación, la sustentabilidad, laelectrornovili
dad y una estrategiay atmósfera de seguridad pú
blica que interesa a inversionistas y que, al decir de
los empresarios de Guanajuato, por ejemplo, no se
siente en otras entidades.
La capital del país es la principal captadora de in

versión extranjera en todo el territorio y atrae 34%
del total que llega a México; produce casi 18% del
PIB nacional y es número uno en competitividad
nacional. Con todo, lo más importante, su principal
agregación potencial de valor, es el futuro hoy... val
gala expresión.
La creación de una condición de expectativas

convergentes que puede extenderse a nivel na
cional y latinoamericano como un ejemplo donde
la sensibilidad política, diálogo empresarial, polí
ticas por la igualdad y apertura hacia una integra
ción dinámica, que es tanto de proyectos econó
micos en lo corporativo como sociales. Dos días
en el Centro Citibanamex.
El evento se realiza en un contexto saturado de

narrativas que dicen ser polarizantes o buscan la
polarización. Quien haya estado en países en si
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tuaciones de guerra civil sa
be que la retórica vigente,
real o atribuida a servidores
públicos de la 4T, está lejos
de una realidad de confron

tación social que no se regis
tra en México.
Lo he comentado con el

presidente del Consejo Mexi
cano de Negocios, Antonio

Del Valle, a propósito de diferenciar realidades y
apariencias. Los oradores aluden a la estabilidad
macroeconómica.
La Feria de Inversión de Ciudad de México se in

auguró con un pleno que inundó la sala de la con
ferencia magistral de la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, con servidores públicos, del sec
tor financiero y con Antonio Del Valle, en el mis
mo presidium desde donde el mensaj e central es la
transformaciónde un país que dialoga con la inicia
tiva privada.
En la primera fila, el presidente de la Confe

deración de Cámaras Nacionales de Comercio
(Concanaco), Héctor Tejada Shaar, atento, asien
te a la presentación, el argumento que asoció obra
y transporte público con una lógica de bienestar
general que le da contenido a la frase "ciudad de
derechos". Muchos otros representantes del sec
tor privado se dicen sorprendidos de la convoca
toria en la inauguración de la plataforma de esta
convergencia previamente existente y en proceso
de crecimiento.
Sheinbaum muestra los datos que avalan su afir

mación de que las finanzas del Gobierno de Ciudad
de México tienenlamayor autonomíafinancierade
todas las entidades del país. Recaudación aumenta
dae impuestos que se mantuvieron sin elevaciones.
La reducción de 2 mil a 500trámites halaga los

oídos del sector privado. Datos y más datos sólidos.
Los otros verdaderos datos sonlos de una capacidad
de convocatoriay coordinación en que vale todo, es
pecialmente hacer prospectiva, hh
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El suceso más relevante de] mes ha sido la presentación del informe déla presidencia déla Comisión para la Verdad y
Acceso ala Justicia sobre el caso Ayotáíiapa el pasado 18 de agostotén él se califican los tedios de "crimeade ESfadoí?

// ¦ "V olítica es tiem
I ¦ p0" suele decir
M * el presidente
I López Obrador.

—MLa frase se pue
de leer de varias maneras: la —
buena— política es una labor de
paciencia, y sobre todo, de oportu
nidad. Y también es una adverten
ciadeque enpolítica, las cosas que
coinciden en el tiempo no suelen
ser producto de la casualidad.
Pero el tiempo de la política

no es el mismo que el tiempo de
las noticias. Las noticias bullen,
apresuradas por las demandas
del mercado, de la audiencia, de
la tradición: son los eventos del
día, del medio día, de la hora, de
este minuto. La unidad de tiem
po noticioso fue cambiando ame
dida que cambiaron el medio y el
mensajero: del laborioso rotativo
impreso a la página digital yde és
ta alas redes sociales, donde cada
usuario es unreportero en poten
cia Y cadavez el tiempo de lanoti
ciase fue haciendo másbreveylos
acontecimientosmás inmediatos.
El tiempo noticioso nos causa la
falsa impresiónde que los eventos
coinciden solo con los que les son
contiguos, cuando en la realidad
las conexiones se dan en lapsos
más amplios, porque lo que ordé
nalos eventos no es el tiempo, sino
lamanerade relatarlos. Tomemos
como un ejemplo el mes de agosto.
El mes comenzó con el anun

cio de tres investigaciones de la
Fiscalía General de la República
en contra de Enrique Peña Nieto,
una de ellas por denuncias que in
volucran a la empresa OHL, otra
más por una denuncia de lavado
de dineroy transferencias ilegales,
interpuesta porla Unidad de Inte
ligenciaFinanciera,yunamás por
enriquecimiento ilícito.
Entrando ala segunda semana

delmes, el presidente LópezObra
dor anunció sudeterrninaciónde
pasar el mando de la Guardia Na
cional alaSecretaría de laDefensa
Nacional. Sabiendo que será im
posible obtener la mayoría califi
cada que requiere para un cambio
constitucional, anunció que ex
plorará otras vías, desde el decre
to hastalareformade ley, de modo
que se plasme en el papel lo que en

los hechos ya es una realidad, y la
GuardiaNacional pase de ser una
estructurami litar con mando civil

aintegrarsede lleno enlaSedena
El temaha causado una justifi

cada controversia. El Presidente

aduce razones de hecho. Una de
ellas es que en sexenios pasados
la Policía Federal se corrompió
en manos de jefes como Genaro
García Luna, ahora bajo proceso
en Estados Unidos por vínculos
con el narcotráfico. Pero eso no
ha sido suficiente para conven
cer de que bajo unmando militar
cualquier fuerza de seguridad
estará a salvo de la corrupción
o del deterioro institucional.
Es bien sabido —y fre

cuentemente criticado—
que el Presidente se ha
empeñado en cederles a
las Fuerzas Armadas un
ámbito de influencia ca
da vez mayor. Algunos
se preguntan cuáles se
rán los motivos reales
para darles al Ejército y
la Malina tanta confian

za y con ella tanto poder.
En parte, el desconcier
to que generanestas de
cisiones se debe aque en
el proyecto de AMLO no
figuraba claramente el pa
pel que desempeñarían las
Fuerzas Armadas durante su

administración —y allende su
sexenio—, sino que éste se fue
revelando poco a poco a medida
que los demás proyectos, espe
cialmente los de infraestructura,
se fueron poniendo enmarcha.
El suceso más relevante del

mes, sin duda, ha sido el del infor
me presentado por la presiden
cia de la Comisión para la Ver
dad y Acceso a la Justicia sobre
el caso Ayotzinapa el jueves 18 de
agosto. En él se califican los he
chos como un "crimen de Esta
do", se contrastan con la verdad
histórica fraguada por la PGR de
Peña Nieto y se confirma la res
ponsabilidad del Ejército en la
desapariciónde los estudiantes.
Para garantizar que el informe

noes solo undocumento, sino que
entrañala voluntad de encontrar

a los responsables, el ex procura
dor General de la República Je

sús Murillo Karam fue detenido

la tarde del 19 de agosto. Además,
se giraron 20órdenesdeaprehen
sión contra elementos del Ejérci
to y otras 63 contramiembros de
la delincuencia organizada, auto
ridadesadministrativasyjudicia
les, y elementos de policías muni
cipalesy estatales de Guerrero.
Esamismanoche, Rosario Ro

bles abandonó el penal de Santa
Martha, donde estabaen prisión

preventiva enfrentando un pro
ceso por ejercicio indebido del
servicio público, relacionado con
el desvío millonario de fondos co
nocido como "Laestafamaestra".
Que las dos cosas sucedieran la
misma noche, pensaron algunos,
no podría ser coincidencia, y tra
taron de vincular "la liberación"
de Rosario Robles (que en reali
dad no es otra cosa que un cam
bio de medidas cautelares) con la
detención del extitular de laPGR.
Aunque las razones para que

Robles espere su sentencia en
arresto domiciliario no seandel to

do claras, lo más lógico sería que la
decisiónno tenganadaquevercon
la detención de Murillo Karam, y

en cambio esté vinculada con las
investigaciones anunciadas a ini
cios del mes por laFGR contra En
rique Peña Nieto —mismas que
unosdíasdespués,eneltrajínnoti
cioso, cayeron enel olvido.
Por otro lado, las razones de Ló

pez Obrador parallevar una rela
ción tan cercana con las Fuerzas
Armadas se explicanmejor cuan
do vemos que tanto el informe de
laCoVAJ como el que presentó el
Grupo Interdisciplinario de Ex
pertos Independientes (GIEI) en
marzo de este año sobre el caso

Ayotzinapano pudieronrealizar
se sin la cooperación de mandos
militares que debieron permitir
el acceso a sus archivosy abrir las

puertas de sus cuarteles para que
se realizaranlas investigaciones.
Parecería también más lógico

encontrar ahí —ala vista de todos,
como lacartarobadadelcuentode

Poe— labisagra de las negociacio
nes entre López Obradory el Ejér
cito. Afindecuentas, sibien AMLO
no solíahablardelEjércitoencam
paña, supromesade resolver el ca

sodeAyotzinapahasido unade sus
másaltasbanderas.^—

AMLO t vi lera su
determinación de
pasar el marido
de la Guardia a la
S:feCr*etaría de la
DefeosaJllcioiial
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El precio de
las alianzas
EN UNO de sus dos libros memoralísticos,
describe Clara Campoamor el ambiente que
había en Madrid durante las primeras
semanas de la Guerra Civil y analiza algunos
de los errores cometidos por el Gobierno del
Frente Popular, «formado para obtener,
mediante una alianza, el número de votos
impuestos por una ley electoral que exigía
una mayoría del 40% de los votos emitidos».
Una alianza (cartel, según el original de
Campoamor, escrito en francés en el exilio en
1937, y traducido y editado por Luis Español
en 2005 para Espuela de Plata con el título de
La Revolución española vista por una
republicana) cuyo principal propósito era
impedir que volviesen a gobernar las
derechas, razón por la cual ninguno de los
partidos que la formaban estaba dispuesto a
romperla. Ni siquiera, para impedir que se
distribuyeran armas a las milicias, como le
confesaron a la sufragista y ex diputada del
Partido Radical. Y así, con el único fin de
mantenerse en el poder, explica, «agotaron
sus fuerzas y su crédito moral en dos ingratas
tareas: la primera consistió en hacer
concesiones a los extremistas que, desde
el 16 de febrero, celebraban su triunfo
mediante incendios, huelgas y actos ilegales,
como si estuvieran luchando contra un

gobierno enemigo. El otro objetivo de los
vencedores consistió en adueñarse a toda

prisa de los puestos superiores del Estado,

saltándose todas las reglas establecidas
y derribando, sin el menor escrúpulo
de honestidad política, los principios de
continuidad que un régimen naciente debe
conservar si aspira a durar».
Ni esta España es la del 36 ni, por fortuna,

circulan armas para hacer revolución alguna.
Y sin embargo, inquieta el rodillo legislativo
impuesto por el Gobierno de colación y sus
socios preferentes, cuya última escenificación
presenciamos ayer. Porque cada decreto ley
aprobado en el Congreso lleva aparejado una
contrapartida en forma de cesión a los
independentistas que recuerda mucho a lo que
cuenta Campoamor. Y cada vez que se pone
en cuestión la independencia de la Justicia
o se asaltan instituciones y organismos para
ponerlos al servicio de los partidos políticos
llega hasta nosotros el eco de aquellos días
en los que el Gobierno estaba dispuesto a
desmontar el Estado antes que renunciar
al ejercicio del poder. Y no es casual que con
las leyes de memoria histórica y memoria
democrática se quiera volver a recuperar aquel
ambiente de enfrentamiento fratricida de

nefastas consecuencias. Porque no hay que
olvidar que Campoamor, gracias a la cual
pudieron votar por primera vez las mujeres
en España, decidió exiliarse por el miedo
que tenía a los partidos del Frente Popular.

Cada decreto ley aprobado
en el Congreso lleva
aparejado una contrapartida
en forma de cesiones
a los independentistas
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El Imperio Romano, hoy
Mary Beardautora de Doce Césares, afirma en entrevista con el periódico

ABC: "Con la globalizaciún todavía es más difícil señalar dónde está el poder. Es
preocupante la manera en que opera este poder superior, amorfo y sin control"

La semana se iba y Gil pescó
en el aire una entrevista de

Carlos Manuel Sánchez, pu
blicada en su periódico ABC,
con Mary Beard, profeso

ra investigadora de la Universidad de
Cambridge y considerada por muchos
la máxima experta mundial en historia
del Imperio Romano. La entrevista se
ocupa lo mismo de su nuevo libro que
de la política internacional actual. Gil
transcribe algunos párrafos de esta plá
tica con la autora de Doce Césares (Crí
tica, 2021).

En los periódicos es raro que pase un día
sin que un líder político sea representa
do como Nerón, con una lira y la ciudad
ardiendo. En parte porque es un espejo
del poder. Pero también es una manera
de discutir sobre sus excesos.

La versión que ha dejado Marguerite
Yourcenar de Adriano no es de mi gusto.
Adriano era un megalómano que levantó
su propia ciudad privada. El misticismo
espiritual que le añade Yourcenar no es
de mi gusto. Y me temo que tampoco se
ría del gusto de Adriano.

La gente quiere saber qué pasaba por la
cabeza de los emperadores. Es una ma
nera de asomarse a los entresijos del
poder. También lo hizo Robert Graves
con Yo, Claudio. Pero son elucubracio
nes modernas. Si queremos lo autén
tico, hay que leer las meditaciones del
emperador Marco Aurelio. Lo sorpren
dente es que todavía son un best seller.
(...) Aveces malinterpretamos el mundo
antiguo para que signifique lo que nos
conviene. Y Marco Aurelio es un buen
ejemplo. La gente se ha hecho esta idea
del emperador filósofo y muchos lo leen
como un libro de autoayuda. En realidad,
era un bastardo militarista. La columna
de Marco Aurelio en Roma está llena de
masacres. No era un tipo amable.

Probablemente todos los romanos anti

guos, vistos a la luz de nuestra época, eran
unos cabrones. Amí no me importa que lo
sean porque son unos cabrones muy inte
resantes. Seguimos leyendo sobre ellos no
porque sean gente agradable, sino porque
nos plantean cuestiones muy actuales so
bre el poder, la maldad.

Yo creo que la mayoría de los reyes tiene el
síndrome del impostor. No tengo simpa
tía por lamonarquía, pero a veces estos me
caen bien, aunque hicieran cosas horroro
sas. Porque debía de ser desconcertante
darte cuenta de que no eres mejor que na
die, pero eres el que manda. ¡Cómo asimi
lar que gobiernas el mundo!

Lo primero que hacíalaprincesaDianaca

da mañana era buscar sus fotos en lapren
sa. Cuando lo leí, mi primer instinto fue
pensar: «¡Qué vanidosa!». Pero luego en
tendí: ¡estaba intentando averiguar qué
significa ser Lady Di! Y eso es algo que debe
de pasarles a muchos autócratas.

Me preocupan la política estaduniden
se y la británica, pero no creo que sean ce
saristas. A mí me impactaba la manera de
comunicar de Donald Trump, que apelaba
directamente a sus seguidores, sin institu
ciones de por medio. Hay un parecido con
Julio César, que también circunvalaba los
canales oficiales.

El historiador Tácito decía que los bárbaros
eran los propios romanos. Que las virtudes
había que buscarlas fuera porque lacorrup
ciónera rampante enRoma Yo pienso como
Tácito. Probablemente, también nosotros
somos losbárbaros, pero no lo vamos areco
nocer. ¿Cuándo empiezaeldeclivedeRoma?
Cuando lo gana todo. En el 146 d. C conquis
tan Corintoyya no tienen más enemigos. Y
ese mismo año empiezaladecadencia

Estamos viendo un cambio de tendencia.
Nos cuesta ver que esta élite digital tiene un
poder incontestabley que no rinde cuentas
ante nadie. ¡Esto no existía en Roma! (...) Es
toy de acuerdo. ¿Contra quién te rebelas?
No lo sabes. Conla globalización todavía es
más difícil señalar dónde está el poder. Es
preocupante la manera en que opera este
poder superior, amorfoy sin control.

Como toáoslos viernes, Gil tomalacopacon
amigos verdaderos. Mientras un mesero se
acerca con la charola que soporta el Glen
fíddich, Gaméspondrá a circularla máxima
de Marco Aurelio por el mantel tan blanco:
"Todo lo que escuchamos es una opinión,
nounhecho. Todo lo que vemosesunapers
peetiva, no una verdad".

Gils'enva

Fecha: 26/08/2022

Página: 39

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 27,135

Página 31 de 189



1 Diferencias. La Presidencia de la República ini
• ció la difusión de los mensajes sobre el Cuarso

Informe de Gobierno que deberá presentar Andrés
Manuel López Obrador, el cual rendirá el próximo Io
de septiembre, El primero de los 13 mensajes que ya
fueron grabados presenta al Presidente en un salón
de Palacio Nacional, donde un grupo de personas de
la tercera edad se encuentra sentado en torno a una
mesa El Presidente habla acerca de los beneficios de
la pensión para este grupo erario, que fue elevada a
rango constitucional. "Durante los gobiernos neoli
berales, las pensiones jugosas eran para los expresi
dentes... ahora son para todos los adultos mayores del
país", dice. La meta está bien definida.
2 Cruce de caminos. Octavio Romero, director

• de Pemex, tiene ante sí una oportunidad de oro.
Vendrá un cambio en la dirección corporativa de Fi
nanzas de la petrolera, rumbo a los dos últimos años
de la actual administración. La elección será determi
nada desde la oficina del director general y, el nuevo
titular vendría de la estructura de finanzas de Pemex.

Como lo primordial es consolidar sus balances pre
supuéstales requerirá de la Secretaría de Hacienda, a
cargo de Rogelio Ramírez de la O Se cruzan los ca
minos: ha sido el mejor año de recaudación fiscal, así
que. saneadas las finanzas, queda regresara ios mer
cados financieros y atraer nuevas inversiones, en es
pecial. en el área de refinación ¡Está hecho!

3 Disparejos "La unidad de nuestro movimiento
• está por encima de todo. Ni el proceso de cor

c/iofnrns ni ninguna otra cuestión puede poner en
duda la unidad. Tenemos la responsabilidad de que
por encima de todo está la transformación, está el
pueblo de México", destacó Claudia Sheínbaum, jefa
de Gobierno de la CDMX. Desde su calidad de aspi

rante a candidata de Morena para la elección presi
dencial, llamó a la unidad entre los morenistas, pues,
dijo, los funcionarios de la JT tienen la encomien
da de elevar la popularidad del presidente Andrés
Manuel López Obrador, a 85 puntos, rumbo al 2024.
Hay quienes, como ella, logran las metas, pero un pu
ñado de funcionarios echa todo a perder. Saben sus
nombres.
4 El unifícador. Durante el encuentro con la ml

• litancia priista de Hidalgo, el gobernador Ornar
Fayad exhortó a sus compañeros de partido a con
formar un bloque opositor crítico, pero serio y res
ponsable. Ante sectores, organizaciones, comités
municipales, síndicos, regidores, diputados locales y
federales, todos pristas. Fayad aseguró que ta base
del partido ha cumplido con su responsabilidad his
tórica y social. "Nadie podrá quitarle al PRI el papel
protagónico en la transición democrática que ha vivi
do México y que vive Hidalgo, nadie; por eso tenemos
que reconocer que en la democracia se gana y se pier
de", señaló, Si el reloj biológico de la política no falla,
ya les toca a los del tricolor, ¿Están listos?
SNahual. Gerardo Fernández Noroña. diputado

• del PT. no deja la ridiculez en casa. Llevó a la se
sión de la Comisión Permanente dos figuras de pelu
che. una de un león y otra de un chango, incluso subió
con ellas a la tribuna del Senado. Los dos muñecos
aluden a la polémica que ha sostenido con la sena
dora panista Lilly Téllez, quien lo ha llamado Chan
goledn en alusión a una persona en situación de calle
que adquirió fama, después de ser presentada en un
programa de televisión. "Mis nahuales, el chango y el
león, me los regaló mi sobrina María en Monterrey
hace unos días", dijo Fernández Noroña Los nahua
les en México, son parte de la mitología y él es sólo un
remedo de chamán y de político. Va en picada.
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Contra medios y
comunicadores... again?

Respeto a ia soberanía.. ¿sólo de allá para acá?

Ahora si que, por si algo fallara al entorno de creciente
Inseguridad en que deben cumplir su cotidiana labor los
profesionales de comunicación, nos enteramos ahora que
ia Suprema Corte, de Arturo Zaldívar, podría, este lunes,
agregar un elemento adicional, un nuevo elemento al de
suyo "negro panorama" prevaleciente en lo que al cotidiano
embate contra la libertad de expresión y el ejercicio perio
dístico refiere,

Ocurre que, en efecto, al iniciar la semana los ministros
podrían verse tentados a certera las presiones de quienes co
mulgan con la idea de asediar y descalificar cotidianamente
a los medios, además de buscar ejercer un control cada vez
más férreo sobre lo que se dice en los programas de televi
sión y radio que difunden noticias, un método impuesto ya
en países con gobiernos de corle populista y dictatorial como
Nicaragua, Argentina, Venezuela y Bolívia entre otros...

Nos referimos a que, de prosperar tal presión, la <Tre
menda) daría paso al resurgimiento de la nefasta obligación
para medios y comunicadores de tener que diferenciar a
su audiencia de manera recurrente incluso, si fuera re
cesarlo— entre lo que es información y lo que es opinión,
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amén de abrir la puerta para que
el Estado imponga en cada canal
o estación a la persona que ejer
cería el papel de "defensor de las
audiencias", un censor guberna
mental en la práctica que dictaría
los códigos de ética de cada me
dio, conforme a las disposiciones
que para el caso dicte la autori
dad política de turno.
Se trata, pues, de un claro

despropósito, que es abanderado
por aquellos a quienes incomo
da que los medios electrónicos
presenten información noticiosa
que cuestiona el desempeño gu
bernamental y que, para perfec
cionar ese enfoque controlador,
amenazan imponer sanciones
desmedidas que se fijarían como
proporción de los ingresos anua
les de los canales de TV o de las
estaciones de radio y, más, que podrían llegar al extremo
de que se ordene la suspensión "precautoria" de transmi
siones, lo que atentaría contra el derecho ciudadano a la
Información y el libre ejercicio del periodismo
Veremos, pues, qué enfoque adoptarán los ministros,

justo en un contexto de presión desmedida desde las pre
dicas mañaneras, sólo porque se perfiló echar abafo otro
exceso de los años recientes: la prisión preventiva oficiosa.
Ufff...

OASTERISCOS

+ Tal como anunciamos en este espacio, el expriista Carlos
Joaquín González acabará sumándose al gobierno federal
en calidad de titular de Fonatur o de la Secretaría de Tu
rismo. apenas concluya su gestión al frente del gobierno
quintanarroense...
* Mañana en Palenque. Chiapas. el titular dei IMSS, Zoé
Robledo, encabezará la firma del Acuerdo Nacional por
la Salud y ia Seguridad y anunciará la ímplementaclón del
programa Entornos Ubótales Seguros y Saludables (ELSSA)
en el sector turismo...
4 A la vista el cierre de la puja porta presidencia del Senado,
el moreno losé Narro, arropado por un grupo de colegisla
dores, decidió "echar su resto" en la presentación de su in
forme anual en Zacatecas lo que. obvio, alertó a Alejandro
Armenia, Higinio Martínez y Gabriel García...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Veremos

qué enfoque
adoptarán los
ministros en
un contexto

ele presión
desmedida.

Irresponsable, "trMatizar"
asesinato de periodistas...
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No busco venganza:
Rosario Robles

La tifa con Rosario Robles eraala una de la tarde en su mo
desta casa de Los Reyes. Coyoacán. donde ha vivido desde
que la conocí en sus tiempos de perredista y cuando usaba
lentes. Pensé que cuando abrieran la puerta me iba a encon
trar con una mujer disminuida, resentida por los tres años
que pasó en Santa Martha Acatitla —sin sentencia— por un
delito que no amerita prisión preventiva: ejercicio indebido
de la función pública. Me equivoqué. Me sorprendió el buen
aspecto de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México,
quien a la hora del encuentro cumplía aproximadamente 135
horas de libertad

Llevaba el pelo suelto, bien peinado, un vestido negro con
estampado de flores. Calzaba botas oscuras. No se le notaba
maquillaje. La sonrisa era de oreja a oreja. Nada que ver con
la mujer de pelo recogido y suéter rojo que vimos a la salida
del reclusorio, donde pasó poco más de tres años encerrada.

La había visto personalmente, por última vez, en Santa
Martha, semanas después que el juez Utlgatiillu Padierna la
enviara a la cárcel, En esa ocasión había perdido 10 kilos, se
le veía delgada, demacrada, desconcertada por las traiciones.

Llevaba en la mirada el miedo a la persecución y en su
mente la convicción de que iba a pasar años en el encierro.
Dice no sentir rencor, ni deseos de vengarse de quienes la
traicionaron o la usaron. "Soy mujer de justicia, no de ven
ganza. No lo voy a hacer ahora", subraya,
" Mariana, su muy guerrera hija, salió a recibirme. Rosario y
tres juguetones gatitos negros ya me esperaban en el pasillo.
Me sorprendió el buen aspecto de la exjefa de Gobierno. No
esconde la alegría que siente por estar de nuevo en casa, sin
escucharlos insoportables ruidos en su celda. Por fin, está
permanentemente con su hija, ve a famiiares y amigos, res
pira. Lleva su proceso en libertad, como debió ser desde un
principio, "Tres años y no me encontraron nada", dijo.

Rosario estaba "sorprendida" de encontrase fuera de la
cárcel. Admitió que no lo esperaba tan rápido, Salió de pri
sión el mismo día que detuvieron a |esüs Murillo Karam
por delitos que no se sostienen por ningún lado —tortura,
desaparición forzada y obstrucción de la justicia en el caso
Ayotzinapa—. pero que significan el aplauso de la tribuna.

En política no hay casualidades y, si las hay, es que están
bien preparadas, decía el desaparecido expresidente de Es
tados Unidos, Franklin D. Roosevelr.

—¿Tiene algo que ver tu salida con la detención y
vinculación a proceso del exprocurador Murillo? Soltamos
a bocajarro.

—No sé. son cosas distintas. Repuso con cautela,
Nos dimos cuenta de que no quería navegar por las aguas

de la especulación, ni mucho menos hablar públicamente de
política. Por nada del mundo haría o diría algo que ponga en
riesgo los momentos que vive. Tiene que Armar cada quince
días y entregar su pasaporte, pero nos aclara que sí puede
viajar al extranjero, con autorización.

La plática se desarrolla en la sala de su casa, De repen
te, surge el tema ele la desaparición de la prisión preventiva,
que propone el ministro de la SCjN Luis María Aguilar. por
considerarlo una "pena anticipada" al imputado. El secretario
de Gobernación. Adán Augusto López Hernández, está en
contra. Dice que eso acabaría con la estrategia de seguridad
en el país. Aquí Rosario no duda en pronunciarse. I la vivido
en carne propia esa excepcional medida cautelar "¿Qué tiene
eso que ver con la presunción de inocencia? Es un abuso",
dice contundente.

—¿ A qué te sabe el regreso a la libertad? Preguntamos.
En su respuesta nos manda el mensaje de que no todo fue

malo: "Si no hubiese estado allí, no me hubiese dado cuenta
de lo que en realidad ocurre. Hay chicas de 20 años conde
nadas a 50 años de reclusión. Aprendí a no juzgar y a sentir
me igual al resto de las reclusas. Vi tantas cosas que te puedo
decir que entró una Rosario y salió otra".

—¿Qué piensas de los que te traicionaron?
Salgo sin rencores, sin venganza. Hice mucho trabajo

de meditación. No voy a abonar a la política de odio. Repuso.
Enseguida, manifestó que el tiempo que pasó en la cárcel

se le hizo eterno, y ahora que está fuera siente como si ayer
hubiese entrado en Santa Martha. Entre los momentos espe
ciales que recuerda de esos más de mil 100 días en la cárcel,
menciona la visita a Santa Martha del ministro presidente de
la Suprema Corte. Arturo Zaldívar. y la emoción colectiva
—llorábamos todas— cuando más de 30 mujeres contaron
sus historias, Muchas están allí por sus parejas, aseguró.

La charla terminó con un recuerdo a la maestra de aerobics
que tuvo dentro, y a una reflexión emanada de sus múltiples
lecturas, que se quedó en su cabeza: "Dios nunca te manda a
las profundidades del mal para ahogarte, sino para limpiarte".
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Una justicia criminal
"Este caso es un poco el inicio emblemático de lo que iba
a hacer la manera en cómo se aplica la justicia en nuestro
país desde entonces y hasta hoy. Esa construcción de verda
des falsas a las que llaman "verdades oficiales o "verdades
históricas" a prlori, luego cómo se Justifica por medio de la
invención de culpables, la creación de pruebas, la tortura, la
creación de testigos y cómo se hace imposible acceder a la
verdad..." me comenta Jorge Volpi en los primeros minutos
de conversación, Ojalá fuera complicado saber de qué habla,
entender qué caso le arranca esta declaración. Si México tu
viera un sistema de impartieron de justicia en el que abundara
el rigor y la pulcritud, seria casi imposible entender esta ex
presióa Por desgracíanos dice todo, porque podn'areferlrse a
tantos expedientes conocidos y a tantos más que permanecen
en el anonimato. Sin embargo, se refiere al caso de Florence
Cassez e Israel Vallarta: Es un caso excepcional y normal
Excepcional por la racionalidad francesa de Florence. que
provocó que lo conociéramos y el conflicto diplomático con
Francia; por eso se hizo tan visible, pero también es un caso
normal, porque lo que les pasa ahí a muchísimas víctimas, a
Israel, a su familia, nos podría pasar a cualquiera...", señala.

La conversación se debe ai estreno de El caso Cassez Va
liarta: Una novela criminal documental basado en la novela
que le d¡io a Volpi el Premi o Al faguara de Novela en 2018 y que
desde ayer está en Netflix, de la mano de Alejandro Gerber.
Éste llega también cuando la agenda pública atiende la vincu
lación a proceso del exprocurador Jesús Mmillo Karam. por
el caso Ayotzlnapa y la discusión de la permanencia de la pri
sión preventiva oficiosa, que. a la vista del ministro Luis María
Aguí lar y de varios señalamientos de la Corte I nteramericana
de Derechos Humanos, va más allá de una medida cautelar,
se dirige con fuerza como una pena anticipada.

"Esta es una de las narrativas más perversas enfocada a la
ineficacia de la impartición de justicia, a un sistema de Justicia
construido para que los poderosos se salgan con la suya. No
importa que no haya debido proceso, ni que haya montaje,
que hayan sido torturados, pero alo mejor son culpables. Esa
construcción narrativa es la misma del poder. la idea de efecto
corruptor de Zaldivar sí dice que al haberse corrompido por

completo desde la detención; además fueron detenidos 24 ho
ras antes, incomunicados, torturados y luego de eso exhibidos
en el montaje. Eso en cualquier país democrático es suficiente
para que esa persona no esté en la cárcel, porque son víctimas
del Estado. Necesitamos un sistema que funcione en todos
estos puntos, porque cualquiera de nosotros podría estar en
la situación de una victima,..", subraya Volpi

Insisto, esto podrfa entenderse tratándose de tantos casos,
pero se trata del caso Florence Cassez e Israel Vallarta Así de
amplio el espectro de fallas, huecos e insuficiencias de nues
tro sistema de Imparticlón de justicia; "Estamos hundidos en
una inercia en donde la autoridad actúa a priori resuelve los
casos sin Investigarlos, en un cuarto de escritores parece que
se resuelven las verdades oficiales y eso no suele coincidir con
los hechos que conocemos. Este caso es paradigmático, la
base es un hecho falso, que es el presunto arresto, la supuesta
aprehensión en vivo de dos secuestradores, el famoso montaje
de diciembre de 200S. Iiay un hecho que es muy peculiar en
esta historia, cuatro meses después, en el programa de Denise
Maerker se revela que fue un montaje, la autoridad admite
que lo fue y, sin embargo, la presunción de inocencia sobre las
dos personas que fueron arrestadas, no existe. Todo mundo
siguió pensando que eran culpables y vino una satanización
sin ningún tipo de fundamento...", comenta Gerber.

"Ahora que estamos hablando sobre la perversidad de
la prisión preventiva, éste es el caso emblemático, e¡ de él,
pero también el de su hermano, su sobrino, que también es
tán en la cárcel. El Estado mexicano decidió destruir a toda
una familia utilizando la prisión preventiva oficiosa, ésta que
ahora estamos discutiendo. Tenemos que cambiar el siste
ma de justicia, damos cuenta de que nada más de lo que
pueda hacerse en el país va a beneficiar a la mayoría. Ne
cesitamos un sistema de justicia que funcione. Ojalá y ya se
tenga una conciencia mayor después de este documental
entre los ciudadanos para cambiar realmente las cosas, para
presionar con mayor fuerza a los políticos,,.", finaliza Volpi.
ADDENDUM

Este espacio se toma un descanso, regresa el miércoles 7 de
septiembre.
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TIJERAS

En su columna pasada respondió a la pregunta de cada cuan
do afilar cuchillos, ¿es lo mismo para tijeras?¿Cada cuándo se
deben afilar, hay alguna forma de hacerlo en casa?

R. Hay un remedio casero muy práctico y económico para afi
lar sus tijeras. Tome un trozo de papel de aluminio de apro
rimadamente 2025 centímetros de largo, Dóblelo a lo largo
varias veces para que tenga una tira gruesa y doblada de este
papel. Las capas añadidas de la hoja de aluminio ayudarán a
afilar las cuchillas de las tijeras varias veces con cada corte
de la hoja,

Corta el papel de aluminio con las tijeras tantas veces pueda

hasta que haya cortado toda la hoja doblada, Use trazos de
tijera completos, cortando desde la base de las tijeras y exten
diéndose hasta la punta,

Dependiendo de! ancho de las tiras que corte, puede afilar
mucho las hojas de las tijeras (cortando muchas tiras delgadas)
o sólo un poco (cortando unas pocas tiras más gruesas), Final
mente, limpie las cuchillas con una toalla de papel humedeci
da por agua tibia. Esto eliminará cualquier residuo de aluminio
que pueda haberse aferrado a las cuchillas mientras cortaba.

ENERGÍA NUCLEAR

¿Tiene futuro en México la energía nuclear?

R, El gerente de Climate Scorecard México, Pablo David Ne
coechea Porras, en un artículo publicado en septiembre de
2021 nos comparte que (actualmente): "La generación de ener
gía nuclear en México (536) ha demostrado beneficios tanto
ambientales como económicos. En comparación con otras
fuentes de generación de energía, la nuclear tiene un bajo im
pacto ecológico, utilizando significativamente menos materia
les para producir la misma cantidad de energía. La industria
nuclear también está sujeta a las normas internacionales para
la gestión de residuos.

Fl crecimiento económico futuro en México está

intrínsecamente vinculado a un mayor consumo de energía. La
nuclear puede ser un componente esencial de nuestra matriz
energética para satisfacer las demandas de energía y alcanzar
los compromisos climáticos de México de reducir las emisio
nes de GEI en 22% en 2030 y 50% en 2050".

Sí tiene futuro, ojalá nuestros políticos así lo entiendan.

DIETA ALTERNA

¿Cómo funciona la dieta alternativa, es buena, valeia pena?

R Hay una que parece que sí funciona y consiste en el ayuno
de día alterno y de día completo, y que, en realidad, no impli
can un ayuno estricto. En su lugar, elige dos o más días durante
la semana en los que reduce mucho los alimentos que come,
limitándose a sólo 400 a 600 calorías al día. Los demás días
de la semana sigue el patrón de alimentación normal. En una
versión popular, la dieta 5:2, come normalmente durante cinco
días y luego restringe sus calorías en dos días no consecutivos.
Con el ayuno de días alternos, sigue una dieta restringida en
calorías cada dos días.

Le recomiendo que no empiece ninguna dieta sin antes con
sultar con su médico.

PD: A mí sí me ha funcionado.
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Se le revierte a Morena
campaña antiPAN
• Los morenos resintieron el búmeron que provocaron
al hablar públicamente de corrupción.

Termina agosto y todo indica que la estrategia del gobierno
capitalino contra el PAN, a cuyos dirigentes intentó rela
cionar con un supuesto Cartel Inmobiliario en la alcaldía
Benito Juárez, le salió contraproducente.

Como cada que circulan nuevas encuestas electorales,
los actores políticos de la ciudad enloquecieron con los da
tos publicados ayer por El Universal que entre orras cosas
muestran una pérdida de 4 puntos porcentuales para Mo
rena, con respecto al mes anterior.

Se esperaba que luego de una Intensa campaña en con
tra del grupo panista encabezado por el diputado Jorge
Romero —a quien señalan como el presunto jefe de una
red corruptora de cxdelcgados y alcaldes con constructores
sin escrúpulos se cayera el partido, pero todo les falló

Esa era una de las razones principales por las que elgrí
llerío esperaba con ansias los resultados de las encuestas
de agosto, pues al interior de la 4T Juraban y perjuraban que
sus principales adversarios se vendrían a pique,
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La sorpresa fue que quienes se cayeron ante la opinión
pública fueron Morena y sus re
moras del PT y Verde Ecologista,
quienes perdieron cuatro punto
tes que, según el sondeo, fueron a
parar al Movimiento Ciudadano
Por supuesto que hay más

datos sobre mediciones entre
los favoritos al interior de cada
partido para buscar la Jefatura de
Gobierno en 2024, pero 3o más
esperado era ver cómo resentía el
golpe la alianza opositora, donde
el PAN lleva la voz caneante.

Sí durante más de dos semanas la 4T estuvo bombar

deando a los panistas, e incluso encarceló a Luis Vizcaíno,
exfuncionario cercano no sólo a Romero, sino al exalcalde
y hoy diputado local Christian von Roerich,¿cómo es que
la ciudadanía no castigó a los suspirltos azules?
Esto debe poner a pensar en serio a los dirigentes de

Morena y a la propia Claudia Sheínbaum, pues, al querer
exhibir a los panistas de la CDMX como corruptos, los cas
tigados fueron los del partido en el gobierno.

No es la primera vez que los morenos son repudiados
después de arrasar en las votaciones de 2018, pero esta
vez ni con toda la caballería en contra del PAN han hecho
temblar siquiera un poquito a sus adversaríos.

Quizá porque los ciudadanos consideran más corrup
tas a las autoridades que denuncian supuesta corrupción
de sus rivales políticos, y eso pesa más que cualquier otra
cosa.

Y es que sl se revisan las estadísticas de cuáles son las
alcaldías más atrasadas y dónde se percibe mayor corrup
ción, esas son justamente las de Morena.

Por supuesto que esta es la primera encuesta de agosto
que se publica, y habrá que esperar las demás, pero por lo
pronto los morenos resintieron el búmeran que provocaron
al hablar públicamente de corrupción,

La gente los percibe a ellos más corruptos... y las per
cepciones se quedan.

O
CENTAVITOS

Está claro que los morenos ni enrienden ni aprenden de
sus errores, pues, a pesar de que en las últimas eleccio
nes les ha ido como en feria, caen otra vez en el error de
nombrar como dirigente de su partido a alguien de la casa,
que no necesariamente le sabe ala política. Luego de que
Sebastián Ramírez dejara al área de Comunicación Social
del Gobierno de la CDMX, su jefa lo mandó a buscar !a din
gencia de Morena en la capital, y este fin de semana relevará
a Tomás Pliego. Parece que en Morena aplican también eso
de que la 4T necesita 90 por ciento de honestidad y diez de
capacidad, porque el Unico mérito del buen Sebas es tener
un amigo influyente en Palacio Nacional,

Fecha: 26/08/2022

Página: 19

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 18,417

Página 38 de 189



MITO

Los niños no pueden tener depresión.
En estos años en qge hemos vivido una

epidemia que afecta la salud y la vida de
millones de personas, el aislamiento ha au
mentado las posibilidades de que haya can
sancio, fatiga, aburrimiento y depresión, y
otras condiciones que puede tener un adul 
to al estar confinado, pero se insiste en que
los niflos no pueden tener depresión, ya que
se pueden adaptar fácilmente a la situación
actual.

O
CONSECUENCIA

Los mensajes, entrevistas y
consejos hablan de la fatiga, el
cansancio y la depresión de los
adultos y las formas de comba
tirlos, peto, a pesar de todo, del
10 al 189ó de los niños y adoles
centes sufren depresión,

O
REALIDAD
El mundo de los niflos es un

mundo en expansión: des
de que comienzan a gatear
y luego a caminar, no tienen
descanso, caminan, brincan,
salen, juegan con sus hermanos o sus com
pañeritos y tienen una actividad física y
mental— intensa y continua: el problema
surge cuando, como ahora, están confina
dos: no van a la escuela, no pueden salir a
jugar ai parque, tener reuniones ni fiestas
con sus compañeritosy. en su casa, pueden
presenciar roces o disturbios familiares que
antes no veían; pueden no entender lo que
sucede y sufren depresión como los aduitos.

¿Cómo podemos saber que el niño tiene
depresión? Algunos síntomas son eviden
tes. como el estar más irritables o malhu
morados que tristes o abatidos, por tener

cambios en el apetito, lo que puede llevar a
desnutrición u obesidad, cambios en el sue
no. insomnio o sueño excesivo, y miedos
por lo que va a pasar cuando escuchan no
ticias de enfermedad y muerte; finalmente,
pueden tener irritabilidad que llegue a la
hostilidad en la casa y conflictos constantes
(berrinches).

Y en esta etapa ele confinamiento, si te
nemos un niño en casa, debemos observar
todos sus actos y estados de ánimo, apoyarlo
para que se alimente bien y que no coma
en exceso, para que tenga actividades de

enseñanza, no sólo de entre
tenimiento o juego, en libros o
en tabletas o computadoras, a
que participe en las labores de
la casa ordenando su recámara,
ayudando y participando acti
vamente y, sobre todo, fomen
tando la comunicación verbal,
habiándoles con la verdad res

pecto a los temores o miedos
que tenga respecto a la salud y
a la muerte. La mejor terapeuta
para la depresión en niños es la
mamá —y ahora, en estos tiem
pos, la abuela—, que tiene más
sabiduría que todos los psiquia
tras del mundo, aunque no se
debe descartar la ayuda de un
especialistas! el problema au
menta o se sale de control, lo
que ocurre en el 3% de la po

blacttín infantil. (Kashani y Schmid, 1995;
0MS, 2003).

La depresión ha dejado de ser una enfer
medad sólo de adultos, sí en la familia hay
personas proclives a la depresión, hay que
poner más atención, no porque la depresión
sea hereditaria, sino porque las costumbres
y actitudes se imitan.

Niños o adultos debemos saber que la
depresión es una enfermedad que requiere
tratamiento y puede ser exitoso, pero siem
pre será mejor el fomento del optimismo y
la alegría, como señalamos una y otra vez:
"Hay que vivir Bien y de Buenas"
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A seis meses de guerra
Algunos analistas refieren que Rusia nunca buscó quedarse
con todo el territorio ucraniano desde que inició su su
puesta operación militar especial, Algunos otros refieren
que el objetivo principal sólo era e! Donbás, el sureste y los
puertos del país vecino; o sea. las partes más prorrusas de
Ucrania. Algunos más refieren que Rusia ha ido cambian
do sus objetivos y prioridades ante lo que sucede mes con
mes en Ucrania.

Surgen hipótesis, mentiras, conspiraciones y existe
desinformación de ambos lados, aunque mucho más des
de el ruso. Eso hay que dejarlo en claro.

Rusia pretendía capturar Kiev en máximo 72 horas. La
guerra estaba disertada para no durar más de una semana
Los entrenamientos militares de los cuerpos castrenses que
Irían a Ucrania iban acorde a lo que la inteligencia rusa veía
sobre las fuerzas armadas del territorio vecino, Rusia pen
só ingenuamente que Ucrania se rendiría antes de iniciar
su invasión o en las primeras horas ya dentro de territorio
ucraniano.

Los mismos estadunidenses tenían más inteligencia re
cabada de los rusos, que de los ucranianos. Nadie sabia
mucho sobre cómo los ucranianos estaban preparados o
se defenderían ante la oleada rusa que llegaría desde Ble
¡orrusía, el Donbás y Crimea, Prácticamente, todos los es
cenarlos internacionales acababan en una Ucrania rendida
en máximo cuatro días, una semana o un mes de guerra

Si usted recuerda, en los primeros días de la Invasión
surgieron rumores sobre dos figuras ucranianas, las cuales
podrían reemplazar al presidente constitucional de Ucrania.
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Volodbnir Zelenski Las figuras
eran parte del plan kremlista:
VíktorYanukóvich, expresidente
ucraniano; y uno de los amigos y
padres políticos de Putin, Víktor
Medvedchuk.
Yanukóvich viajó varias

ocasiones en vuelos especia
les a Blelorrusia para esperar
la orden de trasladarse a Kiev.

Medvedchuk, por su parte, se
encontraba escondido en Ucra
nia. Fue detenido a los casi cua
tro meses de Invasión rusa.

Se cumplen seis meses de guerra, los cuales han sido
devastadores no sólo para la infraestructura civil o las pér
didas civiles, sino también para un ejército ucraniano que
ha perdido entre 1517 mil soldados, Los mismos ucranianos
hablan de nueve mil, pero eso es casi imposible.
La invasión se ha ido estancando no sólo por el can

sancio de sus tropas o las malas estrategias que continúan
dando problemas al lado ruso, sino también por el hecho
de que Ucrania ha estado recibiendo más armamento mi
litar y cooperación de occidente, en específico de Estados
Unidos El gome changer a seis meses de guerra se llama
HIMARS, Este sistema estadunidense de lanzamisiles múl
tiple ha sido una salvación, de momento, para los ucrania
nos. Se habla de que, gracias al lilMARS, Ucrania ha podido
destruir más de 91 bases militares rusas y 154 depósitos de
armamento. También empezamos a ver cómo se atreve a
atacar distintas bases aéreas, navales y puntos estratégicos
rusos en Crimea.

Ucrania necesita realizar una contraofensiva general, ya
sea en el este o el sur. pero todo parece que será para el
sur. Se habla de que tiene todavía 10 semanas para hacerlo,
pues, de lo contrario, Rusia podría utilizar a favor la llega
da del invierno con una movilización general o una nueva
oleada de soldados.

Por el momento, Ucrania resiste, pero no veo esperanza
alguna sobre recuperar Crimea o mucho del Donbás. Tal vez
pueda recuperar el sur y noreste de su país.
A seis meses, no hay nada escrito, Los escenarios han

cambiado. Ucrania sigue de pie y es algo que preocupa al
Kremlin.
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Hace algunos años tuve la oportunidad de asis
tir a una conferencia del señor Al Gore (vice
presidente de Estados Unidos de 1993 a 2001)
sobre el tema del cambio climático y los de
vastadores efectos para el mundo si no se lo
gra detener el Incremento en la temperatura
global generada por los gases de efecto inver
nadero. Comentó que si este incremento llega
a alcanzar los 2 grados centígrados, se espe
rarían olas de calor que afectarían a ¡a mitad
de la población mundial; periodos de sequía
más prolongados en zonas áridas y semiárldas;
un aumento en la intensidad, cantidad y du
ración de tormentas tropicales en
las zonas húmedas: la afectación
a los ecosistemas; impactos muy
negativos en la agricultura y la ga
nadería; deshielo de glaciares; un
incremento significativo del nivel
del mar... en fin, un planeta muy
diferente al que habíamos vivido,

Si bien es cierto que las varia
clones climáticas a lo largo del
tiempo han sido una realidad,
como muchos detractores del
tema afirman, los expertos en el
cambio climático opinan que una
cosa es la variación alrededor de
una linea horizontal y otra muy
diferente que estas variaciones
se presenten alrededor de una
línea ascendente, que ya fija una
tendencia donde, además, se
empiezan a romper máximos y
mínimos de las estadísticas tanto de lluvias
como sequías y temperaturas.

El problema de un incremento de tan sólo
dos grados en la temperatura global radica en
que el comportamiento de las presiones at
mosféricas y. con ello, de los vientos, es muy
sensible aun pequeño cambio de tempera
tura. En la medida en que estos patrones del
comportamiento cambien, con ello se modifi
can las humedades, que son transportadas por
los vientos, con una afectación muy severa y
negativa, con todas las consecuencias comen
tadas en el primer párrafo,

En México, con el caso del agua en Mon
terrey tenemos un claro ejemplo de lo que

implica la presencia de una sequía de seis de
los Ultimos siete años, que generaron el total
agotamiento de los niveles de las presas Cerro
Prieto y La Boca (algo que no deja de sorpren
der), mientras que en el resto del país tenemos
cuatro años con lluvias escasas, sobre todo en
las regiones centro y norte.
Esto todavía podría pensarse que se trata

de un asunto cíclico, pero no es asi. Lo real
mente preocupante es que se está presentan
do ya a nivel mundial. En Europa, las lluvias
en Francia fueron, para el mes de julio, un
84% menores que los niveles promedio; en

Gran Bretaña, gran parte del sur
y el este tuvieron el mes de julio
más seco registrado, En España y
gran parte de Europa, las tempe
raturas han alcanzado los 40°C,
lo cual ha generado escasez de
agua y una grave afectación a la
agricultura.
En Seúl, Corea, lluvias ex

traordinarias inundaron el metro
y centros comerciales, mientras
que. en el suroeste de Estados
Unidos, el almacenamiento con
junto de las presas Glen Canyon
y Hoover se ubica al 27% de su
capacidad, lo cual representa su
almacenamiento mínimo histó
rico (lo que, ya se sabe, afectará
a México con una disminución
del agua que se le entrega del rio
Colorado con base en el Tratado

Internacional de Aguas),

O
Tenemos un efecto mundial con situaciones
sin precedentes que ya no pueden atribuir
se a la estadística. Definitivamente, el futu
ro ya nos alcanzó y deberíamos recapacitar
sobre ello. Al Gore, junto con el Grupo In
tergubemamental de Expertos sobre Cambio
Climático, recibió el Premio Nobel de la Paz
en 2007. Su mensaje sobre el tema es claro y
contundente: "La Tierra tiene una fiebre que
se está incrementando,,, y que no se curará
por sí sola".
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El informe de la comisión del caso Ayotzi
napa (CoVAj) rechaza la verdad histórica del
exprocurador |esús Murillo Karam pero no
la derrumba y sí en cambio daña el prestigio
del Ejército y desmorona la esperanza de los
padres de los estudiantes.

El informe reescribe lo que ya se sabía que
los 43 normalistas ya no están con vida, que
fueron bandas del narcotráfico las responsa
bles del crimen,

Pero la CoVAJ busca nuevos respon
sables. y cita que la verdad de Murillo se
construyó desde el gobierno federal con la
participación de la PGR, la Semar, con ios al
mirantes Marco Antonio Ortega y Eduardo
Redondo Arámburo, de! CJSEN. con José
Miguel Espínoza Pérez, de la Pf'P Con Ornar
García Harfuch y el entonces comisionado
Nacional de Seguridad. Manelich Castilla; el
gobernador Angel Aguirre y el procurador
Iñaki Blanco, entre otros.

1.a finalidad dice el informe: legitimar so
cialícente la verdad, sin considerar la par
ticipación de las Fuerzas Armadas y de las
autoridades federales, además de cederauna
estrategia de neutralidad para responsabilizar
sólo a las autoridades locales.
En este documento, Alejandro

Encinas busca enfatizar la responsabili
dad del Ejército, pero no lo hace con bases
sólidas de investigación, sino que parte de
supuestos, básicamente, en el sentido de que
los militares destacamentados ese día en el
27 Batallón de Infantería, no atendieron in
mediatamente los llamados de emergencia,
olvidando que no se mandan solos y que, por
tratarse de un asunto civil, del fuero común,
el gobernador Ángel Aguirre debió solicitar
la intervención.

Se culpa al general Alejandro Snavedra
Hernández, excomandante de la 35 Zona
Militar, y al teniente de Infantería, Francisco
Hacías Barbosa, del 27 Batallón que, tuvie
ron conocimiento de ios hechos por diferen
tes medios, principalmente, por un elemento
infiltrado en la normal, el soldado Julio César
López Patolzin Pero tampoco hay !a cer
teza de que siguiera en activo, se sabe que
había causado baja antes, He acuerdo con el

informe, López Patobin realizaba activida
des desde 2012. que consistían en informar
lo que acontecía en las asambleas; dar se
guimiento a las marchas, mítines, y cualquier
movimiento de los estudiantes en Guerrero o
fuera de la entidad, además de detectar vín
culos con integrantes de grupos subversivos,
de la delincuencia organizada y todo movi ¦
miento que pusiera en riesgo la seguridad
interior y la seguridad nacional.
El teniente Francisco Maclas, era su

mando inmediato y a quien reportaba direc
tamente. La comisión destaca que el 26 de
septiembre, López Patolzin entregó su último
reporte alrededor de las 10:00 horas, 11 horas
antes de que se desatara la violencia,
A partir de esa hora se perdió el contacto

con el soldado, en tanto, la violencia se incre
mentaría a partir de las 22:30 horas y entre las
22:15 y a las 23:00 se intensificarla la comu
nicación entre mandos y elementos operati
vos de Guerreros Unidos, hora en la que los
estudiantes fueron entregados a los sicarios.

Asimismo, acusa, sin prueba alguna, que
militares y marinos participaron en las de
tenciones de presuntos responsables y cree,
o supone, que permitieron o pudieron ha
ber participado en los actos de tortura para
obtener las declaraciones de ios implicados y
hacer referencia al basurero de Cocula, como
lugar de ejecución de los estudiantes
Al final se hace mención, otra vez, con

versiones y dichos, mas no con prue
bas, que los cuerpos de algunos estudiantes
fueron llevados al 27 Batallón, lo que provo
có la ira de sus padres, que tomaron por la
fuerza las instalaciones, pero sin hallar ab
solutamente nada en su interior, Incluso,
el exsecretario, general Salvador Cienfuegos
ofreció abrir las puertas de los campos mili
tares para ser inspeccionados y como en el 27
Batallón, no encontraron nada Sólo dichos.

O DE IMAGINARIA

Mientras la secretaria Rosa Icela Rodríguez
asegura que ya hay síntomas de que el país
se pacífica, en el actual gobierno van 131 mil
949 asesinatos dolosos.
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En medio del ruido cotidiano se suelen perder datos e informa
ción realmente importantes. Mucho se habla de la seguridad,
pero también en demasiadas ocasiones ignoramos o no vemos
acciones que pueden modificar su rumbo, Dos han sido particu
lamiente trascendentes en la última semana y se ha sabido poco
de ellas. Se trata de las detenciones de dos personajes clave en
la operación dei Cártel de Sinaloay en la reconfiguración de ios
Areílano Félix, al primero le dicen El Tatuado y al otro O Cabo.
Pocos se percataron de sus caídas, pero ambos son golpes que
debilitan profundamente la operación de sus respectivas orga
nizaciones crimínalos.

Heibar losué Tapia Salazar, apodado £1 Tatuado, fue dete
nido el lunes pasado. Está considerado como uno de los más
brutales operadores del crimen organizado y un relevante ge
nerador de violencia. Era uno de los objetivos prioritarios, tanto
para el gobierno federal como para el de Estados Unidos, debi
do a su estructura logística y operativa para levantar laboratorios
clandestinos, en Sinaloay en Baja California, sobre
todo para ta producción ele fen tanilo.

El lunes pasado, fuerzas federales, coordinadas
por el Ejército mexicano, detuvieron en Culiacán,
sin violencia, a El Tatuado y a uno de sus p rincipaics
escoltas. En la detención se les aseguraron pastillas
de fentanilo, un arma de fuego, cargadores, muni
ciones y un vehículo.

Según la Secretaria de la Defensa Nacional, lue
go de esa detención se mantuvo estrecha comuni
cacto ti con autoridades locales para desplegar un
operativo en la colonia Bachigualato, de Culiacán,
y prevenir cualquier posible respuesta violenta d e
otros miembros del cártel, como ocurrió en octubre
de 2019 con el culiacanaza Y es que producto de esas detencio
nes comenzaron a circular audlos y videos, principalmente en
WhatsApp, que advertían de la presencia de hombres armados
en las calles generando violencia, Las alertas resultaron falsas.
Pero ello no impidió que se estableciera un estado de tensión en
la capital sinaloense,

Había razones para temer por disturbios o agresiones por la de
tención de este personaje. El Tatuado es hijo y sucesor natural de
losé Guadalupe Tapia Quintero, alias Lupe Tapia, un muy desta
cado lugarteniente de Ismael El Aloyo Zambada y uno délos prin
cipales traficantes de drogas sintéticas hacia la Unión Americana.

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos incluyó desde
2014 a Lupe Tapia en su lisia de narcotraficantes más importan
tes, por su participación en el tráfico de cocaína, metanfetaml
ñas y mariguana para El Mayo Zambada y Joaquín El Chapo
Giizman Ya desde entonces Tapia era uno de los principales
operadores de! cártel.

El hijo de Lupe Tapia, Heibar Josué, tiene 29 años, es origina
rio de Culiacán y se había convertido en un operador logístico y
traficante de drogas a gran escala hacia Arizona y California. De
acuerdo con informes de inteligencia, Heibar ¡osué y Alfonso
Arzate Garda, alias ElAqutles, jefe regional de lá organización de
El Mayo Zambada en Baja California, estaban instalando labo
ratorios parala elaboración de drogas sintéticas en Tijuana, para
producir y traficar fentanilo hacía la Unión Americana.

En lo que va del aflo, el Ejército ha asegurado cinco laborato
rios clandestinos de fentanilo operados por El Tatuado, Tres de
ellos fueron ubicados en la zona sur de Culiacán y otros dos en
Tijuana

Pero en la principal ciudad fronteriza del país se dio otro golpe
que desarticuló una célula criminal clave, a su vez, en el enfren
tamiento del CfNG y los Arcliano Félix con el Cártel de Sinaloa,
al que pertenecía £1 Tatuado, Fue detenido David N" apodado
£'( Cabo 20 o H Lobo, quien era el jefe de plazade los grupos lo

cales, que están tratando de reconfigurarse, de los
Areílano Félix. El Cabo fue detenido la tarde del 24

agosto, muy lejos de Tijuana; fue en Apodaca, Nuevo
León, tras otro operativo conjunto encabezado por
el Ejército mexicano,

Al momento de la detención, £1 Cabo iba acom
pañado por un hombre y una mujer, quienes huyeron
ante la llegada de las fuerzas de seguridad y fueron
detenidos posteriormente. David es el presunto autor
intelectual del homicidio del periodista del semana
rio Zeta. Margarito Martínez Esquivel. el 17 de ene
ro de 2022. De acuerdo con reportes oficiales, hasta
principios de 2022. David pertenecía al QNG, que
estaría estableciendo acuerdos con los restos locales

de los Areílano Félix para enfrentar en Tijuana al Cártel de Sinaloa
£1 Cubo se convirüó entonces en el jefe de plaza de los

Areílano, Buena pane de la violencia que se vive en Baja Cali
fornia, hoy la entidad más violenta del país, se debe a la opera
ción de £1 Cabo y a los enfrentamientos internos entre distintos
grupos criminales. Según la Fiscalía del estado, este sujeto era el
principal generador de homicidios, secuestros, desaparición de
personas e incluso de la ola de disturbios que vivió recientemente
la ciudad fronteriza. Según la Secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, en Baja California, en julio, hubo 265 homicidios
dolosos, 100 casos masque en febrero pasado, cuando hubo 165
asesinatos. Un incremento del 60.6% en cinco meses, el mismo
periodo en el cual El Cabo se había hecho de la plaza de Tijuana.

Las caídas de El Tatuado y El Cabo no provocaron primeras
planas, pero, insistimos, son golpes clave para aminorar la vio
lencia en varias plazas del país, en este caso, particularmente
en Tijuana.
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Las prisas por pacificar
El presidente Andrés Manuel López Obrador liará bueno
su anuncio del 8 ele agosto pasado, de poner a la Guardia
Nacional bajo el control total de la Sedeña sin mediar una
reforma constitucional

Ayer, en la reunión plenaria de los diputados de Morena el
secretario de Gobernación. Adán Augusto López Hernández,
anunció que el Ejecutivo presentará una iniciativa preferente
en ese sentido, el próximo 1 de septiembre, cuando se Inicie
el período de sesiones del Congreso de la Unión.

"Que se queden con su moratoria", retó López Hernández,
en alusión al anuncio de la oposición de rechazar cualquier
iniciativa de reforma constitucional que envíe el Presidente.

Por su carácter de preferente, los diputados estarán obliga
dos a dar trámite ala Iniciativaen un plazo máximo de 30 días
naturales (articulo 71 de la Constitución) y enviarla al Senado,
que tendrá que discutirla y votarla en un lapso igual.

Hace casi tres semanas, López Obrador había anunciado
que no se esperaría a enviar la iniciativa constitucional en la
materia prometida por el en junio del año pasado, slnoque
buscaría hacer el cambio mediante un decreto o una reforma
legal, que incluiría un cambio de orientación en las funciones
de la Secretaria de Seguridad, de la que depende administra
tivamente la Guardia Nacional.

El problema, dicen especialistas, es que ¡a Constitución
establece que la Guardia Nacional es una institución policial de
carácter civil, adscritaa la secretaria del ramo de seguridad pú
blica, y para cambiar eso habría que modificarla Carta Magna,

El 8 de agosto, sin decir agua va, el Presidente dijo que
él quería que la Secretaría de la Defensa Nacional se hiciera
cargo de la Guardia Nacional y que emitiría un acuerdo con
ese objetivo, Además, adelantó que el desfile militar del 16 de
septiembre estará "predominantemente orientado a la seguri
dad pública" y "los actores principales van a ser los integrantes
de la Guardia Nacional".

Cuestionado sobre si ese cambio procedía sin una reforma
constitucional, el tabasqueño dijo que lo analizaría en el ám
bito de sus atribuciones. "Puede ser por decreto, puede ser una

reforma a la ley (...) pero sí hacen falta estos cambios", afirmó.
¿Por qué tomar este tipo de decisiones mediante decretos

y no por la vía del Legislativo? ¿Sí considerara que es una ruta
democrática? —insistió una reponera.

El Presidente respondió que tenía que "utilizar los márge
nes legales que tenemos para avanzar" y que su prioridad era
"entregar buenas cuentas al pueblo".

Luego se quejó de que en el Legislativo había un bloque
opositor "que no ayuda en nada" y argumentó que el rechazo
de dicho bloque a la reforma constitucional en materia eléc
trica había obligado a que la Suprema Corte de justicia se pro
nunciara sobre la constitucionalidad de la ley secundaria,

"Apenas la libramos, porque sólo cuatro ministros votaron
a favor", comentó

El Presidente parece estar contemplando una repetición
de aquella salida legal, Sin mayoría calificada en el Congreso
para modificar la Constitución, apostará por una reforma legal,
que en última instancia será revisada por la Suprema Corte,

La pregunta es si volverá a suceder lo mismo que con taley
eléctrica. Es decir, si el mandatario encontrará cuatro votos de
ministros dispuestos a sostener su ley de la Guardia Nacional,
el mínimo necesario.

Lo cieno es que difícilmente el presidente de la Suprema
Corte. Arturo ZaJdivar —firme aliado del Presidente—, podría
ser uno de esos cuatro, dado el antecedente de haber recha
zado ía militarización de la seguridad pública en diferentes
ocasiones.

"Ya no quiero que vaya pasando el tiempo, porque nos
faltan cosas y no quiero que se nos quede nada", se justificó
López Obrador el 8 de agosto.

El Presidente tiene prisa. Visto que sus programas sociales
no han logrado atenuar la ola de violencia criminal, parece
creer que la única opción restante para conseguir ese propó
sito es poner la seguridad pública en manos de los militares.

Sin duda lo trae apremiado el vaticinio que él mismo ha
hecho: sin paz y tranquilidad, no habrá Cuarta Transformación.
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Habilitan destapador
en San Lázaro
Los morenistas no sólo dieron espacio ayer en San Lázaro al desfile
de las corcholatas ya conocidas de Morena. Desatados los ánimos,
los diputados habilitaron un destapador gigante y, en su reunión
plenaria y a mano alzada, votaron y aceptaron en su bancada al di
putado expriista por Coahuila Shamir Fernández Hernández,
yhastalos recibieron con un ¡gobernador! Luego recibieron tam
bién al subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía del mismo
estado, con otro ¡gobernador! Y ya encarrerados, a su propio
coordinador, Ignacio Mier, de Puebla, también le dedicaron su
coro de ¡gobernador!

Va por México, en la ignominia
Y mientras los morenos andan de fiesta un día y al siguiente también
con "referentes del partido", en la coalición Va por México se pierden
en la ignominia. A las reuniones plenarias de sus diputados no se apa
reció ninguna de sus 'figuras'. Aunado a que el dirigente priista, Alito
Moreno, enfrenta acusaciones de enriquecimiento ilícito, y que al
coordinador del PAN en San Lázaro, Jorge Romero, lo investigan
y lo vinculan con el llamado cártel inmobiliario de la Benito Juárez,
a sus sesiones en Coahuilay en Veracruz no fueron ni sus goberna
dores, mucho menos funcionarios federales. Ni al presidente del INE
invitaron esta vez. Pasaron casi casi desapercibidos.

TEPJF, más de un cuarto de siglo
El que está de manteles largos es el TEPJF, La máxima instancia judi
cial en materia electoral ha sido, durante 26 años, una de las institucio
nes que han contribuido a la vida democrática en México, a través de
la defensa de los derechos políticoelectorales de los ciudadanos. Entre
los avances del Tribunal Electoral, que hoy apaga las velitas, está el
ser un contrapeso a los poderes públicos y el impulso que ha dado a la
paridad de género y a los grupos vulnerables, como pueblos indígenas
y comunidades migrantes. La confianza ciudadana en ese órgano for
talece su independencia y autonomía. Que así siga siendo.

Reforma electoral,
"camino cerrado"
Esta semana terminaron en la Cámara de Diputados los foros de discu
sión y ponencias en el parlamento abierto para una eventual reforma
electoral, conforme ala agenda original establecida. Pero, ajuicio de
los organizadores de las mesas de Va por México y de las de Morena y
sus aliados, y después de ya 30 foros realizados, el tema "se mantiene
con diferencias irreconciliables". Es 'la lucha por destruir o mantener
las instituciones democráticas", resumió el diputado panista San
tiago Torreblanca Engell. Una vez terminadas las jornadas, si
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no se amplían, comenzarán a recibir en las comisiones el montón de
ponencias, informes y resúmenes, para un proceso de dictamen que,
anticipan, "no se ve nada fácil ni menos pronto en un camino cerrado".

¿No que muy gallos?
Muy conciliadores llegaron los congresistas estadounidenses Chuy
García y Cori Bush, al igual que el senador Chris Murphy. Du
rante su visita a México, se limitaron a decir que están preocupados por
la inseguridad en el país... así pues, los reclamos duros se quedaron en
Estados Unidos. 'Venimos a aprender", dijeron. Diplomática la visita.

Insuficiente, esfuerzo mediático
contra montadeudas
La semana pasada, el Gobierno de la Ciudad de México desplegó un
megaoperativo para desmantelar cali centers usados para extorsio
nar a personas que se enganchan mediante aplicaciones de telefonía
móvil. Lo espectacular de la acción contrasta con los resultados, pues,
a partir de 12 cáteos realizados el 17 de agosto pasado, los montadeu
das mutaron y se multiplicaron. Abrieron más apps, para pasar de 265
a 313, según cifras del Consejo Ciudadano de la CDMX... Peor aún, de
los cerca de 30 detenidos, la mayoría seguirá su proceso en libertad y
los líderes por cierto, de origen chino ni siquiera fueron imputados
por delitos asociados a la extorsión, sino por narcomenudeo.
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Las fobias del Presidente
Hoy la corte in

teramericana de
Derechos Huma

nos (CIDH), en
Costa Rica, abor

dará en audiencia el caso de un

preso que lleva en México 19
años en prisión preventiva ofi
ciosa sin sentencia.

Su abogado es el ministro
en retiro José Ramón Cossío
y el demandado es el Estado
mexicano, que es representado
por la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), que enca
beza Marcelo Ebrard.
A más tardar en septiembre,

la CIDH va resolver sancionar

al gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador por
mantener una norma que da
prisión arbitraria.

Si la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) se
adelanta a la resolución de la

CIDH y anula antes la prisión
preventiva oficiosa, salvará
cara al gobierno izquierdista
del tabasqueño.
El proyecto lo trae el mi

nistro Luis María Aguilar y
su discusión en el pleno de la
máxima instancia de procura
ción de justicia del país empe
zará a partir del próximo lunes

5 de septiembre.
Pero en Palacio Nacional y

la 4T detestan a Cossío, y sin
importar que el tema sea vio
latorio de derechos humanos,
prefiere ser condenado antes
de darle una victoria al minis
tro en retiro. De ese tamaño.

Pero si por el contrario la
Corte resuelve el tema antes
de la CIDH, habrá sido el pleno
de ministros que encabeza
Arturo Zaldívar el que sal
vará al Estado mexicano y a la
misma 4T.

Pero en el gobierno hay
cada vez menos abogados
preparados y no entienden las
repercusiones legales de estos
fallos internacionales, igualito
que en un potencial panel en
materia energética del TMEC.
La prisión preventiva justifi

cada, que defiende el proyecto,
plantea que los ministerios
públicos hagan mejor su tra
bajo. Pero la 4T cada vez es
más autoritaria y el derecho le
estorba.

Tan es así que ayer el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, estuvo muy
activo cabildeando contra el

proyecto del ministro Aguilar,
tanto entre sus colegas, como

en la Cancillería.

EN NAUCALPAN LOS proble
mas crecen. El poder de un
personaje de nombre María
Argueta es mayor que el de
la alcaldesa Angélica Moya.
Es una conocida gestora en el

Estado de México, principal
mente en el llamado "corre

dor azul", desde la época del
presidente Felipe Calderón,
de quien presume haber sido
colaboradora en su campa
ña. En círculos empresariales
es señalada como operado
ra de temas de construcción

y desarrollo urbano. Al am
paro de su conocida amistad
con Moya, su hija, Monse
rrat Hernández Argueta,
es la suplente de la presiden
ta municipal. Por eso, ante la
versión de la solicitud de li

cencia que presentará Moya
después del 15 de septiem
bre para atender un asunto
de salud, se da por hecho que
Hernández Argueta, titular
del Instituto Municipal de las
Mujeres Naucalpenses, será
la próxima alcaldesa. Un dato
que llama la atención es que
Monserrat es hija de Argue
ta y de Juan Carlos Hernán
dez Gutiérrez, quien fuera
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representante del gobernador
de Tamaulipas en la CdMx,
Javier García Cabeza de
Vaca. Hernández, conocido
como "El Dragón", era hasta
hace unos días coordinador

Técnico de Angélica Moya,
cargo al que renunció para ir
allanando el camino a su hija.
HACE UNOS DÍAS Alfredo del
Mazo Maza invitó a comer en
la Casa de Gobierno a los ex
gobernadores vivos del Esta
do de México. Asistieron Eru
viel Ávila, César Camacho,
Emilio Chuayffet y Alfredo
Baranda. Arturo Montiel se

disculpó por estar de viaje en
Europa y Enrique Peña Nie
to la declinó porque, en ver
dad, está alejado del proceso
y no quiere involucrarse en la
política. Estuvieron casi tres
horas. Se puso en la mesa de
los políticos mexiquenses del
PRI, la posibilidad de llevar
un candidato único en alianza

con el PAN y el PRD en las elec
ciones del próximo año. Todos
los presentes coincidieron en
que es la opción para evitar
que Morena les arrebate el Es
tado de México. A Del Mazo

se le vio muy entusiasmado y
echado para adelante con ello.
Y la fórmula debe ser con un

candidato tricolor por simple
aritmética: el PRI tiene el do

ble de los votos del PAN.

EL QUE REGRESÓ a la arena
política es Alfonso Romo.
Como Jefe de la Oficina de la
Presidencia fue acorralado

por los ultras de la 4T y optó
por darle las gracias a Andrés
Manuel López Obrador en
diciembre del 2020. Ahora
el Presidente le da un nuevo

aire, aunque sin el peso de al
gún nombramiento y la flexi
bilidad para moverse. Hace
dos semanas, en su gira por
Monterrey, el inquilino de Pa
lacio Nacional invitó a cenar

al empresario. Estuvieron por
espacio de dos horas y me
dia en el Hotel Ambassador.

Romo es llamado para acon
sejarlo en temas sensibles
como el futuro del TMEC y la
atribulada relación con Esta

dos Unidos y sus empresas. Lo
meten al juego justo al prin
cipio del final del sexenio con
un López Obrador cada vez
más irascible.

EL PRÓXIMO MARTES será la
elección del nuevo presiden
te de la Junta de Coordinación
Política y de la Mesa Directi
va del Senado y el que ya tiene
asegurado el puesto es Higi
nio Martínez. El legislador
bien podría relevar a Ricar
do Monreal o a Olga Sán
chez Cordero. Si sustituye

al primero, éste podría saltar
a la posición que dejará la ex
secretaria de Gobernación.
Va ser el premio de consola
ción por no haber salido elec
to como candidato de Morena

a la gubernatura del Estado
de México, la cual recaerá en
la maestra Delfina Gómez.
Otra posición que se defini
rá es la presidencia de la Mesa
Directiva de la Cámara de Di
putados que encabeza el mo
renista Sergio Gutiérrez. Es
casi un hecho que será para el
panista Santiago Creel.
FERNANDO GONZÁLEZ SE ha
convertido en "el yerno incó
modo" de la profesora Elba
Esther Gordillo. Cercanos

en lo familiar, en lo político se
ubican en posiciones diame
tralmente opuestas. Ella es cla
ra en sus afectos, pero siempre
ha mantenido velos de miste

rio en cuanto a sus predilec
ciones políticas. Él, en cambio,
se acaba de abrir de capa al
ofrecer el apoyo de su nue
vo membrete, tras no obtener
el registro de Redes Socia
les Progresistas, a la precan
didata presidencial Claudia
Sheinbaum, quien al enterar
se de ese respaldo debió haber
soltado el clásico "¡no me ayu
des, compadre!" Y es que hay
de apoyos a apoyos.
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El color
del cristal...
La búsqueda y el armado de una nueva verdad

sobre la tragedia sucedida hace años en
Iguala, es un paso importante. Falta por ver si la
consecuencia constituye un acto de justicia.

La búsqueda de la verdad sobre
una tragedia como la ocurrida en
Iguala hace casi ocho años, en el

marco de un Estado incapaz de hacer
del derecho y la justicia norma de su ac
tuación y altar de uno de sus más caros
principios, obliga inexorablemente a
considerar el color del cristal con que se
mira el pasado desde el presente.

Es, pese al tinte de ese lente, un ejer
cicio fundamental para no arrojar a la
fosa de la complicidad, la indiferencia
y el oprobio aquellos capítulos negros
que, desde el poder, más de una vez se
han en escrito con sangre en la historia
nacional. Sin embargo, el hallazgo y,
en buena medida, la construcción de
esa nueva verdad no implica en automá
tico un acto de justicia.

Ese es el nuevo desafío, acreditar y
demostrar jurídicamente esa verdad.
Hasta entonces se podrá presumir o no
el cumplimiento de la promesa de es
clarecer y castigar lo sucedido aquella

noche. En casos de la gravedad como el
que estos días sacude de nueva la con
ciencia, no basta decir "hice lo corres
pondiente", lo demás depende del fiscal
y los jueces.

Si fue un crimen de Estado, el Estado
en su conjunto debe asumir la responsa
bilidad si quiere rescatarse a sí mismo.
Ni caso pedir perdón, si se mantiene
abierta la posibilidad de repetir una tra
gedia como aquella.

Aun cuando hay quienes consideran
que el informe presentado por el subse
cretario Alejandro Encinas difiere poco
de anteriores informes e indagatorias y
reitera hechos conocidos, el trabajo rea
lizado es meritorio y compromete a la
anterior administración, pero también
a la actual.

Poner en letra de molde, desde el
gobierno, que lo acontecido en Iguala
"constituyó un crimen de Estado, en el
que concurrieron integrantes del grupo

delictivo Guerreros Unidos y agentes
de diversas instituciones del Estado

mexicano", no es un asunto menor.
Una cosa es corear en la calle el señala

miento como consigna, otra estampar
la acusación con el sello de un gobierno.
El punto es, si en la consecuente causa
judicial, se acredítalo supuestamente
establecido.

Tampoco es menor la conclusión que
afirma: "La creación de la 'verdad histó

rica' fue una acción concertada del apa
rato organizado del poder desde el más
alto nivel del gobierno, que ocultó la
verdad de los hechos, alteró las escenas
del crimen, ocultó los vínculos de auto
ridades con el grupo delictivo y la parti
cipación de agentes del Estado, fuerzas
de seguridad y autoridades responsa
bles de la procuración de justicia en la
desaparición de los estudiantes."
Ambas conclusiones constituyen el

eje de la nueva verdad y, por lo mismo,
asombra que siendo un crimen de Es
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tado y habiéndose construido aque
lla verdad "desde el más alto nivel del

gobierno", el nombre del jefe de ese
Estado y aquel gobierno, como lo fue
Enrique Peña Nieto, no aparezca en el
informe escrito con cada una de sus
letras.

Esperar que el responsable de ins
trumentar esa operación, el entonces

procurador Jesús Murillo Karam, se
autoincrimine y, a la vez, señale a quien
le ordenó construir esa verdad, no es
consecuente.

Igualmente son relevantes tres aspectos
del informe, dos que menciona y uno
que atenúa.

El reconocimiento de cómo la fron

tera entre política y delito se borró es
importante y, es menester decirlo, no
es un hecho excepcional. Sea por aso
ciación de intereses, complicidad por
miedo, encubrimiento para salvar el

propio pellejo o empoderamiento al
precio de sacrificar su independen
cia, un sinnúmero de miembros de la
clase política ha hecho de los mandos

del crimen un socio. El informe revela

cómo en ese caso se diluyó esa frontera.
El punto delicado es que esa liga no es
exclusiva de lo acontecido en Iguala,
sino una práctica constante en múltiples
lugares del país que reclama acciones
contundentes para rescatar la política
del crimen. Denunciarla en un caso par
ticular no corrige el problema.

La reseña en el informe de cómo,
pese a la gravedad de lo sucedido, el
Poder Judicial de la Federación radicó

las causas abiertas en siete juzgados
de igual número de entidades federa
tivas, abordándolas en dos sistemas
procesales inquisitivo y acusatorio sin
unificar criterios y fragmentando, así,
el proceso judicial, exhibe irresponsa
bilidad o negligencia. ¿Cómo ese otro
Poder no calibró en su dimensión lo

ocurrido? ¿Lo hará ahora? El colmo
de esa actuación, no se dio en la escala
judicial federal, sino en la estatal. Dice
el informe: "La magistrada Lambertina
Galeana del Tribunal Superior de Justi
cia de Guerrero ordenó la destrucción
de los videos grabados por las seis cá
maras exteriores del edificio del Palacio

de Justicia, argumentando que las imá

genes no eran claras porque hubo 'pro
blemas técnicos'". ¿Cómo explicar eso?

Igual que la vieja, la nueva verdad
elude poner el acento en algo que está
en el origen de lo ocurrido. La eviden
cia de cómo cuando la protesta so
cial transgrede los límites de la libre
manifestación de las ideas y la autori
dad tolera esa transgresión, se afronta
el peligro del desbordamiento de los
acontecimientos, sobre todo, ahí donde
grupos criminales se disputan el domi
nio. El temor de aquel, este y anterio
res gobiernos para hacer uso legítimo
de fuerza dada la falta de profesio
nalismo de los cuerpos que la ejer
cen cuando se violentan el Estado de

derecho es germen, como en el caso,
de una espiral de violencia. Ante la
tragedia de lo sucedido aquella noche,
de seguro es una incorrección política
subrayar ese detalle, pero eludirlo es
construir una verdad retirando una

pieza de ella.
Se ha encontrado y construido una
nueva verdad en torno a los jóvenes des
aparecidos y asesinados aquella noche,
falta por ver si la consecuencia jurídica
se constituye en un acto de justicia.
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De la evolución o la
involución educativa

El nuevo plan de estudios
que ha comenzado a pilotar
la SEP en 960 escuelas de

enseñanza básica, cuyos objetivos
son la integración curricular, la
promoción de la autonomía profe
sional del magisterio, poner en el
centro de la escuela a la comuni

dad y alentar la educación como
un derecho, son tan confusos y
crípticos, que requieren precisarse.
En la percepción de la mayoría

de especialistas, catedráticos e
intelectuales, esa propuesta es in
equívocamente regresiva al dejar
en claro que su objetivo central
no es la superación, sino la crea
ción de condiciones radicalmente
diferentes de existencia.

¿Cuáles, sino reconociendo la
realidad para saber qué y cómo

innovar y para qué?
Un análisis del críptico programa,

salpicado de incoherencias, contra
dicciones e indefiniciones que úni
camente su autor entiende, Marx
(no Max) Arriaga (¡¡¡???), refleja
propósitos políticos, éticos y morales
totalmente contrarios a lo que debe
ser cualquier sistema educativo que
busque la construcción de buenos
ciudadanos y la mejoría de un país.
El conocimiento sistematizado

adquirido en las aulas, es el único
instrumento realmente civil izato

rio, de ilustración, liberación, pro
greso y avance de las sociedades.
Nunca, en ningún lado, alguna de
ellas ha avanzado sin apelar a ese
primer bien.
Si la educación no se convierte

en superación como un conti

nuum históricosocial, irreme
diablemente se producirá un
estancamiento, se normalizará la
mediocridad y la involución será
inevitable. Las puertas de la ani
malidad siempre están abiertas.
¿No es ésta, en vez de la racio

nalidad, lo que claramente se pro
pone? ¿Es eso lo que se quiere para
los mexicanos y para el país con el
nuevo programa escolar?
Asumiendo que este se apoya

en la buena fe de quienes lo van a
probar, ¿cuáles son sus contenidos
y sus objetivos concretos? ¿Quié
nes lo aplicarán y le darán segui
miento? ¿Qué capacidades tienen
para mejorarlo antes de univer
salizarlo? ¿Qué autoridad moral,
profesional y ética tienen los "su
pervisores " para proponer que se
oficialice a nivel nacional?

Por lo delicado que es, en ma
teria educativa se requiere 100
por ciento de aptitudes, saberes y
experiencia; las improvisaciones
son inaceptables. ¿En qué otro país
con desarrollo similar al nuestro

se ha implantado algo parecido a
lo que se pretende imponer?
Para que sirva, son fundamen

tales y deben ser fundacionales la
calidad y la evaluación de maes
tros y alumnos; tienen que estar
perfectamente establecidos sus
parámetros de enseñanzaapren

Fecha: 26/08/2022

Página: 33

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 90,459

Página 53 de 189



dizaje, pues definirán la forma
ción de millones de mexicanos.

Sólo si esas premisas son sólidas es
concebible un mejor futuro.
Lo que bajo ninguna circuns

tancia es admisible, es que la
educación se esgrima como un
instrumento para adoctrinar,
ideologizar, partidizar o robotizar.
Si lo que se pretende es crear

condiciones radicalmente dife

rentes de vida, y se sobreentiende
que estas han de ser para mejorar,
es básico tratar de hacerlo sobre

planes pedagógicos que descan
sen en contenidos firmes, claros,
consistentes, específicos y útiles;
probados y comprobables.
Ir por otro camino, sería un error

histórico de consecuencias alta

mente predecibles e irreversibles.

Sotto Voce. Dentro de la coali

ción opositora, el PAN comienza a
moverse con el destape de sus "cor
cholatas" para el Estado de México
y la Presidencia. Al parecer, el PRI y
PRD harán lo mismo y será a través
de una "encuesta" que determi
nen a los ganadores... Pese a todo,
Ricardo Monreal sigue movién
dose por "la libre". Por eso, ayer
presentó su propuesta de Proyecto
de Nación en materia turística,
en Acapulco... De acuerdo con la
encuesta más reciente de Demotec

niaDe las Heras, las dos candida
tas del PRI a la gubernatura del
Estado de México están muy cerca
de la de Morena. Los números del

panista Enrique Vargas, en cambio,
lucen demasiado raquíticos como
para que tenga alguna oportuni
dad, pese a sus enormes desplan
tes, parafemalia y show político.

Fecha: 26/08/2022

Página: 33

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 90,459

Página 54 de 189



Antropofagia morenista
se cuerpo amorfo con céluE las cancerígenas que ya hi
cieron metástasis en todo el

organismo, se mantiene vivo por
la fuerza de Andrés Manuel López
Obrador y por ello sus posibilida
des de subsistencia se limitan al
éxito o fracaso de este.
Las luchas intestinas se recru

decen en Morena ante la expec
tativa de reponer su proceso
interno que resultó, por decirlo de
manera elegante, un desastre y
en este cochinero se mueven tres

'corcholatas' y el "arma secreta"
de AMLO para buscar quedarse
con la candidatura presidencial
de ese partido.
Tanto Claudia Sheinbaum

como Adán Augusto López están
conformando sus cuadros de sim

patizantes en todo el país, porque
carecen de ellos y confiarse en la
estructura partidista de Morena
no es garantía de éxito, porque
gran parte de esa militancia está
formada por oportunistas y, en el
mejor de los casos, por tránsfugas
del PRI y del PRD.

Imagine, estimado lector, que
ambos personajes se dejen llevar
por el canto de las sirenas que
prometen cientos de miles de vo
tos, para que a la hora buena, no
convoquen ni a sus familiares.
La militancia de Regeneración

Nacional solo responde a las se
ñales que se emiten desde Palacio
Nacional, lo demás es solo dis
curso, demagogia y manipulación
de parte de Mario Delgado, que es
solo cuestión de tiempo para que

tenga que dimitir ante la explosi
vidad y la irascibilidad de muchos
cuadros políticos de ese partido,
que están más que molestos por la
falta de oficio político y de habili
dad para serenar las aguas entre
los bandos en disputa.
Si existe un partido con más

tribus que África y más disputas
que un matrimonio en disputa
permanente es precisamente
Morena, y a falta de un dirigente
nacional que carece de las capaci
dades y la legitimidad, ya que fue
impuesto por AMLO para dirigir
a ese Frankenstein, pues no es
difícil prever el desenlace cuando
las cosas se compliquen o se acer
quen las elecciones del Estado de
México y la presidencial.
Marcelo Ebrard sabe de lo gela

tinoso que resultan las corrientes
que se disputan el control político
al interior de Morena en las enti

dades federativas; y también co
noce a muchos de esos liderazgos
que sentaron las bases para ase
gurar a los grupos de sus seguido
res mediante canonjías, cuando
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militaban en el PRD y algunos en
el partido tricolor.
Claro, el "carnal" también la

está regando al cobijar, por ejem
plo, a disidentes del magisterio,
como al maestro Tomás Vázquez
Vigil, esbirro de Elba Esther Gor
dillo, personaje obtuso y siniestro
que lejos de granjearle algunos
votos al canciller, lo estaría ale
jando más del magisterio.
Ebrard debe escoger bien a sus

aliados y confiar más en su ins
tinto político que en aquellos con
sejeros políticos que no abonan
nada a la causa.
En cuanto al "arma secreta" de

AMLO, diremos que es el sena
dor Ricardo Monreal, quien ante
la exclusión, se resigna a man
tenerse fiel a Morena, aunque
él sabe que no tiene ninguna
oportunidad de ser el candidato
a la Presidencia por ese partido,
aunque también es consciente de
que, de alguna forma, incidirá en
inclinar la balanza en la selección

interna de Morena y luego ya la
elección del 2024.
Estos cuatro fantásticos se mue

ven en arenas movedizas por la
bomba explosiva que está a punto
de detonar al interior de Morena

por el cochinero que significó su

reciente elección interna y por
la creciente inconformidad que,
incluso, alcanza hasta a López
Obrador.
La perra cuando es brava hasta

a los de casa muerde y esto es
justo lo que pasa con la militancia
morenista, que se caracteriza por
carecer de la mística de partido
y sobre todo de identificarse con
las causas de la población y de en
frentarse entre ellos, incluso sin
provocación alguna.
Ellos van a lo suyo, que es el bi

llete y posiciones políticas, sin im
portar los medios y la virulencia
de sus protestas y cómo iba a ser
diferente si así fue como lograron
llegar al poder.
La génesis de Morena fue a par

tir de la violencia, las manifesta
ciones, los plantones, el chantaje,
el cobro de piso y la beligerancia
en las redes sociales contra el ré

gimen priista, que cuando se dio
cuenta que iba a perder la elec
ción en 2018, prefirió dejar pasar,
sin obstáculo alguno, a Andrés
Manuel López Obrador.
Bueno, pues ese ADN vio

lento carcome desde el interior

el cuerpo de Morena y pronto se
convertirá en un festín de caniba

lismo entre correligionarios.
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Locarno abre las puertas
al cine latinoamericano
Hace unas semanas fui invi

tado al Festival de Cine de
Locarno, uno de los más

prestigiosos y longevos del planeta
(celebró su 75° aniversario) donde
participé en la sección Stepin dedi
cada a analizar y estudiar las ten
dencias que moldearán el futuro
de la industria cinematográfica en
el mundo.

Presenté la ponencia inaugu
ral "Piezas para un rompecabezas
post pandémico" donde, entre
muchos otros temas, subrayé los
enormes retos que tienen las pelí
culas de arte para abrirse espacio
dentro de un ecosistema audiovi
sual ultra saturado.

Mostré datos de cómo ya en
2018, incluso antes de la pande
mia, los ingresos por servicios de
streaming de Netflixy Amazon
fueron ligeramente superiores al
total de la taquilla mundial.
Para las personas de mi genera

ción, nacidos en los años sesenta,
el "star system" dependía funda
mentalmente de las estrellas de

cine que propulsaba Hollywood,
hoy las estrellas viven en otras ga
laxias que están atrayendo la aten
ción de las nuevas generaciones.
En Instagram destacan Cris

tiano Ronaldo, con más de 477
millones de seguidores y Kylie
Jenner con 366 millones de se

guidores. Solo dos países en el
mundo, China e India, tienen más
habitantes. Elyoutuber con más
seguidores, PewDiePie, tiene 111
millones de suscriptores en su
canal centrado en contenido de vi

deojuegos o la sensación de TikTok
KhabyLame (150 millones de
seguidores), inmigrante senegalés
en Italia, que a sus 22 años abrió
su cuenta después de haber sido
despedido de su trabajo como ope
rario de máquina. En promedio,
cada video suyo es visto por 36.6
millones de personas.
Marcello Paolillo, coordinador

de Stepin, lo señala con claridad:
"podemos imaginar lo complicado
que es para los recién llegados. En
un mundo donde se está convir
tiendo cada vez más difícil finan

ciar una película independiente,
y donde el ecosistema de exhibi
ción en salas está sufriendo, el cine
como forma de arte está en peli
gro. Todos creemos en la impor
tancia y el poder de la experiencia
en salas, pero ¿qué se puede hacer
para recrear un ecosistema más
saludable entre los agentes de ven
tas, distribuidores y expositores?
¿Y cómo podemos asegurarnos
de que el cine de autor siga siendo
relevante también para la gene
ración más joven, teniendo que
competir con otros tipos de entre
tenimiento y distracciones más fá
ciles, basta con echar un vistazo a
la cantidad de horas que las nuevas
generaciones dedican a jugar vi
deojuegos o navegar en YouTube,
TikToky otras redes sociales?".
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La respuesta es muy sencilla, sin
financiamiento público y trabajo
colaborativo, el cine de autor esta
ría condenado a la desaparición.
La muerte de este cine sería

gravísima dado el enorme poder
de las historias cinematográficas
capaces de generar emociones y
reflexiones únicas en intensidad

y profundidad. La pluralidad y la
diversidad cultural son esenciales

para un mundo más justo, bello y
mejor.
Y es aquí donde la sección Opeti

Doors de Locarno, arranca un
ciclo de tres años especialmente
dedicado a incubar creaciones de

nuestra región. Algo muy valioso
como lo ha dicho la coordina

dora del Í.F.XIA Insights Award,
Adriana Arizpe: "para entender
al mundo no hay nada mejor que
contar historias. En esta ocasión

las nuestras, las de Latinoamé
rica y el Caribe. Historias que
nos abran la mente y el corazón.
Que nos unan en la búsqueda de
ser una mejor sociedad en este
planeta. Historias que expresen,
que iluminen y que despierten
nuestros sentidos. Narrativas que
nos hagan sentir, reír y cantar, que
nos muestren nuestras fortalezas.

Narrativas que también nos pon
gan frente las terribles desigual
dades e injusticias que persisten
en la región. Esas que están a la
vista, pero muchos no vemos o si
las vemos nos las entendemos ni
atendemos".

Durante un periodo de tres años
el Festival de Locarno incubará y
apoyará proyectos que echarán luz
a una amplia gama de realidades

que se viven en nuestros países y
que hasta ahora han sido omitidas,
silenciadas o ninguneadas.
Los proyectos que han sido selec

cionados por Open Doors tienen
un enfoque interseccional común
donde al menos dos problemáticas
sociales sirven de contexto al de

sarrollo de historias íntimas y per
sonales: Embarazo adolescente,
derecho al aborto, relaciones ho
mosexuales entre mujeres blancas
e indígenas, migración, trata de
personas, destrucción ambiental,
militarismo, masacres, experien
cias transgénero en comunidades
indígenas, etc.
Para quienes no se hayan dado

cuenta es esencial reconocer que
Latinoamérica y el Caribe están en
ebulición y sus creadores quieren
sumar su voz y perspectiva a una
sociedad que busca a toda costa
replantearlas estructuras socia
les que nos han traído al borde del
abismo.

El regreso al statu quo es tan
imposible como indeseable, el
inevitable camino a la inclusión y
la justicia está en marcha. El reto
mayor consiste en que la ener
gía social no sea "hacheada" por
liderazgos populistas que actúan
como verdaderos mercenarios del

resentimiento en lugar de funda
dores de nuevos sistemas e institu

ciones que propicien justicia, paz,
respeto y prosperidad.
El futuro de nuestra región

dependerá de la capacidad que
tengamos para reconocer nuestro
nuevo rostro. Las películas que
apoya Locarno aportarán su gra
nito de arena en esta dirección.
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Estado policiaco: intimidar para gobernar
BOGOTÁ, Col. Daniel Or

tega ha puesto la mira y la
fuerza sobre la Iglesia ca

tólica, luego de haber usado las
instituciones de seguridad y de
justicia para avasallar a la prensa
y encarcelar adversarios.
Así construyó su dictadura en

Nicaragua: creó un Estado poli
ciaco y fue aplastando, golpe a
golpe, a los contrapesos demo
cráticos del poder.
Es que las dictaduras de hoy no

surgen de un día para otro, sino
que se construyen paso a paso.
Con el gradualismo en la

instauración de la dictadura se
evita el aislamiento internacio

nal que suele suceder a un golpe
de Estado repentino.
Ortega contó con la compli

cidad de tontos útiles en los

organismos internacionales (o
fascistas involuntarios, para
decirlo de otra forma), como el
actual gobierno de México.
El gobierno mexicano de

fiende a los Ortegas y Maduros
en nombre de la autodetermina

ción de los pueblos, cuando lo
que en realidad se defiende es la
autodeterminación del tirano.
O se blinda mientras cons

truye su propio Estado policiaco,
cuya expresión más reciente es
culpar a opositores y a un sector
del Ejército de matar a 43 jóve
nes que fueron asesinados por
traficantes de heroína, coludidos
con autoridades del partido del
actual Presidente.

Nicaragua nos enseña en estos
días cómo se llega a la culmina
ción de una dictadura en toda la

línea.

Todo empezó cuando el pre
sidente pasó por encima de las
leyes, vía plebiscitos a modo
y votaciones tramposas en el
Congreso, para ir a una nueva
reelección.

Y como no ganaba una elec
ción presidencial, les fabricó
delitos a los opositores para des
prestigiarlos, y a los candidatos
que lo desafiaban los metió a la
cárcel.

Ahora le llegó el turno de la
guillotina a la Iglesia católica,
último refugio de los ciudadanos
para guarecerse de la tiranía.
La Iglesia católica en América

Latina, por lo general, suele ser
incómoda para las dictaduras
porque las parroquias son el re
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cinto donde creyentes, agnósti
cos y ateos se dan solidaridad.
Daniel Ortega en Nicaragua

ha dado cátedra acerca de cómo

se construye una dictadura: in
timidar para gobernar. Luego
encarcelar, perseguir, exiliar, y
también matar.
Hace una semana fue arres

tado el obispo de la Diócesis de
Matagalpa, Rolando Álvarez, el
religioso de más alta jerarquía
que en estos momentos está
preso en el continente.
Irrumpieron en su casa, lo

apresaron y luego se le dictó pri
sión domiciliaria, y cárcel a las
ocho personas que trabajan con
él.
Monseñor Álvarez condenaba

desde el púlpito de la Catedral la
detención de opositores y la su
presión de derechos cívicos.
El gobierno lo acusa de fraguar

un golpe de Estado, incitación al
odio, y otras alucinaciones de Or
tega y su señora.
"Hijos de demonios", les llama

el presidente a los sacerdotes
que alzan la voz desde el púl
pito, o difunden en sus parro
quias los abusos de poder del
régimen de Daniel Ortega y de
su esposa, la vicepresidenta Ro
sario Murillo.

En julio, Ortega expulsó de Ni
caragua a 18 monjas Misioneras
de la Caridad la orden fundada

por la madre Teresa de Calcuta,
Son religiosas nicaragüenses, y el
dictador las mandó al exilio.

Desde junio, otros siete sa
cerdotes han sido detenidos

por cargos fabricados, que van
desde abuso infantil hasta alte

ración del orden público.
Hace unos días la Diócesis de

Estelí sacó un comunicado en el

que señala al gobierno de promo
ver el odio entre los ciudadanos.

La respuesta del régimen ha sido
introducir agentes policiacos a
las misas, donde toman fotos de
los asistentes, hacen apuntes y
graban de manera ostensible.
En un año, Ortega ha encar

celado a 200 políticos opo
sitores y purgas dentro del
sandinismo, periodistas, em
presarios, sacerdotes y líderes
sociales, que reciben acusacio
nes de lavado de dinero, abusos
sexuales y hasta de asesinato.
A esos 200 presos políticos,

hay que sumar los siete candi
datos de oposición que osaron
disputarle el poder a Ortega e
impedir que tuviera su quinto
mandato presidencial.
Miguel Mora, candidato presi

dencial, fue sacado a empujones
de su casa, delante de su hijo
Miguel, que padece parálisis
cerebral.

A otro candidato opositor,
Medardo Mairena, primero le

prohibieron salir de Managua y
sus mítines los hacía por Zoom.
Su casa estaba rodeada de agen
tes de seguridad del gobierno.
Por las noches hacían sonar las

sirenas de las patrullas.
Mairena empezó a crecer, pero

la noche del 5 de julio la Policía
Nacional entró a su casa y se lo
llevó a la cárcel. Fin de la carrera.

Todos los candidatos compe
titivos fueron arrestados antes
de las elecciones.

Los abogados viven con
miedo. Cómo no. A Roger To
rres, abogado de la opositora
Unidad Nacional Azul y Blanco,
lo apresaron porque dice el
comunicado del gobiernohay
indicios de que "ha atentado
contra la sociedad nicaragüense
y los derechos del pueblo, de
conformidad con la Ley 1055 y
el Código Penal".
Detalla el MP que al abogado

se le acusa de "incurrir en actos

que menoscaban la indepen
dencia y la autodeterminación
de Nicaragua".
Ahora está preso el obispo de

Matagalpa. El golpe es a la Igle
sia, el último reducto donde se
exige respeto a los derechos hu
manos y a las libertades civiles
que, a estas alturas, sólo están
en la letra muerta de las leyes.
El dictador tiene todo bajo su

control.
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Abismo
Se publicó ayer la estima

ción del PIB para el se
gundo trimestre, así como

el Indicador Global de la Activi
dad Económica para junio. En
el caso del PIB, resultó un poco
menor al que se había anun
ciado como dato oportuno. Eso
no tiene nada de raro, porque
el cálculo se va haciendo más

detallado, y suele haber peque
ñas diferencias, como ahora.
El IGAE para junio, como ya lo
habíamos visto, muestra una
caída contra mayo, que a su
vez fue menor que en abril, con
lo que se confirma que repeti
mos el comportamiento del año
pasado: un mes muy bueno,
seguido de varios malos. En
2021 el mes excepcional fue
marzo, que no pudimos rebasar
sino hasta abril de 2022, que es
ahora nuestro récord.

El año pasado, sin embargo,

el salto de marzo fue realmente

espectacular: 3.5% de creci
miento contra el mes previo,
y aunque en abril hubo una
caída, entre los dos meses man
tenían un ritmo de 2.2%, algo
así como 15% de crecimiento
anualizado. Pero como el resto

del año ya no hubo nada muy
bueno, lo terminamos con un
crecimiento de 4.9%, que sería
histórico si no fuese porque
en 2020 la contracción había
sido de 8%. Terminamos sin

recuperarnos.
En este año, como le digo,

abril fue muy bueno, pero no se
compara con lo del año pasado.
El crecimiento mensual en abril

fue de 1.1%, y mayo y junio ya
se llevaron la mitad de eso. Si
medimos el crecimiento anual

para cada mes, el mejor mo
mento lo tuvimos en febrero,
con 6.2%. En abril, como el

salto de este año no fue tan alto,
ese indicador se redujo a 4.6%.
En estos dos meses pasados
cayó a 3%, y luego a 2%, y ahí
está.

Décimas más o menos, así ven
el resto del año los expertos:
para la mayoría, un crecimiento
de entre 1.8 y 2.1%. Para el
año próximo, hay menos opti
mismo, y la media ronda 1.5%.
De hecho, el primer trimestre
de este año crecíamos 1.5%,
y el segundo 1.7%, medidos
con el IGAE. Si medimos con el
PIB, ambos trimestres reportan
1.9%. Nuevamente, no hay un
problema con estas variaciones
entre indicadores, sino que re
sultan de un diferente universo
analizado.

Si los próximos 12 meses (es
decir, segundo semestre de este
año y primero del próximo)
más o menos mantienen esta
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dinámica, dentro de un año
podremos celebrar que ya he
mos recuperado el nivel que
teníamos cuando llegó a la Pre

sidencia el señor López Obra
dor. Nada más serán cinco años

perdidos, en esta medición de
la economía.

Sin embargo, si recordamos
que durante 38 años (1980
2018) la economía crecía al
2.4% anual, habremos perdido
todo ese crecimiento que ya no
ocurrió. Habrá quien piense
que eso se debió a la pandemia,

pero es muy claro que no es así,
porque muchos países no sólo
han recuperado el tamaño que
su economía tenía antes de eso,
sino incluso han regresado a la
tendencia de largo plazo. Noso
tros no.

Más grave aún, como comen
tamos el miércoles, la caída de
inversión ha reducido ya el ca
pital instalado en México, y eso
reduce el crecimiento potencial,
es decir, el ritmo al que podría
mos crecer si todo está funcio
nando más o menos bien. Ese

ritmo es el 2.4% que le comen

taba, y que ahora la mayoría
de los expertos coloca en 1.5%
anual. Acabo de realizar una ra

diografía del PIB (que publicaré
este fin de semana en www.

patreon.com/macariomx) que
me lleva a pensar que la situa
ción es todavía más grave de lo
que parece, porque el golpe no
es parejo, y los sectores más im
portantes para el futuro son los
más golpeados.
Así pues, como decíamos el

miércoles, debajo de una eco
nomía aparentemente estan
cada, está el abismo. No lo ven.

Debajo de
una economía

aparentemente
estancada, está el
abismo. No ¡oven
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Bronca en la familia López Obrador

Dentro de la familia López
Obrador hay un problema
fuerte entre los hermanos

Andrés Manuel y Pío. Comenzó en
agosto de 2020, cuando se difun
dió un video donde un operador
político del entonces gobernador
de Chiapas, Manuel Velasco, le
daba cerca de un millón de pesos
en efectivo a Pío, presuntamente
para ayudar al financiamiento de
Morena en las elecciones interme
dias de 2015. El video había sido
tomado como parte del método
que tenía el operador de Velasco,
David León, para comprobar que
sí había entregado el dinero. Hasta
hoy no se sabe con certeza cómo
terminó ese video en los medios.

Consecuencia de ello, el PAN
presentó una denuncia ante la
Fiscalía Especializada en Deli
tos Electorales, que encabeza
un incondicional del presidente,
José Agustín Ortiz Pinchetti, que
sistemáticamente se ha negado a
aportar información sobre el caso
a los órganos electorales. Su jefe
administrativo, el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero, tam
bién interpuso controversias para
que no se entregara la carpeta de
investigación al Instituto Nacional
Electoral. El encubrimiento de Pío,
aunque voluntario, había recibido
impulsos desde Palacio Nacional,
donde pidieron que lo congelaran
sin investigarlo.
Lejos de desvanecerse el caso,

ha seguido dando vueltas con di
ferentes intensidades durante los

dos últimos años. Hace tiempo
Pío López Obrador consideró dos
estrategias paralelas para defen

derse. Una privada, desquitarse de
Velasco, a quien responsabiliza no
sólo de la existencia de videos, sino
de divulgarlos, y otra pública, que
su hermano Andrés Manuel de

clare sobre qué destino tenían los
dineros que recibió. Esto último ha
tratado de ser atajado para evitar
que el fuego le llegue al Presidente.
Quien habló con Pío para que de

jara de pedir la comparecencia del
Presidente fue el fiscal Gertz Ma

ñero, quien le dijo a López Obrador
que había convencido a su her
mano que no era conveniente que
se mantuviera en esa línea, porque
el caso se empezaba a desbordar.
No obstante, Pío ha estado insis
tiendo en que declare su hermano,
con lo cual, cree, quedaría probada
su inocencia. Hace 15 días, el abo
gado de Pío, Pablo Hernández, pre
sentó un escrito para insistir en que
las autoridades llamen a compare
cer al Presidente, confrontando la
protección de Ortiz Pinchetti, con
el argumento de que el código pro
cesal sólo lo exenta de presentarse
ante el Ministerio Público, no de la
obligación de declarar.
El caso, como lo advertía Gertz

Mañero, se ha desbordado. El
Presidente, que no había hablado
del tema desde que apareció el vi
deo, se refirió ayer a este asunto y
dijo estar dispuesto a declarar por
escrito, como lo ha solicitado su
hermano. "No tengo nada de qué
avergonzarme, no hay ningún pro
blema", agregó. "Sé que no soy co
rrupto. .. y mi hermano tampoco".
Como siempre, las posiciones del

Presidente parten de actos de fe.
Su palabra todavía vale como oro
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y sigue manteniendo una credibili
dad entre la mayoría de la pobla
ción. No necesitarían rascarle para
ver que el oro es realmente lodo.
No es que sea un político corrupto
como los numerosos estereotipos
que conocemos, pues las imputa
ciones y videos que se tienen de él
recibiendo dinero, de acuerdo con
información que le han hecho lle
gar, no ha sido para su peculio, sino
para fines políticos y electorales.
Este sería, en todo caso, un tipo de
corrupción distinto. Aunque sigue
siendo corrupción, públicamente
se percibe diferente a si el dinero
terminara en su bolsillo.

La corrupción y la deshonesti
dad, que vienen como consecuen
cia, se encuentran debajo de su
línea de flotación, y al tener un
fuerte componente moral es un
fenómeno que le preocupa porque
afecta electoralmente. Hasta ahora

no ha sucedido y la ciudadanía si
gue separando a su persona de su
gestión. En la encuesta mensual de
El Financiero sobre la aprobación
presidencial, la corrupción sigue
predominando negativamente en
la calificación de su gobierno, con
50% que considera malo o muy
malo el manejo del fenómeno,
frente a 32% que lo califica bien o
muy bien. Sin embargo, el respaldo
que tiene López Obrador es muy
sólido, con 56% de aprobación y
un estable 40% de desaprobación.
Si se ve el historial de las encues

tas de aprobación presidencial, se
puede apreciar que, desde marzo
de 2020, cuando venía con una
baja sostenida, tuvo una recupera
ción importante que lo ha mante
nido, desde entonces, estacionario.
La caída se había dado por el
errático comportamiento de la
economía en 2019 atribuido a sus
políticas, y la recuperación a partir

de la pandemia del Covid19, que
podría argumentarse lo salvó a él y
a su gobierno del hundimiento en
el incipiente sexenio y le dio una
viabilidad.

¿Qué tanto le puede seguir fun
cionando la aprobación? Proba
blemente tanto mientras continúe

persuadiendo con dichos que lo
que pasa en el país no es culpa
suya, sino de otros. Como apuntó
Jorge Buendía, experto en opinión
pública de Buendía&Márquez,
mientras no permita que los pro
blemas entren a Palacio Nacional.

En la medida que esto suceda,
estará blindado de actos de co

rrupción, presuntas corruptelas,
nepotismo, influyentismo y abuso
de poder, contra los que habla
constantemente, al tiempo que su
familia cae regularmente en esas
conductas.

López Obrador necesita, para te
ner el consenso externo, mantener
la cohesión interna. Por eso Pío se
ha vuelto un dolor de cabeza en Pa

lacio Nacional, por su insistencia de
arrastrarlo al centro del escenario

donde lo alumbra la luz de corrup
ción. Pío insiste en defender su ho

nestidad, maltrecha hasta cuando
los lopezobradoristas lo quieren
defender, señalando que el dinero
que le dio León era muy poco para
una campaña. O, dicho involunta
riamente de otra forma, si no era di
nero político, ¿era para su bolsillo?
Su hermano el Presidente, com o

lo reconoció cuando se difundió el

video, dijo que estaba enterado del
video por boca de León, excoordi
nador de Protección Civil, que se lo
dijo cuando lo buscaron de los me
dios para pedirle su réplica previo a
difundirlo, pero no hizo nada, y mi
nimizó el episodio que, como a su
hermano, lo ha perseguido desde
entonces.

El Presidente, que
no había hablado

del tema desde que
apareció el video, se
refirió ayer al asunto
Dijo estar dispuesto
a declararpor
escrito, como lo
ha solicitado su
hermano
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María Estuardo
Muy pocas reinas han

vivido la tragedia
como María Es

tuardo, reina de Escocia, que
murió decapitada en 1587 por
órdenes de su prima Isabel I
de Inglaterra. Nomás de leer
eso uno piensa que, en efecto,
las relaciones familiares siem

pre pueden ser violentas y
problemáticas, más aún con el
aderezo del poder. Tres veces
viuda (uno de sus maridos fue
su primohermano), heredó el
trono escocés a la muerte de

su padre; ella tenía seis días
de nacida. En 1567 la forzaron
a abdicar en favor de su hijo
de un año de edad. Siendo
católico su pleito con la prima
inglesa y protestante, escaló
el tono, pues María reclamaba
el trono inglés para ella. Así
su prima le recluyó en diver

sos castillos durante 18 años

hasta que ordenó su muerte.
Como con muchos persona

jes históricos, vale la pena la
biografía de María Estuardo
que hizo Stefan Zweig, escri
tor prolífico, cuyas biografías
son célebres. Aquí algunos
subrayados:
Pero para ser reina, para se

guir siendo reina, desde ahora
ya no le estará permitido se
guir siendo del todo veraz: una
persona que se ha comprome
tido con la política ya no se
pertenece a sí misma, ya ha de
obedecer a leyes distintas de las
sagradas de su naturaleza.
En la política y en la vida,

las medianías e insinceridades

siempre causan más daños que
las decisiones enérgicas y claras.
La razón y la política raras

veces transitan por el mismo

camino: quizá el dramatismo
de la Historia Universal surja
siempre de las posibilidades
desperdiciadas.
Pero pronto sabrá que un

odio que sabe callar es aún más
peligroso que el más furibundo
de los discursos, y que quien
ha ofendido mortalmente una
vez a esa mujer orgullosa se ha
puesto él mismo la Muerte en la
nuca.

Este débil muchacho siempre
encuentra fuerza para gestos
viriles, pero nunca para un acto
varonil.

A las pasiones, como a las
enfermedades, no se las puede
acusar ni disculpar: solo es
posible describirlas, con ese
asombro siempre renovado
con el que se mezcla un leve es
panto ante la fuerza primitiva
de los elementos, que a veces
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explota como una tormenta en
la Naturaleza y a veces en una
persona.
La injusticia siempre en

gendra inquietud, siempre lo
ideado con astucia está mal
hecho.

Durante años y años, la ira y
la amargura se han ido acumu
lando en esta mujer atormen
tada y humillada, durante años
y años ha esperado y negociado
y pactado y conspirado, y bus
cado vías de mediación. Ahora,
la medida se ha colmado. Como
una llama, el odio reprimido se

lanza al fin contra su atormen
tadora, contra la usurpadora,
la carcelera.

Y siempre es un espectáculo
conmovedor ver a una persona
luchando con su conciencia.

... ese funcionario seco, so
brio y aún más repulsivo en su
cargante decencia...
...Pequeñoy necio descaro de

un alma subalterna, a la que la
desgracia ajena vuelve arro
gante en vez de humilde.
¡Mejor una muerte que humi

lle a su adversaria ante la Histo

ria que una suavidad hipócrita

que corone a su enemiga con el
aura de la generosidad!
Su corazón tiembla menos al

recibir el mortal documento que
la mano de Isabel al firmarlo.
María Estuardo tiene menos

miedo de morir que Isabel de
matarla.

María Estuardo,
reina de Escocia,
murió decapitada
en 1587por órdenes
de su prima Isabel I

Uno piensa que
¡as relaciones

familiares siempre
pueden ser
violentas
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¿Yqué diría hoy Lippmann?
Opinión pública, 100 años
Walter Lippmann, uno

de los periodistas más
destacados e influ

yentes de su época, publicó un
libro titulado Opinión pública, en
1922. Vale la pena retomarlo en
este espacio, no sólo como una
modesta manera de celebrar el

centenario de su publicación,
sino también porque varios de
los conceptos y nociones que
plantea en torno a la comuni
cación política, la guerra, la
opinión pública y la propaganda
resultan sorprendentemente vi
gentes hoy en día. Comentemos
algunas.
Nuestra percepción de la reali

dad es una "imagen mental" que
nos formamos sobre eventos que
están fuera de nuestro alcance
Los símbolos de la comunica

ción, así como los estereotipos
arraigados en nuestra cultura,
contribuyen a la formación de
esas imágenes en nuestra mente.
¿Cómo podemos realmente sa
ber lo que sucede en la guerra
del otro lado del océano Atlán

tico? Se lo preguntaba Lippmann
respecto a la Primera Guerra
Mundial, aunque probablemente
usted pensó en Ucrania.

La "maquinaria de la comu
nicación humana" no sólo se

compone de hechos ("/acfcs"),
sino también de ficciones y de
símbolos. "Los tiempos de guerra

son particularmente intensos en
la generación de simbolismos
y de pseudoambientes". Algún
oficial edita la información sobre

la guerra y presenta sólo algu
nos hechos o facts, y lo hace de
una manera que ayude a "influir
en el ánimo de la gente, ya sea
para mantenerla en calma o
preparándola para eventuales
resultados adversos o catastró

ficos", señalaba el distinguido
periodista.
En nuestro contexto, las con

ferencias mañaneras son un ele

mento central de la maquinaria
de comunicación política actual.
Se trata de un espacio en el que
se informa, se desmiente, con
frecuencia se predica y en el que
día a día se va articulando un sis

tema de creencias y una narra
tiva en torno a lo que es o debe
ser la llamada cuarta transfor

mación del país. En ese espacio
el Presidente se reserva un dere

cho de réplica ante una sociedad
que ha aprendido el placer y la
importancia de exigir y criticar
a las autoridades bajo un am
biente democrático.

Probablemente Lippmann
encontraría fascinantes las ma
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ñaneras, aunque no necesaria
mente en un sentido positivo. En
una sección de ficciones o men

tiras se esperaría una labor de
factchecking, pero por lo general
es una contrargumentación po
lítica o spin. El material de los
contrastes son tuits y opiniones,
no siempre hechos o facts.
Las ficciones y las supersticio

nes influyen en la conducta de la
gente, diría Lippmann. Pero por
"ficciones" no se refería a "men

tiras", sino a las representacio
nes mentales que las personas se
forman del ambiente, los pseu
doambientes. En la época en
que escribió Opinión pública, "la
maquinaria de comunicación"
estaba dominada por la prensa,
aunque la radio y la cinemato
grafía irían pronto en ascenso,
y la televisión un poco después.
Hoy, internet y las redes sociales
han conquistado los espacios de
la comunicación, y es claro que
las ficciones, los símbolos y los
pseudoambientes prevalecen en
esta era internetizada, y los este
reotipos también.
"Los hechos que vemos depen

den de la perspectiva desde la
que los vemos y de los hábitos
de nuestros ojos". Los estereoti
pos nos ayudan a confirmar más
que a conocer, y no son neutra
les, van cargados de sentimien
tos y emociones. Decir que los
neoliberales son corruptos o que
"los curas católicos son hosti

les" (ejemplo de Lippmann en la
Bélgica ocupada por tropas ale
manas) no solamente "invierte
ciertos cánones morales" (frase
de Lippmann), sino que repetirlo
con frecuencia hace que se vuel
van una manera natural de ver

las cosas: el estereotipo perfecto.
Pero no todo conflicto es gue

rra, también hay elecciones
Como apunta Lippmann, las
personalidades políticas son per
sonalidades construidas y hasta
ficticias. Al igual que los eventos,
la imagen que nos hacemos de
los liderazgos políticos son eso,
una imagen mental. Esta pre
misa refleja muy bien el consejo
que daba Maquiavelo al príncipe
cuatro siglos antes: "No es nece
sario que tengas las virtudes de
seables para gobernar, pero sí es
muy importante que parezca que
las tienes". 2024, aquí vamos.
A100 años de Opinión pú

blica, vale la pena repensar los
planteamientos, los temores y
las aspiraciones de su autor. En
un contexto como el nuestro, en
el que el periodismo de inves
tigación reporta bajo enormes
riesgos, sirva citar a Walter Lipp
mann: "La función de las noti

cias es señalar algún evento; la
función de la verdad es iluminar

los hechos escondidos, situarlos
en la relación de uno con otro,
y contribuir a una imagen de la
realidad sobre la cual podamos
actuar".
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LA FERIA

Los papeles de Trump
y el futuro de Morena
Salvador
Camarería

Es conocido el problema
legal en que está metido
el expresidente Donald

Trump, a quien las autorida
des estadounidenses acusan de
haber sustraído documentación

oficial que tenía que permanecer
bajo resguardo gubernamental.
Con esa referencia del ex

mandatario naranja, a quien
ya le allanaron su residencia en
MaraLago, de donde el FBI se
llevó documentos que incrimi
narían (por fin) a este enemigo
de México, cabe preguntarse lo
siguiente: en la eventualidad de
que Morena pierda en 2024, qué

papeles se llevarían quienes hoy
ocupan el Poder Ejecutivo.
No, no piensen en códigos nu

cleares, mejor piensen en otro
tipo de bomba atómica, al me
nos en términos electorales

Desde la primera semana de
la transición, Andrés Manuel Ló
pez Obrador se abocó a construir
una de las herramientas más po
tentes para su proyecto político:
un padrón de beneficiarios de
programas sociales.
Esta semana, en ocasión del

cuarto Informe de Gobierno, co
menzaron a difundirse anuncios
sobre las obras del Presidente.

En uno de los mensajes de esa
propaganda se destaca que 25
millones de familias reciben al

gún tipo de apoyo social. Demos
por bueno el número.
En la eventualidad de que

Morena perdiera las elecciones
de 2024 escenario que semana
a semana la oposición parece
socavar, la documentación a
la que el lopezobradorismo no
renunciaría sería la de los padro
nes de programas sociales.
Las anteriores administracio

nes federales se quejaban de la
multiplicidad de los padrones.
Por ejemplo, una funcionaría
que intentó sin éxito una con
solidación de esos listados fue
Rosario Robles en la entonces
Secretaría de Desarrollo Social.

Los padrones son una pode
rosa herramienta de gestión po
lítica. En inundaciones como la

de Tabasco de hace 15 años, a la
hora de tratar de repartir ayuda
a los damnificados la Federación

enfrentó un problema singular:
era más gente la que deman
daba ayuda de la que habían
calculado.

Eso fue en parte por la defi
ciencia de los padrones, pero
también porque algunas fami
lias, olvidadas desde siempre
de la gestión pública, vieron la
oportunidad de que el gobierno
les compensara en algo la deuda
histórica que con ellas tenía, así
que no faltaban casos donde dis
tintos familiares se organizaban
para presentarse como varias fa
milias y no una, y así recibir más
cheques. Ni cómo alegarles sin
padrones al día
También hubo coyunturas

donde incluso en medio de al

guna emergencia gobernadores
regateaban a la Federación sus
padrones (por ejemplo el vera
cruzano Fidel Herrera entregaba
el directorio telefónico), pues
con esa información un man

datario estatal ejerce control
político, y no va a compartir esa
herramienta con un gobierno de
otro partido.
Esas estampas son del pasado

Con su talante centralizador,
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Andrés Manuel dedicó el presu
puesto destinado a la transición
para financiar a 20 mil operado
res electorales, que grosso modo
meses después acabarían in
crustados en la burocracia como

"servidores de la nación", para
consolidar el padrón de benefi
ciarios de los programas.
Del párrafo anterior se des

prende la importancia que el
Presidente le dio a consolidar

esa herramienta de política pú
blica, pero también resulta muy
evidente la fusión lopezobrado
rista de partidogobierno, que en
distintos aspectos caracteriza a
esta administración.

De modo que incluso en el
escenario de una derrota de

Morena en las presidenciales ve
nideras, el movimiento del Pre
sidente tendrá y no renunciará
a eso la información detallada y

depurada de millones y millo
nes de beneficiarios de múltiples
programas.
Tendrá además un presu

puesto potente por parte de su
odiado INE, una veintena de
gubernaturas y miles de exser
vidores de la nación que sabrán
recordarle a 25 millones de fami
lias a quién le deben becas y pen
siones: los planos de una bomba
electoral.
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Presidente reprobado
Hoy es el día 1,365 del

gobierno de Andrés
Manuel López Obrador

y le restan 766 para que ter
mine su sexenio. Días que han
mostrado que un mesiánico en
cabeza los destinos de México,
un individuo que se obstina en
permanecer en una realidad
paralela y que no abandonará
ni cuando atraviese por úl
tima vez las puertas de Palacio
Nacional.

El tabasqueño no ve el de
sastre que son sus políticas, los
costos humanos y financieros
de sus desatinos. Al contrario,
se contempla como un líder
de los que solo hay uno cada
medio siglo. En los doscientos
años como nación indepen
diente, se ha autonombrado
como ese estadista extraordi

nario que encabeza la cuarta
transformación de México. Es

el igual de Hidalgo, Juárez y
Madero solo que sin un con

flicto armado, lo que incluso
lo hace superior. Si hay algo
todavía más grande que la ig
norancia de López Obrador es
su soberbia.

Quizá por eso tardó tantos
años en acabar sus materias

en la UNAM y debió presentar
numerosos extraordinarios,
convencido que sabía más que
sus profesores y obstinándose
en demostrárselos. Ante la cali

ficación reprobatoria, inape
lable, pensar resentido que la
culpa era de ese maestro por no
saber valorar a ese genio que
había tenido en su aula.

La realidad igual reprueba
al hoy Presidente, igualmente
se obstina en negarla. En esta
misma semana prometió que
el año entrante el país tendrá
uno de los mejores sistemas de
salud pública del mundo (por
lo menos ya no dijo que sería
como el de Dinamarca). No se
cansa de desafiar a esa realidad

tan terca como esos profesores
que no reconocieron sus impre
sionantes conocimientos. Es

el mismo sistema de salud que
ofreció como candidato, al ga
nar las elecciones, al tomar po
sesión y al anunciar la creación
del INSABI en 2019.
Es el gobernante del futuro,

pero de un futuro que nunca
llega. El reiterado "en un año"
es su escape favorito hacia
delante. Quizá le parece lo
suficientemente lejano en el
tiempo, confiando que sus des
orbitadas promesas de alguna
forma se harán realidad en ese

plazo que en realidad es tan
corto. El mismo término, exac
tamente, ofreció el 24 de junio
de 2021 para reconstruir y que
entrara en funcionamiento la

Línea 12 del Metro, hace ya 14
meses. No se inmuta cuando el

tiempo ofrecido llega a su fin,

simplemente vuelve a ofrecer
otro plazo, y listo.
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O es un periodo indefinido,
con un "ya pronto" o "hay que
dar más tiempo". Así está la
distribución de medicinas o

que por fin hagan efecto los
abrazos que tanto ha ofrecido
para que bajen los homicidios
y otros delitos. En algo sí es
claro y rotundo: la estrategia
va a funcionar y por eso no la
va a cambiar en lo más mí

nimo. Porque sería volver al
pasado, y "nosotros no somos
iguales". Los muertos por falta
de medicamentos y trata
mientos, los niños sin quimios
lo más terrorífico, los falleci

dos por violencia, son me
ras víctimas colaterales de la
transformación.
Mientras ofrece ese futuro

que no llega, López Obrador no
se cansa de culpar al pasado,
sin darse cuenta de que su se
xenio tiene ya muchos más días
transcurridos que por transcu
rrir. No es su culpa, es que está
tratando de arreglar un cochi
nero que le dejaron una bola
de rateros. Y a continuación un

hombre corrupto hasta la mé
dula saca el pañuelito blanco
para proclamar su honradez.

Así transcurrirán los próxi
mos 766 días. Y cuando todo
el sexenio haya sido reprobado
por la terca realidad, el resen
tido de López Obrador culpará
a ese pueblo que resultó tan
ignorante e ingrato como sus
profesores.

"El tabasqueño no
ve el desastre que
son sus políticas, los
costos humanosy
financieros"
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FAQUIR. La na
menklatura ataca de
nuevo, o El nombre
del juego es lealtad.
Se le puede decir
de mechas mane
ras, pero el modelo
es.el mismo, y nue
vamente oEurriá, El
norinbramiento del

secretario ejecuti
va de la Conabio,
£}® debe ser apro
bado por la Semar
nat a sugerencia dé
la comisión, derivó
en la renuncia del
coordinador nacio
nal de la Conabio,
José Sgrukhán Ker
mez, luggpqyesus
propuestas fueron ig
noradas por María
Luisa Álboresivquien
en cambio designó
a Daniel Qyezada,
proveniente de una
área de la propia
Ssrñarnat. En la 4T

ya se hizo norma el
cambio de pichada
sin mandar señal.
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Maternidad, cuidados y brechas
En el reciente libro sobre desigual

dad que compilan Oliver Blan
chard y Dani Rodrik, la profeso
ra de la Universidad de Chicago
analiza de manera comparada

los estudios sobre las brechas de desigual
dad entre hombres y mujeres. El principal
hallazgo es que la diferencia continua, aun
que ha disminuido, sobre todo en mujeres
sin hijos. La maternidad es la principal cau
sa que afecta la carrera laboral de las mu
jeres, al menos en naciones desarrolladas.
Para el caso de México la situación no es

muy distinta.
De acuerdo con los datos preliminares de

una investigación que las economistas Lilia
na Ruízy Sandra Santana realizan para la
Cámara de Diputados, mientras que las bre
chas de genero se han reducido ligeramen
te en los últimos 23 años, de 27.7 a 23.4%
menos del salario de las mujeres con respec
to a la de los hombres. Las mujeres trabajan
más, pero en buena medida en actividades
por su cuenta, en los sectores de servicios
y educativos, menos en las tareas tecnoló
gicas, técnicas y rurales. A la pregunta de
que porqué las mujeres dejan de trabajar, la
principal respuesta es porque tienen que cui
dar a sus hijos o asumir responsabilidades
familiares, la otra es por su edad o aspecto.
Se trate de razones completamente distintas
a las de los hombres, que dejan un empleo
para buscar otro en el que ganen más, por
independizarse o para retomar estudios,

las mujeres dedican el doble del tiempo, en
relación a los hombres, a los cuidados de
otros miembros de la familia, y el triple a las
labores domésticas.

Esto es, la evidencia refuerza la propues
ta de que una política nacional de cuida
dos, que permite a las mujeres con hijos de
sarrollar su vida laboral, es la que se debe
convertir en el eje central de la política pú
blica de los gobiernos del país. Para empe
zar, es necesario que toda la legislación la
boral del país incorpore la perspectiva de
género, de la que carece, ya que fue ela
borada antes de que la discusión sobre bre
chas de desigualdad ganara la relevancia
que actualmente tiene. No se trata solamen
te de cambiar la palabra de hombres por la

de hombres y mujeres en la legislación la
boral, sino el de mandatar políticas, regu
lación y evaluación de programas en favor
de la equidad en el trabajo. Se requiere de
programas de reentrenamiento para madres
que se reintegran al mercado laboral, de ca
pacitación a mujeres en habilidades tecno
lógicas, del apoyo al empleo en sectores
como el agrícola y a las actividades de las
emprendedoras.
Además, la política social también pue

de adecuarse para lograr el propósito de al
canzar mayor equidad en los ingresos. Por
ejemplo, con programas de apoyo a las per
sonas que cuidan a un familiar, la inmensa
mayoría mujeres, ya que su capacidad de
recibir mayores ingresos está seriamente li

mitada por esa responsabilidad. La perso
nas que realizan actividades de cuidados
requieren de programas de capacitación,
de formación y de profesionalización para
que también puedan realizar actividades re
muneradas en el mediano plazo y se incor
poren a los servicios que deben ofrecer con
mayor cobertura el estado y las empresas.

Es también necesario invertir en el apo
yo a los gobiernos locales y a las institucio
nes de seguridad social en la infraestructura
que estos utilizan para ofrecer servicios de
cuidado a la población, como guarderías,
estancias infantiles, asilos, así como centros
de cuidados de día para adultos mayores y
personas con discapacidad, así como cen
tros comunitarios y deportivos. Se requie
re trabajar en las metodologías y en la for
mación de personal necesario para que se
pueda incrementar la cobertura y la calidad
de los servicios públicos de cuidado, lo que
ayudará a que las mujeres se liberen de las
responsabilidades que obstaculizan su de
sarrollo familiar. Es necesario también evitar
prácticas discriminatorias por parte de los
empleadores, hacerlos coresponsables de
promover prácticas en el trabajo y en la fa
milia que distribuyan de manera equitativa
actividades de cuidado, de también invertir
en infraestructura para ese propósito, como
centros de lactancias y de cuidado infantil
en centros de trabajo, así como realizar ac
ción de discriminación positiva en favor de
madres trabajadoras.
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Mueva Ley vs. la Ciencia Mexicana
El binomio de López (el presidente)

+ Buylb (directora del CONACYT)
la ha emprendido contra la cien
cia mexicana, tal como lo comen
tamos en la entrega anterior. Aho

ra trata de formalizar su barbarie con una

nueva Ley General en Materia de Huma
nidades, Ciencias, Tecnologías e Innova
ción. Todo, en el contexto de la situación
crítica que padece la ciencia mexicana.
Los datos son reveladores y deprimentes.
Nuestro país invierte ocho veces menos
en investigación y desarrollo (l+D) que la
media de los países de la OCDE, mien
tras que aquí se registran 20 veces me
nos solicitudes de patentes en las oficinas
de propiedad intelectual. En realidad, en
tre 2015 y 2020 el número de solicitu
des de patentes se derrumbó en México
de 18,071 a 14,312, aparte de que más
del 98% de tales solicitudes de patentes
fueron hechas por empresas extranjeras.
El número de investigadores es nueve ve
ces menor al promedio de la OCDE, y los
investigadores mexicanos publican en re
vistas científicas especializadas la quinta
parte del promedio de artículos que pu
blican los científicos de países de la OC
DE. Peor; entre 2015 y 2022 el gasto en
ciencia y tecnología en México ha dismi
nuido del 0.34 al 0.20 del PIB, y el presu
puesto en términos reales se ha abatido
casi en 40%. En la nueva iniciativa de

Ley (que no tiene el andamiaje de Ley
General, pero pretende ser) el binomio
López + Buylla intenta consagrar jurídi
camente sus despropósitos, que hasta el
momento han sido instrumentados por
medio de actos administrativos, acuer
dos y modificaciones reglamentarias,
muchos de los cuales son no sólo ¡lega
les sino inconstitucionales. Se trata de

una iniciativa de burocratización y cen

tralización, y concentración de poder.
La iniciativa (que seguro será aproba
da por Morena y sus partidos satélites)
implica que la propia Buylla nombrará
a los integrantes de la Junta de Gobier
no del CONACYT y a los integrantes de
los grupos de trabajo del Órgano Inter
no Consultivo. Se trata de que asuma to
do el poder, igual que Bartletten el sec
tor eléctrico. El binomio López + Buylla
acaba con la evaluación entre pares pa
ra los científicos, y la sustituye con comi
siones dictaminadoras burocráticas  so

metidas a Buylla  ajenas a los Centros
Públicos de Investigación (CPI). La inicia
tiva legislativa de marras excluye de la
agenda nacional a los organismos inter
nacionales y al sector privado. Ignora
los mecanismos de creación de paten
tes y de transferencia de tecnología, y
el papel crucial que en ello juegan las
empresas privadas. Excluye a los cien
tíficos disidentes de los órganos de con
sulta del CONACYT (es decir a quienes
"tengan procesos judiciales en curso",
que son los científicos actualmente per
seguidos). Cancela canales de partici
pación de científicos e investigadores
en la definición de la Agenda Nacional.
De hecho, la iniciativa pretende abolir
la representación formal y participación
activa de la comunidad científica en de
cisiones de política, al desparecer el Fo
ro Consultivo Científico y Tecnológico.
Expulsa a investigadores de universida
des privadas del Programa Nacional de
Innovación, y del Sistema Nacional de
Investigadores (algo inconstitucional), y
finiquita la concurrencia científica y tec
nológica con la iniciativa privada que
operaba a través de Programas de Es
tímulos a la Investigación. Romper la
concurrencia científica con universida

des y empresas privadas, algo vital pa
ra el desarrollo de ciencia aplicada y
de tecnología de vanguardia, es sólo
el producto del fanatismo ideológico y
del resentimiento social. Tendrá graves
consecuencias.

La iniciativa atenta contra la libertad

de cátedra y de investigación, y destru
ye la autonomía de los Centros Públicos
de Investigación, poniéndolos bajo la fé

rula directa de Buylla. Elimina criterios
de excelencia científica y tecnológica
en la política de ciencia y tecnología,
y somete a científicos e investigadores a
los caprichos ideológicos de la directo
ra Buylla. La iniciativa se plantea con un
lenguaje ideologizado, cursi y partidista
(por ejemplo: "visión transformadora de
gran alcance", y "jardines etnobiológi
cos" en vez de museos de ciencias  los

cuales desaparecen en los hechos como
centros de divulgación). Anula princi
pios de cooperación y convergencia in
ternacional, para promover una supues
ta independencia y autarquía científica
y tecnológica (algo palmariamente estú
pido en el mundo moderno). Obliga a
que las exenciones fiscales vayan sólo a
proyectos avalados por la Agenda Na
cional. Y algo devastador para los CPI;
no sólo confisca proyectos y recursos
propios de los Centros Públicos de Inves
tigación, sino que desaparece definiti
vamente fideicomisos de ciencia y tec
nología que permitían el financiamiento
transparente y multianual a los CPI.
Toda esta barbarie será impuesta en

el Congreso por la mayoría de Morena y
sus partidos satélites. México se convierte
en émulo de Stalin y de su "científico" de
cabecera Trofim Lysenko (encarnado en
nuestro país por Buylla).
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¿Qué hacer?
pesar de que todavía faltan dos años pa
ra que termine el sexenio, estamos ya en elAocaso del gobierno de López Obrador. Lo
que queda pendiente es la terminación de
las obras del Tren Maya y ver hasta dónde

puede avanzar en la reestructuración del sistema de sa
lud, fuera de esto no habrá nada nuevo y cada día que
pase la atención nacional se centrará más en las elec
ciones del Estado de México en el 2023 y las presiden
ciales en el 2024.

Para desgracia de López Obrador, la evaluación de
su sexenio se hará en función de resultados y no de
intenciones, los resultados son malos y seguirán sién
dolos al final. Si bien parte de esto se debe a la pan
demia y a la guerra de Rusia contra Ucrania, la reali
dad es que sus ¡deas, proyectos y forma de gobernar
no funcionan. Pensar, sin embargo, que la respuesta a
los grandes problemas nacionales está en regresar a
las políticas económicas y sociales del pasado es un
grave error.

Estas políticas que debilitaron al Estado tampoco pu
dieron, durante más de 40 años, dar respuesta a los
problemas de pobreza, crecimiento económico, em
pleo, seguridad, aplicación de la ley, educación, sa
lud y protección del medio ambiente, entre otros. De
bemos recordar que la gente votó por López Obrador
porque estaba harta por la corrupción y falta de resul
tados y quería un cambio.
México ha venido acarreando desde hace muchos

años una serie de problemas y lastres que, si no los re
solvemos, no vamos a poder salir de la mediocridad

en la que estamos metidos. Estamos ¡unto a la princi
pal economía del mundo, en el centro económico y co
mercial y no hemos sido capaces de aprovechar plena
mente esas ventajas.
La falta de Estado derecho, la violación a la ley, la

corrupción, la inseguridad, la baja recaudación, la fal
ta de recursos del gobierno, el bajo gasto público, la
evasión de impuestos, la baja inversión pública y pri
vada, el bajo crecimiento económico y del empleo, la
falta de oportunidades, la economía informal, el em
pleo informal, la crisis histórica de la educación y la
salud, la falta de compromiso cívico y el desorden, el
paternalismo, la falta de vivienda, los pésimos servi
cios públicos, la ineficiencia del gobierno, el deterio
ro del medio ambiente, la deforestación, escasez de
agua y ,como consecuencia de todo esto, la pobreza
que afecta a más de la mitad de la población, son las
tres y problemas que venimos cargando desde hace
muchos años, no hemos tenido la decisión y el valor
para enfrentarlos.
Todos estos problemas vienen desde hace muchos

años y lo único que ha hecho el gobierno de López
Obrador es profundizarlos. Estamos ante un sexenio
perdido, pero hace muchos años que el país no fun
ciona para dar oportunidades a todos los mexicanos.
Si queremos dar un paso hacia el frente, tenemos

primero creer que es posible transformar a México. Es
necesario hablarle a la gente con la verdad y no seguir
prometiendo lo que no se puede. Se requiere un gran
esfuerzo nacional, en donde el gobierno tiene que po
ner el ejemplo, pero el compromiso y el esfuerzo de
ben ser de todos.

El principal problema que enfrenta el país sigue sien
do la pobreza en que vive más de 50% de la pobla
ción y para eliminarla se requiere crecimiento de la
economía, empleo y oportunidades y garantizar los
derechos sociales a toda la población a través de una
profunda reforma fiscal.
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¿Libertad de expresión
vs derechos de
audiencias?
Exactamente tres años pasaron desde que el

Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación listó por primera vez las dos acciones
contra la reforma a la Ley Federal de Telecomu
nicaciones y Radiodifusión del 2017, el Pleno

del máximo tribunal resolverá sobre procedencia de
los lineamientos a los que deberán ceñirse los medios
electrónicos de comunicación para hacer valer los de
rechos de las audiencias.

Los promoventes —por separado— fueron 47 sena
dores de la LXII Legislatura (expediente 150/2017) y el
PRD (expediente 157/2017). El ministro Alberto Pérez
Dayán quedó a cargo de la instrucción del asunto que,
además de recabar las opiniones jurídicas de distintas
instancias gubernamentales, debió considerar las obje
ciones de los representantes de la industria de la radio
y la televisión a los lineamientos impugnados.

La sanción a los concesionarios por insertar dentro
de sus noticieros un análisis o comentario editorial cu

yo tiempo de transmisión haya sido contratado por un
anunciante, sin que tal circunstancia se haga del conoci
miento de la audiencia. Pero sobre todo la implantación
de Códigos de Etica de los derechos de las audiencias
habilitados con la reforma del 31 de octubre de 2017

ya ha sido abordados por el Pleno de la SCJN.
Los ministros examinarán la ponencia del ministro

Pérez Dayán el próximo lunes 29 y podrían permitir
que desde la autoridad se aprueben lineamientos obli
gatorios, que se usarían para obstaculizar y controlar
las libertades con las que operan los concesionarios de
la radio y la televisión.

Los promotores de la reforma constitucional también
hicieron valer sus argumentos ante los ministros. A su
juicio, es necesario que los noticieros y comunicadores
tengan en todo momento que diferenciar entre opinión
e información. Y para las audiencias es sano que esto
se distinga al momento de cada transmisión. De igual
forma, se pretende que la autoridad dicte los códigos
de ética sobre los cuales los medios deberán regirse.

Estos nuevos mecanismos de control podrían gene
rar consecuencias ominosas y actitudes represivas que,
por supuesto, quedarían a criterio de la autoridad.
Igualmente han pugnado por la imposición de san

ciones a los medios por porcentajes de ingresos e, in
cluso, llegar hasta la suspensión de transmisiones en
canales y estaciones, cuando, a criterio de un funcio
nario a modo, no se observen los lineamientos que as
piran imponera la industria.
Sin matices: no solo buscan imponer líneas editoria

les, reducir tiempos de transmisión efectiva y fastidiar
a la audiencia de la radiodifusión con avisos, usando
la amenaza permanente de que quien no se sujete ve
rá afectadas sus inversiones con multas que los harían
un negocio inviable.
¿Autorregulación forzada o censura indirecta? ¿Inte

reses en conflicto? Si bien es cierto que se deben de cui
dar los derechos de las audiencias, y exigir respeto a las
mismas o calidad en los contenidos, también lo es que és
tos deben compaginarse con otros derechos como el que
tienen todos los ciudadanos a informary ser informados.

Los medios audiovisuales actualmente sobre regula
dos, por éstas y otras ocurrencias retrógradas. Y fren
te a las nuevas tendencias de las plataformas digitales
—que sin ataduras se han convertido en los medios
preferidos por el aparato propagandístico oficial pa
ra dispersar narrativas a modo— han quedado irreme
diablemente en desventaja.

Falta 72 horas para resolver sobre este asunto. Los
ministros deben decidir si el marco de libertades vigen
te, en materia de expresión y de información, queda
irremediablemente trastocado. Si así ocurre, ¿las res
tricciones a los medios electrónicos tendrían que ser ex
tensivas a los otros medios convencionales?
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México es muy atractivo
para extranjeros que
buscan comprar una
propiedad vacacional
Las altas tasas de criminalidad de nuestro país apa

rentemente nos preocupan más a los que vivimos
en él que a quienes radican fuera pero que ven a
México como un atractivo destino turístico o lugar
en donde comprar una casa o departamento para

pasar sus vacaciones.
Lo anterior según un estudio realizado por el sitio

de bienes raíces point2homes.com difundido ayer en
Bloomberg.com que señala que "la actividad en Goo
gle durante los últimos 12 meses revela un interés par
ticular en los bienes raíces mexicanos, con las búsque
das por residentes de Estados Unidos incrementándose
en un 60% anual".

De acuerdo con Point 2, los 10 países más buscados
en Google como lugares para comprar una casa vaca
cional fueron, en orden ascendente: México, Canadá,
Costa Rica, Puerto Rico, Belice, Panamá, Bahamas, Re
pública Dominicana, Islas Vírgenes de EU y Honduras.
El estudio muestra que tres ciudades mexicanas es

tán atrayendo la mayor atención: Puerto Vallarta, Tulum
y San Miguel de Allende. Este año Cancún quedó fuera
de los primeros tres al ser sustituido por Tulum.

Existe, además, una gran oferta de bienes raíces en
diversos sitios de Internet. Tan solo en point2homes.com
se enlistan 47,341 propiedades, desde terrenos rústi
cos hasta mansiones, en todo México.
La oferta por estados es la siguiente, de mayor a

menor: Quintana Roo (34,003), Baja California Sur
(4,162), Baja California (2,204), Yucatán (2,271), So
nora (1,243), Jalisco (1,132), Guanajuato (891), Na
yarit (617), Sinaloa (519), Colima (134), Nuevo León
(104), Ciudad de México (66), Oaxaca (49), Tamauli
pas (22), Estado de México (18), Campeche (1 ó), Gue
rrero (13), Querétaro (8), Veracruz (8), Aguascalientes

(5), Coahuila (5), Morelos (5), Puebla (3), San Luis Poto
sí (2), Chihuahua (1) y Durango (1). No se ofrece pro
piedad alguna en Chiapas, Hidalgo, Tabasco, Tlaxca
la y Zacatecas.
De la lista anteriores fácil deducir que la mayoría de

las ofertas están en donde más servicios existen para vi
sitantes extranjeros, en estados que concentran la ma
yoría de los turistas que vienen del exterior.

También llama la atención que no haya mayor ofer
ta inmobiliaria para extranjeros en estados que, sin ser
los más importantes destinos turísticos del país, atraen
una buena cantidad de visitantes cada año, entre ellos,
la CDMX, Chiapas, Morelos, Oaxaca, Puebla, Queré
taro, Veracruz.

No todos los extranjeros que desean una casa vaca
cional buscan tenerla en una playa o en un lugar reple
to de turistas. Muchos prefieren destinos más tranquilos,
climas menos extremos, ciudades más pequeñas, loca
lidades con edificaciones coloniales y muchas otras co
sas que existen dentro del vasto territorio nacional.

Los extranjeros que invierten en México para adquirir
una casa o departamento o un terreno en donde edifi
car una casa no solo estimulan al mercado inmobiliario

de una localidad, sino que al residir durante una tempo
rada en su propiedad se convierten en consumidores de
un sinfín de productos y servicios, lo que estimula aún
más a la economía local.

Tanto el gobierno federal como los gobiernos de los
estados deberían promover activamente el mercado in
mobiliario entre los extranjeros que buscan una propie
dad en donde vacacionar o pasar su retiro.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealyfimes.com
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Alberto Fernández, el don Corleone argentino
El presidente de Argentina emuló a

Vito Corleone durante un progra
ma de televisión la noche del mar
tes. Alberto Fernández amenazó

de muerte al fiscal federal Diego
Luciani, el mismo que estimó en 12 años
los delitos de corrupción de la vicepresi
denta Cristina Fernández.

"Realmente alentar que le pueda pasar
lo que le pasó a Nisman...hasta acá, lo
que le paso a Nisman es que se suicidó.
Hasta acá no se probó otra cosa. Espero
que no haga algo así el fiscal Luciani", di
jo el presidente frente a las cámaras del
canal de televisión Todo Noticias (TD).

El fiscal Alberto Nisman apareció muer
to en su departamento el 1 8 de enero de
2015 cuando se aprestaba a denunciar a
Cristina Fernández de Kirchner por encu
brir la participación de Irán en el atentado
a la AMIA del 1 8 de julio de 1994 en el
que murieron 88 personas.
Las investigaciones arrojaron resulta

dos contradictorios a través de una línea

de tiempo. Primero, peritos de la Gendar
mería Nacional determinaron que se trató
de un suicidio. Posteriormente, una causa
judicial apuntó a que se trató de un homi
cidio. En 2017 peritos de la Gendarme
ría Nacional llegaron a la conclusión de
que a Nisman lo mataron dos personas.
Al abogado lo durmieron con ketamina y
lo golpearon en la nariz. Uno de los crimi

nales lo cogió de una rodilla y el segundo
le disparó en la cabeza.
En el documental de Netflix Nisman:

el fiscal, la presidenta y el espía, realiza
do en el 2020, el propio Alberto Fernán
dez señaló: "Hasta el día de hoy dudo de
que Nisman se haya suicidado". Eran los
momentos más fríos en la relación entre él

y Cristina Fernández.
El martes dijo lo contrario. Se aferró

a la tesis del suicido para amenazar de
muerte al abogado que investiga a Cristi
na Fernández.

La respuesta del fiscal Luciani no tardó
en llegar. Al periódico La Nación le dijo:
"Es preocupante el grave avasallamiento
de las instituciones por parte de un presi
dente de la nación o el ministro de Segu
ridad, que deberían ser los primeros en
practicar los valores republicanos. No de
ben olvidarse de que representan a toda
la ciudadanía".

No deja de sorprender que el presiden
te López Obrador haya firmado una carta
de apoyo a Cristina Fernández unas ho
ras después de que el fiscal Diego Luciani
anunciara su petición de 12 años de cár
cel para la vicepresidenta.
AMLO llegó al poder prometiendo un

combate en contra de la corrupción, pero
tal parece que los dogmas obedecen a la
fe que el presidente mexicano tiene a los
políticos que se dicen de izquierdas.

Cristina Fernández ha sido imputada
por lo menos de 10 casos judiciales. Des
de lavado de dinero en un hotel de su pro
piedad en la Patagonia hasta la entrega
de concesiones a su empresario favorito,
Lázaro Báez.

Los métodos de corrupción del círculo
Kirchnerista sólo se encuentran en Los So

prano o El Padrino. Uno episodio corrió a
cargo del exsecretario de Obras Públicas
José López en los gobiernos de Néstor Kir
chner y también en el de su esposa Cristi
na Fernández.

El 14 de junio de 201 ó López llegó al
Monasterio Nuestra Señora del Rosario
de Fátima, en las afueras de Buenos Ai
res. Huyendo de la policía López bajó de
su coche bolsas de dinero con 9 millones

de dólares. Tocó a la puerta y entregó una
de las bolsas a una monja. López ingresó
al convento y salió dos horas después con
el dinero y con una bolsa de pan dulce.

El fiscal Diego Luciani describió la tra
ma de corrupción de Cristina Fernández y
de Néstor Kirchner como "una de las ma

trices de corrupción más extraordinarias
que lamentablemente y tristemente se ha
yan desarrollado en el país" (Clarín, 1 de
agosto).

Las reacciones de los presidentes de Ar
gentina y México reflejan el nivel de des
composición de las instituciones democrá
ticas en ambos países.
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Rozones
Autoi dad superada en Tlalnepantla
Un conflicto entre usuarias de un taxi de plataforma y el conductor del mismo derivó
ayer... ¡en una balacera! Ocurrió en Tlalnepantla, municipio mexiquense a cargo del
aliancista Antonio Rodríguez Hurtado. Un hecho en el que la autoridad de pronto
se vio superada por la situación, nos comentan. Y es que un tema que a juicio de los
que saben podría haberse resuelto con una buena e inmediata gestión, se les salió de
control. Primero una mujer acusó al chofer de abuso sexual y fue detenido, luego el
hombre presentó un video con el que intenta probar que el agredido por la joven y
sus acompañantes fue él. En el Centro de Justicia de Sor Juana, la confusión fue total
cuando se escucha ron detonaciones no se sabe si de ta xistas que querían liberar a su
compañero detenido o de policías que buscaban contenerlos. De pena total.

Plan carretero de la SICT
La buena nueva es que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes, anunció un plan para modernizar varios tramos carreteros en San Luis Potosí,
Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca y Tlaxcala. La idea, nos cuentan, es que no se trata
sólo de mejorar el asfalto, sino que se tiene previsto que sea un proyecto integral que
contemple la construcción de entronques y puentes, así como los pasos para peatones
y sus señalamientos. Nos dicen que las obras serán algo positivo que beneficiarán la
conectividad tanto para los ciudadanos como pa ra las empresas. Ahí el dato.

Zacatecas y la violencia contra policías
El sello de la violencia sigue siendo el principal distintivo de Fresnillo, Zacatecas,
ayuntamiento y gobierno estatal, respectivamente, a cargo de Saúl y David Monreal,
Lo malo del caso es que esa violencia se ceba en quienes tienen la función principal
de dar seguridad a los ciudadanos: los policías. Ayer fue asesinado otro elemento en
un ataque armado directo cuando se encontraba en su día de descanso. Las autorida
des informaron que la agresión ocurrió sobre la calle Tulipanes del fraccionamiento
Providencia en la cabecera municipal de Fresnillo. Lo peor es que hay un dato duro
que da cuenta de una grave desatención oficial en el tema: van 34 elementos asesi
nados en lo que va del año en esta entidad, la segunda más peligrosa en el país para
ser uniformado.

Bofetada a un hombre de ciencia
Como un nuevo golpe a la comunidad científica de parte de la 4T se interpretó ayer
la renuncia a la Comisión Nacional de Biodiversidad del prestigiado investigador y
exrector de la UNAM José Sarukhán, artíf ice y conductor de esa institución creada en
1991. Sarukhán, nos cuentan, se va con un amargo sabor de boca pues la secretaria de
Medio Ambiente, María Luisa Albores, desdeñó las propuestas que éste le hizo para
elegir a un secretario Ejecutivo, conocedor de la institución y sus procesos. Y es que
ayer se presentó alguien que no figuraba en la lista con un nombramiento ya firmado
por Albores. Se trata de Daniel Quezada, quien en su perfil en las benditas redes se
define como "bidalguense de nacimiento y corazón; fundador de Morena en Hidalgo,
obradorista de corazón. Economista, geógrafo y urbanista...". Uf.

La solución del autoempleo
Cifra relevante, nos comentan, la de personas que se han sumado a los programas que
ofrece el gobierno del Estado de México, a cargo de Alfredo Del Mazo, en materia de
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capacitación para el trabajo. Y es que son ya 570 mil las que han acudido para ese fin a
alguna de las escuelas de Artes y Oficios a cargo del Instituto de Capacitación y Adies
tramiento para el Trabajo Industrial de la entidad. Ayer en la inauguración del plantel
de Villa Guerrero, el número 47 en la actual administración, fue el mandatario estatal
quien dio cuenta de la relevancia del proyecto, el cual tiene la característica de ofrecer
oportunidades relacionadas con la vocación de los lugares donde los beneficiarios
viven. Es el caso de Villa Guerrero, municipio que es líder nacional en producción de
flores, donde los interesados podrán adquirir habilidades como manejo de invernade
ros, preservación de flor, marketing digital, comercialización y exportación. Ahí el dato.

Dólares, armas y un moren sta
Y hablando de Michoacán, nos cuentan que el morenista más reconocido de Ta
cámbaro está en el centro de un espinoso asunto. ¿De quién estamos hablando? Ah,
pues del presidente municipal, Artemio Moriya. Y es que ayer se supo que la hija
de éste fue detenida en Texas con casi 250 mil dólares en efectivo sin declarar y con
dos pistolas cuando pretendía ingresar a México. De acuerdo con datos de la Oficina
de Aduanas y Protección Fronteriza, la incautación ocurrió el lunes 22 de agosto en
el puente JuárezLincoln cuando un oficial remitió un Volkswagen Jetta 2022 con
destino a México para una inspección secundaria. Gran sorpresa la que se llevaron
los agentes y su perro, cuando, al hacer la revisión hallaron 248 mil 531 dólares, una
pistola Colt 1911 calibre .45 y una pistola Glock 9 milímetros dentro del vehículo. Se
espera algún posicionamiento del alcalde y eventualmente también de la dirigencia
de Morena, nos aseguran.
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VOCES DE LEVANTE YOCCIDENTE

LO QUE QUEDA DE LA IZQUIERDA ISRAELÍ

Este año se cumplen veinte años de la victoria electo
ral de Isaac Rabin, líder del Partido Laborista israe

lí, y Premio Nobel de la Paz, quien firmara la paz entre
Israel y Jordania e iniciara los Acuerdos de Oslo base
para la paz entre Israel y Palestina, que nunca llegó.

POR GABRIEL MORALES SOD

Desde el asesinato de Rabin

en 1995 a manos de un terrorista

judio, la izquierda israelí, y con
ella el proceso de paz, se hundió
en una profunda crisis; hoy, a
dos décadas del triunfo de Rabin,
los dos partidos que lideraron la
coalición por la paz, el Partido
Laborista y Meretz, se encuen
tran al borde de la extinción. En

1992, ambos partidos, escisiones
de los partidos fundadores del
Estado judio, recibieron casi el
50 por ciento de la votación; en
estos momentos las encuestas

les auguran alrededor del ocho
por ciento del voto y, aún más
alarmante, ambos partidos se
encuentran cerca del umbral

electoral (es decir, de porcentaje
mínimo para entrar en el Parla
mento) y cualquier error de cál
culo podría significar su salida
del sistema político israelí.

El vuelco de la sociedad is

raelí hacia la derecha desde el

asesinato de Rabin es un fenó

meno notable. La ola de ataques
del grupo terrorista Hamas en la
década de 1990, que dejó dece
nas de civiles muertos, afectó
profundamente a la opinión
pública. Benjamín Netanyahu,
quien llegara al poder por pri
mera vez después de la muerte
de Rabin, supo motivar el odio y
el resentimiento de la sociedad

israelí y se dedicó, en sus quince
años en el poder, a etiquetar a la
izquierda de traidora y a debili
tar el ala moderada del liderazgo
palestino, convirtiendo la pala
bra paz en tabú. La izquierda,
por su parte, nunca se recuperó
de la muerte de su líder históri

co, con excepción de un corto
periodo en el año 2000 cuando
Israel, liderado por el Partido La

borista, decidió unilateralmente
retirarse de Líbano. El error más

grande del liderazgo de izquier
da, en los últimos años, fue
tratar de disfrazarse de centro

o centroderecha para tratar de
atraer votantes y derrotar a Ne
tanyahu. Por un lado, esta estra
tegia ha sido poco efectiva para
conseguir el apoyo popular. Por
el otro, la centrificación de la iz
quierda no hizo sino convertir al
proceso de paz, que por muchos
años estuvo en el consenso is

raelí, en una especie de política
extrema, fortaleciendo aún más
a Netanyahu.

A dos décadas de la elección

de Rabin, y a pesar de que la
maquinaria de la derecha, que
ha tratado por todos los medios
de convencer al público israelí
que la paz es imposible, más
de la mitad de los israelíes aún

creen que la creación de dos
estados es la única solución

viable al conflicto. Sin embargo,
mientras los partidos políticos
dieron un giro hacia la derecha,
grandes sectores de la sociedad
israelí aún creen en el camino

de Rabin.
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ANTINOMIAS

LAS RESPONSABILIDADES DERIVADAS

DEL LLAMADO "CÁRTEL INMOBILIARIO"

POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"Es lafalta de participación pública

lo que proporciona poder a los corruptos"

AlGore

La Ciudad de México ha tenido un

desarrollo inmobiliario que se ha
ido regulando poco a poco; actualmen
te se conforma por el Programa General
de Desarrollo Urbano de la CDMX, de ahí
derivan los Programas Delegacíonales
de Desarrollo Urbano, para finalmente
aterrizar en los Programas Parciales de
Desarrollo Urbano.

No obstante que para llevar a cabo la construcción de
obras inmobiliarias se requiere de cumplir con diversas dis
posiciones, y ante diversas autoridades, en muchas ocasio
nes se han denunciado violaciones a dichas disposiciones,
normalmente por el exceso en los límites de la densidad o
niveles de construcción, sin que hayan conocido denuncias
a funcionarios.

Por lo anterior, resulta novedoso que después de varios
años de haberse presentado denuncias en la alcaldía Benito
Juárez por violaciones en las limitaciones de construcción y
corrupción de los funcionarios, el 31 de julio la Fiscalía de la
CDMX anunció que detuvo a Luis Vizcaíno Carmona, quien
fuera director jurídico de 2009 a 2016, y giró orden de apre
hensión a Nicias René Aridjis Vázquez, quien fungió como
director de Obras y Desarrollo Urbano en la citada alcaldía.

Sin embargo, hay que señalar que, no obstante la respon
sabilidad de los exfuncionarios de la alcaldía Benito Juárez, es

importante conocer que para que los constructores pudieran
utilizar las Manifestaciones de Construcción otorgadas, re
querían de otras autorizaciones y procesos que debieron de
funcionar como filtros para impedir la violación a las reglas
de construcción, como es el Certificado de Uso de Suelo o
Zonificación que expide la Secretaría de Desarrollo Urbano
de la CDMX, en el cual se contienen las limitaciones a la cons
trucción y a las cuales queda sujeta la Manifestación de Obra.

No obstante lo anterior, otro de los filtros debieron de ser
los notarios que realizaron las operaciones de Constitución
del Régimen de Propiedad en Condominio y en las ventas
posteriores, que debieron de verificar las autorizaciones y sus
limitaciones, y en caso de observar irregularidades abstener
se de otorgar la escritura respectiva.

Finalmente, existe un último filtro, y que se refiere al mo
mento en que se presentan las escrituras al Registro Público
de la Propiedad para su inscripción, en el cual los registrado
res tienen obligación de revisar que dichas escrituras cum
plan con todas las disposiciones legales y administrativas, y
cumplir con los planes de desarrollo urbano, y de observar
alguna irregularidad detener su inscripción.

Además, de todos los controles para detectar irregulari
dades en la construcción, el Instituto de Verificación Admi
nistrativa, Invea, tiene la obligación de investigar todas las
irregularidades en las construcciones y en caso de encontrar
violaciones a las disposiciones deben de llevar a cabo la clau
sura de dichas obras, hasta en tanto acrediten que cumplen
con todas las disposiciones legales y administrativas.

Por todo el proceso antes señalado, podemos observar
que los funcionarios detenidos y denunciados son sólo la
punta del iceberg de una cadena de corrupción, que se de
bería de investigar a fondo para hacer responsables a toda la
cadena de participantes, además de perfeccionar los mecanis
mos de control para que no vuelva a suceder.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
El Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador despejó dudas y es
peculaciones al anunciar que México
no saldrá del TMEC, al reconocer, por
fin, que nuestro país y Estados Uni
dos se necesitan mutuamente y es
difícil que sus economías funciona
ran sin la participación de uno y otro,
aunque no dejó de señalar que la so
licitud de consultas por violaciones
a cuatro artículos de ese acuerdo que
hizo el vecino del norte fue "en un to

no de prepotencia".

Y dijo que "en caso" de que se reúna con el secretario
de Estado de EU, Antony Blinken, que hará una visita el
mes próximo —que a eso precisamente viene— aborda
rá el tema de ese tratado para "decirle lo que nosotros
sostenemos y vamos a seguir sosteniendo, pero eso no
es ruptura, es sencillamente argumentar y defender a
México".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Incluido como "corcholata", el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Hernández, hizo una apresu
rada nueva "visita" a la sede de la Suprema Corte de Jus
ticia para ejercer presión entre los ministros sobre casos
que preocupan o rechaza su jefe, al creer que el proyecto
de eliminar la prisión preventiva oficiosa sería discutida
ayer por el pleno.
Sin embargo, el propio ministro presidente del alto tri
bunal, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, enfrió la preocupa
ción y alarma que hay en Palacio Nacional al anunciar, al
inicio de la sesión del pleno, que la discusión sobre ese
proyecto que el ministro Luis María Aguilar distribuye
ra al inicio de la semana, se pospuso para el lunes 5 de
septiembre, una vez que amaine un poco la tormenta de
opinión pública que provocó.
El titular de Segob se dio tiempo para acudir también
a la plenaria de los diputados de Morena en un salón de
la Cámara de Diputados, en donde entre coros de "¡Pre
sidente!... ¡Presidente!", anunció que acudiría a la Corte a
entregar "ala Oficialía de Partes" el documento en el que
se fija la postura del Gobierno federal sobre la desapari
ción de la prisión preventiva oficiosa con la que, según
dijo, "se estaría terminando con toda la estrategia de 'se
guridad' en el país".
En San Lázaro, anunció que el Io de septiembre el
Presidente enviará la iniciativa preferente para que la
Guardia Nacional se incorpore a la Sedeña, y esa institu
ción sea capaz de garantizar la seguridad de personas y
bienes de los mexicanos, aunque quienes no compartan
este proyecto, lo primero que digan es que "van a la mi
litarización del país".
¿También mandos militares y policíacos serán vin
culados a proceso por caso Ayotzinapa, si se atreven a
detenerlos?
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JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

REFORMA POSIBLE
MÁS QUE NECESARIA
Sería lamentable que después de los muy inte

resantes debates en la Cámara de Diputados
sobre la Reforma Electoral, se quisiera aprobar la
propuesta en automático o que se desechara co
mo parte de la estrategia de la oposición.

Si el Presidente sigue con la idea, como pasó con la Reforma
Eléctrica, de no cambiar ni una coma al documento, se seguirá
en la misma línea que se tuvo con el anterior parlamento, el cual
terminó con un conjunto de muy buenas propuestas que no se
atendieron.

Estamos ante una serie de planteamientos que pueden darle
forma a reformas que están a la mano llevar a cabo. No duda
mos que parte del material terminará por ser parte de debates en
instituciones de educación superior para su estudio; es de una
riqueza invaluable para los procesos de enseñanzaaprendizaje.

Las y los legisladores de Morena deben tener la sensibilidad
para atender lo que han organizado. Por más que muchos de los
elementos de la reforma presidencial sean criticados e incluso
desechados deberán ser suficientemente claros para entender
que se trata de poder instrumentar una reforma que obedezca
a los tiempos políticos en que estamos, y que una reforma de
este calibre debe ser por principio sujeta de la crítica, análisis
y debate.

Es la lealtad al Ejecutivo una forma de existencia de Morena
y sobre todo por la forma en que se ha desarrollado la presente
administración; el Presidente es el centro de casi toda la vida
política del país. Sin embargo, al mismo tiempo es importante
entender que esto no significa sumisión por principio. Una revi
sión detallada de la Reforma Electoral fortalece al partido, a su
relación con el mandatario y sobre todo ofrece una alternativa a

los procesos electorales del país.
De esto es de lo que se ha tratado el Parlamento Abierto. Es

encomiable cómo la representación de Morena en la Cámara
ha instrumentado un debate de una riqueza y profundidad de
grandes dimensiones, y que, sin duda, permiten crear las bases
para ajustar los diseños de los órganos y procesos electorales.

Ayer participamos en una reunión más del parlamento con
especialistas de México, Panamá, Colombia, Argentina y Chile.
Algunos legisladores mexicanos estuvieron al tanto de la reu
nión lo que permitió escuchar sus preguntas, las cuales fueron
atendidas y respondidas lo que vino a profundizar el debate.

Cada sociedad tiene su propia dinámica. Muchas de las dis
posiciones en estas naciones no forman parte de nuestra legis
lación. Algunas tienen segundas vueltas, eligen vicepresidente,
tienen una representatividad diferente, pero en esencia compar
timos ideas sobre los procesos.

En estos países se considera fundamental que los institutos
u órganos encargados de las elecciones sean autónomos. A lo
largo del parlamento esta premisa ha sido una constante entre
investigadores, académicos y especialistas.

En la reunión de ayer también encontramos coincidencias
en aspectos como la crisis de los partidos políticos, la necesidad
de una mejor representación, el respeto de las reglas estableci
das y también en considerar que los OPLE son estratégicos para
las elecciones en los estados. También se hizo referencia a la
necesidad de concederle a los ministros de culto sus derechos

políticos.
Lo que viene pareciera ser previsible. No se vislumbran

acuerdos y no queda claro si el Presidente está dispuesto a entrar
al debate a través de los legisladores de su partido.

Por lo pronto, no hay indicadores de que esto vaya a suceder,
a pesar de las muy atendibles conclusiones que se han dado en
los debates estos días, veremos qué pasa a partir del primero de
septiembre.

No nos dé por intentar descubrir el agua tibia.
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RESQUICIOS.
Nicaragua está reproduciendo los tiempos de dictadura con
Daniel Ortega. La intimidación, agresiones, secuestros y encar
celamientos de opositores es de todos los días, los ataques han
llegado a la Iglesia católica. El gobierno de México y el Vaticano
andan haciendo como que no ven.

Twitter: @JavierSolorzano

UNA REVISIÓN

detallada de la
Reforma Elec
toral fortalece

al partido, a su
relación con el

mandatario y
sobre todo ofrece
una alternativa a

los procesos elec
torales del país
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CONTRAQUERENCIA

SUCESIÓN PRESIDENCIAL
POR EDUARDO NATERAS •

En nuestro país, una vez que man
dos militares dejaron de ocupar

la Presidencia de la República y con
un partido hegemónico en el poder,
fue práctica común sexenio tras
sexenio que el presidente saliente
tuviera a bien designar a quien lo su
cedería en el cargo.

El llamado dedazo cumplía dos fines para los presi
dentes salientes. Por un lado —en función de sus ambi

ciones—, les permitía mantener cierto control y presen
cia en la política nacional, aunque desde las sombras,
pues —también— era un pacto no escrito que, al dejar el
cargo, no habrían de volver más a la escena pública. Por
otro lado, era una manera de cubrirse las espaldas tras
dejar el poder, pues —igualmente— era un acuerdo tácito
que el presidente entrante no habría de hurgar en cual
quier turbio manejo de su antecesor.
Así ocurrió durante, prácticamente, toda la segunda

mitad del siglo XX, hasta finalizar la gestión de Miguel
de la Madrid, en 1988, quien designó a Carlos Salinas
de Gortari para ocupar su lugar. Ésa fue la última vez en
que esa rancia práctica ocurrió de manera "pura", pues, si

bien al concluirla gestión de Salinas los modos estaban
dispuestos para mantenerse, el desenlace cambió drás
ticamente y las condiciones fueron muy distintas desde
entonces.

Para la transición de 1994, habría de ocurrir el mag
nicidio de Luis Donaldo Colosio y la posterior ruptura
entre Ernesto Zedillo y su antecesor —incluido el encar
celamiento del hermano del presidente saliente—. Luego,
en 2000, ocurrió el triunfo del candidato opositor Vicen
te Fox, con lo que se concretó la primera alternancia en
la presidencia de nuestro país. Después, en 2006, en un
entorno completamente polarizado, tuvo lugar la victo
ria de Felipe Calderón, tras la elección presidencial más
disputada en la historia de México. Posteriormente, en
2012, una nueva alternancia llevaría al poder a Enrique
Peña. Y, finalmente, en 2018, llegaría López Obrador a la
silla presidencial, como el primer presidente emanado
de un partido de izquierda.
A 34 años de distancia de la última vez que tuvo lugar

esa añeja costumbre, la práctica de cargar los dados en
favor de una candidatura dentro del partido gobernante,
parece estar de regreso. Además —por motivos no nece
sariamente iguales—, las condiciones políticas actuales
se asemejan mucho a las del partido hegemónico del
siglo pasado. Actualmente, un solo ente político ha sido
capaz de aglutinar a las principales corrientes políticas
y dominar la vida pública federal y local, con un domi
nio amplio en el Congreso de la Unión, con la mayoría
de gobernadores emanados del mismo partido y sin una
oposición sólida que les pueda hacer frente.
Con dos años de la actual administración aún por

delante, la baraja de posibles personajes que —muy po
siblemente— habrán de ocupar la silla presidencial se en
cuentra reducida a una tercia. La inclinación hacia esas

tres candidaturas es clara y la confrontación entre ellos
es cada vez más abierta y constante. Cuestión de tiempo
para conocer en quién recae la palmada.
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SEGURIDADYDEFENSA

CARLOS
RAMÍREZ*
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Cambiar estrategia de seguridad sin saber a dónde
Cada día se suman declaraciones

que están exigiendo que el Gobier
no federal cambie su estrategia
de seguridad pública para aban

donar el territorio de la construcción de

la paz o "abrazos, no balazos", pero nadie
todavía ha podido configurar una propuesta
alternativa.

Lo paradójico es que todos los críticos de
la estrategia actual habían repudiado en su
momento el modelo Felipe CalderónEnrique
Peña Nieto de confrontar directamente a las
bandas criminales y descabezarlas, sin que se
hubieran logrado su desarticulación.
A partir del asesinato de dos sacerdotes, la

comunidad jesuíta está exigiendo un cambio
en estrategia de seguridad, pero sin plantear
algún otro camino; lo paradójico es que la úni
ca opción ahora es regresar a la narcoguerra
que no le hizo ninguna mella a la estructura
de funcionamiento de los cárteles.
El esfuerzo más concreto para una reorga

nización de la estrategia de seguridad ocurrió
en agosto de 2008, cuando el presidente Cal
derón aprobó un Acuerdo de Seguridad de 74
decisiones reales para modificar la estructura
judicial del país y planteó inclusive fechas pe

la estrategia actual habían repudiado en su
momento el modelo Felipe CalderónEnrique
Peña Nieto de confrontar directamente a las
bandas criminales y descabezarlas, sin que se
hubieran logrado su desarticulación.
A partir del asesinato de dos sacerdotes, la

comunidad jesuíta está exigiendo un cambio
en estrategia de seguridad, pero sin plantear
algún otro camino; lo paradójico es que la úni
ca opción ahora es regresar a la narcoguerra
que no le hizo ninguna mella a la estructura
de funcionamiento de los cárteles.

El esfuerzo más concreto para una reorga
nización de la estrategia de seguridad ocurrió
en agosto de 2008, cuando el presidente Cal
derón aprobó un Acuerdo de Seguridad de 74
decisiones reales para modificar la estructura
judicial del país y planteó inclusive fechas pe

rentorias, pero a la vuelta de tres meses nadie
se acordó de esos compromisos.
La sociedad mexicana está exigiendo co

nocer cuáles son las propuestas alternativas
de los críticos del modelo de construcción de

la paz, pero hasta ahora todo ha quedado en
críticas estridentes e ineficaces y en la falta
de iniciativas de organizaciones sociales para
construir nuevas formas de acotamiento de
la delincuencia desde las células básicas de
la sociedad.

Al final de cuentas, las críticas ala estrategia
gubernamental de seguridad sólo fortalecen
a los grupos delictivos que se aprovechan de
los desacuerdos políticos y sociales.

rentorias, pero a la vuelta de tres meses nadie
se acordó de esos compromisos.
La sociedad mexicana está exigiendo co

nocer cuáles son las propuestas alternativas
de los críticos del modelo de construcción de

la paz, pero hasta ahora todo ha quedado en
críticas estridentes e ineficaces y en la falta
de iniciativas de organizaciones sociales para
construir nuevas formas de acotamiento de
la delincuencia desde las células básicas de
la sociedad.

Al final de cuentas, las críticas ala estrategia
gubernamental de seguridad sólo fortalecen
a los grupos delictivos que se aprovechan de
los desacuerdos políticos y sociales.

ZONAZERO
Ante evidencias de terrorismo interno, odio

creciente y vientos de guerra civil, el presiden
te Joseph Biden convocó a una gran reunión
de todos los sectores estadounidenses a me

diados de septiembre para buscar un nuevo
consenso social que le dé mayor fortaleza al
régimen político de Estados Unidos que se
está tambaleando entre los errores guberna
mentales y el creciente activismo del expresi
dente Donald Trump impulsando rebeliones
internas que huelen a guerra civil. Se trata de
la primera iniciativa desde los acuerdos de
mediados de los años sesenta para terminar
con la discriminación racial.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La alianza opositora se sostiene en Edomex, pese a todo
Ninguno de los expresidentes del

PRI o del club de los tricolores pri
vilegiados que piden la renuncia
de Alejando Moreno a la dirigen

cia nacional han hablado de mantener viva

la propuesta de una alianza con la oposición.
O no la creen necesaria o no les interesa.
El problema es que, en un eventual escena

rio en el que Moreno dejara la presidencia del
PRI, ninguno de los demandantes del cam
pechano parece interesado en mantener las
negociaciones con PAN y PRD para concretar
una alianza electoral.
Ni el mismo Miguel Ángel Osorio

Chong, crítico de Moreno, se ha referido a la
necesidad de esa sociedad.
El PRI no podría ganar y quién sabe sí so

brevivir en las próximas elecciones si no se
asocia con el resto de la oposición.
Aunque porcentualmente el PRI tiene un

registro de votos mayor al delPAN y muy supe
rior al del PRD, solo no podría mantener, por
ejemplo, el Gobierno del Estado de México.
El PRI tiene en la entidad mexiquense entre

1.6 y 1.8 millones de votos duros, pero More
na tiene arriba de 2 millones.
Ahí se demuestra la necesidad de una alian

za, que deberá ser resultado de un acuerdo
para un Gobierno de coalición sin el cual es
impensable que la militancia panista o pe
rredista acepte como suya a una candidata
tricolor.
Reventar la alianza es la forma más segura

que tiene Morena para ganar el Gobierno del
Edomex, pero si el PRI suma los votos del PAN
y los del PRD, garantiza una equidad en la
competencia.
La balanza se podría inclinar en favor de la

oposición si se suma el Partido Movimiento
Ciudadano, que tiene en Juan Zepeda un
buen competidor pero, hasta el momento, sin

El PRI no podría ganar y quién sabe sí so
brevivir en las próximas elecciones si no se
asocia con el resto de la oposición.
Aunque porcentualmente el PRI tiene un

registro de votos mayor al delPAN y muy supe
rior al del PRD, solo no podría mantener, por
ejemplo, el Gobierno del Estado de México.
El PRI tiene en la entidad mexiquense entre

1.6 y 1.8 millones de votos duros, pero More
na tiene arriba de 2 millones.
Ahí se demuestra la necesidad de una alian

za, que deberá ser resultado de un acuerdo
para un Gobierno de coalición sin el cual es
impensable que la militancia panista o pe
rredista acepte como suya a una candidata
tricolor.

Reventar la alianza es la forma más segura
que tiene Morena para ganar el Gobierno del
Edomex, pero si el PRI suma los votos del PAN
y los del PRD, garantiza una equidad en la
competencia.
La balanza se podría inclinar en favor de la

oposición si se suma el Partido Movimiento
Ciudadano, que tiene en Juan Zepeda un
buen competidor pero, hasta el momento, sin

posibilidades reales de triunfo pues la vota
ción del MC se ubica entre 6y 7% enla entidad.
¿Se sumaría Zepeda al resto de la oposi

ción?

Lamentablemente, el gobierno lopezobrado
rista tiene ya su "Pasta de Conchos".
El rescate de los 10 trabajadores atrapados

enlaminaLaAgujita, enSabinas, Coahuila,no
ha sido el pan conleche que prometió el Gobier
no a los familiares recién ocurrida la tragedia.
Los familiares de los mineros informaron

que la coordinadora de Protección Civil del
Gobierno federal, Laura Velázquez, les in
formó que la única forma de recuperar los
cuerpos será haciendo "un taj o" para quitar la
tierra que cubre el pozo.
Pero la tarea puede durar entre 6 y 11 me

ses, dependiendo de factores climáticos.
Hasta el campamento que había construi

do el Gobierno para que pernoctaran los fa
miliares fue desmontado.

Andrés Manuel López Obrador criticó
ferozmente al entonces presidente Felipe
Calderón por no haber podido rescatar los

Lamentablemente, el gobierno lopezobrado
rista tiene ya su "Pasta de Conchos".
El rescate de los 10 trabajadores atrapados

enlaminaLaAgujita, enSabinas, Coahuila,no
ha sido el pan conleche que prometió el Gobier
no a los familiares recién ocurrida la tragedia.
Los familiares de los mineros informaron

que la coordinadora de Protección Civil del
Gobierno federal, Laura Velázquez, les in
formó que la única forma de recuperar los
cuerpos será haciendo "un taj o" para quitar la
tierra que cubre el pozo.
Pero la tarea puede durar entre 6 y 11 me

ses, dependiendo de factores climáticos.
Hasta el campamento que había construi

do el Gobierno para que pernoctaran los fa
miliares fue desmontado.

Andrés Manuel López Obrador criticó
ferozmente al entonces presidente Felipe
Calderón por no haber podido rescatar los

cuerpos de los mineros de Pasta de Conchos 
tanto, que se comprometió a rescatarlos ape
nas asumió la presidencia.
Hoy tiene dos compromisos con la familia

minera: la Pasta de Conchos que heredó y la
suya propia.
Lamentablemente.

Aunque parezca chiste, y no lo es, ayer se
dieron a conocer las corridas de autobuses

que saldrán al y desde el aeropuerto Felipe
Angeles, enSantaLucía.
Habrá corridas para Puebla, Acapulco, Tux

pan, Tampico, Toluca, Cuernavaca, Atlaco
mulco, entre otros destinos.
Yno es por ser insidiosos, pero se cumplió la

profecía de que ¡ habrá más destinos terrestres
que vuelos!
Ese humor involuntario debería de agra

decerse, si no fuera porque el Felipe Ángeles
costó miles de millones de pesos y no ha cum
plido el objetivo para el que fue construido.
Lo bueno es que si no encuentra boletos

en la Tapo, la Central del Norte o Taxqueña,
siempre queda el AIFA.
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[ ¿SERÁ?
¿Maletas en lugar de ligas?
Podrán criticar todo lo que quieran a la plenaria de los
legisladores de Morena que inició ayer en la Cámara de
Diputados, pero menos, el concepto tipo fiesta de XV Años
que se aventaron. Basta mencionar que frente y al interior
del Auditorio Aurora Jiménez de San Lázaro colocaron

letras en acrflico e iluminadas con focos la palabra Morena.
Pero además, tuvieron el detallazo de regalarles maletas a
cada uno de los legisladores. Los maloras inmediatamente
dijeron que así ya no necesitarían ligas. Nosotros tampoco
entendimos a qué se refieren con ese comentario. ¿Será?

Se posiciona Del Moral
Los resultados de la última encuesta de De las Heras

Demotecnia, no dejan lugar a dudas: lacandidatamás
competitiva de la oposición a Morena, de entre los otros
aspirantes de la alianza, es Alejandra del Moral... Algunos
de quienes revisaron esas cifras entendieron que si quieren
ganarle aDelfina, tienen claro el camino. ¿Será?

Pero es morenista
Y si alguien tenía duda sobre el perfil de los servidores
públicos déla Cuarta Transformación, la renuncia del Dr.
José Sarukán Kermez a la Comisión Nacional para el Co
nocimiento y el Uso de la Biodiversidad, uno de los ecólogos
más reconocidos a nivel internacional dej ó claro al tipo de
funcionarios que se estánreclutando... Resulta que el exrec
tor de la UNAM no aceptó que le impusieran en la secretaría
técnica, un puesto clave en ese organismo, a una persona que
no tiene experiencia en el áreay cuyo máximo logro es ser
fundador de Morenay obradorista... Ahora se entiende
porqué el tema del Tren Maya lleva ese curso. ¿Será?

¿Y la no intervención?
Al presidente Andrés ManuelLópez Obradornole gusta
que otros países se involucren en los asuntos de México,
pero resulta interesante ver cómo él sí dedicó un tiempo
para defender a la vicepresidenta argentina Cristina
Fernández de Kirchner, acusada por presuntos actos de
corrupción. El mandatario nacional incluso se unió a
una declaración firmada también por los presidentes de
Colombiay Bolivia para respaldar a la política sudameri
cana; a la par, desde las cuentas oficiales del Movimiento de
Regeneración Nacional se emitieron mensajes en los que
se remataba con la etiqueta #TodosConCristina ¿Será?.

Exigen renuncia
Los familiares de los mineros atrapados en la mina de El
Pinabete alistan sendas movilizaciones para exigir que las
labores de rescate se agilicen y, a la par, se destituya a la
coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Veláz
quez; esto luego de que la funcionaría les anunciara que los
trabajos podrían durar hasta once meses. Las protestas co
menzarían en el estado de Coahuila, aún del priista Miguel
Riquelme, pero podrían extenderse en breve a la capital del
país para asentarse frente al Palacio Nacional. ¿Será?
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Va el Gobierno al control de programas y audiencias de radio y TV
El tema está agendado para el lunes

próximo.
La Sala Superior de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) prevé analizar el manejo de conte
nidos de información y el derecho de las au
diencias.

La vigencia sería general, para estaciones
de radio y cadenas de televisión de norte a sur,
de oriente a poniente, de océano a océano
del territorio nacional, de las 32 entidades
federativas.

Y algo adicional:
La propuesta otorgaría derechos al Gobier

no federal para designar supuestos defenso

res de los contenidos para proteger a quienes
escuchan radio o veny oyen televisión.
Y todavía más:

El asunto a debate por los ministros presidi
dos por Arturo Zaldívar, tan afín al Presiden
te de la República, daría mayores poderes al
Poder Ejecutivo.
Este determinaría los códigos de ética de

las estaciones de radio y de televisión, cuyos
materiales pasarían por su control antes de
ser transmitidos.

CENSURA CABAL

Para los demócratas es un despropósito.
No para grupos afines al Gobierno, los

cuales han llevado el tema hasta la solícita

Sala Superior de laSCJN del ministro Arturo
Zaldívar.

El fondo es mayor a una simple complacen
cia al Presidente de la República, pues la deci
sión determinará sise privilegia la libertad de
expresión y el derecho a la información, ose
opta por la censura y la cerrazón.
En teoría el dato es simple: el Poder Judicial

determinará si los materiales en transmisión

de radio y televisión son informativos, edito
riales o comerciales.

Todo ello deberá estar sometido a defen
sores de las audiencias designados por el
Gobierno, abierta intromisión en la política
editorial de los medios electrónicos.

De nada han servido los argumentos de los
adalides de la libertad de expresión, entre
cuyos argumentos se encuentra el discurso
presidencial sobre la mayoría de edad de los
ciudadanos para no dejarse engañar.
Pero la intervención va más a fondo.

La censura oficial entraría a programas,
contenidos, analistas, comentariosy demásy,
con todo lo grave y peligrosos, no se quedaría
ahí el ojo de las autoridades federales.
La propuesta propone dar derecho al Go

bierno a aprobar los códigos de ética de las
radiodifusoras y de las televisoras, una in
tromisión inaceptable en cualquier lógica de
derecho democrático y aún mexicano.
Y si las cosas pasan por la criba judicial

de Arturo Zaldívar como se teme, las medi

determinará si los materiales en transmisión

de radio y televisión son informativos, edito
riales o comerciales.
Todo ello deberá estar sometido a defen

sores de las audiencias designados por el
Gobierno, abierta intromisión en la política
editorial de los medios electrónicos.
De nada han servido los argumentos de los

adalides de la libertad de expresión, entre
cuyos argumentos se encuentra el discurso
presidencial sobre la mayoría de edad de los
ciudadanos para no dejarse engañar.
Pero la intervención va más a fondo.

La censura oficial entraría a programas,
contenidos, analistas, comentariosy demásy,
con todo lo grave y peligrosos, no se quedaría
ahí el ojo de las autoridades federales.
La propuesta propone dar derecho al Go

bierno a aprobar los códigos de ética de las
radiodifusoras y de las televisoras, una in
tromisión inaceptable en cualquier lógica de
derecho democrático y aún mexicano.
Y si las cosas pasan por la criba judicial

de Arturo Zaldívar como se teme, las medi

das coercitivas estarán a la vuelta del día con

la supervisión estricta del ojo delEstado:
Merecerán una sanción, a criterio de la auto

ridad, de 3% de los ingresos anuales del corpo
rativo y hasta la suspensión de transmisiones.
O sea, censura cabal.

OTRO DIRIGENTE

Ayer anunciamos:
El fin de semana habrá congreso de la Con

federaciónNacional Campesina (CNC) yuno
de los temas es la renovación de la dirigencia.
Ismael Hernández Deras pretendía re

elegirse como secretario general, pero las
resistencias internas enfrentarán a dos candi

datos: Leticia BarrerayNabor Ojeda.
No habrá continuidad.

Habrá renovación en ese antaño pilar del
sector campesino del PRI pero viciado por
cacicazgos, derrotas y un priismo a la baja.
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'Game of Thrones': el legado del poder y su peligro
El reinado medieval regresa.

Después de tres años del final de
Game of Thrones, una de las series
más populares de todos los tiempos,

llega a nuestras pantallas House OfThe Dra
gón, otra épica destinada en el mismo uni
verso, pero con nuevos personajes, una línea
temporal distinta, pero con la conquista de
Westeros, el mundo ficticio de esta historia,
en la mira.

¿Pero qué hizo tan exitosa a la primera
como para continuar el legado? A diferen
cia de otras fantasías como HarryPotter, Las
Crónicas de Narnia o, su rival más fuerte, El
Señor de los Anillos, aquí existe una brutalidad
poco vista en tramas de este tipo. Game of
Thrones nos sitúa en un mundo de traiciones,
venganza, adulterio y asesinatos combinado
con dragones, duendes, hechiceros y demás.
Aquí tal vez pierda elbueno. Porque las líneas
entre bondad y maldad no están tan clara
mente pintadas.
Si el apresurado final de la serie, destinada a

por lo menos diez temporadas por su creador,
nos enseñó algo, fue que los héroes no siempre
son como los pintan. La sed de poder y ven
ganza puede convertirnos en los villanos de
nuestra historia, en nuestra peor versión.
Los tintes de grises continúan en House of

the Dragón, e incluso se tornan más así. Mien
tras su antecesora tenía personajes instantá

como para continuar el legado? A diferen
cia de otras fantasías como HarryPotter, Las
Crónicas de Narnia o, su rival más fuerte, El
Señor de los Anillos, aquí existe una brutalidad
poco vista en tramas de este tipo. Game of
Thrones nos sitúa en un mundo de traiciones,
venganza, adulterio y asesinatos combinado
con dragones, duendes, hechiceros y demás.
Aquí tal vez pierda elbueno. Porque las líneas
entre bondad y maldad no están tan clara
mente pintadas.
Si el apresurado final de la serie, destinada a

por lo menos diez temporadas por su creador,
nos enseñó algo, fue que los héroes no siempre
son como los pintan. La sed de poder y ven
ganza puede convertirnos en los villanos de
nuestra historia, en nuestra peor versión.
Los tintes de grises continúan en House of

the Dragón, e incluso se tornan más así. Mien
tras su antecesora tenía personajes instantá

neamente amados u odiados, quienes pro
tagonizan su precuela no tienen tintes tan
evidentes. Claro, apenas va un episodio, pero
la naturaleza de estos seres ficticios ya se nota
distinta desde las decisiones de sus protago
nistas, o dentro de sus momentos silenciosos,
donde vimos la vulnerabilidad de hasta el ser

más despiadado.
Fuera de los dragones, aquí parece no haber

elementos fantásticos ajuego. Ese es su princi
pal acierto, porque la amenaza de los caminan
tes blancos en su antecesora, aunque aportaba
mitología, así como un arco común a todas las
temporadas, la adentraba más en el montón. El
verdadero distintivo eranlos juegos políticos, y
cómo estos servían de crítica a la sociedad po
drida en donde vivimos, donde la sed de poder
por el poder mismo es el verdadero peligro.
No somos dioses. Por tanto, no debemos

comportarnos como tal.

neamente amados u odiados, quienes pro
tagonizan su precuela no tienen tintes tan
evidentes. Claro, apenas va un episodio, pero
la naturaleza de estos seres ficticios ya se nota
distinta desde las decisiones de sus protago
nistas, o dentro de sus momentos silenciosos,
donde vimos la vulnerabilidad de hasta el ser

más despiadado.
Fuera de los dragones, aquí parece no haber

elementos fantásticos ajuego. Ese es su princi
pal acierto, porque la amenaza de los caminan
tes blancos en su antecesora, aunque aportaba
mitología, así como un arco común a todas las
temporadas, la adentraba más en el montón. El
verdadero distintivo eranlos juegos políticos, y
cómo estos servían de crítica a la sociedad po
drida en donde vivimos, donde la sed de poder
por el poder mismo es el verdadero peligro.
No somos dioses. Por tanto, no debemos

comportarnos como tal.

Por supuesto es interesante ver quién se alia
con quién en la búsqueda de control absoluto.
O qué rasgos destacan entre ellos, quién real
mente hará un cambio. Mas fuera de estas es

peculaciones, elmensaje central, elrealmente
importante, estará latente: elpoderconsumey
destruye hasta al más noble.
Con una historia más íntima en esta oca

sión, y un panorama completamente centrado
en los juegos políticos, veremos si se mantie
ne el mensaje moral de Game of Thrones. Las
similitudes de este universo con el mundo

real —cruel y frío, pero también humano e
inesperado— sonlos ingredientes ideales para
una nueva obsesión. La visión de George R.R.
Martin, el creador de este vasto universo, ya
está escrita. Digámosle adiós a los distractores
y pongamos el foco en la crueldad del humano,
la magia detrás de Westeros.
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CALVARIO EN EL INAPAM

Y EL BETO DE LA VACUNACIÓN
Intentar tramitar la tarjeta
del Instituto Nacional de las

Personas Adultas Mayores
CInapam) se ha vuelto un
auténtico calvario para las y
los neoleoneses. Nos aseguran
que, de entrada, se solicitan dos
fotografías tamaño infantil en
blanco y negro, un formato que,
comentan, ya es complicado de
encontrar, y más para un adulto
mayor, debido a que la tecnolo
gía ha deshancado este tipo de
comercio.

Pero ahí no queda el asunto,
pues resulta que la persona adul
ta tiene que ir presencialmente
a tramitar esta tarjeta, ya que no
se acepta que algún familiar
entregue la documentación
requerida.

Es decir, si una persona
adulta no puede acudir por
algún tipo de enfermedad y
busca tramitar esta tarjeta para
aprovechar los descuentos en
la compra de medicamentos, no
hay forma de que pueda obte
ner su credencial. No se puede
tramitar por línea vía internet, lo
que sería menos complicado.

Veremos cómo responde
Judith Díaz, titular de la
delegación de la Secretaría de
Bienestar, si es que lo hace.

EL RETO DE LA VACUNACIÓN

La vacunación contra COVID19

para niñas y niños de 5 a 11

Intentar tramitar la tarjeta
del Instituto Nacional de las

Personas Adultas Mayores
CInapam) se ha vuelto un
auténtico calvario para las y
los neoleoneses. Nos aseguran
que, de entrada, se solicitan dos
fotografías tamaño infantil en
blanco y negro, un formato que,
comentan, ya es complicado de
encontrar, y más para un adulto
mayor, debido a que la tecnolo
gía ha deshancado este tipo de
comercio.

Pero ahí no queda el asunto,
pues resulta que la persona adul

ta tiene que ir presencialmente
a tramitar esta tarjeta, ya que no
se acepta que algún familiar
entregue la documentación
requerida.

Es decir, si una persona
adulta no puede acudir por
algún tipo de enfermedad y
busca tramitar esta tarjeta para
aprovechar los descuentos en
la compra de medicamentos, no
hay forma de que pueda obte
ner su credencial. No se puede
tramitar por línea vía internet, lo
que sería menos complicado.

Veremos cómo responde
Judith Díaz, titular de la
delegación de la Secretaría de
Bienestar, si es que lo hace.

EL RETO DE LA VACUNACIÓN

La vacunación contra COVID19

para niñas y niños de 5 a 11

Alma Rosa Marroquín, secretaría de Salud de Nuevo León, anunció la vacu
naclónoontraODVlMSpara manases de edad.

años comenzará la próxima
semana en la entidad.

Alma Rosa Marroquín,
secretaría de Salud de Nuevo

León, dijo que se aplicará
la primera dosis que estará
disponible de manera
local, lo que coincide con
el regreso a clases. Esto se
suma al programa estatal de
vacunación fronteriza, donde
se han aplicado 293 mil 700
vacunas, también a menores
de edad.

Sería importante aclarar en
los próximos días cuál sería
la estrategia para aplicar la
vacuna a los menores, y que
de última hora no se vayan a
ocasionar confusión y largas
filas, como sucedió en otras
etapas.

Y en cuanto a

las precauciones, la
recomendación para todos
aquellos estudiantes con
factores de riesgo sigue siendo
utilizar el cubrebocas, sobre
todo, durante su estancia en
las aulas, aunque en general,
esta medida para el regreso
a clases será opcional y a
criterio de los padres de
familia.

La funcionaría agregó que
el gel antibacterial seguirá
estando a disponibilidad en
todos los planteles y que su
utilización será clave para
prevenir contagios.
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Reporte Empresarial

EXTRAÑOS CONTRATOS
EN PLAN SONORENSE
Por Julio
Pilotzi

¿Qué sucede en la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), de
Manuel Bartlett, que lanza con
tratos por adjudicación directa
a empresas relacionadas con
exfuncionarios priistas? Fuentes
cercanas a la construcción de la

Central Fotovoltaica en Puerto

Peñasco, Sonora, aseguran que
a la CFE le dio por entregar sin
licitación y solo con el respaldo de
estudios de mercado, el contrato
para la primera fase de construc
ción a la empresa que dirige Jesús
Franco: Servicios y Soluciones
Electromecánicos, Seselec, a
quien se le dieron más de 300
millones de dólares para la coloca
ción de 279 mil páneles solares en
240 hectáreas.

Ahora, diversos testigos
señalan que la CFE estaría a
punto de entregar un contrato
por 850 millones de dólares,
vía adjudicación directa, a
Eléctrica Aselec, que preside
Edgardo Meade de Zamacona,

relacionada con el excandidato

priista a la Presidencia, José
Antonio Meade, para las obras
de la segunda fase de lo que será
la central de energía más grande
de Latinoamérica. Resulta raro

enterarse que la institución que
dirige Bartlett Díaz de alguna
manera permita que los grupos
opositores de la 4T se manten
gan vivos a través de negocios
que se benefician con proyectos
del nuevo gobierno, pues de
concretarse este nuevo con

trato para la Fase 2, Meade de

Zamacona, presunto pariente
de quien fuera secretario de
Energía del presidente Felipe
Calderón, obtendría grandes
beneficios.

Al interior de la Comisión

se sabe que las cosas parecen
no ir tan bien con el primero
de estos contratos otorgados
por invitaciones específicas,
pues al parecer Seselec no ha
hecho un buen trabajo: pre
senta retrasos de seis meses en

las obras y un aumento en los
costos, al pasar de 300 millo
nes a 380 millones de dólares.

Habrá que ver qué sucede con
el nuevo contrato que está por
otorgarse.

Otra de las irregularidades

que algunas fuentes revelaron
es que entre las empresas a las
que se les pidió cotización y
fueron descartadas se pueden
ver organizaciones como la
relacionada con Julia Abdala

pareja sentimental de Manuel
Bartlett, La Jolla Internacional,
filial mexicana de la china Har

bin Electric. O a Grupo Dragón,
fundada por Ninfa Salinas,
y, por ende, relacionada con

Grupo Salinas. También se vio
a HyR, contratista que presentó
problemas por el cable marino
de Holbox. Así, se espera que
este mismo viernes se dé a

conocer el fallo.

VozenOff
Si va a Unifin no se le ocurra

pedir un crédito o tramitar un
arrendamiento, por el momento
lo han dejado a un lado como
parte de su proceso de reestruc
tura financiera.

A Rodrigo Lebois, presidente
del consejo, y a sus directivos de
la empresa se les ve preocupa
dos, pero evaluando su futuro
con una reestructura ordenada,
prometen. En el tema no olvide
que están metidos Rothschild y
AlixPartners, además de Sainz
Abogados y Skadden, Arps,
Slate, Meagher & Flom...
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REDES H ">, M1
DE PODER ff\f

Adán y la operación secun
daria
Como ocurrió con la fallida refor

ma eléctrica, en Palacio Nacional

ya inició la operación secunda
ria para lograr el traspaso de la
Guardia Nacional a Sedeña así no

se logre modificar la Constitución.
Ayer, a horas de confirmar en la
plenaria de Morena que AMLO
enviará una iniciativa preferente
de ley secundaria para hacer este
cambio, el secretario Adán Au
gusto López Hernández visitó la
Suprema Corte, tal y como lo hizo
cuando los ministros dieron su

visto bueno a la Ley de la Indus
tria Eléctrica. No olvidemos que el

Presidente ya anunció que el gran
protagonista del desfile militar del
16 de septiembre será, justamente,
la Guardia Nacional. Todo debe

estar listo para esa fecha.

¿Trampolín o pleno?
Nos comentan que el diputado
federal panista, Santiago Creel, ya
recibió el espaldarazo en forma
del líder nacional albiazul, Marko

Cortés, para ir por la presiden
cia de la Mesa Directiva en San

Lázaro y eventualmente buscar
la candidatura presidencial en
2024. La Mesa Directiva, debido a

la proyección mediática que tiene,
seguro podría servir como tram

polín para Creel, pero los reflecto
res también podrían deslumhrar
al panista alejándolo de la senda
opositora que debe de seguir el
PAN en el Congreso. En un añó
legislativo que pinta de mucha
confrontación, una figura como
Creel le funciona más al PAN en el

pleno que en el trampolín.

La 'oferta' del PT en Edomex
El petista Óscar González Yáñez
no dejó indiferentes ni a aliados ni
a adversarios tras anunciar que su
partido podría buscar la construc
ción de un bloque de izquierda
con Morena para la elección del
Estado de México en 2023, en don

de incluso puedan tener cabida el
PRD y Movimiento Ciudadano
Parece muy claro que las dirigen
cias nacionales y locales de estos
dos partidos no se sumarían a una
alianza con estos acompañantes,
aunque lo cierto es que, por un
lado, los emecistas siguen proyec
tando ir solos para los comicios a
pesar de los pronósticos en contra
y, por el otro, entre la militancia del
Sol Azteca aún hay dudas sobre
la viabilidad de la alianza con el

PAN y el PRI. Más allá de la cúpula,
Morena y sus aliados irían por
operadores importantes de otros
partidos, y lo de González es parte
del mensaje, nos dicen.
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> Sólo siete días duró el
eoahuilensc Shamír Fer

nández como diputado in
dependiente. La semana
pasada renunció a la ban
cada del PR1, tras 25 años
de militar en ese instituto,
y se declaró legislador sin
partido. El caso es que ayer
fue recibido como el nue

vo fichaje del grupo parla
mentario de Morena, y fue
presentado por el coordi
nador Ignacio Mier en la
reunión plenaria. Así que
ya le perdonaron su voto
contra la reforma eléctrica

y hasta dejó de ser "traidor
a la patria".

l Muy molesto está el goberna
dor de Puebla, Miguel Barbosa,
con el titular de la Segob, Adán
Augusto López. Según el man
datario, el funcionario respalda al
diputado Ignacio Mier para la
candidatura de Morena al gobier
no del estado, y hasta lo acusa de
"desequilibrar" a la entidad. Pero
nos explican que su enojo es por
que no podrá aplicar dedazo.

> Está cantado: al INE, presidido
por Lorenzo Córdova, le quita
rán el fideicomiso de $500 millo
nes que usa para el retiro de con
sejeros y funcionarios de alto nivel.
En el Presupuesto de Egresos 2023
se aplicará el recorte, según acordó
ayer la plenaria de los diputados de
Morena. Pero no queda ahí, pues
revisarán otros rubros que, en to
tal, suman $2 mil millones.

í Nos cuentan que
últimamente anda

muy nerviosito, el
senador y líder del
Sindicato Minero,
Napoleón Gómez
Urrutia. Resul

ta que en reciente
reunión en la sede

nacional de su gre
mio, se propuso
que funcionarios,
miembros del co

mité nacional y de
legados le formen
una valla de seguri
dad cada vez que se
retire y hasta que
aborde su vehículo.

Así, no escuchará
reclamos.
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l A diferencia del

gobernador de
Querétaro, Mau
ricio Kuri, quien
logró una sentencia
histórica de 10 años

de cárcel para una
persona que mató a
dos perros, a su ho
mólogo de Coahui
la, Miguel R1
quelme parece no
interesarle proteger
la vida silvestre. Y

es que no hay un
solo detenido por
la tortura y ejecu
ción de un osezno.

Se escuda en que el
tema es competen
cia federal.
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• Guillermo del Toro
destaca entre las 12 dis

tinguidas personalidades
nacionales y del extran
jero a las que la UNAM
aprobó la designación
del grado doctor Honoris
Causa.

• La usuaria de Twitter

Miroslava Valdovinos,
@CigarrosDeMiel, está en
una polémica por tener,
de manera que nadie
sabe, centenas de boletos
para eventos que supues
tamente revende.

• Yeishi Moriya Villase
ñor, hija del Alcalde de
Tacámbaro, Michoacán,
Artemio Moriya, fue de
tenida por autoridades de
EU al intentar cruzar con
casi 250 mil dólares en

efectivo y dos armas.
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PRISION PREVENTIVA,
NUEVO FRENTE
ABIERTO EN LA4T

amo ba/de de aguo fríacayóal presidente
C Andrés Manuel LópezObradorel proyec

to para "acotar" la prisión preventiva ofi
ciosa, porque contraviene los planes que
tiene en materia de seguridad, combate
al crimen y a la impunidad en México.

Después de conocer el proyecto
del ministro Luis María Aguiiar, que propone eliminar la
obligatoriedad de ese recurso legal, el mandatario estalló
en cólera.

OrdenóasuconsejeraJurídica, María Estela Ríos González,
y al secretaria de Gobernación, Adán Augusto López, armar
una respuestay una estrategiajurídica y política para frenarla.

De inmediato, se pusieron en contacto con el presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar, para conocer las intenciones
del máximo tribunal en torno a tan controvertido tema.

En respuesta, pospusieran ayer la discusión del proyecto.
Aunque les hicieran saberque la discusión sigueabierta.

Falta un debate de fondo y lo único que se conoció fue
la propuesta de un ministro.

Es decir, en la Corte no se ha dicho la última palabra.por
Id q ue el gobierno expusosus motivosy dejó en la mesa una
propuesta matizada en la que piden la prisión
preventiva, aunquesea sóloen algunos casos.
No es un tema fácil.

El asunta no sólo se discute en México,
sino a escala internacional.

Este viernes, la Corte Interamericana de
Derechos Humanos lo pondrá sobre /o meso,
despuésdeque la defensa de dos hombres,
que pasaron 17 añas bajo esta figura, busca
eliminarla de la Constitución mexicana.

La audiencia se realizará en Brasil y acuden también
representantes del gobierno federal, así como el ministro
en retiro José Ramón Cossío.

Por lo pronto, en México la Suprema Corte "atendió" los
reclamos de AMLO. El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, lo dijo con todos sus letras frente a legis
ladoresisi el proyecto se aprueba como seanunció, estaría
terminando con toda la estrategia de seguridad y "eso no
lo merecen los mexicanos."

Y es que la prisión preventiva se usa para ponertras las
rejasa presuntos criminales,aunque también,en muchos
casos, se mete a la cárcel a gente ¡nocente, violentando
derechos humanos,y ahíesahí donde radica el debate.

Lo que resta ahora es ver si la totalidad de los mi
nistros se ceñirá a los designios de AMLO, o buscan un

punto intermedio, no para quedar bien, sino para abatir la
im punidad que go/opa campantea lo largDy ancho del país.

De un día para otra, vecinos de las alcaldías Miguel
Hidalgo y Benito Juárez, por lo menos, amanecieron con
un reguero de volantes y folletos en las entradas de sus
casasy edificios, con mensajes en contra de funcionarios
y legisladores del PAN en la CDMX, como Mauricio Tabe,
Jorge Romero y Christian Von Roerich.

Los panistas se dieron a la tarea de investiga r, y descu
brieron ¡a manode Martí Batres, secretario de Gobierno de
la CDMX, a quien acusan de orquestar tan peculiar estra

tegia, utilizando personal de la dependencia
a su cargo. Entre otras cosas, los panfletos
buscan involucrarlos con el mal llamada

"cártel inmobiliario", escándalo que detonó
recientemente la Fiscalía General de Justicia

déla capital, tras arrestar a un exfuncionario
de Benito Juárez. Por lo pronto, la semana
pasada, Tabe responsabilizó a Batres de or
questar una campaña en su contra.

La lectura quedan a esto, el alcalde y sus
colegas, es que los de Morena y sus huestes están deses
perados por ver que su tendencia es a la baja en todas las
encuestas de popularidad.

No sólo eso, los mejorevaluados en su desempeño son
precisamente los funcionarios de Acción Nacional.

Esa es la razón por la que desde la oficina de Batres
decidieron armar una campaña de desprestigio para que
la ciudadanía deje de verlos con buenos ajos.

mmm

Y como dice el filósofo Nomeacuerdo: "La política
es o veces tan predecible que la sorpresa constante
no sorprende."

La Suprema Corte
"atendió"

los reclamos de

AMLO, por
lo pronto

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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LAS PERSPECTIVAS
DEL ORO BLANCO

"Estoy muy contento porque se nacionalizó el litio, que es
un mineral estratégico, que significa el futuro de las ¡ndus
tríasy la tecnología".

López Obrador

I debate déla exploración, explotación, uso
y distribución de loscombustiblesfósilesy
de los minerales parecía agotado en la era
de las energías 5Dstenibles. Sin embargo,
en la administración actual, de la llamada
Cuarta Transformación, se ha dado un vuel
co en la conversación, pues a la luz de lo

que ocurre en el mundo, primero con los efectos económicos
derivados déla pandemia, y, segundo, con el conflicto bélico
entre Ucrania y Rusia, hemos podido observar la dependencia
de los recursos energéticos coma palanca de negociación
entre las naciones.

Los ejemplos más claros son el gas natural y el petróleo,
elementas básicos para la sobrevivencia humana y del que
Rusia ha hecho su escudo para disuadira Europa y EU de inter
veniren su contra en la guerra que se libra en Ucrania. El otro
ejemplo fue el parón en la producción de chips destinados a la
industria automotrizy de la tecnología que tiene de cabezaal
mundo provocando un alza en la inflación internacional. Ante
esta realidad, muchos países han virado en sus acciones y
discursos respecto al uso de energías limpias.

Volviendo a nuestro país, el Presidente fue muy critica
do por "vivir en el pasado" respecto a la perspectiva de los
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energéticos y el medio ambiente,
ya que una de sus magnas obras a
realizar (aún no está terminada] es la
refinería de Ods Bocas. Lo carretada
de criticas también fue el anuncio de

la creación de la empresa estatal Litio
para México (LitioMxj, la cual tendrá
la potestad sobre todo el ciclo del litio.

El análisis acerca de estas deci
siones nos ofrece distintas ópticas

para realizarlo. El enfoque medioambiental es el principal,ya
que por la urgente necesidad del planeta, debemos propiciar
que las energías verdes sea una política de Estado. La expe
riencia actual, empero, nos dice que no podemos hacerlo
del todo hasta asegurar la satisfacción energética de todas
y todos los mexicanos. Otro enfoque es el de la soberanía, en
este caso, energética, pues el tamiz im puesto por la vía de los
hechos nos muestra que aún importan estos mecanismos y
lenguaje propios de principio del siglo XX.
Es ineludible abordar este tema desde la perspectiva

del funcionamiento de las empresas, tanto privadas como
estatales, cuando de recursos naturales se trata. En México
no hemos tenido buenas experiencias en ninguna de ambos
casos, como botones de muestra se encuentran Pemexy CFE,
por un lado,y por el otro, las compañías de telefonía.

Nocomparto el adelgazamiento del Estado para dar paso
a la autorregulación a mansalva, pero tampoco un gobierno
estatizador a diestra y siniestra. Veremos qué rumbo toma
LitioMx,y que a este oro blanco no le suceda lo que a nuestro
oro negro, debido a los malos manejos.

Veremos qué
rumbo toma

LitioMx,
la propuesta
del Presidente
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Hay quien considera que si le Juera negada la
candidatura republicana a Donald Thnnp, éste
se lanzaría como aspirante independiente

¡entras comienza a desarrollarse la cam

Mpaña sobre las elecciones legislativas de
noviembre próximo en Estados Unidos, se
inician también los escarceos en torno a la

lucha por la Presidencia en 2024.
Ydecreer a algunos especialistas, pese

a que los más viables aspirantes tempranos
son el actual presidente Joe Biden, por el Partido Demócrata,
y el expresidente Donald Trump, porel Republicano, ninguno
de los dos acabará por serlo: Biden tiene 79 años y algunos
creen que ha perdido la vitalidad necesaria para un puesto
tan demandante. Pero peor aún, su gobierno ha estado salpi
cado porcontinuascrisis,de la pandemia deC0VID19,a una
inflación reflejada en el alto precia de la gasolina, complica
ciones internacionales y luchas políticas, tanto dentro de su
partido, como con los republicanos.

Eliden es un negociador e hizo una carrera legislativa de
más de 30 años como tal, pero aparece como débil frente
a sus opositores y eso ayuda muy poco a su imagen en un
momento en que la política estadounidense parece cada
vez más estridente y sus practicantes siempre listos a liarse

a puñetazos. Sus índices2 de apro
bación están por debajo de 50 por
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ciento y no son pocos los candidatos
demócratas que tratan de marcar
sus distancias con el mandatario.

La historia entre los republicanos
es diferente, aunque marque una
situación similar. Trump tiene una
imagen de combatividad personal
reflejada en su choque con el gobier

no, a propósito de los docu mentos que sacó de la Casa Blanca.
Muchos de esos papeles están marcados como secretos de
Estado y debieron haber sido entregados al final de su Pre
sidencia; pero se presenta como víctima de las autoridades.

También se ha transformado, a pesar de los esfuerzos de
republicanos tradicionales, en el virtual "cacique"del partido
y promovido la selección de candidatos afines a las ¡deas de
grupos que se sienten representados por él, incluso racistas
y xenófobos. Pero es un que despierta tanto el entusiasmo
y lealtad entre sus partidarios como la animosidad y furia
de opositores. Su popularidad también está por debajo de
SO por ciento.

Republicanos temen que la candidatura presidencial los
condenea la derrotay se preocupan porque un anuncioque
oficialice sus ya evidentes pretensiones se convierta en un
catalizador para sus adversarios. Hay quien considera que si
le fuera negada la candidatura republicana a Trump, éste se
lanzaría como independiente.

En ese marco, bien podría usarse la descripción hecha
por Bill Schneider, un veterana politólogo para quien la ac
tual situación estadounidense podría describirse así: "lo que
buscan los demócratas ahora es un luchador. Bajo Trump,
la derecha radical se ha apoderado del Partido Republica
no. Los demócratas no están buscando un líder para hacer
tratos con la derecha radical. Quieren un líder que les dé un
puñetazo en la cara".

Algunos creen
que Biden ha
perdido
vitalidad
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Lo único que hura posible enderezar el rumbo tic
México es convocar a una alianza más amplia

Es mucha el descontento que
el gobiemode la 4T ha sem
brado en el país, pese a los
resultados de las encuestas

que muestran lo contrario.
Parte de su estrategia es
convencerá la población de
la imposibilidad del cambio.

Pese a resultados dudo
sos de lasencuestasyalapo
yo de sus incondicionales, la
población, lejos de darse por
vencida, se ha organizado en

múltiples movimientos ciudadanos que dan cauce a las incon
formidades y protestas de un gobierno insensible a los reclamos.

Reconocemos losesfuerzos que rea liza la alianza Va por México,
conformada por PAN, PRIy PRD, manteniéndose unidos, contra vien
to y marea. Sin embargo, la polarización que generan los partidos

• EL FRENTE CIVICO
NACIONAL PROMOVERÁ
LA INICIATIVA

CIUDADANA PARA

LLEVAR A CABO
ELECCIONES PRIMARIAS

PREVIAS A LOS COMICIOS
PRESIDENCIALES
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políticos por e! desprestigio de algunos de sus integrantes no logra
desarticulara ia maquinaria amenazante de la 4T.SÍ la oposición no
compite unida, el actual gobierno podría ganar las elecciones del
24y consolidar su proyecto autoritaria el próximo sexenio.

Sin dejar de alentar a los movimientos ciudadanos a continuar
con su proyecto específico de protesta, y a los partidos políticos
para mantenerfirme la alia nza, lo único que hará posible enderezar
el rumbo de México es convocar a una gran alianza en la que se
comprometan ciudadanos, organizaciones civiles y partidos de
oposición, en la elección de un CANDIDATO ÚNICO capaz de hacer
frente a Morena. ¿Cómo lograrlo?

El Frente Cívico Nacional (FCN] promoverá la iniciativa ciuda
dana para llevar a cabo elecciones primarias previas a la elección
presidencial del 24. Apegados al derecho constitucional, la iniciativa
ciudadana deberá ser respaldada por125 mü firmas. Será el Instituto
Nacional Electoral el que organice, asuma el costo y garantice el
resultado de las elecciones. Los ciudadanos, afiliados o no a los par
tidos, harán efectiva su participación en la selección del candidato
ÚNICO. ¿Cuál deberá ser el perfil del candidato presidencial que
elijan los partidos para competiry seleccionar entre ellas a quien
alcance la mayorvotación? La participación ciudadana,garantía de
auténtica democracia, evitará el dedozoy el comprom iso perverso
quegarantiza, al Presidente salienteysusfuncionaríos, impunidad.

Deberán ser mujeres u hombres de trayectoria íntegra, que
gocen de prestigio, respetuosos de la verdad, que no impongan
su visión distorsionada de la realidad. Sabios, abiertos a consejos
y sugerencias de quienes saben más.

Ante todo, el candidato ÚNICO, deberá reconciliar a un México
que sufre ante la delincuencia organizada, dividido entre ricos y
pobres, progresistasy conservadores,empresariosy trabajadores.
A un México profundamente dividido. Urge un Presidente capaz
de gobernar para todas los mexicanos sin distinción de partidos,
condición social, religión, creencias o preferencias, un candidato
que a me a México por encima de sí mismo y de su obsesión por el
poder. ¿Existe ese personaje?

La gran alianza, a través de las elecciones previas, será capaz
de detectarlo. Quizá es demasiado pronto para sacar a la íuzcandi
datos opositores que compitan en la elección previa. La prudencia
y la experiencia exigen, por ahora, mantener bajo el perfil de los
contendientes para evitar amenazas y persecuciones. Mientras
tanto, en la página del FCN https://fcn.mx//n;c/otivociudodana/
votemos para legitimare! proceso.
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La mina de los ahogados; las minas del simulacro

No hace falta mucho. Apenas
unos cuantos gramos de sen
tido común en cualquier per
sona y siquiera un adarme de
responsabilidad cívica y sen

tido social —por parte de la autoridad, por
muy incompetente como sea, tal es el ca
so—, para decirlo:

Los mineros del Pinabete, Coahuila,
tienen 99.99 por ciento de posibilidades
de haber muerto y resultará muy difícil,
arduo, complejo, costoso e inútil sacar si
quiera sus cadáveres. Los responsables del
fracasado rescate deberían actuar con se

riedad y veracidad.
Pero el gobierno está acostumbrado a

mentir. Y cuando no, a fomentar ilusiones
vanas. Esperanzas inservibles porque de
su tamaño es el doloroso peso posterior
de la verdad.

Hoy hemos visto, en el manejo de las
operaciones en Coahuila los momentos es
telares de la desinformación disfrazada.

Y digo esto porque el presidente de la
República, cuya agenda sólo le permitió
unos cuántos minutos para la solidaridad
con los atrapados, sin darle hasta ahora
ocasión de revisar a fondo la situación de
la minería en esa zona del norte de Mé

xico donde los trabajadores sobreviven en
la explotación, la insalubridad y el peligro
y a cambio de afrontar la verdad, ha de
terminado el cotidiano parloteo de la se
ñora Laura Velásquez cuya incompeten
cia abruma.

El Supremo Gobierno, no ha tenido pa
ra esta tragedia el empecinamiento dema
gógico desplegado en el caso de los muer
tos de Pasta de Conchos, quizá por una
sencilla razón: siempre es fácil acusar a
los de antes. Hacer bien las cosas hoy re
sulta un poco más difícil.

La señora Laura Velásquez, quien lle
gó al área de Protección Civil del gobier
no federal, después de los trastupijes fi
nancieros de David León y el pío herma
no Pío, recaudadores informales e ilegales
de Morena, es absolutamente improvisa
da. Su especialidad profesional la aleja de
los vulgares problemas de los accidentes,
las catástrofes y los rescates mineros.

A cambio de eso podría extasiarse en la
contemplación de un cuadro de Van Gogh
y sus mineros comedores de papas, porque
lo suyo, lo suyo es la estética. Es una his
toriadora del arte, carrera concluida en el
Instituto Cultural Helénico (no de la Hé

Fecha: 26/08/2022

Página: 4

Area cm2: 370

1 / 3

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 37,000

Página 108 de 189



lade inmortal; de la colonia Guadalupe
Inn), lo cual no es decir mucho, por cierto.

Pero esta señora se ha ido a vivir a la

zona desastrada. Mucho tiempo y pocos
resultados. Mejor dicho, ninguno.

Revisemos su parte del día 24 de este
mes, cuando nada se ha logrado. Vea us
ted con cuánta desfachatez se esgrimen
tecnicismos y titánicos esfuerzos desme
surados, cuando no ha conseguido abso
lutamente nada. Es más, en toda esta pa
rrafada no se habla siquiera de las perso
nas sepultadas.
"...Como le informamos el día de

ayer, presidente, se reunió el equipo téc
nico especializado para revisar toda la
información base (¿base de qué?) que se
ha obtenido a través de la geofísica y pa
ra mapear las condiciones existentes en
el subsuelo.

"Se ha diseñado, implementado una
solución base (¿base de qué?) bajo estos
criterios que ha establecido el equipo téc
nico encabezado por la Comisión Federal
de Electricidad, el equipo de Mimosa, los
ingenieros de Mimosa y el Centro Nacio
nal de Prevención de Desastres.

"Se analiza y se evalúa la informa
ción (¿tres semanas después del desas
tre apenas se evalúa?) definiendo estra
tegias para tratar (inaudible), apuesta de
solución de problemática basada en ex
periencias previas y las mejores prácti
cas a nivel mundial.

"El equipo técnico, tiene como meta
elaborar una propuesta que considera co

mo aspecto prioritario, la seguridad del
personal que realizará los trabajos al inte
rior de la mina y la que considere de me
nor tiempo posible de implementar.

"Los resultados de esta reunión técni

ca, que continuará el día de hoy, comprue
ban la existencia de minados (...) debido
a la informalidad. La interconexión entre
las minas se da a través de galerías que
se hicieron en el pasado (pues las minas
son todas cosa del pasado).

"Se mejoró la exactitud de la ubicación
de las zonas de minado y de las galerías
con los datos obtenidos en los procesos
de perforación.

"Se infiere, además, la existencia de fa
llas y microfallas; sin embargo, estas es
tructuras geológicas no son una fuente de
aportación de agua a la mina de Pinabete
(¿Y eso qué?).
Asimismo, derivado de los estudios

geofísicos, el equipo técnico llevó a cabo
la perforación de dos pozos para compro
bar estos resultados.
"Se buscó tener certeza de las áreas

desde donde se tienen los aportes de es
ta agua de la mina Pinabete ubicando
dos puntos en específico como se ve en
este mapa.

"Los pozos son realizados a través de
una perforadora en donde se busca en
contrar los ductos donde pasa el flujo de
agua hacia la mina Pinabete. Dicha infor
mación se corrobora con la introducción
de una cámara de video. En ambos casos
se ha encontrado el conducto verificando
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un sitio al sur y otro al norte.
"La Comisión Federal de Electricidad y

el equipo técnico de ingenieros de Mimo
sa van a proponer técnicas para el ingre
so a la mina; posteriormente, se va a eva
luar y determinar la mejor en función del
tiempo y el riesgo de ingreso..."

O sea, van a proponer técnicas para el
manejo del ingreso para luego evaluar y
calcular el riesgo...

Sigue cita:
"Las opciones que se evalúan son las

siguientes:
"La primera es abrir un tajo abierto

con obras de rampas de acceso inclina
do; eso lo que significa es una entrada
a la mina desde la superficie para bajar
por un túnel con una pendiente hasta
las galerías y, por supuesto, acompaña
do con el bombeo.

"La segunda opción es realizar estas
pantallas de control a las cuales nos he
mos referido a lo largo de estas semanas,
que es esta barrera física entre las minas
de Conchas Norte y de Pinabete, y simul
táneamente también el bombeo.

"Y una tercera que pueda contener am
bas combinaciones con el tajo y la panta
lla de control...

".. .Vamos a continuar aquí en la mina
de Pinabete de Sabinas, Coahuila, para
desarrollar y en breve mandar el informe.
A sus órdenes".

Es innegable el mérito de esta mujer
para ocupar el cargo ya conocido. Cumple
con lo necesario para brillar en la IVT: no
sabe nada, excepto jugar a la protección
civil (no a la previsión); mediante lo único
en lo cual son expertos ella y su equipo:
hacer simulacros.

Lástima, la muerte no es una si
mulación •
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No hay nada repartido de modo
más equitativo en el mundo que la

razón: todo el mundo está

convencido de tener suficiente.
René Descartes

Para que no se piense
que el punitivismo pe
nal ocurre sólo por
desgracia en nuestro
país y que además se

recurre a él sin reflexionar profun
damente acerca de otras implica
ciones negativas, también solo co
mo patente mexicana, hace apro
ximadamente dos meses en Dallas,
Texas, una mujer fue multada por
circular en un carril HOV, que úni
camente puede utilizarse cuando
en el automóvil viajan dos personas
o más, se trate de un auto híbrido
o eléctrico, o bien, de motocicletas.

En este caso, Brandy Bottone, la
mujer que transitaba en una de esas
vías, aparentemente iba sola. Al ser
detenida por la policía del condado,
por infringir disposiciones de trán
sito en cuanto al número de ocu

pantes en el auto, ella manifestó su
inconformidad pues eran dos per
sonas y no solo una quienes viaja
ban a bordo del vehículo.

Bottone alegó que contaba ya
con 34 semanas de embarazo y, de
acuerdo con la ley conocida como

Texas heartbeat (ley del latido) si
un feto rebasa las 6 semanas de ges
tación o presenta actividad cardia
ca, se le presume como un infante
no nacido. Brandy, convencida de
satisfacer tal supuesto, pues el feto
dentro de su útero constituía una

vida humana más, increpó la impo
sición de la multa pues el corazón
latente debería ser considerado co

mo otro pasajero.
Por su parte, el oficial de poli

cía replicó que ella no actualizaba
el supuesto previsto en la norma,
pues de acuerdo con el Código de
Transporte de Texas para los carri
les HOV, los pasajeros debían estar
"fuera del cuerpo". Así, al encon
trarse aún en gestación, el bebé no
contaba como pasajero y por ello, la
multa sí le era aplicable.

La discusión derivó de la deci

sión que adoptó la Corte Suprema
de Estados Unidos, al anular la sen
tencia Roe vs. Wade, en la que se
había reconocido el derecho cons

titucional de la mujer para decidir
sobre su embarazo, sentando así'el'
precedente sobre la interrupción
del embarazo. La determinación de

aquel caso permitió establecer una
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división de la regulación del dere
cho a decidir a partir de la etapa
del embarazo en tres trimestres. En

el primero resultaba libre decisión
de la mujer continuar o no; en el
segundo la decisión pasaba a ma
nos del Estado, pero en razón de
la salud de la madre y, en el ter
cero, prevalece la prohibición total
del aborto.

Sin embargo, por mayoría de
votos en la Corte Suprema, se rei

vindicó en favor de los Estados la

facultad de legislar sobre el aborto,
considerando que no se trata de un
derecho sino de "un asunto moral

profundo". En Texas, bastión ultra
conservador de la unión america

na, por ejemplo, la ley prohibe el
aborto después de las seis semanas
de gestación o cuando el feto pre
sente latidos del corazón, sin ex
cepciones incluso en supuestos de
violación.

Casos como la anulación de Roe

vs Wade o el de Brandy Bottone,
quien en alguna entrevista mani
festó que apelaría la multa impues
ta, desde luego resulta mucho más
interesante y trasciende más allá
que un simple diálogo de banque
ta sobre una infracción de tránsito.
Permite visibilizar otras cuestiones

sustantivas, por ejemplo, que las
reformas penales no son siempre
integrales, ni reparan en impactos

colaterales causados por las restric
ciones que a través de ellas se im
ponen, así como que la supuesta
evolución permanente del Derecho
no es necesariamente cierta. A ve

ces, el Derecho suele ser regresivo
y, sin duda, en él siguen permean
do intensamente factores morales,
determinados no por la autonomía
del individuo, sino por los definidos
por sujetos refulgentes en posicio
nes de poder»
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¿Por qué con Cristina (Fernández) sí
y con Cristiana (Chamorro) no?

Hipocresía en estado puro. No hay expli
cación para el comportamiento de los líde
res de la izquierda latinoamericana ante
la "persecución judicial y mediática" a la
que está siendo sometida, según denun
cian, la vicepresidenta argentina, Cristina
Fernández de Kirchner.

Desde que el martes fuera señalada
por el fiscal de su país, Diego Luciani, por
abusar de su cargo para privilegiar a un
empresario afín con contratos de obra pú
blica, a cambio de repartirse el botín, co
menzaron los golpes de pecho de manda
tarios como el recién llegado a Colombia,
Gustavo Petro, el boliviano Luis Arce (y su
patrón, Evo Morales), y particularmente el
mexicano Andrés Manuel López Obrador,
quien, para llevar por bandera el principio
de no injerencia en asuntos de otros paí
ses, está resultando en los últimos tiem
pos el más injerencista de la región... eso
sí, sólo cuando le tocan a algunos de sus
amigos.

Quien por la cercanía —y desde luego
por oportunismo político— cruzó la línea

roja fue el presidente argentino, Alberto
Fernández. En vez de calmar las aguas
en una sociedad de por sí polarizada,
echó más leña al fuego al insinuar que el
único fiscal que en el pasado se atrevió
a tocar a Cristina fue Alberto Nisman,
quien, oportunamente apareció muerto
en su departamento la noche antes de
acusar a la líder kirchnerista de encubrir
a los terroristas iraníes del atentado ocu

rrido en suelo argentino.
"Lo que le pasó al fiscal Nisman es que

se suicidó, hasta acá no se probó otra cosa,
yo espero que no... que no haga algo así el
fiscal Luciani", declaró Fernández, en un
preocupante intento de intimidar a un di
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rigente del poder judicial, sólo porque no
le gustan sus conclusiones.

En un estado de derecho, si un ciuda
dano, ya sea presidente de la nación o car
nicero, cree que un fiscal o un juez está
prevaricando —por el ejemplo, si se com
prueba que los 12 años de cárcel que Lu
ciani pide contra Fernández es un castigo
desproporcionado o políticamente indu
cido— se le puede llevar a lleva ajuicio.
Como bien dijo este jueves López

Obrador, en alusión a la petición de in
habilitación perpetua para todo cargo
público contra Cristina Fernández, "no
se le puede impedir a nadie que quie
ra participar en política ser candidato o

candidata solo porque se fabrica un su
puesto delito, un poco lo que me hicie
ron a mí cuando el desafuero".

Lástima que no hubiera un periodista
a su lado que le recordase que se calló co
mo un perro cuando la dictadura de Da
niel Ortega metió en la cárcel a Cristiana
Chamorro, a la que inventó el cargo de
"traición a la patria", sólo porque era fa
vorita en las encuestas y le habría ganado
en las elecciones.

Y ahí están, Cristina emulando a Evi
ta desde el balcón, jaleada por los suyos
dentro y fuera de Argentina, y Cristiana
pudriéndose en una cárcel.

Lo dicho, hipocresía pura»
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Sin López Obrador en la esce
na política, Morena, que es un
gigante con los pies de barra,
se desmoronará. El sexenio es

tá en su último tercio y el Mo
vimiento de Regeneración Na

cional nunca pudo transformarse en un
partido político, quedó fuera de duda en
su reciente proceso interno. La adelanta
da sucesión presidencial muestra lo que
viene para el partido: una implosión. No
hay de otra.

Es por eso que al interior de Morena
crece una corriente dispuesta a ofrecer
le a López Obrador una suerte de Maxi
mato modelo 4T. O sea que conserve el
mando político real, aunque no esté sen
tado en la silla presidencial. Algo simi
lar al nombramiento de jefe Máximo de
la Revolución que recibió Plutarco Elias
Calles al principio de los años 30 del
siglo pasado. Por aquel entonces hubo
tres presidentes que ocuparon el cargo:
Emilio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio
y Abelardo Rodríguez, pero el general
Calles operaba como jefe político de to
dos y, ojo, como único factor de unidad
entre las fuerzas revolucionarias que se
resistían a colgar las carabinas.

La idea es que López Obrador sea, si
ga siendo, el factor de unidad en Mo
rena para evitar una guerra civil. Para
lograrlo es necesario que el presidente
cambie de opinión de manera radical
con respecto a su retiro total de la polí
tica una vez que entregue la banda pre
sidencial. Y es que dicho una y otra vez
que él se va. Se pertrechará en su finca
de Palenque, la del nombre altisonante,
y no contestará ni el teléfono, ni man
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dará correos, ni mensajes en las redes.
No concederá entrevistas, ni siquiera al
distinguido Lord Molécula, y vivirá de
su modesta pensión, de sus regalías y
del sueldo de su cónyuge. Eso ha dicho.
Pero si cumple lo que anuncia sobre

su retiro, Morena será ave de paso de la
política nacional. En pocos años termi
nará siendo la nueva versión del PRD.
Mucha gente al interior de Morena con
sidera que eso, la debacle sin AMLO, es
una posibilidad real y por eso quieren
pedirle al presidente que, pase lo que pa
se, se quede, se mantenga activo y evi
te que el movimiento pierda cauce y se
convierta en un pantano.

El presidente dijo el otro día que está
contento porque tiene la seguridad de
que su sucesor, Claudia, Marcelo o Adán
Augusto, seguirán adelante con la 4T. Lo
cual es más que nada un deseo. Desde
hace décadas, muchos presidentes pen
saron que su sucesor seguiría al pie de
la letra su proyecto y, digamos, sus con
sejos. Pero la historia marca que no ha
sido así, entre otras razones porque el
verdadero talante de los aspirantes se
conoce hasta que asumen el poder. Co
mienzan entonces una transformación

que en muchos casos los convierte en
rivales de su antecesor. Los mayores re
cuerdan con claridad los casos de Díaz
OrdazEcheverría o de Echeverría con

López Portillo como muestra de lo que
ocurre en la realidad.

Se dice, para que tome nota, que, du
rante el Congreso Nacional de Morena
de mediados de septiembre, se hará una
demanda formal al presidente López
Obrador para que no se jubile y que se
quede en la grilla hasta que el cuerpo
aguante, pues sin él operando Morena
tiene los días contados. Ya se verá si el

presidente se mantiene en lo dicho o si
ante el clamor de sus seguidores, pues se
queda al mando, aunque no despache en
Palacio Nacional." Aquí vive el presiden
te, el que manda despacha enfrente", se
volverá a decir •
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SUBE Y BAJA

La iniciativa de cas

tigar con más fuer
za a quienes agre
den con ácido a las

mujeres da idea de
la magnitud del de
lito. Aunque, claro,

lo importante es que en la práctica
no haya impunidad.

La Sociedad Intera
mericana de Pren
sa ha condenado el
robo y desmantela
miento del histórico

periódico La Prensa
de parte de la dicta
dura nicaragüense.

Fecha: 26/08/2022

Página: 2

Area cm2: 29

1 / 1

Columnas Políticas

Sube y Baja

Redacción

Costo: 2,900

Página 117 de 189



Que fue empate, dicen
Dos de los presidenciables de Morena,
a quienes no les molesta que les digan
corcholatas, pasaron la prueba de hablar
con los integrantes de su fracción en la
Cámara de Diputados.
A Claudia Sheinbaum muchos le gri

taron ¡presidenta! y a Adán Augusto
López otros tantos le dijeron ¡presidente!
El secretario de Gobernación cal

mó los ánimos de sus seguidores di
ciendo que todavía no es tiempo de
externar las preferencias. La jefa de
Gobierno de la CDMX hizo un llamado

a la unidad como condición para se
guir adelante con la transformación.
Total, dicen las crónicas, un salo

mónico empate. Hoy toca el turno al
canciller Marcelo Ebrard y su gente en
San Lázaro ya tiene lista la porra, fal
taba más.

La pasarela es un termómetro con
riesgos. Es una forma de atraer reflec
tores, es cierto, pero los seguidores de
las corcholatas andan cada vez más agi
tados y dispuestos a la acción directa.

A río revuelto
El matrimonio AbarcaPineda quiere
aprovechar el ruido mediático genera
do por la captura del ex procurador Je
sús Murillo Karam y el desplome de la
"Verdad Histórica", para llevar agua a
su molino.

El exalcalde y su esposa fueron dete
nidos en noviembre del 2014 por agen
tes de la Policía Federal en una casa de
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la alcaldía de Iztapalapa, a donde huye
ron después de la noche triste de Iguala
y la desaparición de los normalistas de
Ayotzinapa
El matrimonio AbarcaPineda lle

gó a la alcaldía de Iguala por el PRD,
partido que en ese entonces también
tenía el gobierno del estado.
Ahora han llamado a una moviliza

ción popular, el próximo domingo 28,
para exigir su liberación. Las autori
dades del estado están más que preo
cupadas porque saben que es factible
que se presenten al acto más familiares
de los normalistas de Ayotzinapa que
simpatizantes de los Abarca. No quie
ren choques.

La voz de Olga
La senadora Olga Sánchez Cordero, que
es ministra en retiro de la SCJN, dijo que
la Prisión Preventiva Oficiosa debe ser
vigente pero solo para los delitos graves,
no para todos.
La de Sánchez Cordero es una voz

discordante en el coro de Morena que se
puso a cantar la canción del presidente
a favor de la PPO, como algo clave para
la estrategia de seguridad del gobierno.
El coro fácil en lugar de generar un

debate esclarecedor va por la inhibi
ción de quienes piensan distinto.

Es un alivio que la senadora Olga
Sánchez se mantenga firme, pues hay
argumentos para suponer que se come
ten abusos y violaciones graves a dere
chos humanos fundamentales.

La palabra final la tendrá la Supre
ma Corte, donde el ministro Luis María
Aguilar presentó un proyecto declarado
inconstitucional la figura que requiere
de ajustes inmediatos.

£1 autónomo Monreal
El senador Monreal le saca todo el pro
vecho posible a su carácter de aspiran
te autónomo, que no corcholata, para la
sucesión 2024.
Sabe, lo saben todos, que está lejos

del fogón, de modo que tiene que gene
rarse calor él mismo.
Hasta el momento ha tenido algu

nos resultados porque se mueve por
el país sin ataduras en los desplaza
mientos, pero tampoco en la agenda
de temas a tratar y su valoración.
Ayer dijo estar más que listo porque

no tiene cuentas pendientes ni cadáve
res en el clóset, lo que lo perfila, ase
guró, como el mejor aspirante. Marca
su raya al establecerse como un hom
bre autónomo de izquierda socialde
mócrata, que cree en la economía y la
globalización •
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El papel de Arely Gómez
En la investigación del caso Ayotzinapa, sobre to
do en lo referente a las irregularidades cometidas
durante la investigación, aún falta mucho por decir
sobre el papel de la actual contralora del Poder Ju
dicial de la Federación, Arely Gómez González;
pues, como Procuradora General de la República,
entre los años 2015 y 2016, permitió que prevale
ciera la llamada "verdad histórica", a pesar de que
tenía elementos suficientes para determinar que
ésta era únicamente un montaje.

Por las manos de la también exsenadora de la

República y secretaria de la Función Pública del
último gobierno priísta, pasaron pruebas contun
dentes de que Jesús Murillo Karam y Tomás Zerón
de Lucio manipuláronlas indagatorias, corrompie
ron las diligencias, sembraron pruebas en el su
puesto lugar de los hechos, ejecutaron detenciones
ilegales y torturaron a los imputados para obtener
las declaraciones que sustentaran la tesis de la in
cineración de los 43 en el basurero de Cocula.

Las evidencias eran contundentes, con mate

riales incluso en video que confirmaban alteracio
nes de la escena del crimen y testimonios de suje
tos interrogados y torturados por agentes del Mi
nisterio Público, algunos de esos agentes descritos
con las características físicas de Zerón de Lucio y
del propio Murillo Karam. Toda esta información,
era suficiente para procesar desde entonces al ex
procurador hidalguense.

Pero la decisión de Gómez González fue reser

var en ese entonces la información para una sola

persona; en específico para su jefe, el presidente
Enrique Peña Nieto, quien fue puntualmente ente
rado de las irregularidades que se habían cometido
en la resolución de un caso que estaba poniendo
ya en duda la permanencia de su partido en la Pre
sidencia de la República. Pefia Nieto, al igual que
muchos integrantes de su gobierno, decidió mejor
callar.

Los hechos dicen que la procuradora se limitó a
acatar la orden, y a dar continuidad a la verdad
que hoy Murillo sigue defendiendo en las audien
cias de vinculación. Sin embargo, aseguran diver
sas fuentes, hizo una única petición que finalmen
te le fue concedida: quitar de la plantilla de PGR a
un funcionario que no acataba su autoridad, por
tener linea directa con la figura presidencial; nos
referimos, por supuesto, al director de la Agencia
de Investigación Criminal, Tomás Zerón.

Resulta que Zerón de lucio era una piedra en el
zapato para Arely Gómez; no soportaba que el hoy
prófugo de la justicia sostuviera con Peña Nieto
una amistad, mientras con ella el Ejecutivo sólo
guardaba una relación institucional. En septiem
bre de 2016, consiguió finalmente el objetivo de
expulsarlo del Ministerio Público; pero abandonó
ella también su encargo tan sólo un mes después,
ya que no estaba destinada a convertirse en la pri
mera Fiscal General.

Parece que la historia, la 4T y sus vínculos con
Chiapas y la familia González Blanco, le han hecho
literalmente justicia en el presente sexenio.
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Algo sucede en estos días en la
Fiscalía General de la República, pues,
a pesar de que sus agentes no
conocen ni saben defender sus causas

penales, como se vio en la vinculación
a proceso de JESÚS MURILLO KARAM,
empiezan a ganar sorprendentemente
sus casos ante las instancias

judiciales. Lo curioso del asunto es
que esta repentina efectividad se
presenta unos días después de que el
fiscal Alejandro Gertz Manera y Julio
Scherer Ibarra fumaron la pipa de la
paz; por lo que se presume, con
semejante control de las resoluciones,
que el exconsejera jurídico de la
presidencia está de regreso y
totalmente operativo.

Nos cuentan que la próxima apertura de
las Islas Marías al turismo internacional
comienza a causar dolores de cabeza al

secretario de Turismo de Nayarit, Juan
Enrique Suárez del Real, quien no ha po
dido llegar a un acuerdo con los lanche
ros locales sobres las nuevas rutas que
podrán cubrir como parte de los paseos
que ofrecen en la bahía de San Blas.

Resulta que, mientras las autoridades
aseguran que habilitarán los manglares
cercanos como puntos de cruce y turis
mo, marineros denunciaron que las
mencionadas rutas no cuentan con las

condiciones de seguridad necesarias,
además de que no son tan atractivas para
los turistas. Sin duda, hace falta más diá
logo entre las partes para hacer verdade
ramente atractiva la otrora prisión.

Una gran obra que mereció pocos reflec
tores este año fue el arranque de la cons
trucción de lo que aseguran será la cen
tral de energía más grande de Latinoa
mérica, el Parque de Generación Foto
voltaica en Puerto Peñasco, Sonora,
estado gobernado por Alfonso Durazo,
pues no hubo bombos y platillos nacio
nales para dar banderazo de salida, ni
mañaneras que le dedicaran más de unos
cuantos espacios.

Fuentes cercanas al proyecto de la Co
misión Federal de Electricidad (CFE),
de Manuel Bartlett Díaz, aseguran que
tal discreción se debe, quizás, a que al
menos el primer contrato para su edifi
cación fue dado vía adjudicación di
recta y basado en simples estudio de
mercado; asimismo, se vislumbra que
el segundo contrato se otorgará de la
misma manera.

444

Contrario a la nueva filosofía de la 4T, en
donde la transparencia es primero y la
competitividad se promueve, el contrato
para la primera fase se entregó sin con
curso a la empresa Servicios y Solucio
nes Electromecánicos, mejor conocida

como Seselec y que dirige Jesús Fran
co, a quien se le dieron más de 300
millones de dólares para construir
240 hectáreas de paneles solares.

444

Ahora el escándalo podría crecer,
pues de acuerdo a diversas voces in
miscuidas en el proceso, en estos días
y del mismo modo, sin licitación de
por medio, la CFE estaría por entregar
un contrato por 850 millones de dóla
res a Eléctrica Aselec, que preside
Edgardo Meade de Zamacona, em
presa que estaría relacionada al ex
candidato priista a la presidencia, lo
sé Antonio Meade, ex candidato pre
sidencial en 2018.

Fecha: 26/08/2022

Página: 2

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 7,969

Página 121 de 189



Tiraditos
AMLO DESCARTA DECLARAR
PERSONALMENTE EN CASO
DE PÍO
*E1 presidente Andrés Manuel
López Obrador descartó acudir a
declarar en el caso de su hermano

Pío López Obrador, q u i en ti e n e un a
General de la

República (FGR) por recibir dinero en
efectivo por parte de David León, ex
coordinador; nacionaj1 de Protección
Civil, presuntamente para campañas
.eje.ctprales.Consultados
tema, el primer mandatario difo que
no se presentaría personalmente,
como lo solicitó.la defensa de su

por escrito.
PUBLICACIÓN DE ALCALDE
LEVANTA ÁMPULA
•La.secretaria del..Trabajo y Pr
Social, Luisa Alcalde, cumplió 35 años
este 24 de agosto y compartió en redes
sociales un mensaje de agradecimiento
a quienes la felicitaron. Pero su.
publicación, lejos de ser bien.
recibida, ..desatólas..^
en la operación de rescate de los
.trabajadores ..atrapa^

Pinabete, en Sabinas. Coahuila, desde
el pasado 3deL.agosto.
UN AÑO MÁS DE ICAVE
•Este jueves. Hutchispn_Pprts
que dirige Jorge Lecona Ruiz, festejó
2Z.añp?i de operación de su Terminal
Internacional de Contenedores
Asociados de Veracruz (ICAVE).
Esta Terminal Especializada de
Contenedores (TEC), que lleva Susana
Díaz, se .ha..cpnsolidado co
exitosa del Golfo de México, ya que el
añopasado logró atender.un millón.
de contenedores y proyecta crecer
este número al concluir el 2022.
Cabe destacar que con una inversión
estimada de 450 millones de dólares,
en 2019 inició operaciones su nueva
terminal en la bahía norte del puerto.
.Además de contar con capacidad..
para atender dos barcos de manera
simultánea,. cuentacon siete grúas
post panamax, infraestructura que
representa un 40 por ciento más que
la que existía en la antigua terminal
de Bahía Sur, con dos posiciones de
atraque; lo que representa 38% más
de frente de agua y garantiza mayor
.eficiencialogilstica.
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POSTIGO

Revive la
educación
en Tuxpan

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La descentralización adnfinistraliva no
sólo radica en la mudanza de oficinas al

interior del país, sino iniciar las etapas dé
transformación en lugares clave para el
desarrollo y perinee^en círculos concén
tricos, al resto fie México.

Esta estrategia es parle fie un pro
ceso de desincorporación anta una centralización
inoperante que nunca fue cuestionada sino nutrida
artificialmente hasta el hacinamiento social, la asfixia
burocrática,, la saturación de plazas, que arrojaron la
ineficacia en la. preparación académica.

La educación no empieza en la primaria sino en las
normales, y es ahí donfle el gobierno inicia su trans
formación más profunda del sexenio. Mientras los
d&spistados sé fijan en lo sustancial las disposiciones
de la renovación educativa, empiezan a caminar en
el lugar donde hace eco y no desde la. comodidad de
las oficinas centralizarlas donde.se crearon más vicios
queeducación.

En uno fie. los puertos más importantes y modernos
del país, con huellas de historia nacional y símbolos
continentales, se reunió el magisterio en representa
ción de las escuelas normales de los 32 estados, para
iniciar la presentación del Codiseño de los Planes y
programas para Educación Normal 2022, con lo que
Se atiende, por fin, a la comunidad, y se actualiza la
enseñanza. Por muchos años se experimentó con mó
flelos extranjeros, con más asombro que ineficacia,
y se olvidaron que la educación con raíces tiene sus

mirasen el futuro y la libertad.
Leticia Ramírez Amaya, titular de Educación, ase

guró que esteproyecto anuncia una esperanza por
una educación que transforme a ciudadanas y ciurla
flanos, haciéndolos crítioís;,pariicipativos,agenies del
cambio, para seguir en la transformación de México.

Delfina Gómez, virt ual candidata de Morena a la
guberna.tura fiel Edomex, señaló: "Hoy México está
de fiesta, Tuxpan es el epicentro de la gran transfor
mación fie las escuelas normales, product o de un con
senso nacional nunca antes visto, un acuerdo donde
cupo la visión fie todas y fie iodos".

Añadió: "Sea hoy la educación el mecanismo más
fino y justo para la movilidad social, para el respeto y
la promoción de la riqueza lingüística y culi ural que
hay en todos los rincones de México1!

En México no se impulsaba con solidez la movi
lidad social desde la Revolución Mexicana, ahora se
abren esos caminos a través de. la educación que nos
ofrece identidad y otorga autonomía.

El alcalde José Manuel Pozos Castro comentó que
es mi honor para Tuxpan, ser sede de este evento his
tórico, en el que se reúnen quienes tienen en sus ma
nos la formación de México. Aseguró queeste proyecto
i ¡tánico cítenla con el respaldo fiel municipio, porque
dará nuevas oport unidades educativas patrióticas para
fortalecer la soberanía del país.

Se develó una placa con la leyenda: "Aquí, en la ri
bera del río Tuxpan inicia la revolución de conciencias
desde las aulas de México".
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EL AGORA

Niños y jóvenes en
estado de indefensión

OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

iii mucho respaldo científico
ni pedagógico, esiudiaiii.es de
cerca de mil escuelas en el país
serán utilizarlos como coneji
llos de indias con los nuevos

programascducaiivos de la 4T.
Se fue la ex secretaria Dellina

Gómez á su aventura electoral sin haber con
sensuarlo y aterrizado los planes de estudios
ríe la educación básica (primaria y secundaria)
del presente ciclo escolar que pretende eufe
mismo, erradicar la "educación neoliberal"por
un proyecto acrít.ico y arloctrinador. lomó las
riendas ríe la SEP, a unos días de que inicien
clases cerca ele 30 mil Iones ríe alumnos, Leticia
Ramírez, quien, alejarla rielas lides magisteria
les y sindicales desde hace décadas, tendrá que
poner en marcha esa prueba piloto.

L^pbsesiónpor destruir
f i * rr? í < * f>

de anterioressexenioSj
cfnífcíríít^iíífcío^í/fíe
puestapor[pensadores^
como Justo Sierra^
JoscVascoficcío.Sj,
AgustínYáñezxJ^iM^...
Torres..Bpdet,"hi20..

laiÉsTse sacara de la

f ? ? f ? ff > f ^ f> M
"hMMañisMlpeXQ[sin
fundamentoacadémico
BLpmúwúqkqIOS
W^psprp^rgmas_

f i í < > ? I í
Recordemostiiw
DelMna¿jámez^nopudo^
cambiWll^.pprtadmmm
de los libros de texto

gvM
contenidose ante los
múltiples errores que
tu\ieron^
Aunque eso no detuvo la intención dé la 4T

para cambiar no solo los conocimientos cientí
ficos modernos por elementales herramientas
de mecanización para una instrucción básica,
sino que pretende reinveniar el curso de la his
toria y mostrar a la cuarta t ransformación como
una etapa consumada en el devenir riel país,
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además fie suprimir periodos importantes ríe
la historia nacional y universal.

En las casi mil escuelas pilot o, los profesores no
están todavía capacitados para impartir los nue
vos planes ríe estudios, sobre todo porque eslán
limitados para transmitir a los escolapios el libre
pensamiento, el razonamiento lógico riel cono
cimiento o darles instrumentos para aprender a
aprender.
La nueva enseñanza está basada en con

ceptos moralinos que inhiben la competencia
sana de las habilidades, el deseo de superación
personal a través del aprendizaje; la educación
masificada rechaza la individualidad como me
dio para elevar la conciencia crítica. Para qué
preocuparse por obtener una. calificación ríe
excelencia si, bajo la ley del menor esfuerzo,
nadie reprueba y todos pasan al siguiente nivel,
ya que, contra toda lógica, desaparecen en esta
nueva concepción educativa cuatro teísta los
grados educad vos. Nueve arios de educación
básica pasan a ser un ente amorfo, donde todos
losalumnos van de la mano, inteligentes y me
dianamente abusados, así como los menos pre
pararlos, avanzan uniformes en ese esquema de
educación socialistoide. Ello hace recordar a

los estudiantes lachos de la Italia ríe Mussolini

en la película 1n Día Especial1*El tóre Scola,
con SophiaLoren y Marcelo Ma.stroia.nni,cuan
do torios los alumnos, uniformarlos igual, inde
pendientemente del grado, asisten gustosos y
acicalarlos al desfile en honor ríe I líder, quien
por primera, vez visitaba Roma.

Así serán nuestros colegiales, uniformes en
el vestir y en el pensar; nadie debe sobresa
lir, no necesitamos Premios Nobel, ni grandes
científicos o intelectuales, solo operadores en
las fábricas, técnicos en sistemas, sin llegar a
ser ingenieros cibernéticos; nadie "aspirado
nist.a" es un ideal conservador. El nuevo siste
ma educativo les enseñará a conformarse con
la muy pregonada medianía que más bien es
mediocridad; hay que cumplir con un rol social
y laboral específico. Regresarán a los sueños
infantiles ríe querer ser policías ¡cuidarlo!, por
que hoy también ® una carrera a nivel licencia
t ura, o bomberos, solo esperemos que no sean
como los ríe la novela distópica Eahrenheit 451
Ray Brarlbury, y se dediquen a quemar libros
para que nadie leu. Niños y jóvenes viven hoy
en estarlo de indefensión.
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La transformación del bienestar en México y América
MARIA
ROSETE

Nuestro presídeme <lu
ranle la conferencia

mañanera del pasado
miércoles dio a conocer

que suscribió una caria
til nlada "Declaración

de apoyo a Crisiina Fer
nández de Kirehner", actual vicepresi
denta y ex mandalaria de Argenlina.
El documeiiio ha sido firmado por los
presidentes: Gustavo Petro de Colombia,
Luis Arce de Bolivia, AMLO fie México
y el propio Alherlo Fernández, actual
presidente de Argenlina, En la carta los
presidentes expresan su total rechazo
ante la persecución judicial de la qué
es víctima Crisiina Fernández.

Durante loria lá semana diversos dia
rios nacionales e internacionales lian
hecho alusión a la carta signada por
AMLO y viene a mi mente» el gran escrilor
Eduardo Gaicano y su obra los hijos de
los día*, en la que ha dado a la. historia

de Juana Azurdy el líiulo de "el derecho
a la valen lía".
Juana fue la mujer que encabezó a los

combaíientgsque recuperaron iérriiorios
de manos españolas, en un momento en
el que las mujeres no tenían permitirlo
participar de los llamados asunlos de
hombres como eran los de guerra. En
1816 el gobierno de Buenos Aires le otor
gó el grafio fie tenientecoronel,"en virl ud
de su varonil esfuerzo" y narra el propio
Galeano que Juana murió en la pobreza,
pobre entre los pobres, arrojada a la fosa
común. Tuvieron que pasar 199 añas para
que Crisiina. Fernández, la primera mujer
que llega a la presidencia de Argenl ina., as
cendiera a J uana a generala, fiel ejércilo, en
homenaje"asu femenina valentía"Como
mujer que participa en la vida política de
México, desde la sororidari reconozco en
Crisiina Fernández valenlía, determina
c,ión, compromiso social y su gran visión
para reivindicar los anhelos de los púa
blos olvidados.
Detrás de la persecución hacia Cristi

na se esconde la verdadera intención de
limitar a las mujeres fie izquierda, porque
Crisiina es el rosiro fie una de lantasmuje
res perseguidas en América, sin embargo,
vivimos el liempo dfi la libertad, el liempo
fie las mujeres,el liempo fie la transforma
ción, porque.este es el liempo en el que

el pueblo retoma su podei;En este orden
de ideas debemos tener presente, que las
grandes Iransformaciones en México y
América devienen de las conquistas del
pueblo organizaflo, los grupos menos la
vorecidos históricamente han tenido que
unirse para luchar por su reconocimiento
y sus derechos. El pueblo organizado y sus
acciones se han convenido en formas fie
Estado y de Derecho. En los últimos años
hemos sido lestigos del hariazgo de los
pueblos oprimidosen América, la izquier
fia avanza y eso alona los intereses de los
neoliberales que por años defendieron y
crearon riquezas sobre las espaldas fie
los menos favorecidos, luchando conlra
los pobres y sirviéndose de ellos, hoy no
aceptan que los gobiernos del pueblo en
México y América luchen conlra la pobre
za de la mano fie los que por años vivieron
en desventaja.

i""15"" 1 » bjSl
íl®.Injustici3s>.pcnseill0s

i trans )rniai t|
nuestras acciones definirán
gj rumbo de lo que
habremos (le ser," seamos
mujeres valientes, seamos

de éxico y 1 n él
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Un proyecto educativo sólido
LUIS ALBERTO
MONTEAGÜDO
OCHOA

Los proyectos educativos de
una sociedad, no pueden
ser arrojados a la plaza pú
blica como mera propagan
da electoral, haciendo de
su rectoría una oficina al

servicio fie un sexenio. Son

procesos que requieren años, y mucha
inteligencia, para construir ciudadanos,
investigadores y profesionistas que den
fe de la grandeza de las sociedades.

Cuando el Rey Federico
Guillermo II ele Frusta, se
asume como adalid de la.

ilustración, comprende
que la preeminencia de su
sociedad como potencia,
tendrá en su propio pueblo
al mayor activo con el cual

contar, dada la limitación
de recursos naturales

con las que el territorio
prusiano .contaba.

Lo impon ante en el proyecto guiller
rtiino, no fue aulocompadecerse en medio
fiel contexto de carestía,sino en idear res
puestas posibles para que aún y a pesar de
los inconvenientes,pufliera ser su nación
la más importante economía de Europa,
lodo luvo respuesta en la educación.
Si efectivamente el antecessor fiel mo

narca rilado, Federico Guillermo L ya
había,establecido los cimientos de un sis
tema educativo fuerte, a través del estable
Cimienlo del servicio militar al que lorio
varón prusiano debía ingresar, la canali
zación castrense del recurso, aún estaba
lejos fiel proyecto científico desu grandio
so hijo, quien además de demostrar ser un
gran soldarlo, como dejará constancia la
biografía de Federico Guillermo 11 hecha
por Volt aire, era un pensador compatible
con los principios fie la Enciclopedia, que
además de conocer los fundamentos crí
licos del movimienlo que se confronto
con una. heredad carente de rigurosidad,
estuvo dispuesto a congraciarse con la
música, a la. que el soberano germano
consagró partituras tan hermosas como

sus famosos conciertos para flauta, que
traslucen a un gobernante virl lioso, cullo
y muy crílieo.

( liando Immanuel KanUen sus Ideas

para una historia en senlido cosmopolita,
fia testimonio fie su vínculo con el monar

ca, tan resalla el respeto que este profesó
siempre ante prensa y las grandes men
tes fie su liempo, resalta cómo este com
prendió que del fon alee,¡miento fie lodo
el aparato científico, su país lograría una
época de luces como en pocos momeni os
se viviría. Fundar la Beal Academia Pru
siana (haciendo de Voltaire su director),
fortalecer las facultades én Berlín o en
Koenigsber, patrocinar la difusión del
pensamiento iluministá, se convirtió en
un proyecto fie estado.
Nadie podrá negar los resultados del

proceso educativo prusiano, del que nace
ría la Alemania moderna. No hubo rincón
del saber, que para el siglo \l \ y XX, fuera
ajeno a la investigación alemana, pervi
viendo hasta nuestros días.

lín modelo educativo exiloso requiere
figuras conscientes que lo creen, pero de
instiiuciones que lo mantengan. No puede
ni ser el patrimonio fie la lucha electoral,
ni menos déla zafiedad del gobernanieen
l urno. Lo que se juega, es la grandeza o la
mediocridad fie una sociedad complela.
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VAYA PAQUETE
•Nos dicen gpae la cljpyiada del PRIt_
L^Mídc* González, no caliere ser la
próxima Presidenta de la Éfesa Directiva.
del.Gpngresode la .Ciudad, sobre ^
el ambiente tanL.rcB?^!:0£^desgaste_q^
C'íÍ!c'! ^ ic! en te sal ie i j te E >i I>í¿iy
Polanco. Sin embargo, nos dicen que en
la última visita dela Jeía.de.wbiemoa_
Cuajimaipa, se cerró ese acuerdo con el
alcalde, Achián Rubalcava, ¡efe político
de la diputada , y_ en ese contexto se cree
que la diputada priista, tendrá el respaldo
de; Morena. Sobre; todo, porque será
quien tramite la posible licencia de la Jefa
de (> Wemo al ,!?u sea r la cand ¡datura a la
presidencia.
EN CABALLO DE HACIENDA
T al pareee que la elecc i( >n de \ le > ren a en
l.a.C.DMX .programadaipara elpróximo
d( )!B i ÍM1 cs.ká Plañe ha da v que el ex
ax)rd i i íadc >r e le Coi m i n k:aci( m S< >cial
del C gobierno de ja Cit id ad, Se bast ian
Ramírez, será el próximo Presidente
local.de ese .instituto po^^
I/Hirdes Paz, la Secretaría General, ya que
cyepkafí.con.el apoyoLde_|asy_jos_^cald^_
de .M^ena de ja _Or)MX. l a j na^n ita es si
Ia.priepiación dd Palacio ..#l.A}^ntanüento
de.que Sebastián y,^]^es encallen el,
partido, es .suficiente o si Bertlw Luján
presentará su candidato
manifestó sus intenciones para presidir ese
partido es elmonreali^
aungue noi pareceque le:.alcancen los votos,
pero le puede alcanzar para negociar. Solo
habrá que esperar que los tribunales no
digan.otra.cosa.

local.de ese .instituto po^^
I/Hirdes Paz, la Secretaría General, ya que
cyepkafí.con.el apoyoLde_|asy_jos_^cald^_
de .M^ena de ja _Or)MX. l a j na^n ita es si
Ia.priepiación dd Palacio ..#l.A}^ntanüento
de.que Sebastián y,^]^es encallen el,
partido, es .suficiente o si Bertlw Luján
presentará su candidato
manifestó sus intenciones para presidir ese
partido es elmonreali^
aungue noi pareceque le:.alcancen los votos,
pero le puede alcanzar para negociar. Solo
habrá que esperar que los tribunales no
digan.otra.cosa.

RECIBIRAN A FAMILIARES
•Respecto al.deceso deuntratejadordel
Metroi que presuntaniente se suicidó, la
jeja de.Gobierno,.Claudia Sh^
dio. a conocerque recibirá[personalmente

• C^:! A raÁ?5:\Í^C.?C^r l ;1 ?"
para.conocer las¡razones porTasque no
reconocenlos^.repqrtes:.rcaü^dos^r eí_SCT
Metro...¿mandataria señ^
había establecido contacto con la familia

yprecisóque los.recibirá, ^
PMa.escucharlqs, para saber realmente por
QUé ellos están n( > recqnociendo lo que hm>
el C'\bjeinq) ele la CiudadA parücularnien te el
Ílietrq''y la¡Fiscalía .Ceneral de Jusücia^d
C.DMX y tomar cartas en el asunto si^s que
h5^..^1&in.P^?h!^?^.o.qrr(3r.
PRESENTAN AGENDA

?a"A n?_(_ ?_ í. k'Tí ?_ ^ !<; >^'0^! ^11
Congreso de la Ciudad presentó su agen
da legislativa para el próximo periodo de
sesiones,...Apagado a^.su linea pqHdcaentrc
lasprioridades.está en;Í^i^.rgara sancifr
yar con..cárcel lacprnup^
además de que impulsará
upa (T)Pii.si(;)n Especial para aborda r el
LeíPadel Uamadc >."Cártel i ¡imobi liario" en
la alcaldía Benito Juárez. Otras de las ini
ciativas que buscarán sacar en ese perio
do están: elevar a rango constitucional el
derecho a la beca de .educación básica
niñas v niños de escuelas públicas, y crear
una ley del .Programa. .í:^eyela, eiiLre
otras iniciativas.

Contra RéplicaFecha: 26/08/2022
Página: 10

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 60,412

Página 128 de 189



SEPA LA BOLA

A Juicio Prisión Preventiva
CLAUDIA
ROLAÑOS

epa la Bola., pero el
encarcelamienlo de Je
sús Murillo Karam y la
liberación de Rosario

Robles Berlanga hacen
indispensable la dis
cusión en la Suprema

Corle de J usticia del país, del lema de la
prisión preventiva oficiosa y jusiifieada.
1 'ara el Ministro presidente
de la SCIN, Ar t ur o/aldívar,
la medida caiit clares en sí
violatoria de 1( >s derechos

hiinianosde laciudadanía y
un exceso del poder otorgado
a jueces de amtiol qiie.sin
analizar,danla c< mcesion
a las liscalias jiara tlejar a
impiitadí>s en la cárcel.

Sin embargo,en México, se ha vuello
una herramienta de venganza, en el que
no cabe discusión ni argumento y lo que
se práctica es el cumplimiento ante la
sociedad de que las fiscalías hacen su
trabajo, a. pesar de que sobrepasan los

derechos fundamentales de los imputa
dos; es decir, esa medirla. Cautelar se ha
vuelto un instrumento de estadística y
de aprobación al trabajo de Ministerios
Públicos y policías.

En diversos casos, como el de Rosario
Robles la ley parece que se violentó y se
hizo uso abusivo fie la prisión preventi
va, lo anterior dicho por el presidente
de la SCJN; mientras que en el caso fie
Murillo Karam, a pesar de que la Ley lo
ampara a llevar prisión domiciliaria^e!
Juez de Control avaló la suposición de
la Fiscalía General fie la República fiel
posible riesgo fie fuga, pero se sabe que
no existe ningún indicio o prueba que
esto pueda suceder.

Por esa razón, el Máximo Tribunal del

país discutirá el próximo 5 de septiem
bre la posibilidad de acolar el uso de
esa m edida ca u tela r, para, e vi t a r a b usos
del poder judicial y de las fiscalías, pues
pareciera que ambos han rolo con el es
píriiu del Sistema Penal Adversaria!^
cual ha el fracturado eJ valor más esen

cial: la presunción de inocencia.
Se espera que en la discusión, seis de

los 11 ministros se manifiesten a favor
para cambiar el paradigma que se ha
vuello abusivo, aunque en la Adminis
lración se han emilido opiniones y se
han pronunciado porque la medida se
respete, pues se considera que acolar
dicha figura podría generar impunidad.
Y SEPA LA BOLA... pero errores y
muertes es lo que persigue al Sistema

de Transpone Coleclivo Metro y nada
se resuelve,por el contrario todo parece
que se oculta, lo que hace pensar que
iotlo Sé está cubriendo para, evitar queSe
llegue a unas personas como Florencia
Serranía y julio Iver,
Cuando Florencia Serranía asumió

el cargo de directora del Metro nombró
como director de Comunicación Social

a Julio Iver.

Después, a la salida de Florencia
Serranía, fiel Melro, le dejó a Guillermo
Calderón sus condiciones, la más im
pórtame que maní uviera a Julio Iver en
su cargo.
Así fue, Guillermo Calderón lo

mantuvo.

Ahora murió otra persona al interior
del STC, un trabajador jefe dé estación
que. por un «error humano» y por la
falta de comunicación, que después
fue encubierto por el área de prensa
que Calificó de suicidio, anticipándose
a la investigación que constitucional
mente le compele a la Fiscalía General
de J usticia.
Pues resulta que Eduardo Hernán

dez Granados no se suicidó, sino que
lo arroyó un tren, por falla de comu
nicación, pues no se dio aviso que se
le había pedido al jefe fie la Esiación
Tacú baya, bajar a. las ví as.

•Periodista

Exservldora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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PODER CIUDADANO
AMBULANCIAS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Señor Presidente, le tengo
malas noticias: sigue la
corrupción en la Ciudad
de México.

Ya hemos escrito aquí
sobre el magnífico documental "Fa
milia de medianoche" que desnuda
el cruel modus operandi que utilizan
vividores, que lucran con la tragedia
de miles de familias en la Ciudad de
México cuando tienen la necesidad
de solicitar una ambulancia al 9H

Es ahora un muy buen reportaje
de N+Focus "Corrupción e ilegalidad:
así operan las ambulancias 'patito'
en CDMX" que demuestran, prue
ban, evidencian la corrupción en
ambulancias y hospitales patito, po
licía y funcionarios públicos corrup
tos, a lo cual este gobierno, como los
anteriores, se han hecho de la vista
gorda, con lo que se convierten en
cómplices del miserable soborno a
costa del dolor humano.

Este reportaje patentiza desde la
facilidad con lo que se puede com
prar una ambulancia en un deshues
adero, hasta las aplicaciones en el
celular, donde cualquier hijo de ve
cino podemos enterarnos de las fre
cuencias de emergencia en la Ciudad
de México.

Pero no acaba ahí, un secreto que
todos sabemos en esta capital: la co
rrupción en malos elementos de la
policía que, a cambio de una mordida
mensual, se prestan para que lleguen
las ambulancias patito al lugar de la
desgracia ¡antes que las públicas!
Desplazando también a paramédicos
especializados en emergencias ¡ima
gínense en manos de qué policía es
tamos!

Tajante dice alguien que guarda
su identidad por obvias razones: no
hay forma de enterarse de las emer
gencias, si no es a través de la co
rrupción. De ese tamaño la inmorali
dad.

Que le digo de aquellos funciona
rios públicos que han utilizado el
cargo para obtener información pri
vilegiada y robar, así como se lo es
cribo, robar en medio de una desgra
cia familiar.

Y es que el reportaje se refiere es
pecíficamente al Hospital de Cos, y la
inmundicia con que llegando alguien
ya fallecido, se atrevan a armar un
teatro para atracar a la familia del di
funto ¿Y qué cree? Aparecen nom
bres que estuvieron en gobiernos de
la Ciudad.

A estas alturas mínimo debería

estar clausurado y sus dueños en la
cárcel.

El gobierno anunció que este pa
sado lunes era el plazo para regular y

empadronar todas las ambulancias,
bien haría la lefa de Gobierno Clau

dia Sheinbaum en acabar con la co

rrupción que impera con estas am
bulancias patito y pedirle a Ornar
García Harfuch rinda cuentas de lo

que hace su policía y revisar qué pa
sa con el 9L

Presidente, ponga sus fichas a
trabajar 7 días a la semana, aquí una
tarea muy concreta.

POLITIZADO

Sebastián Ramírez pasó sin pena ni
gloria en la Coordinación de Comu
nicación Social del Gobierno de la

Ciudad de México, y al viejo estilo
priista reencamado en los jóvenes
"de izquierda" de Morena, será re
compensado con la Presidencia de
Morena en la Ciudad de México.

Lo único bueno de esto, es la lle
gada de una profesional: Paulina Sil
va, quien, por su trabajo y mérito
propio, llega a una responsabilidad
mayor que ojalá cambie para bien la
relación de los medios con la lefa de

Gobierno y su gabinete, le deseamos
suerte.

Paradójico que sea un español el
que llegue a salvar la joya de la coro
na. ¿Cuánto le costará al erario pú
blico? O como diria el Presidente Ló

pez Obrador ¿Quién pompo?
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RED
COMPARTIDA

CDMX VALE 9 MIL MILLONES
DE DÓLARES

os dicen que el reconoci
miento que le hicieron las coN merciantes de la CDMX a la

jefe, de Gobierno, Claudia
Shembaum, es un reconoa

rar condiciones de confianza y estabilidad
que han permitido que los inversionistas
vean a la capital como una gran opción paia
hacer negocios. El nivel de invención extran
jera alineada aquí asciende a 9 mil millones
de dólares y será la entidad que ai los dos
últimos meses ha generado más empleos
con una mejor remuneratión, lo cual permi
te generar confianza en su gestión
Los que siguen pensando en qué

van a hacer ai d Edomexson los

del PRI que, calculan, tienen dos
candidatas listas para iniciar la
carrera por la gubematura: Ale

jandra del Moral y Ana Lilia Herrera, la pri
mera tienen el veto de Alito Moreno, líder
del PRI, pero eso era antes de que fuera usa
do como peía de boxeo por Morena y la go
bernadora de Campeche, Layda Sansores,
así que a la mejor esas diferencias son una
buena noticia. Desde la perspectiva del PRI
mexiquense ambas tienen una buena opor
tunidad para enfrentar a Delfina Gómez y d
aparato presidencial. ¿A quién le va?
Dicen que cuando el río sue

na, agua lleva; esa parece
ser la fuerte apuesta que
están promoviendo las
Agrupaciones de Seguridad

Unidas por un México, lideradas por Ar
mando Zúñiga, a sólo unos días de que
inicien los trabajos en el Congreso de la
Unión, el 1 de septiembre, ASUME solici
ta que la Ley General de Seguridad Pri
vada sea tratada como tópico trascen
dental. Sus beneficios son muchos, pero
destaca el contar con un alto estándar de

calidad en los servicios de seguridad pri
vada en beneficio de sus usuarios.

El Consejo Directivo del Insti
tuto de Investigaciones Legis
lativas del Congreso de la CD
MX ya se instaló y presentó
información relevante de los

trabajos de esta unidad administrativa.
Alejandro Serrano, titular del Instituto,
comentó que los trabajos del consejo
coadyuvarán al fortalecimiento de la
imagen y visión del organismo como un
área confiable de consulta y apoyo téc
nico para los diputados, ya que las inves
tigaciones y el acervo documental gene
rado contribuyen a la labor legislativa.
PD: hoy es la primera asamblea

ordinaria de FuerzaXMéxico

en la CDMX, inicia al medio
día can el presidente nacional,
Gerardo Islas, y con los líderes

de los partidos políticos locales donde se
darán a conocer las estrategias electorales
rumbo al 2023 y 2024.
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SIN PROTOCOLO
EL PODER SE ACABA

JO EL SAUCEDO

Se ha dicho hasta el cansancio que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador busca perpetuar
se en el poder.

Pero la Constitución prohibe la reelección, no
así la influencia del mandatario en decidir el

nombramiento de su sucesor.

Todas las pistas, guiños, gestos, actitudes y hasta el no ha
cer y dejar pasar; apuntan al viejo Palacio del Ayuntamiento.

A la vista está un renovado maximato, es decir, el ejerci
cio del gobierno de López Obrador a través de su futura su
cesora Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, el Presidente se hapuesto a jugar con fuego.
Lo grave de todo es que en ocasiones le echa más gasolina de
la necesaria.

¿Qué hará si abandona su gabinete el canciller Marcelo
Ebrard al no ser el elegido para el 2024?

El coqueteo de senador Ricardo Monreal aquí y allá to
cando, no encuentra aún el picaporte que le dé la oportuni
dad en la oposición.

Aunque es evidente que el ex gobernador de Zacatecas,
ya tiene un pie fuera de Morena.

Tanto Ebrard como Monreal no le garantizan al mandata
rio continuar con su proyecto de la "cuarta transformación".

Conocedores de la historia política reciente, saben que
no deben seguir los designios del Presidente, porque eso se
ría su tumba.

El proceso electoral 2024 iniciará en septiembre de 2023,
motivo por el cual el tiempo apremia a López Obrador.

Por todos lados busca asesinar la democracia para que ten
ga el camino libre, y retener el poder mediante su sucesora.

La constante denostación del periodismo libre y crítico, los
ataques a la oposición y la persecución de los adversarios po
líticos, son una alerta palpable de esa obsesión por el poder.

Su propuesta de reforma electoral con destino incierto en
la Cámara de Diputados, no es otra cosa que un atentado
brutal para matar la democracia destruyendo al INE.

Para el Ejecutivo nada le es seguro en estos momentos,
porque al interior de su gobierno y partido, se ha acendrado
un canibalismo que amenaza con devorar sus entrañas.

López Obrador y Morena se encuentran en una encruci
jada. Para donde volteen encuentran moros con tranchetes.

Todo el tiempo el mandatario ve conspiraciones en su
contra, como sucedió en su época de jefe de gobierno cuan
do acuñó la figura de complot.

Así la situación del político al que se le escurre el poder
de las manos con el paso de los días. El poder se le acaba.

PROSPECCIÓN... Normich A.C. organismo de evaluación
de la conformidad, denunció el modus operandi de los ex
presidentes de Canacintra Enoch Castellanos Férez y Rodri
go Alpízar quienes a través de Normex S.C. otro organismo
de certificación, pretendieron hacerse indebidamente de
24 millones de pesos, además de adueñarse del organismo
certificador que durante años fue propiedad de instituciones
de gran prestigio como Canacintra y el Instituto Politécnico
Nacional (IPN), por lo que tomaron la decisión de desvincu
larse totalmente de ellos, destacando la importancia que tie
ne para este tipo de organismos el cuidar su imparcialidad,
objetividad e independencia técnica. Por ello, los industria
les de Canacintra exigen que se lleven a cabo los procesos
legales o administrativos correspondientes.
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• José Sarukhán fue relevado de la Conabio por la
secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores.
El exrector de la UNAM y respetado ecólogo deja un
legado difícil de llenar, pero la 4T lo tenía en la mira
desde hace tiempo.

• Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa,
y Rafael Ojeda, secretario de Marina, asistirán a la
plenaria de senadores de Morena la próxima semana.
Es algo inédito y digno de llamar la atención. Un diá
logo de buen nivel con los legisladores que coordina
Ricardo Monreal.

• Christian Von Roerich (PAN) se suma a los posibles
presidentes del Congreso de la CDMX, además del
también coordinador del PRI, Ernesto Alarcón, como
les contamos ayer. Pero nos cuentan que al panista le
quieren tender el camino para un tropiezo fuerte en
su carrera política... ¿a poco?

• Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard no reali
zaron actos de campaña al acudir a eventos en los
estados. Esto lo resolvió la Sala Especializada del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
No obstante, la decisión aún puede ser impugnada en
la Sala Superior del mismo Tribunal.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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No le agrada el tema Pío

Andrés Manuel López Obrador no la pasó bien ayer
en su conferencia matutina de Palacio Nacional.

En primer lugar estaba ronco.
Aún así encabezó la llamada mañanera.

Eso sí, descarta someterse a prueba de Covid.
Dice que estará bien.
Y que mantiene la agenda del fin de semana.
Luego, fue cuestionado en torno a la investigación a su hermano, Pío

López Obrador, por el dinero recibido en efectivo en época electoral,
según consta en videos conocidos.

 No tengo nada de qué avergonzarme. Que entregue la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) todo, todo, respondió visiblemente incómo
do.

¡Ah! y añadió que testificará, que declarará, por escrito, no de forma
presencial.

Cabe recordar que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (Trife, para más fácil) ratificó la decisión del Instituto Nacional
Electoral (INE) de pedir a la FGR toda la información del caso para valo
rarla y emitir un fallo en torno al destino del dinero recibido en efectivo,
inyectado presuntamente a las campañas de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

¿Y qué cree?
La FGR se inconformó y, ahora, la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) es la que analizará y emitirá una sentencia en torno al
caso.

Los fallos del Tribunal son inatacables se ha dicho, incluso, entre los
ministros de la Corte, se escuchó en radiopasillo.
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LOS SPOTS

Con la novedad de que López Obrador estrenó sus spots con motivo del
cuarto informe de gobierno.

Nada nuevo.
El mismo discurso.

Las mismas palabras que todos los días repite en su conferencia ma
tutina desde Palacio Nacional; llamada mañanera.

Que las pensiones son para los adultos mayores y no para los funcio
narios. Que no son iguales. Y que ya se acabó la pandemia por Covid19.

¿Y, entonces, los contagios y muertos que todavía hay diariamente
qué significan?, se escuchó en radiopasillo.

SHEINBAUM DICE QUE ACEPTARÁ DERROTA
Claudia Sheinbaum Pardo acudió ayer a la pleñaria de los diputados de
Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Ahí dijo por primera oca
sión que aceptaría no ser la candidata presidencial en 2024.

Sí, aunque usted no lo crea.
Peeero, también aseguró que a los morenos nada los dividirá y que

irán unidos a la elección presidencial.
Y que no le molesta ser llamada Corcholata.
La selección de candidato o candidata de Morena será, como ha sido

siempre, mediante encuesta se recordó en radiopasillo.

TAMBIÉN ADÁN
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, también anduvo en
la plenaria morenista. "¡Presidente!", "¡Presidente!", le gritaron.

No son los tiempos, reiteró... aunque sueña con la silla.

radiopasillo(a>ova.com.mx
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Corcholato

En la pasarela de las "cor
cholatas presidenciales", que
se realizó en las instalacio

nes del Palacio Legislativo de
San Lázaro, la Jefa Claudia
y el secretario de Goberna
ción, Adán Auguro López
Hernández, reconocieron el
papel que han desempeñado
los diputados de Morena en
el impulso de las iniciativas
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Y antes de que empezara

la guerra de porras de "Presi
dente... Presidente" y "Presi
denta... Presidenta", ambas
"corcholatas presidenciales"
pidieron a los legisladores
morenistas tener calma por
que todavía no son los tiem
pos electorales y sería un
pretexto para que el INE los

intente sancionar.

Mientras esto ocurría, en
la Suprema Corte de Justi
cia, la alcaldesa que "extien
de la mano" para trabajar,
y con la otra mete contro
versias, se le avecina otro
pleito (de los muchos que ya
tiene), lo que seguramente
hará que varios alcaldes de
la UNACDMX se desmar

quen... Al tiempo.
Y el diputado de Morena,

Janecarlo Lozano, empren
dió la campaña "Becatón"
para entregar becas del cien
por ciento para cursar la li
cenciatura o el bachillerato

en una escuela privada, esto
es una opción para los jóve
nes que se quedaron sin un
lugar. Este programa social
cuenta con 3 mil becas y este
año celebra su séptima edi
ción.
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Un rcmeilio eficaz
vs el clasismo
•
Nunca he comprendido qué mórbida
atracción sentirá un racista al burlarse

tan ferozmente de las personas que se le
parecen físicamente. Tampoco he llegado
a comprender qué extraña e irrefrenable
atracción hacia la tontería llevará a un
clasista a burlarse minuciosamente de "los

nacos", de "los prietos", de "los jodidos".
Muchos psicólogos y sociólogos se han
declarado incompetentes para develar ese
misterio. Pero quizá podríamos entender un
poco mejor esanefasta actitud si, haciendo
de tripas corazón, nos asomamos a esas
repulsivas series televisivas y telenovelas
que las grandes cadenas televisivas han
inoculado, década tras década, en la mente de
la población. Si observamos los contenidos
de esos programas chatarra que, sólo el
diablo sabe por qué, siguen consumiendo
muchas personas quizá comprendamos que
el racismo, la xenofobia y el clasismo llevan
décadas metidos en nuestra piel. Al ver las

series protagonizadas por héroes rubios,
con oj os claros y piel sonrosada y observar
que los villanos, los alevosos y los traidores
son, invariablemente, morenos, "chundos" y
"pobretones" es probable que comprendamos
un poco más de dónde ha surgido toda esta
infección que hoy amenaza con envenenarnos
como sociedad.

¿Qué pensar de esas personas que, como
autómatas, permiten que un "cadenero" les
impide la entrada a un bar o un restaurante
o a un bar porque tiene la piel oscura o
"parecen delincuentes"? Y si los comerciales
y la publicidad que padecemos todos los días
esta anegada de mensajes aspiracionistas:
"Te serviremos descafeinado si eres grosero"
(Starbucks), "Agua para ricos" (Perrier) o
"Gillette es verse bien", quizá nos percatemos
de que los grandes corporativos siempre han
inyectado sus buenas dosis de clasismo y
exclusión. Las preguntas son: ¿Seguiremos
normalizado el racismo y la exclusión? ¿O
a qué hora tomaremos un remedio eficaz
contra el clasismo?
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Brozo y Loret, a
la inmundicia
•

Carlos Loret de Mola, cuando dejó de ser el
presentador estelar de noticias (matutino)
del Canal de las Estrellas, parecía perdido,
extraviado, sin dueño. Sí, continuaba
teniendo su columna, y también su
programa de radio, pero su influencia
venía a la baja. Se estaba convirtiendo en
una voz marginal, un cero a la izquierda.
Por su parte, el personaje de Víctor

Trujillo, Brozo, había perdido su espacio en
televisión abierta, y difundía un programa,
con influencia marginal, vía internet. Ya
habían pasado esos gloriosos años en que
sirvió en el "destape" de los videoscándalos
contra Andrés Manuel López Obrador.
Brozo seguía siendo un payaso, pero uno al
cual casi nadie veía y escuchaba, y muchos
menos tomaba en cuenta.

Así era la vida para Brozo y Loret...,
hasta llegó Latinus.
Un sector de la oposición entendió

que el golpeteo contra la administración
recién iniciada de AMLO no tendría efecto

si venía de Televisa o de TV Azteca, dos
televisoras rancias que aún mantiene
mucho poder, pero que han perdido
influencia en la agenda pública.
Por eso pensaron en una plataforma

fresca. El problema era encontrar a sus
caras visibles, y optaron no sin riesgos
por Carlos Loret y por Víctor Trullo, en su
papel de Brozo.
Y al principio, la apuesta les funcionó:

Loret y Brozo, aunque eran obvios, no lo
eran tanto: hacían pasar su golpeteo por
noticias y, su guerra sucia, por críticas.
Pero conforme eso dejó de tener

impacto, fueron haciéndoos más
obvias en sus intenciones de golpear
a como dé lugar a AMLO, y más
grotescos en sus montajes. Hoy ya no
son "comunicadores críticos", sino
opositores que se rigen por la mentira, y
la completa falta de ética.
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Los intocables

A partir de mi denuncia del viernes en este mismo
espacio, curiosamente las voces se han venido
replicando y muchos se han unido ante la censura que
el INE está imponiendo a los que, curiosamente solo
son de izquierda y osan manifestarse. Sin embargo, los
intocables han criticado a toda la familia del Presidente

AMLO y a él mismo, desde su forma de vestir, hablar y
hasta peinarse. ¡Cuánta atención le ponen!
Lo cierto es que en un país en el que se han cansado

de pregonar que es restrictivo, represivo y que está
gobernado por un dictador, no ha habido por parte del
Ejecutivo una sola denuncia. ¡Vaya cosa! Entonces, ¿por
qué solo los de izquierda están siendo sancionados?,
¿por qué el INE se está convirtiendo en juez, parte y
hasta verdugo que coarta nuestras libertades?
Cabe recordar que ya el periodista Amir Ibrahim

mencionó el caso en una Mañanera, particularmente
el de los más sonados; aunque a la fecha van más de 200
sancionados. Ibrahim mencionó la multa económica,
pero no solamente es eso, es más, mucho más. La
sentencia, en caso de resultar "culpable" ante los ojos
del INE, es la siguiente:
Sanción económica variable, dependiendo de tu

poder adquisitivo; inscripción en el llamado "libro
negro" de acosadores y violentadores en el que estarás

por 3 años, lo cual impedirá cualquier puesto público
de elección, así se trate de ser jefe de manzana o
representante de casilla
Cabe aclarar que luego de esos tres años, la mancha

no se borra, digamos que medio se tacha, pero sigue ahí,
como una prueba permanente de tu "gran falta"; tus
datos se turnarán a Hacienda que tendrá la obligación
de clasificarte como deudor, es decir, estarás dentro
del padrón de morosos del Estado; eventualmente y si
la sentencíalo indica, serán suprimidos tus derechos
electorales, es decir, NO PODRÁS VOTAR
¿Cuál fue tu gran falta? Un comentario, un like, un

tiktok, un grupo o comentario en Facebook que a ti
te parece inocuo y que para los que lo leen también,
pero que para la gran autoridad del INE es motivo de
denuncia y pena por acoso, violencia de género o lo
que esté de moda. Las primeras denuncias y citatorios
apenas tenían 2 cuartillas, las más recientes 150.
Urge el apoyo presidencial, social, legislativo y

mediático para detener esto que a todas luces es
un atropello contra los derechos fundamentales
constitucionalmente establecidos. Urge el apoyo de ti,
que me lees para parar esto, porque si eres de izquierda,
te aseguro que también vendrán por ti.

Envía tu opinión @Anamariavazquez
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Cuestión de tiempo

El INE solicitó un presupuesto 24
mil millones de pesos, rompiendo
nuevamente las medidas de austeridad

que usted ha venido comentando.,.
parte de ese dinero va a ir para el
financiamiento de los partidos políticos.
¿Estaría usted en posibilidades o

tendría usted en el horizonte previsto
emitir algún decreto para limitar un
poco el gasto del INE o algo semejante?,
dado que será complicada la aprobación
de la reforma electoral, presidente.
Fue el contexto y la pregunta

planteados por nuestro compañero
Diego Elias Cedillo en la conferencia
matutina de ayer al presidente de
la república. Como casi siempre,
las respuestas del presidente llevan
mensajes cifrados: "No, yo no voy a
limitar el presupuesto. Lo que voy a
seguir haciendo, y lo tenemos que hacer,
considero, todos los mexicanos, es

cuestionar, criticar los excesos. Es una
burla el que se destinen 24 mil millones
de pesos para organizar elecciones y
para los partidos políticos"
¿Cuál es el mensaje? Que el

presidente NO necesita decretar
nada, el INE caerá solito parece
advertir sus excesos e innegable
parcialidad hará que la gente se harte
de ese organismo y si no es el próximo
presidente (cual fuere su origen
partidista) será el futuro Congreso
quienes terminen (así sea contra sus
voluntades), por retirar los privilegios
presupuéstales a ese instituto.
En ese mensaje, AMLO desliza que

tanto quien lo sustituya en Palacio
Nacional, como los legisladores en
ambas Cámaras, serán de filiación
morenista y simpatizantes de la 4T, de
tal modo que al final, en el siguiente
sexenio, el INE terminará siendo lo que
debe ser en los términos propuestos por
su reforma electoral.
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E ¦DIARIO CON ¿Diario conILA MONTl
La Moni?

i, FEDERICOEfe
LA MONT

Federico La MontI
diarioconlamont@gmail.com

ExPGR, refugio de enemigos políticos
Procuración de justicia: Alejandro Gertz Mañero,
dijo que la siempre temible Procu
raduría General de la República
(PGR) se convirtió en el verdugo de
enemigos políticos del gobierno y
solo actuaba por encargo para des
truir adversarios y proteger amigos.
Cuando asumió su cargo de fiscal
general se encontró un rezago injus
tificado de más de 300 mil carpetas
de investigación previas sin resol
ver. No existía algún sistema efectivo
para comprobar el cumplimiento de
mandatos judiciales y peritajes, por lo
que se generó un rezago de más de
21 mil órdenes de aprehensión in
cumplidas y 28 mil mandamientos ministeriales en la
misma situación. Existían 4 mil elementos policiacos en ac
tivo, de los cuales 800 estaban destinados para servicios de pro
tección a funcionarios, expolíticos e hijos de comentaristas y
columnistas de medios de comunicación nacional.

Antecesores: Gertz Mañero recordó a los procuradores
de Enrique Peña Nieto, el primero fue Jesús Murillo Karam,
de diciembre de 2012 a febrero de

2015; luego, Arely Gómez González,
de marzo de 2015 a octubre de 2016;
posteriormente, Raúl Cervantes An
drade, quien desempeñó el cargo
hasta octubre de 2017. Después que
dó como encargado el subprocurador
Alberto Elias Beltrán. El miércoles, el
Juzgado Segundo de Distrito de ampa
ro en materia penal en la CdMx, con
cedió una suspensión de plano a Jesús
Murillo Karam, para evitar actos de
incomunicación en su contra, reciba
atención médica adecuada y se garan
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de diciembre de 2012 a febrero de

2015; luego, Arely Gómez González,
de marzo de 2015 a octubre de 2016;
posteriormente, Raúl Cervantes An
drade, quien desempeñó el cargo
hasta octubre de 2017. Después que
dó como encargado el subprocurador
Alberto Elias Beltrán. El miércoles, el
Juzgado Segundo de Distrito de ampa
ro en materia penal en la CdMx, con
cedió una suspensión de plano a Jesús
Murillo Karam, para evitar actos de
incomunicación en su contra, reciba
atención médica adecuada y se garan

tice su integridad física mientras permanezca privado de la
libertad en el Reclusorio Norte. El juez Antonio González
García admitió el recurso y concedió la suspensión. Murillo
Karam, está detenido por los delitos de desaparición forzada,
tortura y contra la administración de justicia, derivados de la
investigación por la desaparición de 43 estudiantes normalis
tas el 26 y 27 de septiembre de 2014.
Informe: Con base en el informe presentado por el sub

secretario Alejandro Encinas Rodríguez, hay más de veinte
personas relacionadas con el caso Ayotzinapa que fueron ase
sinadas o desaparecidas, ya no son solo 43, son más de 60 dece
sos en el escenario. El caso más sonado es Juan Salgado Guz
mán, apodado 11El Caderasoperador de Guerreros Unidos
en la zona norte del estado de Guerrero y sur del Estado de
México. En un operativo en el municipio de Metepec que pre
tendía llevarlo preso, culminó con su ejecución.
El homicidio impidió que Salgado compareciera ante el

juez sucedió el 22 de septiembre de
2021. Desconocemos qué tanto sabían
los fallecidos o ejecutados, vincula
dos al caso Ayotzinapa que enumera
el informe, pero no parecen existir
explicaciones claras y contundentes
de por qué se ordenó su desaparición.
Presidenciables: ei secreta

rio de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández; la jefa de Gobierno
de la CdMx, Claudia Sheinbaum, y el
canciller Marcelo Ebrard Casaubón,
se encontraron en la reapertura del
Recinto Parlamentario de Palacio

Nacional, después de su restauración,
acto que encabezó el presidente Andrés Manuel
Obrador. La única oradora en el evento, fue la senadora
Sánchez Cordero, quien sostuvo que así como lo hicieran
liberales en el siglo XIX, el presidente López Obrador
las reformas para transformar a México, las que deben ser

consolidadas y crear la garantía de que no habrá retroceso en
la progresividad de los derechos y la justicia social. Recordó la
agitada vida política de México en el siglo XIX, caracterizada
por un constante combate entre liberales y conservadores.
Subrayó que es tiempo de apostar por la colaboración entre

instituciones del Estado mexicano "aprendiendo precisamente
de esas generaciones del siglo XIX, cuando las disputas y divi

siones propiciaron las grandes catástrofes de nuestro país. Es
tiempo de seguir dando pasos en el desarrollo de nuestras ins
tituciones, pasos que garanticen no tener retrocesos en la pro
gresividad de los derechos y la justicia social".
Algo no está funcionando en el equipo de comunicación

social de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo. Se toman malas decisiones, se desperdician
oportunidades políticas importantes y en muchas ocasiones no

se logra transmitir con amplitud el empeño de la funcionaría
por mejorar la vida de los capitalinos.
Tal parece que entre sus colaboradores no hay alguien con

talento para tareas como estas, porque ahora ha contratado a un
"experto" en comunicación, se trata de Antonio Gutiérrez
Rubí, de quien se dice que es ampliamente sabio en instru
mentar y operar campañas de difusión y propaganda (¿electo
ral?), pues cuenta con casos de éxito como consultor en comu

nicación, por lo tanto, solo es asunto de esperar para saber si
la popularidad de la jefa de Gobierno aumenta, así que más
vale observar y andarse con cuidado. Suponemos que la jefa
de Cdmx sabe seleccionar a sus asesores, gente recta y hones
ta que la puede acompañar rumbo a lo que resta de su manda
to. Por ahora, el despacho de GutiérrezRubí estará ubicado en
la oficina de Comunicación Social de la CdMx para cualquier
instrumentación que se requiera en materia de campaña elec
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acto que encabezó el presidente Andrés Manuel López
Obrador. La única oradora en el evento, fue la senadora Olga
Sánchez Cordero, quien sostuvo que así como lo hicieran los
liberales en el siglo XIX, el presidente López Obrador realizó
las reformas para transformar a México, las que deben ser
consolidadas y crear la garantía de que no habrá retroceso en
la progresividad de los derechos y la justicia social. Recordó la
agitada vida política de México en el siglo XIX, caracterizada
por un constante combate entre liberales y conservadores.
Subrayó que es tiempo de apostar por la colaboración entre

instituciones del Estado mexicano "aprendiendo precisamente
de esas generaciones del siglo XIX, cuando las disputas y divi
siones propiciaron las grandes catástrofes de nuestro país. Es
tiempo de seguir dando pasos en el desarrollo de nuestras ins
tituciones, pasos que garanticen no tener retrocesos en la pro
gresividad de los derechos y la justicia social".
Algo no está funcionando en el equipo de comunicación

social de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo. Se toman malas decisiones, se desperdician
oportunidades políticas importantes y en muchas ocasiones no
se logra transmitir con amplitud el empeño de la funcionaría
por mejorar la vida de los capitalinos.
Tal parece que entre sus colaboradores no hay alguien con

talento para tareas como estas, porque ahora ha contratado a un
"experto" en comunicación, se trata de Antonio Gutiérrez
Rubí, de quien se dice que es ampliamente sabio en instru
mentar y operar campañas de difusión y propaganda (¿electo
ral?), pues cuenta con casos de éxito como consultor en comu
nicación, por lo tanto, solo es asunto de esperar para saber si
la popularidad de la jefa de Gobierno aumenta, así que más
vale observar y andarse con cuidado. Suponemos que la jefa
de Cdmx sabe seleccionar a sus asesores, gente recta y hones
ta que la puede acompañar rumbo a lo que resta de su manda
to. Por ahora, el despacho de GutiérrezRubí estará ubicado en
la oficina de Comunicación Social de la CdMx para cualquier
instrumentación que se requiera en materia de campaña elec
toral.

En su conferencia de prensa, el pre
guntaron a López Obrador si el caso
Ayotzinapa, apunta a Enrique Peña
Nieto y dijo que él no presentará denun
cias contra expresidentes, pero en caso
de hacerlo y si la Fiscalía y los jueces
resuelven que son culpables, adelante.
Pero yo no voy a estar promoviendo eso,
porque lo que se busca es que los co
rruptos sean mal vistos, en lugar de con
siderarlos ejemplo en la sociedad, ¿cuen
ta regresiva EPN?
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Enrique
Peña

Nieto, un
presidente
diluido

PGR se había
convertido en

verdugo de
los enemigos
políticos del
gobierno
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Caballo negro texcocano
Este miércoles 31 de agosto,

Olga Sánchez Cordero con
cluye su encargo como pre

sidenta de la Mesa Directiva del

Senado de la República, una de
las cámaras del Congreso de la
Unión que ha sido fundamental
para aprobar las reformas de la
Cuarta Transformación.

La senadora adelantó su despe
dida con un informe que presentó
en la Antigua Casona de Xicotén
catl, el pasado 18 de agosto, even
to en el que advirtió que "la salud
de la democracia depende, en gran
medida, de la intensa, benéfica v

respetuosa relación entre los pode
res públicos".
Esa frase define los alcances de

la batalla que se abrió para la
Presidencia de la Mesa Directiva

en el Segundo Año de la LXV
Legislatura, es decir, a dos años
del cierre del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
A la fecha, los senadores Ale

jandro Armenta Mier, José Na
rro Céspedes y Gabriel García
Hernández han confirmado su

intención de presidir dicho órgano
de dirección legislativa... Ah, pero
lo más último es que se ha apunta
do también el senador Higinio
Martínez Miranda y vaya que el
texcocano puede sacar ventaja en
las siguientes horas, pues ya co
menzó a cabildear con sus pares
morenistas y su coordinador, Ri
cardo Monreal.

Armenta Mier, oriundo de
Puebla, se ubica entre los legisla
dores moderados, junto con el co
ordinador parlamentario de More
na, Ricardo Monreal Ávila. Am
bos apoyan al Ejecutivo federal,
pero no ciegamente, y reconocen
los pendientes de su gobierno, por
ejemplo, en materia de seguridad
y procuración de justicia.
Sobre José Narro Céspedes,

inclinado a la corriente de los radi

cales que encabeza César Cra
vioto Romero, pesa la sospecha
sobre su responsabilidad en la
desaparición de dos elementos de
la Marina, que solicitó para su
seguridad personal.
Y Gabriel García, quien propu

so que la designación del presi
dente del Senado se lleve a cabo

por sorteo, arrastra el estigma de
que no supo utilizar los programas
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pero no ciegamente, y reconocen
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Sobre José Narro Céspedes,
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cales que encabeza César Cra
vioto Romero, pesa la sospecha
sobre su responsabilidad en la
desaparición de dos elementos de
la Marina, que solicitó para su
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sociales para ganar la elección
intermedia en la Ciudad de Mé

xico.
En la llamada Cámara Alta, el

presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Ricardo Monreal,
logró que casi 80 por ciento de los
asuntos relevantes para el Ejecuti
vo Federal se aprobaran por unani
midad, como en el caso de la crea
ción de la Guardia Nacional.

Pero a pesar de estos resulta
dos, la relación entre Monreal y
AMLO se congeló desde hace 14
meses, luego de que Morena per
diera más de la mitad de las al

caldías de la capital, y eso lo han
aprovechado senadores como Jo
sé Narro o Antares Vázquez Ala
torre para disputarle el control
del Senado a Ricardo Monreal.

De todos es conocido, que los
llamados "puros" en Morena, que
encabeza Claudia Sheinbaum,
acusan al presidente de la Junta de
Coordinación Política de la derrota

electoral en la Ciudad de México,

y ahora buscan hacerse de los re
cursos del Senado para apoyar la
campaña de la jefa de Gobierno.
Quizá por eso, la senadora Olga

Sánchez Cordero, que concluye
su encargo el próximo 31 de agos
to, haya declarado que su próximo
sucesor "debe tener en claro que
la presidencia representa al Sena
do y no a un grupo parlamenta
rio, Además, debe ser tolerante,
objetivo e imparcial".
Pero ¿quién cumple con esas

características?

De entrada, el coordinador de la
bancada, Ricardo Monreal, dijo
que los tres senadores que ya con
firmaron su intención de presidir
la Mesa Directiva, pero que inte
grantes de todos los Grupos Parla
mentarios han manifestado su des

acuerdo porque sean Alejandro
Armenta y José Narro.
Y, por la propuesta para que esta

elección se realice a través de un

sorteo, todo indica que Gabriel
García solo confía en la diosa for

tuna para acceder al cargo.
Por eso, ahora ya suena en los

corrillos del Senado el nombre del

senador Higinio Martínez, que
cuenta con el respeto de sus com
pañeros de bancada, pero también
con habilidades para negociar con
todas las corrientes políticas.
¿Será que el mexiquense pue

da mantener "la intensa, benéfica y
respetuosa relación" entre el Eje
cutivo federal y el Senado?, ¿que
pueda mantener la imparcialidad
y tolerancia en debates como el de
la Guardia Nacional?

Ya lo veremos...

Fecha: 26/08/2022

Página: 7

Area cm2: 432

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 25,056

Página 145 de 189



sociales para ganar la elección
intermedia en la Ciudad de Mé
xico.

En la llamada Cámara Alta, el
presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Ricardo Monreal,
logró que casi 80 por ciento de los
asuntos relevantes para el Ejecuti
vo Federal se aprobaran por unani
midad, como en el caso de la crea
ción de la Guardia Nacional.

Pero a pesar de estos resulta
dos, la relación entre Monreal y
AMLO se congeló desde hace 14
meses, luego de que Morena per
diera más de la mitad de las al

caldías de la capital, y eso lo han
aprovechado senadores como Jo
sé Narro o Antares Vázquez Ala
torre para disputarle el control
del Senado a Ricardo Monreal.

De todos es conocido, que los
llamados "puros" en Morena, que
encabeza Claudia Sheinbaum,
acusan al presidente de la Junta de
Coordinación Política de la derrota
electoral en la Ciudad de México,
y ahora buscan hacerse de los re
cursos del Senado para apoyar la
campaña de la jefa de Gobierno.
Quizá por eso, la senadora Olga

Sánchez Cordero, que concluye
su encargo el próximo 31 de agos
to, haya declarado que su próximo
sucesor "debe tener en claro que
la presidencia representa al Sena
do y no a un grupo parlamenta
rio, Además, debe ser tolerante,
objetivo e imparcial".
Pero ¿quién cumple con esas

características?

De entrada, el coordinador de la
bancada, Ricardo Monreal, dijo
que los tres senadores que ya con
firmaron su intención de presidir
la Mesa Directiva, pero que inte
grantes de todos los Grupos Parla
mentarios han manifestado su des

acuerdo porque sean Alejandro
Armenta y José Narro.
Y, por la propuesta para que esta

elección se realice a través de un

sorteo, todo indica que Gabriel
García solo confía en la diosa for

tuna para acceder al cargo.
Por eso, ahora ya suena en los

corrillos del Senado el nombre del

senador Higinio Martínez, que
cuenta con el respeto de sus com
pañeros de bancada, pero también
con habilidades para negociar con
todas las corrientes políticas.
¿Será que el mexiquense pue

da mantener "la intensa, benéfica y
respetuosa relación" entre el Eje
cutivo federal y el Senado?, ¿que
pueda mantener la imparcialidad
y tolerancia en debates como el de
la Guardia Nacional?

Ya lo veremos...

sociales para ganar la elección
intermedia en la Ciudad de Mé

xico.

En la llamada Cámara Alta, el
presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Ricardo Monreal,
logró que casi 80 por ciento de los
asuntos relevantes para el Ejecuti
vo Federal se aprobaran por unani
midad, como en el caso de la crea
ción de la Guardia Nacional.
Pero a pesar de estos resulta

dos, la relación entre Monreal y
AMLO se congeló desde hace 14
meses, luego de que Morena per
diera más de la mitad de las al

caldías de la capital, y eso lo han
aprovechado senadores como Jo
sé Narro o Antares Vázquez Ala
torre para disputarle el control
del Senado a Ricardo Monreal.

De todos es conocido, que los
llamados "puros" en Morena, que
encabeza Claudia Sheinbaum,
acusan al presidente de la Junta de
Coordinación Política de la derrota

electoral en la Ciudad de México,

y ahora buscan hacerse de los re
cursos del Senado para apoyar la
campaña de la jefa de Gobierno.
Quizá por eso, la senadora Olga

Sánchez Cordero, que concluye
su encargo el próximo 31 de agos
to, haya declarado que su próximo
sucesor "debe tener en claro que
la presidencia representa al Sena
do y no a un grupo parlamenta
rio, Además, debe ser tolerante,
objetivo e imparcial".
Pero ¿quién cumple con esas

características?

De entrada, el coordinador de la
bancada, Ricardo Monreal, dijo
que los tres senadores que ya con
firmaron su intención de presidir
la Mesa Directiva, pero que inte
grantes de todos los Grupos Parla
mentarios han manifestado su des

acuerdo porque sean Alejandro
Armenta y José Narro.
Y, por la propuesta para que esta

elección se realice a través de un

sorteo, todo indica que Gabriel
García solo confía en la diosa for

tuna para acceder al cargo.
Por eso, ahora ya suena en los

corrillos del Senado el nombre del

senador Higinio Martínez, que
cuenta con el respeto de sus com
pañeros de bancada, pero también
con habilidades para negociar con
todas las corrientes políticas.
¿Será que el mexiquense pue

da mantener "la intensa, benéfica y
respetuosa relación" entre el Eje
cutivo federal y el Senado?, ¿que
pueda mantener la imparcialidad
y tolerancia en debates como el de
la Guardia Nacional?
Ya lo veremos...

Fecha: 26/08/2022

Página: 7

Area cm2: 432

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 25,056

Página 146 de 189



Maquiavelo tenía razón
Los consultores políticos
y las cuentas de cristal
Por Koldo Herria*

Hay tres clases de cerebros: el primero
discierne por sí; el segundo entiende lo que

los otros disciernen, y el tercero no discierne
ni entiende lo que los otros disciernen.

El primero es excelente,
el segundo bueno y el tercero inútil.

El Príncipe.
La lucha por el poder político se fragua

al seno del tetrateísmo y Morena.
Ahora somos testigos de la disputa y

balconeo de los consultores políticos, en par
ticular extranjeros, al haberse dado a conocer
que el catalán Antoni GutiérrezRubí ha sido
fichado por Clauida Sheinbaum como asesor
digital en la no campaña de la aspirante a su
ceder al presidente López Obrador,

En los pasillos de la cancillería mexicana
murmuraron al conocerse el hecho, porque
quizá les habría gustado que les ayudara el
estratega que publicita haber provocado el
triunfo de Gustavo Petro, en Colombia. Los
estrategas de campaña son una suerte de

staffs profesionales de la comunicación polí
tica que engañan a los políticos que los con
tratan, para engañar a los votantes.

Aplican máximas que no siempre se sos
tienen en sí mismas, basten dos ejemplos: 1.
Las elecciones se ganan en las redes sociales.
Nada más falaz si atendemos a los número

de los usuarios de la internet y redes sociales
en México. La brecha tecnológica que impi
dió el éxito en las clases a distancia, durante
el confinamiento pandémico, demuestra que
no alcanza ninguna red social para garantizar
el resultado de una contienda electoral. Con

las redes no se gana, pero sin las redes no se
compite. 2. Los electores se deciden por las
emociones, y hay que exponer a los candi
datos en mini videos deTikTok e Instragram
para acercarlos a la gente. Basta ver a la jefa
de Gobierno cantando o contando chistes

para refutar la máxima. Las emociones abren
una ventana a los mensajes, pero no basta.

No queremos afirmar que los consultores

no son necesarios, al contrario. En la medida
en que la política se hace más compleja, la
intuición y el colmillo de los políticos no es
suficiente para tener un diagnóstico y actuar
con eficacia. Adicionalmente, las y los políti
cos que leen escasean... Se requieren inves
tigaciones de opinión pública (no encuestas
predictivas) para medir actitudes políticas, y
comprender los marcos que rodean los pro
cesos mentales de los electores. Se requiere
diseñar estrategias, calcular las de los adver
sarios y conformar un equipo creativo que
procese los mensajes del candidato o la can
didata. Los despachos de consultores abun
dan, los que afirman haber conseguido el
triunfo de Obama son demasiados, se agru
pan en asociaciones, se reparten premios y
hacen propaganda de sí mismos.

Van tres consejos para identificar cuan
do un consultor ofrece cuentas de cristal sin

valor: la prueba de la vanidad; la prueba del
diagnóstico; la prueba de ia contabilidad y la
prueba del presupuesto.

El consultor no es más importante que
la candidata o el candidato. Debe permane
cer tras bambalinas, no debe conceder en
trevistas ni anunciar lo que va a hacer o lo
que hizo. Alasraki, por ejemplo, es un gran
consultor y publicista de sí mismo, pero pé
simo estratega de sus clientes políticos. Gu
tiérrezRubí aparece en la prensa tanto que
obliga a su eventual dienta a salir a aclarar y
justificar su participación.

La estrategia que propongan los con
sultores debe basarse en estudios de opi
nión cualitativos, cuantitativos y de pro
fundidad exprofeso para la toma de deci
siones y no basados solo en sus manuales
e intuiciones creativas.

Un consultor no es confiable cuando tie
ne simultáneamente varios amos. Ese moti

vo impide a Claudia Sheinbaum contratar a
Heurística (la agencia que trabaja con Mario
Delgado) por afín que sea a Morena. No le
resulta confiable. Aquí se abre hueco a los
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extranjeros, los políticos creen que si son de
fuera tienen menos intereses en juego.

Los consultores cotizan en dólares,
cobran caro porque descubrieron que los
políticos y las políticas eligen los vinos
por su precio y no sabe vincular los presu
puestos a metas.

UN LIBRO, UNA PELI, UN PODCAST:
Libro: La política como profesión, MaxWe

ber (Biblioteca nueva). Para el autor alemán
la pasión, la responsabilidad y la ética defi
nen al político profesional.

Peli: Clase Valiente, el poder de las pala
bras (Prime) Documenta la importancia del
lenguaje en la forma de entender la realidad
y cómo la podemos cambiar en función de
las palabras que utilizamos.

Podcast: La Chora Interminable. Desde

Guadalajara, Gis y Trino le atoran a todos
los temas de la agenda con su ingenio y
humor sagaz.

* koldoherria@hushmail.com
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Aquí en el Congreso El Independiente
Edomex, modelo de coalición

Por José Antonio Chávez*

Es un hecho que en el Estado de Mé
xico habrá una candidatura de la

alianza opositora del PRI, PAN, PRD
y esperan se sume Movimiento Ciudadano.

Si bien ios partidos del PAN de Marko
Cortés, el PRD de Jesús Zambrano y has
ta MC de Dante Delgado soltaron sus ga
llos, Enrique del Villar, Ornar Ortega y Juan
Zepeda, la realidad es que implementaran un
mecanismo que les permita alcanzar el mejor
posicionamiento.

Los priistas de Alejandro Moreno "Alito"
soltaron a Alejandra del Moral y la diputa
da Ana Lilia Herrera, será elemental la par
ticipación ahí del gobernador Alfredo del
Mazo que sin duda lleva mano para elegir.

De forma paralela buscan, en ese bloque
opositor, la construcción, en común acuerdo
para impulsar ante las instancias legales del
Congreso de la Unión un modelo de coali
ción en el Estado de México que incluso pue
da ser un modelo nacional pensando en la
presidencial del 2024. De lograr impulsar esa
figura, sin duda puede ser el factor que les dé
seguridad a esa alianza para coaligarse con
certidumbre, toda vez que en su contenido
buscarán presentar la repartición de cargos
por número de votos que logren.

Existirá para ello, una tabla de clasifica
ción de números y en base a lo que cada par
tido logre, entonces tendrá derecho a deter
minados espacios en esos gobiernos de Coa

lición. Desde luego que no esta nada mal.La
idea de esta estrategia es que todos, absolu
tamente todos los integrantes le echen toda
la carne al asador y se evite la simulación por
el solo hecho de ya estar en una alianza. En
la elección del estado de México, se juegan
todo los priistas y hasta los panistas, pues
de retener esa entidad como bloque oposi
tore lograran una bocanada de oxígeno puro
que en automático los meterá de lleno a una
carrera parejera por la Presidencia de México
con Morena en 2024.

Naturalmente que este integrara la re
partición de candidaturas para los 500 Dipu
tados y 128 Senadores. En las pasadas elec
ciones el determinar ir solos en unos distritos

los llevó a perder por escasos votos, paso lo
mismo en I ciudad de México que ganaron 9
de 16 Alcaldías, al menos otras dos, por no ir
en bloque las perdieron.

Vamos a ver los acuerdos que logren esta
alianza que les permita llegar fortalecidos a
esa contienda de Edomex y sentar las bases
como modelo para el 2024. El líder del PRI y
del PAN, Alito y Marko Cortés están buscan
do convencer a Dante Delgado de Movimien
to Ciudadano para que se integre a esta alian
za pues su porcentaje ayudaría a obtener el
triunfo en todas las elecciones venideras.

Nueva alianza sabe que la alianza es un
modelo que le puede dar puntos a favor mu
cho mejor que ir solos, pues no hacer le pue
do garantizar que ir individual solo favorece
rá al partido del Presidente López Obrador.
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A pesar que será el 15 de diciembre
cuando venza el plazo para cerrar las alian
zas, Movimiento Ciudadano sin duda debe
rá ir pensando ya en decidir porque en estos
amarres lograrían, sin el menor problema
que los respalden, PRI, PAN y PRD en sus
entidades que gobiernan, por ejemplo. Ja
lisco de Enrique Alfaro y Nuevo León con
Samuel García, que decir hasta Veracruz
como una tercera oportunidad.

INICIO DE SESIONES Y
FIRME NO PASARAN REFORMAS

El próximo jueves 1 de septiembre se ins
talará, en San Lázaro el Congreso en su primer
año de esta legislatura, los pendientes que

guardan en ambas cámaras. Senado y Dipu
tados, son las reformas Electoral y la Guardia
nacional que está por llegar. Ricardo Monreal
adelantó que los senadores están listos para
recibir esa reforma presidencial, mientras
que en diputados está en proceso de foros
la Electoral que no se ve pies ni cabeza que
puedan aprobarla. Bueno, los legisladores de
la oposición adelantaron, en voz de sus coor
dinadores Jorge Romero, del PAN, Rubén Mo
reira del PRI, Luis Cházaro del PRD y Jorge Al
varez Maynez de Movimiento Ciudadano que
no cederán a ninguna de esas dos reformas y
el mensaje para el que manda en Palacio Na
cional es que simplemente no pasaran.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Diálogo de alto nivel senatorial México
EU dentro de consultas del TMEC
Por Roberto Vizcaíno*

En recuerdo de mi preciosa hija Eríka
a cinco años de habérsenos adelantado

Una comisión de senadores y
representantes del Congreso
de los Estados Unidos encabe

zada por el senador demócrata Christo
pher Scott Murphy, inició anoche un diá
logo con senadores mexicanos de todos
los partidos encabezados a su vez por
la presidente Olga Sánchez Cordero y el
zacatecano Ricardo Monreal a fin de dis
tensionar las consultas recién iniciadas

en el contexto deITMEC por desacuerdos
con la política energética del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Al dar
les la bienvenida a los legisladores esta
dounidenses, el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado destacó

la importancia que tiene el mantener sin
conflictos el TMEC para ambas naciones
y para un intercambio comercial que lle
ga ya a los 384 mil millones de dólares
al año.

Monreal quien estuvo acompañado
además por el senador HéctorVasconcelos,
presidente de la Comisión de Relaciones
Exteriores y por Higinio Martínez, presi
dente de la Comisión de Defensa Nacional

destacó la importancia de este diálogo de

alto nivel parlamentario dada la enorme
complejidad de las relaciones bilaterales
MéxicoEU. "Este es un Dialogo más que
nunca necesario para enfrentar juntos los
retos comunes, como es la sustentabilidad,
seguridad y relación comerciales''

En el centro de todo, indicó, se encuentra
sin embargo el tema migratorio donde Méxi
co es país de paso.

Recordó Monreal que en este momen
to hay dos foros que requieren de toda la
atención: el del Panel solicitado por Mé
xico y Canadá sobre reglas de origen del
sector automotriz, y las consultas pedidas
por EU y Canadá sobre las políticas ener
géticas que se consideran dan un trato

preferencial a las empresas del Estado por
sobre de las inversiones de empresas pri
vadas de EU y Canadá.

Monreal indicó a los legisladores
estadounidenses que nadie en el senado
mexicano está hoy pensando en poner
en riesgo el TMEC y que por ello este
diálogo encontrará sin duda ayudar a los
negociadores de las consultas a encontrar
salidas para el conflicto que presentan las
consultas. "Retomemos el dialogo par
lamentario para acompañar el esfuerzo
de los Ejecutivos de EU y México, Joe Bi
den y Andrés Manuel López Obrador para
acercarles soluciones" indicó Monreal.

¿VA HIGINIO A LA
PRESIDENCIA DEL SENADO?

De repente todo se tensionó entre los 60
senadores de Morena ante la dura pelea por
la presidencia del Senado.

La contienda llegó a la primera semana
de agosto con sólo 2 contendientes: el za
catecano José Narro y el poblano Alejandro
Armenla.

Pero así como que no quiere la cosa, se
presentó Gabriel García, el exsuper coor
dinador de delegados federales, que de re
pente luego de los resultados electorales
de 2021 y quien hasta entonces era uno de
los más cercanos de Andrés Manuel López
Obrador.

Su regreso entonces al senado era como
apenas una salida de consolación. Gar
cía deambuló por pasillos senatoriales sin
mayor pena ni gloria.

Hasta que se presentó como el tercero en
la contienda para lo cual propuso dejar atrás
las urnas de votación e implementar la tóm
bola de la suerte.

El senador García dijo: es fácil, se meten
nuestros nombres a la tómbola  José Narro,
Alejandro Armenta y Gabriel García y una
mano santa (de esas que nunca han existido)
y que saque la papeleta ganadora.

Los primeros en rechazar tal cosa fue
ron Armenta y Narro y luego la presidenta
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saliente Sánchez Cordero dijo que eso era
simplemente improcedente e ilegal.

A inicios de esta semana el jaloneo por la
presidencia cobro otro sentido, al presentar
se a la disputa el mexiquense Higinio Martí
nez como cuarto en la disputa.

Con este nuevo contendiente al pare
cer todo cambia, porque Martínez acaba de
resultar el gran perdedor frente a Delfina Gó
mez en el juego de encuestas de Mario Del
gado (y de Andrés Manuel López Obrador)
en la pelea por la candidatura a la guberna
tura del Edomex.

Martínez sentía que tenían mano en esa
disputa, pero al final quedó relegado y se
quedó dentro de Morena para no hacer olas
a su pupila Delfina Gómez.

Desde que ocurrió ese deslinde se habló
de que el presidente López Obrador lo com

pensaría con la presidencia del Senado.
Y bueno, llegó esa hora.
Así Higinio Martínez podría ser la solución

para Ricardo Monreal ya que el mexiquense
es respetado por propios y extraños, es
un hombre que se ha distinguido por su
autonomía de pensamiento, imparcialidad
y liderazgo.

Además, cumple con los requisitos que
hasta ahora han expresado los duros de
la bancada de Morena liderados por César
Cravioto quien pidió que el presidente del
Senado sea alguien que "nos acerque con el
titular del Ejecutivo Federal''

Martínez es el único de los 4 contendien

tes que cuenta con derecho de picaporte en
Palacio Nacional.

Así que...
* rvizcainoa@gmail.com / lwitter: @_Viz

caino / Facebook / https://www.facebook.
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¿Puede nueva norma de EU detener el
flujo de armas hacia América Latina?
Por Anastasia Austin / Insight Crime

Una nueva legislación en Estados
Unidos pretende solucionar varias
lagunas que han posibilitado la

proliferación del tráfico de armas, pero ¿pue
de realmente ayudar a reducir el número de
armas ilegales que fluyen hacia México, el
resto de América Latina y el Caribe?

La Regla final de marco o receptor co
menzará a regir en Estados Unidos el 24 de
agosto. La acción ejecutiva, que fue anuncia
da en abril, busca ampliar la definición de lo
que es un arma de fuego, y tomar medidas
más drásticas contra la proliferación de las
"armas fantasma'.' Dicha regla sigue los pa
sos de la Ley bipartidista de comunidades
más seguras, más expansiva y vinculante,
promulgada en el mes de junio por el presi
dente de Estados Unidos, Joe Biden, la cual
intenta limitar la violencia armada corrigien
do la laguna legal de las ventas privadas y
apuntando a los compradores fantasma.

Sin embargo, esta legislación podría
tener un impacto rea! por fuera de Estados
Unidos. El tráfico de armas ilegales es uno
de los principales causantes del constan
te aumento de las tasas de homicidios en

América Latina y el Caribe, pues pone armas
de alto calibre a disposición de los civiles.
Los expertos señalan que la mayoría de las
armas utilizadas en estos crímenes provie
nen de Estados Unidos.

A continuación, InSight Crime explora
tres posibles consecuencias de estas nuevas
leyes y describe cuáles serían los principales
desafíos para detener el tráfico de armas ¡le
gales hacia América Latina y el Caribe.

ESTADOS UNIDOS AUMENTA LAS
SANCIONES PARA LOS COMPRADORES
FANTASMA

En mayo de 2022, un tribunal de Texas
sentenció a Charles Anthony Lecara, alias
"Bloodhound?a más de 7 años de prisión por
liderar una red de tráfico de armas ubicada

en San Antonio,Texas. La red suministraba ri

fles y pistolas a diversos carteles mexicanos.
La red de Lecara en Estados Unidos con

taba con personas sin antecedentes judicia
les quienes, siguiendo las instrucciones de
Lecara, compraban "armas de fuego popu
lares entre los carteles? pero mentían en la
documentación diciendo que las armas eran
para su uso personal. Lecara les recibía las
armas a estos "compradores fantasma? las
almacenaba y luego se las enviaba a sus con
tactos en México.

Según la Oficina de Alcohol, Tabaco, Ar
mas de Fuego y Explosivos (ATF), un gran
número, tal vez incluso la mayoría, de las ar
mas ¡legales que terminan en manos de los
carteles mexicanos son adquiridas en Esta
dos Unidos por redes de compradores fan
tasma como la de Lecara.

"Las compras fantasma en Estados Uni
dos son el canal más común [para el tráfico
de armas hacia México]? dijo a InSight Cri
me John LindsayPoland, quien coordina el
proyecto Stop US Arms to México, "porque
la mayoría de los compradores fantasma no
son atrapados''

Hasta hace poco, en caso de ser atrapa
dos, los compradores fantasma no solían ir
a la cárcel, solo recibían libertad condicional.
Por eso su uso resultaba increíblemente ba

rato para traficantes como Lecara. Según el
autor de Blood Gun Money, loan Grillo, a los
compradores fantasma se les suele pagar en
tre US$50 y 100 por cada arma.

La "Ley bipartidista de comunidades más
seguras" busca, como mínimo, aumentar la
presión sobre los compradores fantasma de
armas ilegales. No solo le asigna más recur
sos a la ATF para la investigación en torno al
tráfico de armas, sino que crea delitos espe
cíficos relacionados con las compras fantas
mas, con penas significativas de entre 15 y
25 años de prisión, si el arma se usa en un
delito grave.

LOS TRAFICANTES DE ARMAS SON
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TRAFICANTES DE ARMAS

En agosto de 2020, las autoridades de
Florida detuvieron un avión privado con el fin
de realizar un control de aduanas rutinario, y
descubrieron que iba "repleto" de rifles de
asalto, escopetas, pistolas semiautomáticas
y más de 63.000 municiones de varios cali
bres. Arrestaron a dos ciudadanos venezo

lanos, quienes habían registrado un plan de
vuelo falso hacia San Vicente y las Granadi
nas, pero realmente se dirigían a Caracas y
su robusto mercado negro de armas.

En teoría, los venezolanos, quienes esta
ban en Estados Unidos con visas de turista

y que, por lo tanto, no habrían podido pasar
una verificación de antecedentes, no debe
rían haber podido comprar ningún arma, y
mucho menos un arsenal de esta magnitud.
Pero la consultora de inteligencia Armament
Research Services (ARES) informó que los
sospechosos venezolanos compraron las ar
mas en sitios de ventas de armas en internet,
que se sabe que aprovechan la misma "lagu
na de las ventas privadas" utilizada por las
exhibiciones de armas. Según la ley federal
de Estados Unidos, los particulares pueden
vender armas de fuego sin adquirir licencia
o pasar por verificación de antecedentes. El
propósito de esto es permitir la venta de ar
mas entre familiares y amigos sin una gran
cantidad de papeleo o trabas, y a la vez re
quiere que cualquier persona involucrada en
el "negocio de venta de armas de fuego" se
registre. Pero, hasta hace poco, la ley era am
biguá en cuanto a la diferencia entre vende
dores privados y empresas.

Dependía de si los ingresos que obtenía
una persona por vender armas de fuego
constituían su sustento, algo que es bastante
difícil de probar para las autoridades, según
el análisis de Trace, una organización de no
ticias que se enfoca en la violencia armada.
La mayoría de los vendedores sabían que
podían salirse con la suya si no hacían veri
ficación de antecedentes, siempre y cuando
hicieran las ventas en ferias de armas o en

tiendas en línea, como las utilizadas por los
dos presuntos traficantes venezolanos.

Los traficantes de armas también han

aprovechado los vacíos legales para traficar
armas hacia México y República Dominicana,
y aún más hacia Puerto Rico. En algunos ca
sos, las pandillas utilizaron las ventasen línea
para ingresar miles de armas en el mercado
negro. La Ley bipartidista de comunidades

más seguras no corrige la laguna de las ven
tas privadas, que requeriría verificaciones de
antecedentes universales. Sin embargo, la
ley cambia las definiciones, de manera que
quienes venden armas con ánimo de lucro
tengan que registrarse. Según el análisis de
Trace, si esta ley se aplica adecuadamente,
las autoridades tendrían más campo de ac
ción para atacar y desmantelar las redes que
trafican las mayores cantidades de armas ¡le
gales, incluso a América Latina.

¿QUÉ ES ENTONCES UN ARMA DE FUEGO?
En enero de 2022, las autoridades es

tadounidenses arrestaron a un hombre de
Rhode Island acusado de traficar armas fan

tasmas —armas fabricadas por individuos,
que carecen de número de serie y son casi
imposibles de rastrear—. Esto se debe a que,
durante décadas, Estados Unidos solo ha re
gulado y otorgado números de serie a una
parte del arma: el receptor o marco inferior.
Los comerciantes particulares han evadido
esta regla vendiendo marcos o receptores
casi completos, que se conocen como "par
tes inferiores al 80 por ciento''

Según los expertos, no se requiere mu
cha habilidad o equipos complejos para en
samblar este tipo de armas fantasma: "se
puede hacer una parte inferior en casa, todo
lo que se necesita es un torno?dijo a InSight
Crime Andrei Serbin Pont, analista interna
cional y director de la Coordinadora Regional
de Investigaciones Económicas y Sociales
(CRIES), un think thank de políticas públicas
para Latinoamérica.

Eso parece ser exactamente lo que hizo
el acusado de Rhode Island, quien supuesta
mente "manufacturó" más de cien de estas

armas utilizando diversas piezas, entre ellas
partes inferiores al 80 por ciento, que él ad
quirió en línea, y luego envió los productos
terminados a República Dominicana.

Los expertos coinciden en que este fácil
acceso ha hecho que las armas fantasmas
sean una fuente creciente de armas de fuego
del mercado negro en toda la región.

"Sigue aumentando ¡a proliferación [...]
de este tipo de armas ensambladas artesa
nalmente y compradas sin verificación de
antecedentes? dijo Grillo en comunicación
con InSight Crime. Al parecer, esta propaga
ción no se da en un país o subregión más
que en otro, como afirma Serbin Pont, quien
afirma que "este tipo de armas surgen en las
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favelas de Río, en manos de organizaciones
criminales colombianas y, en cierta medida,
también en México?

Su opinión se ve respaldada por casos re
cientes, que también señalan el papel central
que desempeña el mercado civil estadouni
dense en el tráfico de armas fantasmas. Si

bien se han documentado casos de armas

fantasma que se ensamblan en Venezuela y
Brasil, los kits sin regulación solo se pueden
comprar en Estados Unidos.

Pero la Regla final de marco o receptor,
que entra en vigor el 24 de agosto, busca
corregir esta laguna legal de las "armas fan
tasma" al expandir la definición de "arma
de fuego" en Estados Unidos, con el fin de
incluir las armas operativas, así como los
bloques básicos para la fabricación de las
armas, y las armas y kits casi completos si
se pueden convertir fácilmente en armas de
fuego operables. También exige que los dis
tribuidores con licencia registren todas las
armas de fuego en sus inventarios y que les
asignen un número de serie.

AÚN HAY TRABAJO POR HACER
Si bien la legislación reciente es un avan

ce concreto, los expertos coinciden en afir
mar que todavía hay trabajo por hacer.

El eslabón más débil en el nuevo paquete

legislativo es la Regla final de marco o recep
tor, que es efectiva, pero no permanente. A
diferencia de la Ley bipartidista de comunida
des más seguras, la regla es una acción eje
cutiva, no una ley, y los expertos dicen que,
por lo tanto, puede ser fácilmente revertida
por una nueva administración.

"Las armas fantasma son un reto en con

tinuo crecimiento? afirma Grillo, "y en este
momento ha fracasado el intento básico de

hacerle frente a dicho reto. Necesita que exis
ta una regulación?

De hecho, ya ha habido intentos, tanto
en el Senado como en los tribunales, de blo
quear o detener la implementación de la nor
ma. Los expertos también están divididos en
cuanto a la Ley bipartidista de comunidades
más seguras. "Es un considerable intento de
atacar el flujo de armas ¡legales? dijo Grillo a
InSight Crime.

Pero LindsayPoland es más escéptico:
"Dudo que [la nueva ley] cambie la econo
mía del tráfico de armas [...] Es muy difícil sa
ber si afectará el tráfico transfronterizo? dijo a
InSight Crime, y agregó que "los fiscales ten
drían que estar más motivados para destinar
más recursos a la investigación? para que la
ley realmente tenga un impacto sobre la di
námica del tráfico de armas.

Publicado originalmente en insightcrime.org
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La Estrategia
Me vengo a poner a sus
órdenes Sr. Presidente
Por Alexei Chévez Silveti

Cuenta una historia que después de
la matanza en la Plaza de las Tres

Culturas el gobierno de Díaz Ordaz
entró en crisis. Muchos de sus colaboradores

querían presentar su renuncia y los rumores
de un golpe de Estado inminente contando
con el visto bueno del embajador de los Esta
dos Unidos estaban en marcha. Se decía que
el elegido para que asumiera la presidencia
era el entonces jefe del Departamento del
Distrito Federal, Alfonso Corona del Rosal.

En medio de la crisis, se le informa a Díaz
Ordaz que el secretario de la Defensa Nacio
nal Marcelino García Barragán, iba camino
a verle. El presidente asume que vienen a
exigirle su renuncia, se coloca la banda presi
dencial y se dispuso a esperar la llegada del
general, esperando lo peor.

Al presentarse el militar con todos los je
fes de las zonas militares Díaz Ordaz los salu

da "A sus órdenes general secretario, ¡díga
me!" y su secretario de Defensa le responde:

"Señor presidente, en estos momentos
difíciles y delicados, el ejército mexicano, y
aquí están presentes todos los jefes de las
comandancias militares del país vienen a re
iterar su lealtad al presidente de la República
y su respeto a las instituciones, cuente con
nosotros para mantener la democracia"

Este es el tamaño de respeto que tienen
las FFAA por la democracia y lo claro que tie
ne cuál es su papel en ella.

Con este texto no exculpo las acciones
de algunos miembros del ejército mexicano
en la masacre deTlatelolco. Donde se culpa
al general jefe del Estado Mayor presidencial
Luís Gutiérrez Oropeza, de haber ordenado la

colocación de francotiradores en las azoteas

deTlatelolco y abrir fuego contra la multitud.
El pretender hoy, involucrar otra vez a

las Fuerzas Armadas como partícipes en una
acción concertada entre grupos criminales y
autoridades municipales en la desaparición
de 43 personas en iguala es querer recrear
lo sucedido en el 68, volver a culpar al Esta
do dejando fuera a los verdaderos autores
materiales e intelectuales de estos sucesos.

Este gobierno hoy da órdenes de aprehen
sión contra mandos y elementos del ejército
mexicano, elementos que ya han declarado
al respecto. Involucra con declaraciones ca
rentes de pruebas y sustento a funcionarios
actuales de la CDMX y ajusta la historia para
exculpar la corrupción y contubernio entre
las autoridades municipales de Iguala y el
crimen organizado. Autoridades que ema
naron del mismo partido donde militaban
quienes hoy acusan al Estado de este cri
men. La tragedia de Iguala y muchas otras
más son producto de varias causas, tal vez
la principal es, la impunidad en este país
que ha sido una de las principales causas
del crecimiento del crimen y la violencia en
México, hace falta poder aprehender, proce
sar y condenar a quien se roba una bicicleta
y a quien asesina a sangre fría a unos sa
cerdotes. Si ambos delitos no se persiguen,
si quienes lo hacen salen impunes, estamos
condenados a seguir padeciendo la violen
cia que vivimos.

El insistir en desviar la investigación por
razones políticas y pretender con ello dar por
cerrada la investigación es mentir a México
usando a las FFAA como chivo expiatorio.

El IndependienteFecha: 26/08/2022
Página: 17

Area cm2: 333

1 / 2

Columnas Políticas

Alexei Chévez Silveti

Costo: 19,314

Página 156 de 189



El IndependienteFecha: 26/08/2022
Página: 17

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Alexei Chévez Silveti

Costo: 19,314

Página 157 de 189



Estados Unidos

hierve de inmigrantes
Los suertudos que cruzan la frontera

y que son enviados a Nueva York en
autobuses de la línea "Abbott Fle

cha Roja? reciben en esta ciudad servicios
de atención médica, hospedaje en hoteles
y servicio de celulares gratuitos. Todo esto
mientras Biden goza de sus vacaciones y dis
fruta de un bonito paseo en bici en su casa
en Rehoboth Beach, mientras que Washing
ton también está que hierve de inmigrantes
ilegales y la alcaldesa Bowser no sabe qué
hacer con ellos, pide ayuda al gobierno fede
ral y le dicen ¡zafo!! Arréglatelas.

De acuerdo a Breitbart, los inmigrantes
ilegales que llegan en los autobuses reciben
toda una atención integral por parte de los
grupos de ayuda y organizaciones civiles, la
asistencia consiste en proporcionarles alo
jamiento temporal, orientación legal sobre
su situación y, según el NewYork Post, hasta
celulares, alimentos, útiles escolares y tarjetas
de biblioteca, esto para que vayan a las biblio
tecas locales y puedan acceder a los libros
para "que no se aburran''Así de generosos en
la "Big Apple" según el portal.

El cardenal de NuevaYork,Timothy Dolan,
dijo que hará lo posible por conseguir becas
para las escuelas católicas de la ciudad a fin
de otorgarlas a jóvenes que cruzan la frontera.
Buena parte de la chamba de acomodar a los
inmigrantes se la avienta la organización Ca
ridades Católicas, quienes pagan el transpor
te para que los extranjeros ilegales viajen al

interior. Y mientras las dos ciudades más im

portantes de la costa este están que revientan
de inmigrantes ¡legales, el presidente finaliza
su tercera semana de vacaciones de verano

en Rehoboth Beach, donde fue captado muy
relajado paseando en bicicleta muy sonriente,
muy alejado de las penurias neoyorquinas y
de la alcaldesa Bowser que está que se truena
los dedos. En marzo de 2021, unos periodis
tas le preguntaron a Biden cuándo visitaría
la frontera sur, el mandatario contestó que
"en algún momento? y hasta ahora pues se
hace "maje" porque no ha puesto un pie en
la "línea?de acuerdo a un tweet del portalThe
Hill. Y según Breitbart, un informe de la Fede
ración para la Reforma Migratoria Estadouni
dense, estima que 4.9 millones de migrantes
ilegales ingresaron a Estados Unidos desde
que Biden asumió el cargo. La cifra aumen
tará ya que el Departamento de Seguridad
Nacional anunció hace un par de semanas la
cancelación del programa "Quédate en Méxi
co" deTrump, política que pedía permanecer
en este país en espera de la audiencia de la
corte de inmigración.
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La economía, columna vertebral fracturada
en Estados Unidos conduce a pique al imperio
Por Salvador González Briceño*

*No hay signos de recuperación como
motor de! desarrollo capitalista centraI.

// ¡Es la economía, estúpidos!" fue
lema de campaña. Igual que enton
ces, con otras condiciones. Situación

que no ocurrió por la pandemia, tampoco
por la guerra de Rusia en Ucrania. Con se
cuelas dispares, eso sí, para la que todavía
es la principal economía, de Estados Unidos,
como para Europa y el resto del mundo. Más
no por mucho tiempo.

Un mundo otra vez dividido por las gue
rras, donde la economía es columna verte
bral. Que para muchos son condiciones de
"nueva guerra fría7 pero tampoco. Un mun
do que está cambiando, eso sí, pero no bajo
control occidental sino por su irresponsabili
dad; por eso los ejes de la carreta se mueven
por veredas euroasiáticas, con China y Rusia
al frente. A Occidente se le terminó su turno.

Por cierto, que la supremacía de la eco
nomía estadounidense en el mundo no du

rará tanto; más bien, a raíz de esta crisis se
hundirá para dar paso a la boyante economía
china, convertida en la máquina de productos
y comercio que EE.UU. ha perdido.

Hoy Estados Unidos se encuentra en una
profunda recesión que comenzó a partir de
2020. Una debacle que fluye como correa de
transmisión por un engranaje oxidado, ese
viejo lastre que representa la unipolaridad por
el predominio económico sobre el resto —cre
yéndose inmune a las crisis cíclicas—, hasta el
embrague de la multipolaridad, donde otros
países (con otros datos) se han convertido en
el nuevo centro de la producción mundial (in
versiones, tecnología moderna, etc.).

Mientras tanto, la economía estadouni
dense en pleno escaparate esconde la cabe
za como de la realidad. Lo peor, justificando
y desviando la atención sobre su corrosión
estructural, alega que hay dos responsables
de la situación mundial: 1) la pandemia por
el covid19 (más bien guerra bacteriológica)
que ralentizó a las economías por el encierro;
2) la guerra de Rusia en Ucrania, de la crisis

energética, alimentaria y rompimiento de ca
denas de suministro mundial.

Pero ahí no están las causas de la rece

sión, solo la agudizaron, no la crearon. Están
en la descomposición interna y estructural de
la economía estadounidense, no en Rusia.

CLINTON, EL PERIODO DE MAYOR
EXPANSIÓN

Aquello de la "economía estúpidos? fue
la ingeniosa frase de campaña con la cual el
candidato William Clinton en 1992 le ganó la
presidencia a un George Bush (19891993)
ensimismado por sus éxitos en política ex
terior, pues a él le tocó la caída de la Unión
Soviética en 1991 —lo que marcaba el fin de
la Guerra Fría—, así como liderar la primera
"coalición internacional" para llevar la guerra
al Golfo Pérsico.

Un presidente Bush que se olvidó de
la situación interna, con el peso de la eco
nomía más grande del mundo a cuestas.
Economía cuyo proceso de contracción de
principios de los 90 no cede todavía. Clinton
aprovechó el descontento derivado de los
problemas y necesidades cotidianas ciuda
danas, para ganar la presidencia en 1993, y
dos periodos hasta 2001.

En ese tiempo Clinton logró "el perio
do más largo de expansión" económica en
tiempos de paz, en la historia de los Estados
Unidos: le había tocado la entrada en vigor
del NAFTA (América del Norte con EE.UU.,
Canadá y México) y el auge de la llamada
globalización de los mercados en el mundo
con aperturas comerciales sin traba alguna.

Las peroratas del Fin de la Historia de
Francis Fukuyama se publicaron en 1992.
El reinado del mundo unipolar o de la uni
polaridad donde Estados Unidos asumió
la hegemonía del mundo y el control de
las principales economías. Se abrió cancha
para el reinado de la financiarización de la
economía mundial.

Su fuente o principal alimento, la política
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neoliberal con sus tesis privatizadoras y de
liberalización comercial (China sería admi
tida en la OMC en 2001), que devendría en
importantes logros para el sistema financiero
estadounidense, pasando igual por grandes
beneficios para los sectores privados —los
empresarios consentidos del sistema en los
países centrales—, siempre a costa del des
baratamiento de las riquezas públicas en los
países periféricos que antes estaban bajo
control de los Estados.

NEOLIBERAL, EL SAQUEO DE LOS PUEBLOS
Los fondos de los Estados fluyeron ha

cia el país imperial, capitalista y financiero;
o si se quiere, del eje del capitalimperialis
mo financiero con sede en Estados Unidos.

Periodo de expansión y desfalco de Clinton,
por eso fue amado por los grandes capita
les, y por ello querían el retorno de lo mis
mo vía Hillary.

Solo que, saldo cruel, en el mundo nunca
había ocurrido tamaño desfalco de las rique
zas públicas de los países, como durante ese
periodo de globalización cuyo sustento fue
ron las políticas neoliberales de saqueo, de
alta centralización y concentración de riqueza
versus el empobrecimiento cruento del tra
bajador y de la población mundial. Descuido
de la columna vertebral de la operación de
cualquier imperio. Por eso hoy no se la acaba
Estados Unidos.

Ocurrió no con la reactivación de la eco

nomía estadounidense, sino a partir de un
inflado sistema financiero que manejaba
grandes riquezas procedente de las privatiza
ciones de los bienes sociales que manejaban
los gobiernos que adoptaron tales principios
de política económica. En otras palabras,
los logros —en dinero, bolsa, rentas, ganan
cias, etc. — fueron para el sistema financiero.
Nunca para las economías de los países que
adoptaron el credo neoliberal de la globali
zación, salvo China. El país del dragón quiso
ser usado como mano de obra barata, pero le
dio la vuelta a la economía estadounidense.

Hoy es el gran competidor.
Otro dilema fue que, con la aplicación de

dichas políticas neoliberales, el Estado aban
donó sus responsabilidades sociales, y un
sector privado nunca las asume.Todo lo con
trario, continúa exigiendo mejores condicio
nes y garantías de los Estados en su propio

beneficio. La ambición del interés privado
que nunca cesa.

En otras palabras, un Estado con menos
recursos, políticas de recorte presupuestal
y elevado endeudamiento, padece conten
ción en inversiones e instrumentos para la
reactivación económica. Doble o triple debi
litamiento estatal que derivó en expansión
primero de la economía informal, luego de
actividades ilícitas.

EE.UU., ECONOMÍA REAL DESATENDIDA
Tampoco el sistema financiero asoma las

narices para resolver los problemas de finan
ciación de las economías. Se vuelve palpable
la falacia del "goteo" de la riqueza desde arri
ba, cuando la clase alta está bien; igual, que
la iniciativa privada (IP) entra al quite del Es
tado cuando se ausenta.

Argucias del capitalismo en cualquiera
de sus facetas, desde sus orígenes hasta el
predominio del capital financiero o financia
rización de las economías, donde rige la acu
mulación de riqueza en unas cuantas manos
y unas pocas empresas también.

Los periodos de crisis se caracterizan por
desaceleración económica y caída de los
principales indicadores que miden su des
empeño, en producto interno bruto (PÍB),
inflación, empleo, desequilibrio —ofertade
manda— y precios.

Escasez de recursos para invertir que
provoca cierre de empresas so riesgo de
una recesión inevitable. Eso le ocurrió a la
economía estadounidense desde 2012 a la

fecha, como secuelas de la crisis de 2008
2009 que nunca remontó. Porque la econo
mía real fue desatendida. Al contrario del

sistema especulativo que creó burbujas de
inversión en las bosas de valores que han
sido siempre avaladas y apoyadas por las
políticas de los bancos centrales de Estados
Unidos y la Unión Europea.

Desde entonces no muestra signos de re
cuperación, como motor del desarrollo capi
talista central. No los tiene ahora tampoco, a
partir del 2020. Secuelas de un pasado donde
a la economía nunca le buscaron soluciones.

Lo contrario, porque la financiarización no re
suelve, complica. Rompe los platos, pero los
pagamos todos.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Foro
La pobreza que viven las mujeres en eL
campo, La violencia, pero sobre todo la
defensa de sus derechos, fueron parte
de Los temas abordados durante eL Foro

de Capacitación para Las Mujeres de
Órganos de Representación EjidaLy/o
Com u na l o rga n izado por el go b ierno
izc alíense que preside Ka ría Fiasco, Por
ahí estuvo Gonzalo Estrada Cervantes

re presentante federal de La Procuraduría
Agráia, quien habLó del poco avance
para Lograr justicia igualitaria para Las
mujeres en eLcapo, sobre todo como
titulares de Los derechos de La tierra,
unque aseguró que en eL actual gobierno
se han preocupado por mejorar las
cifras.De hecho, señaló que aquello de
que Los hombres a La calle y Las mujeres
a esperarlos y a cuidar hijos debe acabar,
porque si alguien sabe administrar y
trabajar La tierra son Las mujeres.

EL gobierno mexiquense informó que Lue
go de que el Seminario Diocesano de To
Luca resillara afectado por una tormenta
que derribó gran parte de sus árboLes, a
través de La Protectora de Basques (Pro
bosque), se mantiene eL apoyo para La re
habiiitacióny reforestación de este Lugar
que representaba una importante fuente
de oxígeno para La capital mexiquense. En
una visita de supervisión de Los trabajos
que se realizan, la Secretaria del Campo
deL Gobierno d e La entid ad Le tida Mejía

García, reconoció La importancia de
fomentar una cuLtura de cuidado de Las

áreas a rboladas y la participación sociaL
en el cuidado del meció ambiente.

EL Cabildo de NaucaLpan dió su apro
bación para contratar un crédito de
hasta 245 miLLones de pesos para que se
paguen los adeudos que Les heredó eL
gobierno de Patricia Durán y sobretodo al
sistema de administración tributaria (SAI)
y aguinaldos a trabajadores municipales.

Como parte de las acciones en materia
de prevención y atención de La violencia
de género y en esta ocasión enfocado
en eL tema de los cuidados, prioridad del
Gobernador ALfredo Del Mazo Maza La

Secretaría de las Mujeres (Semujeres)
inauguró eL Segundo Congreso Latino
americano sobre Feminismo, Género y
Derechos Humanos de las Mujeres.

EL gobierno de HuixquiLucan para con
tri b u i r a L cuidado de l medio a nmbie nte,
colocó 85 contenedores para depositar
Las heces de mascotas en espacios pú
blicos del territorio, con La intención de
que éstas tengan una disposición final
correcta y no pululen por Las calles.

Y en Cuautitlán, se reunieron muchas
mujeres con La presidenta del DIF E renda
Aguí Lar con motivo del Día Naranja, y co
incidieron en que La violencia debe parar.
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Pinta Raya
Edomex, cualquiera puede ganar
Francisco Javier Vázquez Burgos
La realidad es que el pronóstico de los resultados del proceso

electoral por la gubernatura de Edomex es en estos momentos in
cierto, nada de que la tiene segura el presidente a pesar del uso de
los programas sociales con fines electorales, ni siquiera el uso de
las instituciones del gobierno federal para dañar la alianza y a sus
principales actores le garantizan el triunfo a morena , la verdad es
que puede ganar cualquiera, todo dependerá de la astucia con que se
muevan en los próximos meses los partidos políticos y el presidente.
Morena podría ganar por que la gente sigue apoyando a AMLO

y va tras de los programas sociales, no por Delfina, de hecho, la
señora goza de pésima reputación en Texcoco, recordemos que le
descontaba el diez por ciento de su salario a los trabajadores cuan
do era alcaldesa y esos recursos los empleó para la campaña de
morena, la verdad que debería estar presa, pero la doble moral de
AMLO la tiene de candidata y no en una prisión.
AMLO a pesar del pasado de pillería de Delfina la hizo secretaria

de educación donde la señora realizó un pésimo papel que hoy des
embocó en un cambio del programa educativo que persigue clavar
ideología a los niños y no hacerlos pensantes, además que desapa
reció las escuelas de tiempo completo por razones que sólo ella y
AMLO entienden, con lo que dañaron a numerosos padres de familia
que con este programa tenían a sus hijos en un espacio seguro, con
alimentación y con orientación educativa, mientras ellos trabajaban.
También ayuda a "morena" todo el odio que siembra el presidente en
la mente de los mexicanos en la mañanera en contra de la oposición.
En contra de morena juega el tiempo, mientras más tiempo tras

curra, es más probable que los ciudadanos se den cuenta que los
están engañando, sobre todo la clase media donde está el sector
pensante y preparado que no hay trabajo, que sigue la corrupción,
los funcionarios haciendo negocios desde el poder, que los servicios
de atención a la salud cada día que pasa están peor, que la educación
no despega en México, que no somos un país que genera tecnología
y que la inseguridad cree.
El tiempo hará entender a los ciudadanos que la 4T tiene nexos

con el crimen organizado, que se apoyan los de morena en estos
grupos para amedrentar a la población e inducir el voto para ellos,
y que a cambio de ese servicio luego el gobierno estatal de more
na les permite a los mafiosos operar en sus estados sin problema,
como ocurre en Campeche, Baja Norte y Guerrero, por citar algu
nos ejemplos. Los malos resultados de morena como gobierno y el
pésimo trato que le otorgan a los empleados pueden jugar a favor
de la alianza en los próximos procesos electorales.
Por el otro lado, "Va por México" que integran PAN, PRI y PRD,

podrían ganar, a pesar de la loza pesada que representa su pasa
do, si se mantienen en unidad y si están dispuestos a someterse a
un proceso democrático para seleccionar como candidato a quien
se encuentre mejor posicionado, sin importar partido; y de todas
formas no será fácil la contienda, enfrentar al Estado nunca será
fácil, las experiencias electorales de Venezuela, Cuba y Nicaragua

nos enseña lo abusivo que son los dictadores, como violan las leyes
y rompen la democracia.
La fuerza de la Alianza Va por México, está en la unidad pero

también fortalece mucho a la alianza las cabezas de grupo, por
ejemplo el panista Enrique Vargas del Villar, el dos veces ex alcalde
de Huixquilucan, anda muy movido; Ornar Vargas del PRD no se
queda atrás, y las aspirantes del PRI Ana Lilia Herrera y Alejandra
del Moral, menos se quedan atrás, se dice que cualquiera de ellas en
estos momentos son las que se encuentran mejor posicionadas, se
habla de un 25 a 27 por ciento de intención de voto, a Vargas se le
atribuye entre un 16 y 21 por ciento, y al candidato del Sol Azteca le
otorgan solamente un 7 por ciento, pero creo que el PRD va a cre
cer, si todos los partidos de la alianza se sostienen y por supuesto
si logran crecer, se pueden llevar la victoria.
La alianza tendría más posibilidades de ganar si el go

bernador del Mazo diera la pelea y no se acobarda como
algunos temen y acusan de que ya sucedió y que por eso
es su silencio, pero otros más optimistas dicen que la idea
de Del Mazo es mantener un bajo perfil para no exponer a
ninguna propuesta de candidatura para evitar que morena
los empiece a atacar desde este momento, pero que no
hay temor a enfrentar a AMLO. Del Mazo tiene tradición
y orgullo, se espera que saque ¡a casta y demuestre de que
está hecho, veremos si es un cobarde o un guerrero.
Quién ganará en Edomex, nadie lo sabe, será la elección

de la dadiva y la ignorancia, que son las armas de morena,
contra la defensa de los derechos y el raciocinio, a que se
quieren apegar hoy PAN, PRI y PRD.

Bonilla, le salió la dignidad y lo norteño
El senador Jaime Bonilla, ex gobernador de baja norte,

no se midió en sus señalamientos, acusó en el Senado, en
la sesión de la permanente que, la gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Avila Olmeda, tiene nexos con
el crimen organizado, una acusación seria, grave, y reco
bra mayor importancia porque no es una acusación de
alguien de la oposición, no lo dijo un ciudadano común,
lo dijo un morenista, por lo que la denuncia que involucra
a la gobernadora con el crimen organizado deberá tener
atención especial del presidente, y de hecho los puso a
parir chayotes, por eso la estrategia de Murillo, de Rosario,
distractores que usó el presidente para ocultar que este
gobierno está coludido con el crimen organizado.
Con el valor de las personas del norte, bragados, dijo

Bonilla, "Lo que pasó en Baja California fue un acto que se
coordinó por los carteles como un reclamo al gobierno
de Baja California" señaló que a la gobernadora Marina
del Pilar la exhibieron los carteles con una gran manta
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donde le reclaman que no cumplió con los acuerdos; anali
zando todo el escenario nacional se entiende que no haya
cumplido, todo morena, en todo el país tiene acuerdos
con los carteles, pero al poner los ojos Estados Unidos
sobre México con señalamientos en contra del mismo

presidente AMLO, en el sentido de que tiene acuerdos
con el narco, no podrán cumplir, y tendrán que decidir en
tre tolerar los arranques violentos de la mafia o enfrentar
a la justicia de Estados Unidos. Optarán por lo primero, no
se miran presos en el vecino estado del norte.

Morena se queda sin candidato para
la Ciudad de México

El policía Ornar García Harfuch estaba destinado para
ser el candidato de morena a la jefatura de gobierno de la
ciudad de México, pero parece que eso ya no va a ocurrir,
aunque la corcholata rosada, Sheinbaum, insista en ello, al
grado de que diga que Ornar es un hombre honorable, y es
que con la detención de Jesús Murillo Karam salió a relucir
el nombre de este morenista como parte de los que pla
nearon la difusión de la verdad histórica, recordemos que
Ornar era el jefe de la federal en Guerrero cuando ocurrió
el asesinato de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, aunque
conociendo la doble moral de AMLO igual y lo imponen.
No cabe duda que el concepto de honorable que tiene

Sheinbaum y que tenemos el resto de los mexicanos no
morenistas no son solamente diferentes, sino que son
diametralmente opuestos,
Pero que se puede esperar de Claudita, si basta con

mirar el tema del metro en la línea 12 para percatarnos
que es una pilla de siete suelas, y si miramos más adentro
de morena, pues ahí está Marcelo Ebrard, Mario Delgado,
todos los que se vieron involucrados y que para el presi
dente también son honorables.

Es preocupante que pillos simulen ser hombres y mu
jeres honradas y honestas, pero es más preocupante que
haya ciudadanos que a cambio de prebendas se queden ca
llados y apoyen a estor simuladores que están hundiendo
al país, El PRI y el Pan fueron terribles, pero cuando llegó
morena los hizo ver insignificantes, son los morenistas ios
maestros de la corrupción y de la simulación.
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Arriba y abajo
A propósito del montaje que se le ha hecho a Jesús Murillo

Karam (lease a Raymundo Riva Palacio en El Financie
ro, ejecentral y a Sergio López Ayllón en Nexos), la pre

ocupación por la procuración e impartíción de justicia se ha
convertido en la plática central de la opinión pública. Murillo
está, i día de hoy, inexplicable e indebidamente en la cárcel,
queno sea por la voluntad y el interés político malsano del Pre
sidente, sü otrora respetado subsecretario de gobernación En
cinas y su fiscal "autónomo".

La pregunta aflora permanentemente en todos los artícu
los. ¿Cómo es posible que la procuración de justicia y su impar
tición por parte de jueces y magistrados sea tan deficiente y
vinculada a li corrupción,'las prebendas, los favores y el interés
político, como lo es en México?

Sin duda hay respuestas; diversas. La primera apunta a la
inefíciencía de las policías a las que se Ies encargó la cadena de
custodia y los ministerios públicos que ño investigan ni traba
jan en la labor de prevención, ni en la labor de meterse a escu
driñar los asuntos que llegan a sus manos.

Véase, por ejemplo, el caso de Murillo Karam, cuyos fiscales
frente al juez no pudieron presentar el caso de manera cohe
rente y ordeñada. El juez, en cumplimiento de un mandato
tuvo que estarles corrigiéndo la plana. Si eso pasa con Murillo,
imaginen lo que pasa con más de 92 mil mexicanos que están
en prisión preventiva sin sentencia efectiva.

Después se dice que las autoridades están coludidas con la
delincuencia. Que todo malora tiene que ver con alguien en
cumbrado o con el poder suficiente para protegerlo o salvarlo
de la acción dé la justicia.

Terceramenter se dice que los jueces están coludidos, que a
todo juez se le puede llegar con un dinero y convencerlo de que
actúe, torciendo la ley o utilizando las deficiencias del ministe
rio público en favor de una causa o de otra.

Finalmente, se aduce que falta capacitación, que falta honor
y compromiso y que falta dinero que permita que toda la cade
na de mando desde policías hasta jueces gañen un sueldo ra
zonable y puedan vivir de manera edificante en medio de
nuestra sociedad.

Desde mi punto de vista todo eso es cierto, pero hay algo
que creo que está al centro del asunto y no se le ha prestado
suficiente atención. Lo ilustro con un ejemplo vivido perso
nalmente.

En el pueblo en el que vivo eñ la playa, hay un presidente
municipal morenista quereproduce en su modesto espaciosos
mismos vicios y actitudes del Presidente de la República. Re
cientemente, se suscitó un conflicto entre restauranteroS y
dueños de bares y hoteleros. El presidente municipal fue invi
tado a mediar los horarios de apertura, pues.mientras los ho
teleros querían dejar dormir a sus huéspedes, los de bares y
restaurantes querían abrir hasta las 5 de la mañana. Finalmen
te se llegó a un arreglo. Toda actividad debería cesar a las 2 de
la mañana.

Al final de la reunión, un dueño de restaurante cuestionó, al
presidente municipal sobre los anuncios que estaba colocando
a propósito déla revocación del mandato. Le dijo: "Oye, presi
dente, el INE dice que eso es ilegal". El presidente en su conoci
da actitud le contestó: "A ti qué te importa lo que yo haga. Es
más —le instruyó aun asistente— mañana le traes a este me
tiche una manta de apoyo a AMLO". Y dirigiéndose al empre
sario, agregó: "Mañana pones la manta a la entrada de tu
restaurante y si no lo haces te cierro el local".

Si los de arriba cometen tropelía^ ¿por qué las autoridades
de abajo no habrían de cometerlas? El asunto es que la auto
ridad ni arriba ni abajo respeta la ley. Entonces, ¿los.ciudada
nos por qué tendríamos que hacerlo o a Cambio de qué? La
complicidad y la impunidad colectiva. Nada menos, pero nada
más también.*
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Se comenta sólo con...

Extraño expediente
Por Carlos Ramos Padilla*

Sabemos que los tiempos en la polí
tica son importantes, en ocasiones
vitales para el reacomodo de fuer

zas, evitar juicios históricos o bien generar
venganzas a modo. Los casos contra los opo
sitores Lozoya, Robles y Murillo entiendo son
totalmente distintos en su fondo y trato pero
no así en la aplicación de revanchismo.

En los tres las disposiciones de la justicia
son totalmente distintas y los criterios muy
variantes. Son percepciones, son sospechas,
falta de argumentos, carencia de pruebas.

Luego de celebrarse una audiencia en el
Reclusorio Norte, el ex procurador general de
la República, Jesús Murillo, fue vinculado a
proceso por el caso de Ayotzinapa. Se le vin
cula a proceso por los tres delitos: contra la
Administración de Justicia; Tortura; Desapa
rición Forzada y que fue reclasificado con
base en el Código Penal Federal. Más de diez
horas y parecía que el ex funcionario presen
taba mejor posicionamiento, información,
argumentación y consistencia.

Pero el juez extrañamente determinó que
no era así aún cuando en este extraño expe
diente se omite el peritaje de instituciones
extranjeras que participaron en la "verdad
histórica" (algo así como cuando al gobierno
de la CDMX conviene o no dar credibilidad

a extranjeros en el peritaje del desplome de
parte de la Línea 12 del Metro). Volviendo al
caso Murillo, durante la audiencia, el también
exgobernador, sostuvo que su llamada "ver
dad histórica" no había podido ser refutada.

"Se pudieron cometer fallas, pudo hacer
se mejor, puedo aceptar algunos errores y
aceptar cosas que se hicieron mal, pero nin
guno la ha podido tirar',' aseguró incluyendo
la versión de que los camiones en los que se
transportaba a los jóvenes estaban cargados
de droga en el maletero. El juez de Control
del Reclusorio Norte, Marco Antonio Fuerte
Tapia, le ratificó la prisión preventiva justi
ficada en el Reclusorio Norte por riesgo de
fuga (mismo criterio aplicado a Rosario Ro
bles), aún cuando su edad, 76 años, le per
mitiría arraigo domiciliario y han demostrado
debilidad en su estado de salud.

El juzgador consideró que los datos de
prueba presentados por la Fiscalía General
de la República son suficientes para deter
minar que Murillo Karam fue responsable
directo de la investigación del caso Iguala
en conjunto con el exdirector de la Agencia
de Investigación Criminal (AIC),Tomás Zerón
de Lucio, prófugo de la justicia y que ha des
pertado el enfado del presidente al no recibir
respuesta del gobierno de Israel para extra
ditarlo cuando es sabido que con el Estado
Israelí no hay acuerdos de extradición.

histórica" (algo así como cuando al gobierno
de la CDMX conviene o no dar credibilidad

a extranjeros en el peritaje del desplome de
parte de la Línea 12 del Metro). Volviendo al
caso Murillo, durante la audiencia, el también
exgobernador, sostuvo que su llamada "ver
dad histórica" no había podido ser refutada.

"Se pudieron cometer fallas, pudo hacer
se mejor, puedo aceptar algunos errores y
aceptar cosas que se hicieron mal, pero nin
guno la ha podido tirar',' aseguró incluyendo
la versión de que los camiones en los que se
transportaba a los jóvenes estaban cargados
de droga en el maletero. El juez de Control
del Reclusorio Norte, Marco Antonio Fuerte
Tapia, le ratificó la prisión preventiva justi
ficada en el Reclusorio Norte por riesgo de
fuga (mismo criterio aplicado a Rosario Ro
bles), aún cuando su edad, 76 años, le per
mitiría arraigo domiciliario y han demostrado
debilidad en su estado de salud.

El juzgador consideró que los datos de
prueba presentados por la Fiscalía General
de la República son suficientes para deter
minar que Murillo Karam fue responsable
directo de la investigación del caso Iguala
en conjunto con el exdirector de la Agencia
de Investigación Criminal (AIC),Tomás Zerón
de Lucio, prófugo de la justicia y que ha des
pertado el enfado del presidente al no recibir
respuesta del gobierno de Israel para extra
ditarlo cuando es sabido que con el Estado
Israelí no hay acuerdos de extradición.

Luego de que fueran desestimados sus
alegatos, la defensa del exprocurador, enca
bezada por José Xavier López García, confir
mo que impugnará la vinculación a proceso,
incluso dejó entrever que interpondrá una
queja contra el juez de Control por su actua
ción al considerarla parcial en beneficio de
la FGR. Murillo Karam manifestó categórico
que desde hace siete u ocho años han bus
cado alternativas, han inventado muchas, y
todas se han caído en torno a los hechos ocu

rridos el 26 y 27 de septiembre de 2014.
Aseguró que él mismo solicitó la partici

pación del Equipo Argentino de Antropología
Forense (EAAF), el cual intervino en toda la

averiguación y escogió el lugar de análisis
de los restos óseos localizados en el río San

Juan y del basurero de Cocula.
Los tiempos político/electorales para el

presidente se le están agotando y resulta par
ticularmente curioso que los expedientes de
investigación contra Peña Nieto salgan a la
luz en la antesala de las elecciones en el Edo.

de México y que el caso Ayotzinapa intenten
reventarlo a meses de inicio de las precandi
daturas a la presidencia.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Murillo Karam: el nuevo Lozoya

El extitular de la Procuraduría Gene

ral de la República, Jesús Murillo
Karam, fue vinculado a proceso la

tarde del miércoles por el caso Ayotzinapa,
del cual, se le imputan tres delitos: contra la
administración de justicia, tortura y desapa
rición forzada (reclasificado con base en el
Código Penal Federal). Durante la audiencia

llevada a cabo en el Reclusorio Norte, Muri
llo defendió la "Verdad Histórica?esa que es
tablece que asesinaron, secuestraron, y que
maron en el basurero de Cocula, Guerrero a
los 43 normalistas de Ayotzinapa. El exfur¡
cionario peñista aseguró que, a pesar de que
desde la fecha en que sucedieron los trágicos
hechos se ha intentado encontrar versiones

alternativas (y se han inventado muchas),
todas han caído. Incluso aseguró que pidió
la participación del Equipo Argentino deArt
tropología Forense (EAAF), y que participó
absolutamente en toda la averiguación. Ade
más de que fue él quien escogió el lugar de
análisis de los restos óseos localizados tanto

en el Río San Juan, como del Basurero de
Cocula. Y hasta dijo que está orgulloso de la

participación de la extinta PGR con el grupo
argentino interamericano.

Pero resulta que la Fiscalía General de la
República está basando las acusaciones en
contra del priísta a partir de sus propios di
chos, por los mensajes que dio en conferen
cias de prensa entre octubre de 2014 y enero
de 2015 y no en pruebas fehacientes de lo
que pudo haber ocurrido en el camino de

la barranca de la Carnicería al basurero de

Cocula. Básicamente al puro estilo Lozoya.
Así lo argumentó la defensa de Karam en la
continuación de la audiencia inicial. Los abo

gados Javier y Antonio López explicaron al
Juez de Control, Marco Antonio Tapia Fuerte,
que la intención de la FGR fue la de señalar
que el exfuncionario se auto incriminó solito.
Esto, al explicar los hechos ocurridos en Igua
la, Guerrero, entre el 26 y 27 de septiembre
de 2014, que concluyeron con la desaparición
de los 43 jóvenes.

Respecto a esto, el Presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador ins
tó a Murillo a, que si realmente es inocente,
confiese "quién le dio la orden" para come
ter los delitos que se le imputan y aseguró
que de hacerlo, esto podría concederle un
criterio de oportunidad... como a Emilio Lo
zoya: "Todos, sí, todos, inclusive sin acoger
se, este es un asunto de dignidad. Si alguien
está siendo acusado injustamente, pues tie
ne que hablar'' Un criterio de oportunidad
es un supuesto en el cual la FGR decide no
ejercer la acción penal debido a que hacer
lo reportaría un beneficio diminuto. Tiene
como finalidad asegurar y concentrar los
recursos efectivos para investigar y sancio
nar los delitos de mayor impacto e impor
tancia. Y sí, para muestra un botón, porque
este beneficio fue otorgado anteriormente al
ex director general de Pemex, Emilio Lozo
ya Austin, con el objetivo de que revelara
información sobre actos ilícitos cometidos

por servidores públicos de más alto rango.
Sin embargo, hasta el día de hoy, a dos años
de la extradición de Lozoya, no ha habido ni
juicio ni reparación del daño.

En caso de que José Murillo Karam ac
cediera a dicho criterio, automáticamente
se extinguiría la acción penal en su contra.
Pero, siempre y cuando comparezca, testifi
que y aporte información sobre el caso de los
43 normalistas. Como decía Karl Marx, cuan
do la historia se repite, la primera vez es una
tragedia, la segunda, una farsa.

* @CallodeHacha
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes

De la plática con Alberto Aguilera Jr.

Hola a mis luminosos reflectores

(reflexivos lectores) ¡¡¡es vier
neeeeeesü! Ojalá que estén pla

neando algo bonito para el fin de semana y
tengan una ilusión en el corazón que uno no
vive solo para trabajar y pagar el Netflix.

¡Pues su joroba las trae!: Esta semana
anduve con una lucecita interior encendida

gracias a la experiencia del 4o y 5o paso en
la hacienda "Valle de Guerreros"; en octubre
fui como escribiente, pero este vez regresé
como apoyo, ahí me tienen barriendo, lavan

do trastos y, sobre todo, velando, orando por
el bien de los 3 mil asistentes la la fiesta de

15 años sobrios!

Si usted tiene broncas con algún fárma
co, dependencia al alcohol, depre o neu
rosis, no se haga, escríbame a mis redes
sociales y anímese, los milagros se crean
en 12 pasos.

Dicho esto ámonos a lo sabroso del bor

lote, pues que me lanzo al registro civil a la
búsqueda del acta de nacimiento de Alberto
Aguilera jr. y que la encuentro, resulta que Al
berto Aguilera Valadez, mejor conocido como
Juan Gabriel, registró legalmente a júnior a
solo semanas de nacido en Michoacán, así
que quienes aseguran que no es su hijo tiene
que comerse sus palabras, es hijo legítimo.

El martes, júnior negó en exclusiva para
"De Primera Mano" haber tenido un roman

ce con su papá, solo citar esta versión de un
dizque amigo del divo me revuelve la barriga.
Explicó también que la mentada felonía por
lo que es uno de los más buscados por la ley
texana se debió a que escupió a un policía.
Lo que no dijo y yo lo sé, es que la razón por
la que escupió al oficial fue por defender a
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su papá. Cuando el agente descubrió que
júnior era hijo del divo de Juárez puso una
canción y empezó a moverse amanerado y a
burlarse de Juanga, ese fue el motivo y júnior
me dijo que sin dudar lo volvería a hacer ya
que desde muy chico aprendió a respetar la
vida privada de su papá, quien si un día de la
semana le presentaba a una chica los otros
6 días llevaba jovencitos a la casa contigua
donde vivían; jamásdijodurmió con algún
amigo en el mismo techo que sus hijos.

Pues este 28 se cumplen 6 años de la
muerte de Juan Gabriel, lamento profun
damente que todavía siga sin esclarecerse
cuantos hijos en total tuvo, cuales de ellos
son hijos biológicos y como fue que se
dieron esos embarazos ya que con respe
to, cito a su más antigua amiga "Meche":
Juanga decía primero mortis queTortis
Lyn May también dice que el divo le aca
riciaba las piernas, pero porque las quería
tener así de bonitas y su hijo nos dijo que
su padre era bisexual.

La presencia de Natalia Subtil en el
foro de DPM generó opiniones encontra
das, por un lado quien apoya que denun

cie por pensión alimenticia a Sergio Mayer
Morí, y por otro lado los que le dicen que
se deje de victimizar y trabaje para mante
ner a su hija, ya que los del dinero son los
abuelos no el padre.

Respeto todas las opiniones pero tam
bién tengo la mía y creo que tanto ella como
Sergito Jr. son los responsables de darle a
la niña una calidad de vida de acuerdo a sus

posibilidades y los abuelos lo que han dado
se agradece, pero no es su obligación, los
padres no son discapacitados para tiznarse
el lomo por su hija, y recuerden que si han
pagado cosas pues por eso andan de meti
ches, si no quieren que se entrometan pues
no les acepten nada. Por cierto Sergio Mayer
Morí tenia 20 años 3 meses cuando nació su

hija, o sea, cuando embarazó a Natalia no era
menor de edad. Bueno pues ya me les voy
porque el lunes les tendré todo lo que no se
vio de Laura Bozzo en su visita al foro de ¡De
Primera Mano!

Ándense derechitos que solo la Joroba
les estira los huesitos.

* @Addisperíodista twitter
Tunonaddis en ¡nstagram
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Simple y Claro
Crimen de Estado, la política manda
Por Elliot Velher

Hace unos días, el subsecretario de

Derechos Humanos, Alejandro En
cinas, dio a conocer el último infor

me de la Comisión para la Verdad sobre el
caso Ayotzinapa, la conclusión; se trató de un
crimen de Estado. Aunque el término crimen
de Estado no se encuentra recogido dentro
de nuestro sistema penal, la doctrina y legis
lación internacional lo definen como aquel,
en el cual, el Estado transgrede su obligación

de garante de la seguridad y derechos hu
manos, convirtiéndose en el atacante y per
petrador de los delitos. La conclusión de la
Comisión para la Verdad debía abrir un fren
te jurídicopenal sin precedentes en nuestro
país, pues implica que la responsabilidad
del Estado recaía desde el presidente de la
República, su gabinete de seguridad y los
funcionarios estatales y municipales que por
mandato de ley, tenían la obligación como
garantes de los derechos humanos violenta
dos el 26 y 27 de septiembre de 2014.

Sin embargo, como sucede en nuestro
México Mágico, las acciones legales fueron
sometidas a los caprichos de la política; de
politizó la justicia.

Al día siguiente del anuncio de Encinas,
personal de ia fiscalía general de la Repúbli
ca detuvo en su domicilio en Lomas de Cha

pultepec a Jesús Murillo Karam, quien fuera
Procurador General de la República en 2014,

La aprehensión, improvisada y mal eje
cutada, se exhibió cuando el personal mi
nisterial no iba preparado ni siquiera para

la lectura de derechos y peor aún, cuando
el agente aprehensor manifestó que, para
él, era penoso el asunto. "No es penoso, es
político? respondió el Murillo. Cuánta razón
tiene Murillo. Un crimen de Estado implica,
necesariamente, que la investigación recaerá
en el propio Estado, es decir, se convierte en

juez y parte. Ahí el problema de lograr inves
tigaciones serías en estos delitos.

Sin embargo, la autodenominada Cuarta
Transformación tuvo la oportunidad de elimi
nar el fantasma del pacto de impunidad entre
Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López
Obrador, y la dejó ir. Por instrucción Presiden
cial, como lo admitió el propio presidente en
su conferencia mañanera, no se perseguirá
por este Crimen de Estado al expresidente
EPN, lo que resulta contrario a Derecho, ya
que en él recaía la dirección del Estado Mexi
cano cuando fungía como titular del poder
ejecutivo. Más allá de eso, la responsabilidad
del Estado por estos hechos lleva forzosa
mente a señalar como responsables, en dife
rentes grados de participación, a los actuales
secretarios de defensa y marina, quienes en
2014 tenían puestos de mando en Guerrero.

En ese mismo sentido, los mandos de la
entonces Policía Federal, destacamentados
en Guerrero, también deben ser sancionados
penalmente. Es por eso que la FGR decidió
filtrar la información emitida por un testigo
protegido quien manifiesta que Ornar García
Harfuch, "hijo" consentido de Claudia Shein
baum, fue parte de los actores que orquesta
ron la famosa "verdad histórica."

Resulta de llamar la atención que, en
contrándonos ante un Crimen de Estado, el
gobierno federal selecciona a quienes se les
aplicará la ley y a quienes "exonera? incluso,
el propio presidente de la república decide en
su conferencia mañanera, a quienes debe el
fiscal general citas a comparecer y a quienes
aprehender. La conclusión de la Comisión de
la Verdad no reveló nada nuevo, solo confir
mo lo que siempre se ha sostenido. Fue un
fracaso total, y hoy, el gobierno federal busca
sacar tajada política de un hecho que deja da
ñado a México y que permite que la sombra
de la impunidad termine por opacarlo.
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Reflexión (Es)
Visualización negativa
Por David E. León Romero

"A veces por la mañana díganse a sí mis
mos: Este día tendré que ver con un hombre
curioso ocioso, con un hombre ingrato, un

burlador, un hombre astuto, falso o envidioso;
un hombre poco sociable y poco caritativo."

Marco Aurelio.

Marco Aurelio en su libro Medita

ciones, nos invita a proyectar lo
que a lo largo de la jornada nos

puede suceder, a considerar todas las opcio
nes que podrían devenir de cualquier situa
ción, incluidas aquellas negativas y sus posi
bles repercusiones.

Premeditatio malorum es el nombre que
recibe esta poderosa práctica estoica que se
traduce en anticiparnos de manera conscien
te y controlada a los sucesos que pudieran
aparecer en el futuro.

¿Pensar negativo? No. Simplemente con
siderar que muy poco control tenemos sobre
lo que nos sucede, que no debemos pecar
de optimistas, y que dejar fuera de nuestros

pronósticos aquellos que pudieran ser nega
tivos, nos imposibilita de reaccionar adecua
damente en caso de que estos se conviertan
en realidad. La visualización negativa fue
adoptada por filósofos estoicos como una
herramienta de gran utilidad. La técnica per
mite afrontar con mayor eficiencia y posibi
lidad de éxito aquello que se nos presente.

Anticiparnos a lo que pudiera suceder,
haciéndolo de manera planeada y controla
da, trae consigo extraordinarios beneficios;
la práctica pone calma a nuestra ansiedad,
y nos ejercita y prepara para actuar de ma
nera más adecuada.

¿Qué es lo peor que puede pasar? Es
una útil pregunta que nos ayuda a explo
rar el peor escenario sobre aquello que nos
abruma y por momentos nos ciega, nos
permite abrir un paréntesis, tomar cierta
distancia, esgrimir un escenario y planear
nuestra futura actuación, considerando los

recursos y herramientas adecuados para
eventualmente enfrentar el hecho, todo
ello, sin la prisa, angustia y urgencia que

el suceso espontáneo provocaría. Séneca
sostenía que el hombre preparado para lo
adverso no teme a lo que pudiera suceder;
además, pensaba que todo lo que tenemos
es un préstamo de la fortuna y que ésta po
dría arrebatárnoslo sin nuestro permiso.

Practicar la visualización negativa resulta
sano y adecuado. Se traduce en un entre
namiento que prepara al individuo frente a
escenarios catastróficos que pudieran o no
suceder, lo hace consciente de las bondades
que el presente representa y enaltece su sen
tido de gratitud. El ejercicio nos permite ser
conscientes de lo que tenemos y lo afortuna
dos que somos. Reduce la incertidumbre y
nos anima a ser felices en el aquí y el ahora.

Por ejemplo, aquel individuo que re
flexiona periódicamente acerca de que las
comodidades con las que hoy cuenta, podría
perderlas súbitamente, le permite valorarlas
con mayor intensidad que aquel que las da
por hecho. De la misma forma, aquella per
sona que es consciente que los seres queri
dos que le rodean pueden morir en cualquier
momento, le permite aprovechar cualquier
instante para disfrutar de su presencia como
si fuera el último.

El Memento morí, otro valioso principio
estoico que hemos abordado en textos ante
riores, es parte de esta visualización negativa,
que nos recuerda que vamos a morir, alige

rándonos el presente y haciéndonos cons
cientes de su gran valor.

Te invito a practicar la visualización ne
gativa. Con el paso del tiempo, será un buen
recurso para reducir la ansiedad, ser más
agradecido, entrenarte y prepararte, contro
lar el miedo que en ocasiones no nos permite
actuar, y te ayudará a dimensionar de mane
ra correcta el escenario futuro.

El IndependienteFecha: 26/08/2022
Página: 10

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 16,679

Página 174 de 189



El IndependienteFecha: 26/08/2022
Página: 10

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 16,679

Página 175 de 189



Entre líneas

Pararle los pies a las Tribus y a los corruptos y
darles lo que se conoce como un "Hasta aquí"
Por Antonio López de la Iglesia

La peor enfermedad que ha sufrido el
PRDyqueha llevado a este partido al
borde de la extinción ha sido la per

misividad para que "LasTribus? o facciones,
mangonearan en la política interna del par
tido amarillo. Con una capacidad politiquera
creciente llegó a lo intolerable y a lo irrever
sible y explotó con la salida de AMLO de esa
organización que a través de su movimiento
MORENA fundo lo que hoyes el partido polí
tico mayoritario en este país.

Hoy MORENA está siendo amenazada
exactamente por el mismo mal que ha po
dido ser visto en todo su esplendor con la
actuación de los seguidores del encargado
de FONATUR y delTren Maya, Javier May en
Tabasco, al tratar de dar un golpe de mano
en la estructura interna de su partido y, al no
haber tenido la fuerza necesaria para hacerlo,
se ha atrincherado en un grupo que, aparen
temente, defiende la candidatura de Claudia
Sheinbaum a la Presidencia de la República y
en contra del paisano y secretario de Gober
nación Adán Augusto López Hernández.

Lo mismo podían haber defendido a
Marcelo Ebrard. La cuestión era refugiarse
en un "burladero? como se le llama en las
corridas de toros a unas pequeñas vallas
dispuestas para parapetarse contra la furia
del animal bravo que ha sido provocado.
Hoy no había otra salida que, de una vez
por todas, se pongan los límites y no se per
mita que el cáncer de las deslealtades que
desató May en Tabasco siga haciendo daño
al movimiento y por ello el gobernador, Car
los Merino, ha destituido a seis funcionarios
que aprovechando el dinero y los privilegios
del poder se dedicaron a poner zancadillas a
los que ellos ven como adversarios para lo
que venga en el 2024. Léase el reparto de las
candidaturas del estado.

Por poner un ejemplo: la propia secre
taría de Energía hoy cesada, Sheila Cade
na, filtro que el gobierno de Merino, con la
anuencia del secretario Adán, iban a quitar
las subvenciones a los usuarios de la luz que
adeudaran más de seis recibos de la CFE. Al

descubrirse esta traición retó a Merino a

cesarla, porque su suegro resulta ser uno
de los profesores de AMLO cuando era chi
quito. Y publicó en las redes sociales fotos
con leyendas provocadoras desde su propio
"burladero" familiar.

Era intolerable y no se podía permitir que
continuara al frente de la secretaría que hoy
ocupa una de las más brillantes mujeres de
MORENA, María Luisa Somellera que por
méritos propios merecía ser reconocida. En
más de una ocasión he advertido del peligro,
el mayor que tiene, el movimiento de la 4T
del paisano Presidente Andrés Manuel López
Obrador, es que se imponga el concepto que
pretende calar en la opinión pública la cínica
oposición al asegurar que: "han salido igua
les a los anteriores o peores''Son muchas las
dificultades e inconvenientes que conlleva
ron la formación de un nuevo partido político
como MORENA y entre ellas figuró el que en
un primer momento se apuntaron al previsi
ble éxito un ejército de convenencieros y pro
fesionales de vivir del presupuesto público,
que resultó casi imposible hacer una criba,
desde un primer momento.

Insisto en que eso se entiende, pero ya
han pasado más de tres años y a pesar de que
AMLO ya ha iniciado la tarea de purificación,
siguen muy activos algunos y algunas que
por sus actos escandalosamente corruptos
ponen en tela de juicio la buena fe evidente
que existe para lograr una transformación de
finitiva y en positivo de este país. En estos días
estamos viendo como Javier May ha entrega
do numerosas obras sin licitar y a dedo se las
ha entregado a empresas de conocidos suyos
y otros sucios actores políticos tabasqueños
muy conocidos que han lucrado con los apo
yos de despensas y enseres que han llegado
del exterior para beneficiar a los damnificados
de las inundaciones como el actual diputado
Rafael Elias Sánchez Cabrales siguen disfru
tando del poder y sus privilegios.

Además de servirse con la cuchara gran
de en el presupuesto de obras del ayunta
miento de Macuspana, cuando el alcalde era
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el tristemente expulsadoVillalpando, a Rafael
Elias se le vincula, con haberse apropiado de
miles de despensas adquiridas para los afec
tados por las inundaciones que luego repartía
como si fueran compradas por sus propios
medios violando así un importante número
de leyes. Es hora de investigar a fondo este
tipo de actitudes y no solo no permitirlas sino
de aplicar con todo rigor las sanciones que
ameriten de ser comprobados los ilícitos. Si
no es cierto lo que dicen del diputado pues
mejor que mejor para todos y si lo es pues
también porque la 4T dejará en claro que
por ningún motivo va a permitir que nadie
se burle de las instrucciones del Presidente

AMLO cuando ha marcado la consigna de
"no robar, no mentir y no traicionar''

Parece un tema que no debería ni siquie
ra estar dentro del análisis, sino de la per

secución de oficio. Hay que poner a salvo,
desde ya, la buena voluntad con la que go
bierna Carlos Merino y que por este tipo de
conductas, que son traicioneras y que ponen
muchas piedras en el camino del cambio de
Tabasco, aquellos que buscan tan solo recu
perar sus privilegios puedan asegurar que
"todos los políticos son iguales'.' Porque no
lo son. Es hora de evitar a los tabasqueños
tantas vergüenzas como hemos sufrido en
el pasado y ahora que estamos en la mira
nacional e internacional, con las terribles
inundaciones que estamos soportando, es
tos exabruptos de unos cuantos lacras, muy
conocidos, con amplio y demostrable histo
rial de corruptos en nuestra sociedad pue
den marcar nuestra fama para una buena
parte de nuestro futuro. Es la hora de parar
les los pies a los corruptos y darles lo que se
conoce como un "Hasta aquí''
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Educación Pública

CARGO CON RESPONSABILIDAD

Quien fuera Presidente de México, el Ge
neral Alvaro O bregón, señaló que el cargo
en el que más dificultad le costó encontrar
al mejor hombre para su dirección, fue el
de la Secretaria de Educación Pública, de
esta manera convenció al notable maestro,
brillante filosofo y uno de los más grandes
baluartes culturales de nuestro País, Don
José Vasconcelos, que aceptara tan impor
tante encomienda. Por supuesto su traba
jo fue de los mejores, dejó una huella muy
difícil de superar, pero sin duda, debemos
reconocer que posterior a él, ocuparon la
fundamental Secretaría de Estado, per
sonajes "fuera de serie", tal es el caso de
Jaime Torres Bodet, quien durante dos se

xenios hizo brillar a la SEP y dejó proyec
tos trascendentales como el reconocido

"Plan de Once Años". También fueron ti

tulares verdaderos sabios, así, tenemos a
José Angel Ceniceros Andonegui, jurista
y maestro de un sentido humano notable,
fue entre otros, el creador del Código Penal
de 1931; en materia educativa intensificó la
educación en todos los ámbitos, particu
larmente la enseñanza normal, educación
media y superior y la primaria fue preocu
pación sistemática del maestro Ceniceros.

Sin duda el ultimo gran titular de la de
pendencia más importante de México, fue
nada menos que el excelente hombre de le
tras y orgullo nacional, Agustín Yáñez.

Por desgracia la SEP empezó a ser mo
tivo de abandono a partir de 1970 y desde
entonces, han deambulado infinidad de
personas, inclusive algunos sin grados aca
démicos, pero eso sí, un número impactan
te de políticos, quienes tenían un común
denominador, ignorantes en el campo pe
dagógico y cuya presencia, en términos ge
nerales, fue nefasta.

México esta urgido de un líder con au
toridad académica, con gran calidad en el
ámbito de la didáctica y la cultura, que es
peramos llegué pronto.
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I larí utii va por
Godoy
GRAN PLEITO DE PODER

El pleito de poder en diversas dependen
cias gubernamentales sigue vigente hasta
nuestros días, tuve una charla sumamente
enriquecedora con dos de los abogados más
afamados de esta capital de los cuales me
reservo el nombre; ellos, me confesaron di
versos problemas que se siguen viviendo al
interior de la FGR donde pronto podría ha
ber cambios en diversos cargos públicos.

Me queda claro que desde la salida de
García Luna de este país uno de sus "allega
dos" aunque lo niegue es Ornar García Har
fuch quién a sus 38 años logró posicionarse
en uno de los cargos más importantes del
gobierno de Sheinbaum.

Javier García Paniagua, padre de Ornar
García Harfuch fue un político de "abolen
go" que incluso peleó por la presidencia de
este país y que dejó un gran compromiso en

la carrera política de su hijo pues no le per
mitiría cargos "menores" como él siempre
lo expresó.

"Ornar es hijo de Javier y la actriz de Te
levisa, María Sor te, imagínate los contactos
que tiene la familia y por qué razón Ornar
fue aprendiz de García Luna" expresaron
los abogados.
Después de desviar un poco el tema

me aseguraron en más de una ocasión que
Ornar Harfuch está peleando por el cargo
que en este momento tiene Ernestina Go
doyy está haciendo todo lo posible para ga
nar puntos cuanto antes pues el papel que
desempeña la fiscal y da mucho que desear
según fuentes de presidencia.

Ernestina Godoy se ha aventado tre
mendas mentiras frente a los medios de

comunicación en más de una ocasión cada

que la Fiscalía General mete la pata en di
versas investigaciones, tal como lo hizo en
el caso de Mario Saenz.

El caso de Mario Saenz es uno de mis fa

voritos gracias a que es el nuevo "presunto
culpable" del 2022 dónde la procuraduría
en más de una ocasión cometió diversos

errores durante las investigaciones de un
feminicidio del cual no se tienen responsa
bles y vieron en Saenz la oportunidad para
usarlo como "chivo expiatorio"

García Harfuch está esperando un error
garrafal de la Fiscal General para que pueda
levantar la mano y se haga cargo del puesto.

Fecha: 26/08/2022

Página: 16

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,198

Página 179 de 189



Lorenzo, en lo
oscurilo con Alito
MURILLO ACEPTA ERRORES, PERO DIJO QUE
NADIE HA TIRADO LA VERDAD HISTÓRICA

Ese cuento, ni Esopo, La Fontaine, Iriarte o Sama
niego lo hubieran contado mejor. El exprocurador es
un gran fabulista contemporáneo.
Karam fue vinculado a proceso por desaparición
forzada, tortura y obstrucción de la justicia.
Faltó por fatiga excesiva: don Jesús podrá descan
sar todo lo que no pudo durante su gestión, con las
vacaciones forzosas que tendrá en el Reno.
Lorenzo Córdova admitió que tuvo conversa
ciones telefónicas con Alito, "una práctica nor
mal y obligada en democracia".
No para hacer acuerdos en lo oscurito sobre favo
res recíprocos, y menos con un hampón político
como #LordBotox, quien canta Piensa en mí, pa
rafraseando a Lara: "Si quieres un McLaren mane
jar, piensa en PRI; si tienes ganas de transar, piensa
en PRI; por eso venero sus siglas divinas, su escuela
que quiero, pues siendo tan niño me enseñó a robar.
Piensa en PRI, alo grande; cuando mandes, también
piensa en PRI. Mas si logran quitarme el fuero, no lo
quiero, para nada, para nada me sirve sin PRI".
Paulina Peña y Fernando Tena Alonso pospu
sieron su boda programada el 1 de octubre en
Madrid, hasta nuevo aviso.
Tal vez la familia del hijo del exfutbolista y director
técnico sopese que no es lo mismo casarse con la hija
de un expresidente, que de un activo delincuente: El
Bombón Ladrón que todos queremos ver en el col
chón de una prisión, por solapar las torturas y "siem
bras" de Zerón.

Diputados le dan la puntilla al Horario de Vera
no, que concluirá en septiembre para siempre.
Nunca más Odiario ni Horrorario Veranense, un
engendro neoliberalista que nos quitó el sueño.
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De Primera Mano

Tabasco: La familia está
de acuerdo... con Claudia

Por Rodulfo Reyes*

La participación de José Ramiro López
Obrador en un bloque de consejeros
políticos de Morena que respalda

la aspiración presidencial de Claudia Shein
baum Pardo, ha puesto en evidencia que
en Tabasco la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México es apuntalada por familiares del
mandatario Andrés Manuel López Obrador.

El pasado domingo, seguidores de Javier
May Rodríguez, director de Fonatur y precan
didato a la Gubernatura, dieron su apoyo a
su correligionaria capitalina, en supuesta in
conformidad por la elección del dirigente de

Morena en Tabasco, cargo que recayó en Tey
Mollinedo a propuesta por la corriente del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, que controla a 32 de 60
integrantes del máximo órgano de dirección
de ese partido.

Como rechazo, el grupo de May, res
ponsable de la construcción del Tren Maya,
también declinó a la presidencia del con
sejo político estatal, en donde estaba pro
yectado el propio José Ramiro, el hermano
del Presidente que aparece en el video en
el que un numeroso grupo de morenis
tas tabasqueños se une a la "campaña"
de Sheinbaum. De acuerdo con fuentes
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enteradas, Ovidio Peralta, el suplente de Ja
vier May en el Senado, es el encargado
del equipo en Tabasco de la gobernante
metropolitana, en el que también participa
el consejero ciudadano de Pemex, José
Eduardo Beltrán.

En redes sociales, de acuerdo con la pren
sa local, este funcionario ya manifestó su
simpatía por Sheinbaum.

Beltrán es tío de ios hijos mayores del
Presidente, ya que la primera esposa de
este, Rocío Beltrán, era prima aquel, por lo
que los tres primeros hijos del jefe del Ejecu
tivo federal le llaman "tío.

Así que dos parientes directos de los hijos
de AMLO participan abiertamente en la causa
de la mandataria de la Ciudad de México,
quien también es apoyada por Andrés Ma
nuel López Beltrán, Andy, según fuentes de
Morena consultadas por este reportero.

De acuerdo con un partidario de López
Obrador que lo conoce desde finales de ios
ochenta que renunció a! PRI, "May no se
hubiera atrevido a hacer una manifestación

de ese tipo a favor de Claudia ni no estuviera
respaldado por alguien de mucho peso"
dentro del entorno del Presidente. Ese fac

tor "de mucho peso" en el círculo de López
Obrador, según esa versión, es López Bel
trán, el único de los vástagos del mandatario
que participa en política nacional.

La misma fuente aseguró que el acto
del domingo en apoyo a Sheinbaum fue
preparado por el equipo que la funcionaría
tiene en Tabasco, en el que participan
el senador suplente Ovidio Peralta y el
consejero ciudadano de Pemex.

"El que conoce bien a Andrés Ma
nuel sabe que él no permite una acción de
indisciplina de esa naturaleza?confió.

Mientras tanto, a la demanda del pro
fesor Rodolfo Lara Lagunas, fundador de
Morena y quien es conocido por haber im
partido la cátedra de Civismo al Presidente,
de que el gobierno deTabasco reinstale a los
trabajadores despedidos por manifestar su
apoyo público a Sheinbaum, se sumó el di
putado Rafael Elias Sánchez Cabrales, quien
pidió que se revise el caso, ya que muchas
familias se quedaron sin sustento por hacer
uso de su libertad de expresión.

Hasta ayer, a 48 horas del martes negro,
ninguna autoridad se había referido a la po
sibilidad de que se les regrese la plaza a los
seguidores de la corcho/ata que, todo indica,
cuenta con apoyo de la familia del Presidente.

PARA SU INFORMACIÓN...
De acuerdo con información hecha llegar

a este espacio por los afectados por el mar
tes negro, cuando el Gobierno de Carlos
Manuel Merino Campos decidió despedir
a los simpatizantes de Sheinbaum, no solo
fueron seis los cesados en una dependen
cia, en el Congreso local y un municipio: en
la Secretaría de Desarrollo Energético son
20 los trabajadores corridos, en el ayunta
miento de Cárdenas en poder de Morena
se le dio de baja a 27 empleados de confian
za, mientras que en la Cámara de Diputados
solo se tiene reportado el despido del coor
dinador jurídico, Benito Lara, hijo de! maes
tro Rodolfo Lara.

* @RodulfoReyes
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Pero quién mató a los 43 y
con la complicidad de quiénes

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Si el exprocurador Jesús
Murillo Karam resulta

responsable de construir
una verdad histórica para desviar
una investigación de un caso cri
minal que no involucraba al go
bierno federal de entonces ni a

su partido, entonces tendrá que
pagar su responsabilidad penal. Y
si el expresidente Peña Nieto dio
la orden de tergiversar la investi
gación, también tendrá que cargar
con sus culpas.

Sin embargo, la parte más im
portante del caso Ayotzinapa no
está en responsabilizar a las auto
ridades judiciales a posterior,i, sino
en saber qué ocurría en la vida po
lítica de Guerrero cuando esa enti

dad estaba controlada por el PRD,
Y al PRD de hoy, con sus baños de
pureza chuchista y a los perredis
tas de 20142015 que hoy están en
Morena, les debe corresponder la
decisión de aclararles a los padres
de los estudiantes quiénes y con la
complicidad de quiénes apañaron a
43 de sus hijos y los asesinaron y
desaparecieron.

En este escenario contrastante

se advierte el pasmo real o manipu
lado de los padres de los 43 estu
diantes porque se están olvidando
de exigirles cuentas a las autori
dades de gobiernos municipales y
estatal entonces del PRD, por per
mitir la existencia del grupo crimi
nal Guerreros Unidos, a quién se le
acredita el secuestro, el asesinato y
la desaparición de los estudiantes.

La estridencia espectacular del
arresto de un exprocurador gene
ral de la República está convirtien
do a la Comisión de la Verdad en

un aparato de distracción política
que se está convirtiendo en parte
del escenario electoral de Morena
rumbo a las elecciones estatales

del Estado de México. Murillo Ka

ram y sus presuntos cómplices
tendrán que defenderse o nego

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Si el exprocurador Jesús
Murillo Karam resulta

responsable de construir
una verdad histórica para desviar
una investigación de un caso cri
minal que no involucraba al go
bierno federal de entonces ni a

su partido, entonces tendrá que
pagar su responsabilidad penal. Y
si el expresidente Peña Nieto dio
la orden de tergiversar la investi
gación, también tendrá que cargar
con sus culpas.

Sin embargo, la parte más im
portante del caso Ayotzinapa no
está en responsabilizar a las auto
ridades judiciales a posterior,i, sino
en saber qué ocurría en la vida po
lítica de Guerrero cuando esa enti

dad estaba controlada por el PRD,
Y al PRD de hoy, con sus baños de
pureza chuchista y a los perredis
tas de 20142015 que hoy están en
Morena, les debe corresponder la
decisión de aclararles a los padres
de los estudiantes quiénes y con la
complicidad de quiénes apañaron a
43 de sus hijos y los asesinaron y
desaparecieron.

En este escenario contrastante

se advierte el pasmo real o manipu
lado de los padres de los 43 estu
diantes porque se están olvidando
de exigirles cuentas a las autori
dades de gobiernos municipales y
estatal entonces del PRD, por per
mitir la existencia del grupo crimi
nal Guerreros Unidos, a quién se le
acredita el secuestro, el asesinato y
la desaparición de los estudiantes.

La estridencia espectacular del
arresto de un exprocurador gene
ral de la República está convirtien
do a la Comisión de la Verdad en

un aparato de distracción política
que se está convirtiendo en parte
del escenario electoral de Morena

rumbo a las elecciones estatales

del Estado de México. Murillo Ka
ram y sus presuntos cómplices
tendrán que defenderse o nego

ciar el reparto de culpabilidades,
pero no hay ningún elemento que
pruebe con valor judicial y proce
sal que el entonces procurador
general hubiera sido responsable
directo de dar la orden de apaña
miento de los estudiantes y luego
de su asesinato y desaparición.

Los padres de los 43 estudian
tes debieran ser los más interesa

dos en saber quiénes fueron los
responsables de haber ordenado
la captura, el asesinato y la des
aparición de sus hijos y debieran
estar centrados en exigir a las
autoridades actuales la investiga
ción que pudiera dar con el para
dero de los restos de los estudian
tes sacrificados.

La pasividad actual de los pa
dres de los 43 estudiantes puede
ser un acuerdo político con la Co
misión de la Verdad para hundir en
la cárcel al exprocurador Murillo
Karam, a sabiendas de que la lista
de responsables acusados nada
tuvo que ver con el operativo de la
noche sangrienta de Iguala y que
ninguno de los actuales acusados
podría dar referencias del lugar en
que se pudieran encontrar los res
tos de los estudiantes.

La estridencia en el operativo
de captura y procesamiento del
exprocurador Murillo Karam y pre
suntos cómplices es una maniobra
de distracción para controlar la ca
pacidad de protesta de los padres

ciar el reparto de culpabilidades,
pero no hay ningún elemento que
pruebe con valor judicial y proce
sal que el entonces procurador
general hubiera sido responsable

directo de dar la orden de apaña
miento de los estudiantes y luego
de su asesinato y desaparición.

Los padres de los 43 estudian
tes debieran ser los más interesa

dos en saber quiénes fueron los
responsables de haber ordenado
la captura, el asesinato y la des
aparición de sus hijos y debieran
estar centrados en exigir a las
autoridades actuales la investiga
ción que pudiera dar con el para
dero de los restos de los estudian
tes sacrificados.

La pasividad actual de los pa
dres de los 43 estudiantes puede
ser un acuerdo político con la Co
misión de la Verdad para hundir en
la cárcel al exprocurador Murillo
Karam, a sabiendas de que la lista

de responsables acusados nada
tuvo que ver con el operativo de la
noche sangrienta de Iguala y que
ninguno de los actuales acusados
podría dar referencias del lugar en
que se pudieran encontrar los res
tos de los estudiantes.

La estridencia en el operativo
de captura y procesamiento del
exprocurador Murillo Karam y pre
suntos cómplices es una maniobra
de distracción para controlar la ca
pacidad de protesta de los padres

de los 43 estudiantes y para acallar
el grito de "¡vivos se los llevaron,
vivos los queremos!'' En términos
de estrategia de los acusadores
de hoy. el encarcelamiento Murillo
Karam permitió mandar el mensaje
gubernamental actual de que los
estudiantes están muertos y que
ninguna autoridad tiene la más
remota idea de dónde están sus
restos. El intercambio de un fun

cionario peñista por la aceptación
de la muerte de 43 estudiantes ha
sido la característica de la Comisión

de la Verdad, cuyas conclusiones
sobre el procedimiento de encu
brir el asesinato pudieran ser o no
verdad, pero con los indicios de
que las autoridades no cuentan con
elementos para explicar por qué el
presidente Peña Nieto y su gobier
no se tomaron la molestia de en
la versión oficial actual construir
una "verdad histórica" de un caso

ajeno a las autoridades federales.
La verdad histórica que hace

falta es la que tendría que dar res

puestas a las razones jurídicas y
periciales que permitieron la impu
nidad del secuestro de 43 estudian

tes con la complicidad de una poli
cía municipal de una alcaldía con
trolada por el PRD y la entrega de
los estudiantes del grupo criminal
Guerreros Unidos para consumar el
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puestas a las razones jurídicas y
periciales que permitieron la impu
nidad del secuestro de 43 estudian

tes con la complicidad de una poli
cía municipal de una alcaldía con
trolada por el PRD y la entrega de
los estudiantes del grupo criminal
Guerreros Unidos para consumar el
asesinato y la desaparición.

De ahí la importancia de dejar
clara que la verdadera verdad histó
rica y con perdón d la reiteración
de palabras se encuentra en la
responsabilidad de las autoridades
municipales y estatales perredistas
que convivieron y permitieron la
impunidad del grupo criminal Gue
rreros Unidos, con la circunstancia

agravante de que las acusaciones
contra Murillo Karam y presuntos
cómplices pudiera liberar a los de
lincuentes asesinos que aún que
dan presos porque fueron víctimas
del abuso del Estado.

Mientras no se aclare la res

ponsabilidad histórica de las auto
ridades locales perredistas, el caso
Ayotzinapa seguirá abierto.

Política para dummies: en la
mala política, a veces se acusa
no el que la hizo sino al que tiene
que pagarla.

Ei contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.

agravante de que las acusaciones
contra Murillo Karam y presuntos
cómplices pudiera liberar a los de
lincuentes asesinos que aún que
dan presos porque fueron víctimas
del abuso del Estado.

Mientras no se aclare la res

ponsabilidad histórica de las auto
ridades locales perredistas, el caso
Ayotzinapa seguirá abierto.

Política para dummies: en la
mala política, a veces se acusa
no el que la hizo sino al que tiene
que pagarla.

Ei contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.
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Análisis afondo
El peso mexicano, la segunda divisa
con mejor desempeño, en el mundo
Por Francisco Gómez Maza
• Destaca Banxico la resiliencia de la mone

da nacional frente al dólar

• La Tasa de Interés de Referencia podría
ser de 9.51 % al cierre de año
Los miembros de la Junta de Gobier

no del Banco de México destacaron,
este jueves 25 de agosto, la resilien

cia del peso mexicano, y presumieron de que
la moneda nacional fuera la segunda divisa
con mejor desempeño, en el mundo, sólo li
geramente por debajo del Real brasileño.

En el texto de la Minuta número 94 de la
Reunión de la Junta de Gobierno del banco

central, con motivo de la decisión de políti
ca monetaria que anunció, el pasado 11 de
agosto, un incremento en la tasa de interés,
se asegura:

La cotización del peso mexicano, frente
al dólar, ha mantenido un comportamiento
estable, en lo que va de 2022, mientras las
tasas de interés de mayor plazo presenta
ron movimientos a la baja, en línea con los
movimientos observados en las curvas de

rendimiento a nivel global, ante un ajuste
menos agresivo en la trayectoria esperada
de política monetaria para el banco de la Re
serva Federal estadounidense.

La moneda nacional operó en un rango
de 99 centavos, entre 19.87 y 20.86 pesos por
dólar, terminando el periodo con una depre
ciación marginal de 0.09%, en un contexto
en el que las condiciones de operación, tanto
realizadas como prospectivas, mostraron un
ligero deterioro.

En lo que concierne a las expectativas de
la trayectoria de la tasa de referencia de polí
tica monetaria, la información implícita en la
curva de swaps de tasas de interésexplican
los expertos del Banxico incorpora un incre
mento de 86 puntos base para la decisión de
agosto, mientras que para el cierre de 2022
apunta a una tasa de 9.51 %.

Por otro lado, la mayoría de los analistas
encuestados por Citibanamex anticiparon
que la tasa de interés de referencia se incre

mentaría 75 puntos base a 8.50% en la deci
sión de agosto, mientras que para finales de
2022 anticipa una tasa de 9.50%.

Actividad económica en México

Dejando el peso y la actividad financiera a
un lado, por el momento, durante el segundo
trimestre la actividad económica mantuvo un

ritmo de recuperación similar al del trimestre
previo, de acuerdo con los expertos del ban
co central. Ello, a pesar de que durante dicho
periodo persistió incertidumbre respecto de
la evolución de la pandemia, ante el repunte
en el número de contagios de Covid19, así
como disrupciones en las cadenas globales
de suministro y, en general, un complejo en
torno económico global.

Con relación a la demanda externa, los
economistas del Banxico explicaron que, en
el segundo trimestre el valor de las exporta
ciones manufactureras, tanto automotrices
como no automotrices, siguió aumentando:

Por destino, las exportaciones manufac
tureras dirigidas a Estados Unidos mantuvie
ron una senda de crecimiento, en tanto que
los envíos al resto del mundo se contrajeron
marginalmente. Por el lado de la demanda
interna, con base en su indicador mensual.

en mayo el consumo privado frenó su creci
miento, luego de diez meses con incremen
tos en el margen, anotaron los expertos.

Según los analistas del banco central, el
consumo de bienes de origen nacional mos
tró un incipiente cambio de tendencia a la
baja, en tanto que el consumo de bienes im
portados y de servicios moderaron su ritmo
de expansión.

Sin embargo, en mayo, la inversión fija
bruta revirtió parte del repunte exhibido en
los dos meses previos. El rubro de maqui
naria y equipo frenó el dinamismo presen
tado en los 7 meses previos, mientras que
el gasto de inversión en construcción siguió
mostrando debilidad.

Por el lado de la producción, en el periodo
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abrilmayo, la actividad industrial continuó
creciendo, como resultado, principalmente,
del avance de las manufacturas y de una mo
derada reactivación de la construcción.

La información anexada a la Minuta dice

que, por su parte, los servicios siguieron ex
pandiéndose, aunque se mantuvieron discre
pancias en los niveles de reactivación de sus
sectores. En el bimestre abrilmayo, ios ser

vicios que más contribuyeron al crecimiento
fueron los servicios de transporte e informa
ción en medios masivos, el comercio, ios ser
vicios financieros e inmobiliarios y lo servi
cios de esparcimiento y otros servicios.

En cuanto a la posición cíclica de la econo
mía, durante el segundo trimestre las condi
ciones de holgura se redujeron. En particular,
la estimación de la brecha negativa del pro
ducto disminuyó respecto del trimestre pre
vio, en concordancia con el comportamiento
de la actividad económica en el periodo.

A su vez, explicaron que, en junio, la tasa
de desocupación nacional exhibió un nivel si
milar al del mes previo, mientras que la tasa
de desocupación urbana aumentó marginal
mente. Ello, en un contexto en el que tanto
la tasa de participación laboral como la razón
de ocupación a población en edad de trabajar
crecieron ligeramente respecto de mayo.

Por su parte, con cifras ajustadas por es
tacionalidad, entre mayo y julio la creación
neta de puestos de trabajo afiliados al IMSS
siguió presentando una tendencia al alza.
Finalmente, en mayo el costo unitario de la
mano de obra en el sector manufacturero se

contrajo, luego de tres meses consecutivos
con aumentos.

EL INEGI INFORMA DEL
COMPORTAMIENTO DEL PIB

El Producto Interno Bruto (PIB) avanzó
0.9%, en términos reales, a tasa trimestral, en
el segundo trimestre de 2022, calculado con

cifras desestacionalizadas, informó el INEGI.
A tasa anual y con series desestaciona

lizadas, el PIB ascendió 1.9%, en términos
reales, en el segundo trimestre de 2022. Y por
grandes grupos de actividades económicas,
el PIB de las actividades secundarias creció

3.3%; el de las primarias, 1.4% y el de las ter
ciarias, 0.9 por ciento.

En junio de 2022 y con cifras desestacio
nalizadas, el Indicador Global de la Actividad
Económica (IGAE), por otra parte, disminuyó
0.3% a tasa mensual.

Por componente y con datos ajustados
por estacionalidad, la variación mensual fue
la siguiente, en junio de 2022: las actividades
primarias descendieron 6%, las secundarias
aumentaron 0.1% y las terciarias no presen
taron cambio. En junio pasado, a tasa anual y
con series desestacionalizadas, el iGAE avan
zó 1.8% en términos reales. Por grandes gru
pos de actividades, las secundarias crecieron
3.8%, las terciarias, 1% y las primarias caye
ron tres por ciento.
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